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 |
 र  att

 श्री  प्र०  च०  AAT:

 |  शी  महेश्वर  नायक  :

 |  श्री  विश्वनाथ  राय  :

 श्री  बालक  सिंह  :

 श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय :
 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  1-1 1५  Ato  चतुर्वेदी  :
 |

 भी  राम  रख  यादव  :

 |  श्री  वीरप्पा  :

 att  qatar:

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 श्री  कोयला

 हरि  विष्णु  कामत

 क्या  प्रदान  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्मा  सरकार  हारा  दोनों  का  राष्ट्रीयकरण  किये  जाने  के  बाद  कितने  भारतीय  झक

 तक  वहं  से  प्रदान  कर  चुके  हैं  ;

 इन  भारतीयों  की  राज्य-वार  संख्या  क्या  है  ;'

 क्या  वे  बर्मा  से  अपनी  आस्तियों  को  स्वदेश  भेज  पाए  हैं  ;

 द &&



 मौखिक  उत्तर ११  १८८६

 (4)  उन्हें  यज़दां  लाने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ;  भ्र

 ( )  जिन  भारतीयों  पर  बर्मा  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  विभिन्न  कदमों  का  प्रभाव  पड़ा  है

 उनकी  वास्तविक  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  किया  गया  है  ।

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  (en)  बर्मा  सरकार  द्वारा  दुकानों

 फा  राष्ट्रीयकरण  किये  जाने  के  समय  से  लेकर  लगभग  १,०००  भारतीय  राप्ट्रजन  बर्मा  से  भारत

 लौट  wae  हैं  ।

 ar  ‘p-Slh  राज्य-वार  aes  तो  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  उनमें  से  ग्रधिकांश  लोग  मां

 मद्रास  तथा  उड़ीसा  राज्यों  के  हैं  ।

 सीमित  मात्रा  में  निजी  सम्पत्ति  त्र  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  थोड़ी  सी  राशि  के  पति  रिक्त
 वर्मा  छोड़कर  खाने  वाले  भारतीयों  को  अपने  साथ  मूल्यवान  नकद  रुपया  शादी

 लाने  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 इंडियन  ए  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  शीघ्र  ही  फलकत्ता  तोर  रंगून  के  बीच  अपनी  उड़ानों

 की  संख्या  में  वृद्धि  करेगी  |  wa  wit  मद्रास  /  विशाखापटनम  बन्दरगाहों  के  जुलाई  के  लगभग

 मध्य  दो  या  तीन  जहाज  चलने  लगेंगे  ।

 भारत  सरकार  बर्मा  सरकार  से  शी घ्रतापुवंक  उस  देश  को  छोड़कर  खाने  से  सम्बन्धित

 झौपचारिकताओओं  के  पूरा  उनकी  राष्ट्रीयकृत  सम्पत्ति  के
 लिये  उचित  प्रतिकर  के  भुगतान  करने

 रोक  परस्तीयों  के  भारत  को  हस्तान्तरण  करने  के  बारे  में  सक्रिय  रूप  से  बातचीत  कर  रही  है  |

 श्री  प्र०  के०  देव  :
 जबकि कुछ  समय  पूर्वे  हमें  यह  ढाढ़स  दिलाने  वाला  समाचार  प्राप्त  हुश्न  था

 कि  रंगून  स्थित  भारतीय  महामात्वालय  ने  बर्मा  से  खाने  वाले  भारतीय  राप्ट्रजनों  के  जवाहरातों  तथा

 mea  मूल्यवान  वस्तु ग्र ों  के  प्रतिरक्षक  के  रूप  में  कार्य  किया  कया  मैं  जान  सकता  हू  फि  हाल  में

 श्री  विदेश
 के  रंगून  के  दौरे  के  पश्चात  यह  कार्य  क्यों  बन्द  फर  दिया  गया  है  ?

 श्री  दिनेश  सिह  इन  जवाहरातों  शादी  को  रखने  की  व्यवस्था  करने  के  समय  तक  यह  कार्य

 भ्र स्थायी  रूप  से  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।  दला  गस  को  बड़ी  मात्रा  में  इनके  दिये  जाने  की  सम्भावना

 है  ग्रोवर  दहां  बक  के  वज्यकोष्ठ  में  बहुत  सी  व्यवस्था  की  जानी  है  तथा  हम  इ  संबंध  में  बर्मा  सरकार

 के  साथ  बातचीत कर  रह  हैं  ।

 श्री  प्र०  के०  देव  :  कया  य  संच  है  कि  मोटर  पुर्जों  के  HAH  भारतीय
 व्यापक  रियों  की  दुकानों

 तथा  नलकारों  की  दुकानों  के  भण्डारों  का  राष्ट्रीयकरण  फिया  गया  है  प्र  उनके  भण्डारों  को  रही

 लोहे के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  गया  जबकि  ची  नियों  की  दुकानों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  गया

 क्या  सरकार  को  उनकी  झोर  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ?

 श्री  faa  सिह  राष्ट्रीयकरण  का  सभी  विदेशियों  पर  प्र  व  पड़ता  है  ।  भारतीयों  के  साथ

 कोई  भेदभाव  ait  बरता  गया  है  ।  यट  सच  है  फि  लोह ेके  सामान  शौर  मं।/टर  के  पुर्जों की  बड़ी  बड़ी

 दुकाने  उन  दुकानों  के  प्र वर्ग  में  जाती  हैं  जिनका  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  है  ।  मैं  य  नहीं  जानता  कि

 उन्होंने  इनके  भण्डारों  रही  माल  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  है  अथवा  नहीं  ।

 oft  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  बताया  गया  था  कि  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  बर्मा  का  दौरो

 करने  वाली  थीं  |  SAH  बां  पर  जाने  में  क्या  अड़चन  पैदा  हो  गई  अचानक  केवल  सचिव  को  ही  वद  पर  क्यों
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 जाना  पड़ा  ?  किन  किन  मध्य  बतों  पर  उसने  बर्मा  सरकार  से  चर्चा  की  थी  ait  उनका  क्या  निष्कर्ष

 निकला  ?

 श्र  दिनेश  तह  मंत्रो  के  दो  रे  की  बात  केवल  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हई  यी  ।  उनके  दौरे

 के  नियत  में
 तथ

 नहीं  हुजरा  था  ait  यह  नतम  फिया  गया  था  कि  विदेश  सचिव  को  aver  पर  जाना

 चाहिये  तथा  ज  लग  था  अरा  रह ेहैं  उनको  समस्याम्रों  की  जांच  करनी  चाहिये  ।  बर्मा  सरकार  के

 साथ  जो  बातचीत  हुई  थीं  उनके  ब्यूरो  प्रगट  weal  इस  समय  वांछनीय  नहीं  होगा  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  न  किन  मुख्य  प्रश्नों  पर  बातचीत  की  जा  रही  है  कौर  उसका  क्या

 परिणाम  निकला  है
 ?

 थो  दिनेश  सिह  स्पष्ट  कि  wet  प्रश्न  बर्मा  में  रहने  वाले  भारतीय  उद्भव  के  भारतीय

 ष्ट्िजनो  के  भारत  जाते  उनकी  राष्ट्रीयकृत  बस्तियों  के  लिये  प्रतिकर  के  यात्रा  सम्बंधी

 रफ्तारे  sth  धन  को  वापस  लाने  के  लिये  विनिमय  की  व्यवस्था  के  बारे  में  है  ।

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  जिन  लोगों  के  स्वदेश  वापस  लौटने  की  सम्भावना  है  अ्रयवा  जो

 स्वददडा  वापस  अना  च  हे
 हैं  उसकी  कल  संख्या  के  बारे  में  जानकारी  ल  लो  गई  अर  यदि  तो

 वद  कु  संझा  feat  है  चार  उन्हें  भारत  में  फ़िर  से  बताते  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 >  ?
 |  र

 थ्री  दिनेश  सिह  :  लोग  श्र  तक  वापस  ग्रा  चुके  हैं  उनकी  संख्या  मैं  मूल  उत्तर  में  बता  TAT

 जिन  लागों  के  वापस  ait  की  सम्भावना  ai  सकती  है  उनकी  निश्चित  संख्या  बताना  तो  बहुत  ही

 काठ तन  है  योकि  परद  बात  or  पर  निर्भर  करती  है  फि  प्रोयचारिकता  किस  प्रकार  पूरी  की  जाती

 परन्तु  यह  प्पा  ग्रंथो  में  जा  सकती  जसा  कि  मैंने  बताया  है  हम  परिवहन  के  लिये  व्यवस्था

 कार  पेग  प्रत्यावहन  के  मामले  को  जांच की  जा  रही  है
 ?

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  e  Did  the  Government  of  Burma  inform
 the  Government  of  India  about  their  intention  to  nationalise  those  shops  and
 did  Government  of  India  contemplate  any  measure  regarding  those  Indian
 nationals  ?

 It  was  not  necessary  for  them  to  inform  the  Go-

 vernment  of  India
 Shri  Dinesh  Singh  :

 It  is  their  own  affair

 श्र  पण  वकडायुब्बया :  क्या  ag  संच  है  कि  श्री  गुंडे विया  के  बर्मा  जाने  त्रिरथ  बर्मा  सरकार  के

 साथ  sat  दूतावास  में  रखे  गये  जवाहरातों  ग्रोवर  अरन्य  वस्तु ग्र ों  के  बेक  आफ  बर्मा  क  हस्तांतरण

 करन ेके  बारे  में  उनके  जात  वीत  करने  के  पश्चात  ऐसी  एक  धारणा  बन  गई  है  कि  स्थिति  कौर  भी

 खराब  हो
 गई  है  प्रो  भा  रती यों  के  दिन  खतरे  में  पड़  गये  हैं

 ;  यदि  तो  इस  सम्बंध  में  क्या  प्र प्र तर

 कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्र  दिनेश  सिह  मेरी  राय  में  स्थिति  ait  खराब  नहीं  हुई  है  ।  उसमें  सुधार  हो  गया  है  ।

 जो  प्र०  र्०  चक्रवर्ती  :  क्या

 पर्

 सव
 है

 फि  बर्मा  सरकार  ने  श्री  गड़ेरिया  को  as  आश्वासन

 ददिया है  कि  व  को  अड़ते  {RICE पाती  पत्रक  जांच  करेंगे  ग्र  GIG wife  as  तो  क्या  झ्राश्वासन

 fear  ्
 >  ?

 श्र  दिनेश  cc  कि  मैं  बता  इत  WaT  इस  सामने  पर  चर्चा  करना  वांछनीय

 नहीं  हुआ  |

 gw  94
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 श्रीमती  साबित्री  निगम :  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  अथवा  भारतीय  —_ We FFI
 ह
 से  wi  कि

 भारत  कराने  के  इच्छुक  भारतीय  दूतावास  को  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  हैं  झर वे  ल.ग  जो

 सम्पत्ति  पर  हो  उगे  क्या  झर  कितनी  ह  नी

 श्री  दिनेश  सिह  एसी  ही  में  संख्या  नहीं  बता  सकता  ।  जैसा  कि  मैंने  बताया  मारा  हनुमान

 सकता  | है  कि  यद  छः  Hal  में  पहुंच  जायेगी  ।  सम्पत्ति  के  बारे  में
 मै ंक।ई  अनुमान  नहीं

 stadt  सावित्री  निगम  :  मैं  प्रार्थनापत्रों  की  संख्या  जानना  चाहती  यह  एक  बहुत  सीधी

 सी  बात  ह  ।

 श्री  इस  समय  यहां  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 Shri  Rameshwar  Tantia  :  How  many  Indians  are  there  at  present  in

 Burma  and  _  what  is  the  total  value  of  their  property  How  will  they  be  able
 to  bring  that  back  to  Indiaand  what  measure  Government  are

 contemplating to
 take

 in  that  connection  ?

 Mr.  Speaker :  How  many  Indians  are  there  and  what  is  the  estimated
 value  of  their  property  ?

 को  दिन  दा  सिह  :  यह  बताना  तो  बहुत  ही  कठिन  है  कि  act  पर  फ़ितने  भारतीय हैं  ।  इमा रा

 अ्रनुमान है  कि  बदा  पर  भारतीय  उदभव  के  लगभग  4"/,  लाख  व्यक्ति  हैं  ।  इनमें  से  केवल  लगभग

 दो  लाख  ही  भारतीय  नागरिक  हैं

 थी  १ हूँ ०  चं०  क्या यह  सच  है  कि  एक  ऐसे  समय जब  कि  बर्मा  में  रटने  वाले  भारती य

 अत्यघिक  कष्ट  सटन  कर
 रहे  हैं

 बर्मा  में  हमारे  राजदूत  का  स्थान  रिक्त  पड़ा  है  ।  क्या  शीघ्र  ही  वह

 नियुक्त  किया  जाने  वाला  ह  जिससे  फि  वह  वहां  के  भारतीयों  की  स्थिति  में  सुधार  कर  सके  ?

 अध्यक्ष  महोदय  यहं  तो  एक  सुझाव है  |

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  बर्मा  सरकार  ने  जो  सम्पत्ति  जब्त  कर  ली  है  क्या  उसका  मलय  मालम

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  प्रयत्न  किया  है  चार  यदि  तो  वह  मूल्य  कितना  है
 ?

 श्री  दिनेश  सिह  :
 मेरे  पास  ग्रां कड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  सम्पत्ति  जब्त  नहीं  की  गई  परन्तु  राष्ट्र

 कृत  की  गई  है  जिसके  लिये  लोग  स्वयं  ही  दावे  पेश  करेंगे  ।

 Shri  Hukam  Chand
 Kachhavaiya  :

 :  How  much  expenditure  will  be
 incurred  on  rehabilitation  of  Indians  coming  from  Burma  to  India  and

 what amount  out  of  that  will  be  claimed  from  the  Burmese  Government  and  when
 the  negotiations  going  on  in  this  regard  will  be  finalised  >

 Shri  Dinesh  Singh :  We  do  not  intend  to  claim  any  amount  for  their
 rehabilitation.

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  इस  समाचार  में  कुछ  चाई  है  कि  बर्मा  स्तर  द्वारा  किये  गये  इस

 राष्ट्रीयकरण  का  उतन  लागों  पर  प्रभाव  पड़  Tel  हूं  जो  कि  भारतीय  उद्भव  के  हैं  प्रौढ़  बर्मी  aaT

 हैं  क्या  उनकी  झोर  से  भारत  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 श्री  fata  मुझे  उन  विधियों  की  जानकारी  नहीं  है  जिनका  फि  बर्मा  के  नागरिकों  पर

 प्रभाव  पड़  रहा  ये  बातचीत  मुख्यतया  प्रभावित  विदेशियों  के  सम्बंध  में  हैं  ।
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 द श्री  डा०  ना०  and  दी  :  बर्मा  में  जिन  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  सम्पत्ति  जब्त  की  गई  थी  उनसे

 वस्तु प्र ों  के  हारे  दूतावास  द्वारा  स्वी  कार  किये  जाने  में  क्या  कोई  अनुचित  बात  थी  कौर  यदि  नहीं
 श्हर्म  उन  वस्तु प्र ों  को  स्वीकार  करना  सरकार  ने  कयों  बन्द  करवा  दिया है  ?

 श्री  दिनेश  सिह  :
 इसमें  तनिक  भी  कोई  म्रतुचित  बात  at  थी  ।  श्रतर्राष्ट्रीय  नि रूढ़ियों  के

 अन्त
 प  उन्हें  स्वी  सर  किया  गया  था  ।  हमने  उन्हें  स्वीकार  करना  बन्द  नहीं  फिया  हैं  ;  केवल  कुछ

 समय  के  लिये  स्थगित  फिया  है  जब  तक  कि  व्यवस्था  पूरी  न  हो  जाए  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  भारत  सरकार  ने  बर्मा  सरकार  से  यह  पुछा  है  कि  उतने  बर्मा

 छोड़कर  खाने  वाले  भारतीयों  पर  क्यों  प्रतिबंध  fea  है  अर  बर्मा  सरकार  द्वारा  इस  प्रति  ध

 के  हुये  जाने  के  qeT  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  को  है  जिसके  कि  वे  भारतीय  जिनकी  दुकानें

 fot  गई  हैं  बर्मा  छोड़  कर  सकें  ?

 श्री  दिनेश  fag:  ऐसा  कई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  उन्हें  कुछ  ्रीपचारिकतायें  अवश्य

 पूरी  करनी  पड़ती  हैं  जाते  कि  श्र  ग्ग्झो  फार्म  का  भरना  ग्राहक  का  पूर्ण  भुगतान  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  ये  समाचार  कहां  तक  सही  है  कि  चीनी  सरकार  कौर  उसके  एजेन्ट

 बर्मा  में  भारत  विरोधी  विचारों  तथा  भावनाग्रों  को  तेजी  से  फैला
 रहे  हैं

 ?

 श्री  दिनेश  सिह  :  मैं  नहीं  कह  परन्तु  यह  वहां  पर  चीनी  उद्भव  के  लोगों  पर  भी  लागू

 होता  हैं  दें  )

 maa  महोदय
 :

 यह  aren  सबके  लिये  समान  रूप  से  लागू  है
 ।

 थी  हरि  विष्णु  कामत  :  रादेश  तो  सबके  लिये  लागू  हो  सकता  परन्तु  मेरा  प्रश्न  इससे  भिन्न

 था

 श्री  प०  चटर्जी  :  मंत्री  महोदय  को  यह  ज्ञात  हे  कि  बहुत  से  भारतीयों  को  उनकी  सम्पत्तियों

 के  जब्त  किये  जाने  गौर  उनके  व्यापार  के  बन्द  हो  जाने  के  पश्चात्  उनके  मकानों  से  बाहर  निकाल

 दिया  गया  था  ।  जो  प्रतिनिधिमण्डल  भ्रन्दमान  द्वीप  समूह  गया  था  उसने  भी  यह  बात  देखी  थी  जबकि

 ae  बर्मा में  गया  था  ।  उन  लोगों  को  गलियों  में  पुलिस  छड़  रही  है  तथा  वे  महान  कष्ट  में  हैं  ।  ऐसे

 लोगों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  उनकी  दशा  सुधारने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 थ्री  दिनेश  सिह  :  इन  सभी  निराश्रित  लोगों  के  लिये  सरकार  प्रबंध  कर  रही  है  ।  मैं  तत्काल

 उनकीਂ  संख्या  नहीं  बता  सकता  |

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  बर्मा  के  दै  निक  समाचारपत्रों  में
 प्रकाशित  उन  सम्पादकीय

 लेखों  की  भ्रांत  गया  हैं  जिनमें  यह  कहा  गया  है  कि  क्योंकि  भारतीय  दूतावास  भारतीय  राष्ट्र जनों  से

 जवाहरात  शादी  स्वीकार  कर  रहा  है  त्रेता  स्वयं  दूतावास  का  st  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाना  चाहिये

 कौर  कया  इन  सुझावों  की  गम्भीरता  तथा  इस  प्रकार  के  प्रचार  पर  उचित  ध्यान  दिया  गया  है  ।  क्या

 यह  मामला  उस  समय  eat  था  जबਂ  कि  सचिव  महोदय  वहां  पर  थे  कौर  बर्मा  सरकार  का  ध्यान  इस

 जात  की  कौर  दिलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कीਂ  गई  है  ।

 श्री  दिनेश  सिह  :  में  समझता हूं  कि  aa  यह  बात  बन्द  हो  गई  है  (aaatare )  |
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  करि  दूतावास  का  राष्ट्रीयकरण

 किया  जायेगा  |

 शती  नाथ  यह  एक  सम्पादकीय  लेख  में  दिया  gar  था  ।

 श्री  रंगा  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  सरकार  ने  पिछले  सत्र  मैं  यह  वायदा  किया  था  कि  वे

 लोगों  को  यहां  पर  लाने  के  लिये  ग्रीक  जहाजों  अर  विमानों  की  व्यवस्था  कर  रहे  इसका  क्या

 कारण है  कि  सरकार  ae  यहं  कहूं  रही  हैं  कि  ये  जहाज  तथा  विमान  जुलाई  में  ही  उपलब्ध  किये  जा

 सकेंगे  जब  कि  वे  लोग  मई  के  सारे  महीने  में  ही  कष्ट  सहन  करते  रहे  हैं  तथा  उन्हें  जून  के  भी  सारे  महीने

 में  कष्ट  में  ही  रखा  जायेगा  ?  इन  लोगों  के  यहां  पर  जल्दी  जाने  में  उनकी  सक्रियता  करने  के  लिये

 आधिक
 वी  घ्रतापुर्वक  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई  है  ?

 श्री  दिनेश  जो  लोग  यहां  पर  वापस  जायेंगे  उनकी  संख्या  के  साथ  जहाजों  के  भेजने  के

 कार्य  का  तालमेल  बिठाना  होता  है  ।  जबਂ  तक  श्रौपचारिकतायें  पुरी  न  हो  जायें  शौर  वे  यहां  पर

 योग्य न  तबਂ  तक  जहाजों  को  खाली  वापस  ary  के  लिये  वहां  पर  भेजने  में  कोई  तुक  नहीं  है  ।

 थी  ह  ता
 मरीजों

 :  क्या  सरकार  यह  बता  सकती  है  कि  ऐसे  लोग  कितने  हैं  जो  कि  वास्तव

 मे ंही  भारत  वापस  खाने  के  लिये  लालायित  हैं  are  निकट  भविष्य  में  लोगों  को  भारत  वापस  लाने

 लिये  सरकार  कितने  व्यक्तियों  के  लिये  सुविधायें  प्रदान  कर  सकती  है  |

 शी
 दिनेश  सिह

 :  जो  भारतीय  राष्ट्र जन  यहां  पर  वापस  कराना  चाहते  हैं  अन  सभी  को  लाने
 नकी  हुम  शा  कर  रहे  हैं  ।  ऐसे  व्यक्तियों  की  निश्चित  संख्या  बताना  असम्भव  है  क्योंकि  ऐसे  मामले

 ट्लोसकते  हैं  जिनमें  कि  लोग  जो  राज  भारत  वापस  अना  चहते  हैं  वे  कल  की  स्थिति  में  प्रचारक

 होने  पर  वहीं  पर  ही  ठहरना  चाहें  ।  उनकी  संख्या  बताना  कठिन  है  ।  परन्तु  जैसा  कि  मैं  पहले

 बाता  चुका  हूं  उनकी  संख्या  छः  wal  तक  जायेगी--एक  लाख  अथवा  इसके  लगभग  होंगी  ।

 पाकिस्तान  का  श्रीराम  के  गांव  पर  वध  कब्जा

 #3.  शी  नि०  रह  भास्कर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 कया  यह  संच  हैं  कि  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान  को  बार  बार

 श्यम्यावेदन  कमी भज  जाने  के  बावजूद  भी  पाकिस्तान  सरकार  ने  श्रीराम  का  बोरिया बारी  जो  विभाजन

 बाद से
 उसके  अवैध  कब्जे  में  रहा  हमारे  हवाले  नहीं  किया

 गया  |  ;  मन्नार

 यदि  तो  सरकार  इस  क्षेत्र  जो  निर्विवाद  रूप  से  हमारा  वापिस  लेने  के  लिये

 कदम  उठा  रही  है  ?

 वेरेशिक-कायं  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैं  ।

 विवरण

 आसम/पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  के  गोलपाड़ा--रंगपुर  क्षेत्र  में  सीमांकन  qeug  में  पूरा  हो

 जया  था
 उस  क्षेत्र  में  सोमा  ५ खम्भ  लगे  हुए  हैं

 ।  अंकित
 सीमारेखा

 से  ag  पता  चलता हे
 कि  बोरियाबारी

 4.0  सीमा  पर  असाम  की  कौर  राज्य  स्तर  पर  तथा  स्तर  पर  भी  पाकिस्तान सरकार  को
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 इसके  लिये  मानने  के  प्रयत्न  किये  गये  हैं  कि  वे  बोरिया बारी  गांव  के  भारत  हस्तान्तरण के  लिये

 सहमत  हो  जायें  ;  क्योंकि  इस  क्षेत्र  विशेष  में  सीमांकन  पुरा हो  चुका  हे  ।  पाकिस्तान  सरकार  कया

 रुख यह  ह  कि  भ्रासाम/पूर्वीं  पाकिस्तान  की  पूरी  की  पूरी  सीमा  के  सीमांकन  किये  जाने  कौर
 आदि  पर  दोनों  सरकारों  के  पूर्णाधघिकार  प्राप्त  अघिकारियों  द्वारा  हस्ताक्षर  किये  जाने  के

 ही  भारत  तथा  पाकिस्तान  सरकार  के  कब्जे  में  जो  गांव  हैं  उनका  विनिमय  किया  जा  सकता  है  ॥

 पाकिस्तान  का  दृष्टिकोण  मान्य  है  ।  प्रासाद  सरकार  भारत  सरकार  भी  पाकिस्तान

 सरकार  पर  यह  जोर  दे  रही  है  कि  वे  इस  सम्बंध  में  र्ल्स  लाग  करें  धौर  बोरिया बारी  ग्राम

 को  झा साम  के  हवाले  करने  के  लिये  सहमत  हो  जायें  |

 श्री  नि०  रं०  भास्कर  :  विवरण  से  मुझे  यह  पता  चलता  है  कि  राज्य  सरकार  तथा

 भारत  सरकार  ने  FERS  से  लकर  तक  इस  क्षेत्र  को  वापस  लेने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ;

 परन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  करने  के  लिये  eas  नहीं  है  ।  परब तक  कोई

 ठोस  प्रतिक्रिया नहीं  हुई  है
 |

 इसको  ध्यान  में  रखते  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार

 का  सब  इस  सम्बंध  में  क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन :  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  किया जा  सकता  क्योंकि वे  विभिन्न  chew

 से  ही  तक  करते  हमारा  कहना  यह  है  कि  जैसे  ही  किसी  स्थान  का  सीमांकन  हो  जाये  उसे  उसके

 उचित  स्वामी  को  सौंप  दिया  जाये  ।  परन्तु  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  है  कि  जब  तक  सारो

 सीमा  का  सीमांकन  न  हो  जाये  तथा  ह्ययह  मामला  तय  न  हो  जाये  तब  तक  प्रतिकार  वाले  क्षेत्रों
 को  एक  दूसरे  को  न  सौंपा  जाये  ।

 श्री  नि०  र्०  भास्कर  :  FAT  हमारी  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  कोई  नोट  भेजा है  ओर

 यदि  तो  क्या  उत्तरी  कोई  उत्तर  प्राप्त  garg
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हम  पाकिस्तान  सरकार  को  समय  समय  पर  इस  बात  की  याद

 दिलाते  रह ेहैं  कि  उनके  इस  तक  द्वारा  ग्राउंड  रूल्स  का  उल्लंघन  होता  जो  कि  दोनों  ही  सरकारों

 ढारा  स्वीकार  किये  जा  चके  हैं  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  कितने  गांव  wa  भी  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  हैं
 ?

 आती  लक्ष्मी  मनन  :  इस  प्रदान की  मझे  यथाविधि  सूचना  दी  जाये  ।  परन्तु  जबਂ  तक

 सीमा कन  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  wae  कब्जे  वाले  क्षेत्र
 की

 पुरी  स्थिति  हमारे  सामने  स्पष्ट

 न  हो  जाये  तक  उन  गांवों  की  संख्या  बता  सकना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  विवरण  से  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  सर्वेक्षण के  पूरा  हो  जाने
 के  परमाणु

 भी  पाकिस्तान  ने  बोरियाबारी  गांव  को  सौंपने  से  मना  कर  दिया  हूँ
 ।  पाकिस्तान के  हटीलें  रुख  को

 देखते  कया  बेरुबाड़ी  के  हस्तांतरण  के  मामले  में  भी  विलम्ब  किया  जायेगा  जिससे  कि  हम  यह्

 देख  सकें  कि  हमें  हमारी  कमी  वापस  मिल  जाती  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  पहिले  ही  स्थिति  बता  चुकी  हूं  ।  इस  बात  की  सम्भावना  है  कयों  कि

 समान  सिद्धांत  ही  लागू  किया  जाना  चाहिये
 ।

 Shri  Yashpal  Singh  What  is  the  total  area  ard  population  of  village
 Boriabari  and  how  long  it  has  been  under  illegal  occupation  of  Pakistan
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  इसका  क्षेत्र  लगभग  चतुर्थ  वर्ग  मोल  जन  संख्या  के  बारे  में
 '

 मुझे
 '

 जानकारी  नहीं  है  ।

 ७
 न  a  थी AFA 41  अ  भले 5-1  खा  के  निदेशकों का  बेरुबाड़ी श्री  प्र०  ०  चक्रबर्ती  :  क्या यह  सच  है  कि  भूमि

 तथा  Hees  के  बीच  सीमांकन  करने  के  लिये  हाल  ही  में  होने  वाला  सम्मेलन  स्थगित कर  दिया  गया »

 है  we  यदि  तो  क्यों  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन  :  यह  प्रशन  इस  मूल  प्रद  से  नहीं  उठता  |

 अध्यक्ष  महोदय  .:  मैं  इससे  सहमत  हूं  ।  झ्र गला  प्रशन  |

 भूटान  में  गुप्त  tea

 +

 शमी  आकार  लाल

 att  रामेश्वर

 हैं  धवन

 श्र  बि दान चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यदा पाल  सिंह  :

 |  श्री  स०  Alo  बीजो ं:

 ह  मोहन  स्वरूप :

 ati  घ०  Wo

 Few.  <  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :

 श्री  दो०  qo

 श्री  ज०  ब०  fao  बिष्ट

 श्री  विभूति

 श्री  बृजराज  सिंह
 |

 श्री  नाथ

 |  श्री
 छह  नौ  तिवारी :

 बया  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगें  किः

 क्या  यह  बात  भारत  सरकार  के  ध्यान  में  ns है  कि  भूटान  में
 कुछ॑  गुप्त  रेडियो  सक्रिय

 हैं ;  ak

 यदि  तो  इस  सम्बंध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 वेदेदिक-कायं  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  seat  श्र  भारत

 सरकार  को  ऐसे  समाचार  प्राप्त  हुए  है  |  यहं  समझा  जाता हैं
 कि  भूटान  सरकार  उनका  पता  लगाने

 के  लिये  झा वद यक  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Do.  these  pirate  radios  operating  in  Bhutan
 bear  any  mark  of  any  country,  so  that.  it  could  be  known  as  to  by  whom  they  are

 being  operated  ?
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 Mr.  Speaker:  Ali  this  will  be  known  after  the  investigation  is  comp-
 feted

 Shri  Orikar  Lal  Berwa:  How  many  persons  have  been  arrested  in
 this  connection  and  what  are  the  names  of  the  parties  to  which  they  belong

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  बात  भूटान  में  हो  रही  है  तर  हम  उसके  ग्रतिरिकत  कौर  कुछ  नहीं

 जानते  जो  कि  हमारे  राजनीतिक  अधिकारी  ने  हमें  बताया  अर्थात्  ae  कि  वहां  पर  ग्रस्त  रेडियो

 सक्रिय  हैं  ।  यह  केवल  भूटान  सरकार  का  ही  कत्तव्य  है  कि  वहू  इस  सम्बंध  में  कार्यवाही  करे  क्योंकि

 करार  के  अनुच्छेद  दो  के  प्रसार  यह  एक  आन्तरिक  मामला  है  जिसमें  कि  हम  हस्तक्षेप  नहीं  करना

 चाहत े|

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Have  Government  tried  to  ascertain  as  to  in

 favour  of  which  country  they  carry  on  their  propaganda  and  if  that  is  against
 us,  what  action  Government  have  taken  to  contradict  that  propaganda  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन  :  यह  हमारा  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि
 वे  किस  देश  के  हंक  में

 भ्र पना  विचार  करते  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मेरे  पास  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  हमने  अपनी  ध्यान  दिलाने  की  सूचनायें  भेजी  थीं  जिनमें  यह  जानकारी

 दी  गई थी  ये  गुप्त  रेडियो  स्टेशन  चीनियों  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार  करने  के  लिये  चलाये

 जा
 रहे  परन्तु  मंत्री  महोदया  कहती  हैं  कि

 उनके  पास  कोई  जानकारी  ही  नहीं  है  ।  मुझे खेद

 है  कि  हमें  ठीक  ठीक  स्थिति  नहीं  बताई  जाती  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वहू  कोई  प्रीत  भी  पूछेंगे  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  प्रश्न यह  है  कि  क्या  ये  रेडियो  स्टेशन  निरन्तर  चीन-समधिक

 तथा  भारत-विरोधी  प्रचार  करते  रहे  हैं  ।

 बिना  विभाग  के  मंत्री  लाल  बहादुर  हम  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  हमें इस

 बात की  पूर्ण  जानकारी नहीं  है  कि  सामान्यतया  वहू  किस  चीज  का  प्रसारण  करते  हैं
 ।  परन्तु

 यह  सच  है  कि  कदाचित  भारत  के  प्रति  एक  गलत  धारणा  उत्पन्न  करने  के  कुछ  प्रयत्न
 किये

 जाते

 जहां  तक  मुझे  ज्ञान  है  भूटान  सरकार  उनका  पता  लगाने  के  लिये  तथा  आवश्यक  कार्यवाही

 करने  के  लिये  बहुत  उत्सुक  तथा  प्रयत्नशील है  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  भूटान  के  क्या  इस  प्रकार  के  रेडियो

 जैसे  कि  में  भी  कार्य  कर  रहे  हैं
 ?

 अध्यक्ष  इस  समय  हमें  भूटान  तक  ही  सीमित  रहना  चाहिये  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  Are  Bhutan  Government  competent  enough
 to  face  out  these  radio  stations  in  all  those  forest  and  hilly  areas  ?  Have  they
 asked  for  any  help  from  the  Government  of  India  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  We  hope  that  they  will  trace  them  out
 but  if  they  ask  for  our  help  we  will  certainly  provide  it  fully.
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 श्री  प्र०  do  बरुआ  क्या  इन  ट्रांसमीटरों  से  भेजे  जाने  वाले  गुप्त  संदेशों  को  बीच  में

 पड़कर  उनका  गुप्त  wa  निकाला  गया  ौर  यदि  तो  ये  संदेश  किस  प्रकार  के  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  नहीं  |

 Shri  M.L.  Dviwedi:  Could  these  coded  messages  be  deciphered  by
 the  monitoring  services  of  the  Government  of  India  at  Simla  and  other  places
 and  if  so,  have  they  tried  to  do  so  and  what  information  had  been  disclosed  by
 them  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  Full  details  are  not  known  to  me.  But
 even  if  I  am  aware  of  it,  it  is  not  in  public  interest  to  disclose  something  more.

 उस  विशेष  सन्धि  कोਂ at  ato  do  शर्मा  :  भूटान  के  साथ  हमारी  विशेष  सन्धि है
 ।

 देखते  हुए  कया  हम  यह  नहीं  जान  सकते  कि  क्या  ये  रेडियो  स्टेशन  भारत-विरोधी  प्रचार  कर  रहे

 यह  कि  हम  इस  प्रचार को  रोकने  के  लिये  कया  कर  सकते हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जैसा  कि  में  बता  चुका हूं  ,  हम  निश्चय  ही  भूटान  सरकार  की

 सहायता  करने  के  लिये  तैयार  हैं  |  हम  इस  के  लिये  उन्हें  सुझाव  भी  दे  सकते हैं  |

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  How  long  these  pirate  radio  stations  have  been
 operating  in  Bhutan  and  in  what  languages  do  they  broadcast  ?  Do  they  transmit

 only  coded  messages  to  China  or  they  carryout  propaganda  here  also  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  We  are  not  able  to  give  so  much  details

 regarding  any  other  country.  But  such  efforts  are  often  made  in  other  coun-
 tries—it  is  not  so  in  Bhutan  alone.  | है  is  like  functioning  as  C.I.D.  They
 send  coded-messages.  Efforts  are  made  by  our  country  to  do  soin  another

 country.  We  have  to  trace  out  these  pirate  radio  stations  and  stop  their  opera-
 tion.  हाल  have  already  stated,  we  will  do  our  best  to  trace  it  and  will  render
 full  assistance  to  Bhutanese  Government  in  this  regard.

 श्री  नाथ  क्या  यह  सच  नहीं  कि  भारत  के  मोनिटरिंग  सिस्टम  के  अनुसार  छः  गप्त

 रेडियो  स्टेशन  सक्रिय  है  श्र  यह  काय  पहले  तो  भारत-विरोधी  प्रचार  करके  कौर  दूसरे  भूटानी

 लोगों  की  नैतिक  अवस्था  को  कमजोर  बना  कर  सारे  भूटान  राज्य  के  तख्ते  को  उलटने  का  एक

 भारी  षड़यंत्र  हैं  ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  ऐसा  हो  सकता  माननीय  सदस्य  से  सहमत  होने  के  लिये

 मे  इसके  लिये  नहीं  कर  सकता  | मेरा  सुझाव  है
 ।

 Shri  Yashpal  Singh:  The  hon.  Minister  has  stated  that  if  Bhutanese
 Government  ask  for  our  help,  we  will  try  to  trace  out  these  pirate  radio

 Station.  But  if  they  do  not  ask  for  our  help,  then  will  this  anti-Indian  pro-

 paganda  continue  like  this  and  we  will  not  check  it  >

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  If  Pakistan  starts  this  anti-Indian  proga-

 ganda,  then  how  could  we  check  it  2  Ifthe  hon.  Member  had  to  ०  to  Pakistan
 for  this,  how  could  he  gothere  ?

 Shri  Yashpal  Singh:  If  this  duty  is  assigned to  m2,  I  am  prepared  for

 Shri  Bade:  May  know  whether  the  anti-Indian  propaganda  made  by
 the  pirate  radios  operating  in  Bhutan  i  ean LV  untered  by  the  Govt.  of  India  >
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 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  I  can  nor  reply  to  this  parti
 but  it  is  our  duty  to  counter  through  our  radios  all

 cular  point,

 which  is  made.
 the  anti-Indian  propaganda

 Shri  Bade  :  Is  it  being  done  or  not  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  I  cannot  tell  this.

 श्री  -11 ५  Alo  भ् म पचत दौ  :  कया  इन  गुप्त  रेडियो  स्टेशनों  द्वारा  किये  जाने  व।ले  प्रसारणों

 के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  ने  भूटान  सरकार  को  कोई  झम्यावेदन  भेजा

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्र  हमने  उनसे  बातचीत  की  है  |  परन्तु  जैसा  कि  मने  कहा

 हम इस  मामले में  ५ आ्ागे भी भी  कार्यवाही  करेंगे  ।

 श्री  प्र०  प्र०  जन  ऐसे  प्रचार  का  सामना  करने  के  क्या  भारत  सरकार  उसके

 जवाब  में  कोई  रेडियो  प्रस।रण  अथवा ऐसी  wea  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  :  हम  इस  सुझाव  पर  निश्चय  ही  विचार  करेंगे  ।  परन्तु
 म  यह  बता दूं  कि  वास्तव  में  इनका  भारिक  प्रभाव  नहीं  होता  है  ।  फिर  हम  इस  सुझाव  पर

 विचार  करेंगे  ।

 नागा  विद्रोहियों  की  घुसपैठ

 +

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 ‘Lato  लक्ष्मीमत्ल  सिघवी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ६  qeey  की
 एक  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  के  उत्तर  में  दिये

 गये  अपने  वक्तव्य  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  समय  पहले  जो  नागा  विद्रोही  भारतीय  क्षेत्र में  घुस  भराये थे  क्या  उन्हें  इस  बीच

 पकड़  लिया  गया  शौर

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  हैं  तथा  उसके  कब्जे  से  किस  तरह  के  हथियार

 मिले हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  रा०  चह्वाण  )  :  नही ं।

 wet ही  नहीं  उठता

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  सरकार को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी है  कि  जिन  २००

 नागा  विद्रोहियों  ने  हाल  ही  में  मनीपुर  की  सीमा  से  भारत  में  घुसने  का  प्रयत्न  किया  था  वे  अन्य

 किसी  स्थान से  हो  कर  घुस  कराये हैं  या  नहीं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदावन्तराव  :  पिछले  सत्र  में  मेंने  सदन  में  यह  बताया था
 कि  नागाओं का  एक  गिरोह  भारत  में  घुस  राया  हैं

 ।  विद्वोषरूप
 से  इसी  गिरोह के  बारे  में  प्रदान

 पूछा  गया  हम  नकार  पकड़  तो  नहीं  सके  हैं  |  परन्तु  जिन  क्षेत्रों  में  वे कार्यवाही कर  रहेथे  वहां

 हमारे  लोंगों  का  Sas  मुकाबला  अवद्य हुमा है जिसमें eat  है  जिसमें  उनमें  से  कुछ  मारे गये  हैं  ।  परन्तु  में  यह

 नहीं  कह  सकता  कि  वे  लोग  इसी  गिरोहों  के  थे  भ्रमणा  नहीं  ।
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 श्री  स०  Alo  बनर्जी  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  पर  चर्चा  के  मंत्री  महोदय  से  यह

 पूछा  गया था  कि  क्या  इन  anal  के  पास  पाकिस्तान  waar  अन्य  किसी  बाहरी देश  द्वारा  दिये

 गये  हथियार हैं  ।  म  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  हथियार  पहचान  लिये  गये  हैं  कौर  क्या  वे

 पाकिस्तान  अथवा
 ara  किसी  बाहरी  देश  द्वारा

 दिये  हुए  हैं
 ?

 श्री  यददवन्त राव  यह  बताना  तो  कठिन  है  कि  उनका  सम्भरण  पाकिस्तान  द्वारा

 किया  गया  है  waar  नहीं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  हैं  कि  कया वें  किसी  बाहरी  देश  में  बने  हुए  हैं  ।

 थ्रो  यद्दवन्त  राव  में  अपने  वक्तव्य
 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं

 कि  उन्हें  पाकिस्तान

 द्वारा  हथियार दिये  गये  इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  म॑  यह  कह  रहा  हूं
 कि

 कुछ  व्यक्ति
 पकड़ गये  थे  कुछ  हथियार भी  पकड़े गये  थे  |  परन्तु  यह  कहना  कठिन  है  कि  वे  पाकिस्तान

 द्वारा
 दिये  गये  थे

 या
 नहीं

 |

 श्री  स०  Alo  बीजों  q  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हथियार  कहां  के  बने  हुए  थे

 अमेरिका  इंगलैंड  रूस के  भ्रमणा  अन्य  किसी देश  के  ?

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  as  बताना  सम्भव  है
 ?

 शी  यशवंत  राव  चह्वाण  यह  सम्भव  नहीं  हैं  ।

 श्री  असम  तारो  वह यह  किस  प्रकार  कहूं  सकते हैं  कि  यह ह  सम्भव  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  में  यह  नहीं  कह  रहा  कि  यह  सम्भव  नहीं
 है

 मने  यह  पूछा  था  कि

 क्या  इस  प्रत  कां  उत्तर  देना  उनके  लिये  सम्भव है  था  )

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :  Are  any  Chinese  or  Pakistani  spies  also

 entering  India  along  with  these  Naga  hostiles  ?

 श्री  नत  राव च  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  मेरे  विचार  में  यह  बात

 सच नहीं है  ।

 श्री  क्योंकि  इन  नागा  विद्रोहियों  के  साथ  हमारे  कुछ  मुकाबले  भी  हुए

 हैं  ma:  क्या  में  जान  सकता हूं  क्या  उनके  परिणामस्वरूप  इन  विद्रोहियों  की  कार्यवाहियां  बढ़  गई

 हैं  अथवा  घट  गई  हैं
 ?

 श्री  यथावत  राव  चुनाव  स्थिति  का  जो  मेने  सामान्य  मूल्यांकन  किया  है  वह  यह  है  कि

 जनवरी  के  महीने  में  इनकी  कार्यवाहियां  कदाचित  पौर  बढ़  गई  थीं  ।  इसके  चात  यहं  कम

 हो  गई  हैं  परन्तु  फिर  भी  में  यह  कह  सकता हुं  कि  वे
 उसी

 स्तर
 की

 है  जैसी  कि  पिछले  कई  वर्षों  से

 रही हूं

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  कितने  विद्रोही  aria  ने  wa
 तक

 अपना  श्रात्मसमपण  किया

 है  शौर  उनके  साथ  क्या  व्यवहार  किया  गया  है  ?

 meq  महोदय  एक  अलग  बात  होगी  |  में  इस  प्रशन  की  ऋतुमति  नहीं  दूंगा  ।
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 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  The  hon.  Minister  has  stated  that
 some  arms  were  recovered  from  Naga  hostiles  ?  May  I  knowthe  desc  ription
 of  those  arms  and  the  quantity  thereof  ?

 श्री  यज्ञदत्त  राव  इस  सम्बन्ध में  मेरे  पास  कुछ  जानकारी  है  ।  पिछले  कुछ

 महीनों  में  नागा  विद्रोहियों  से  जो  अस्त्र-शस्त्र  पकड़े  गये  हैं  वे  इस  प्रकार  qe&Qgv—

 .  ३०३  वाली  राइफलें  ४,  पिस्तौल  रिवाल्वर  १,  जापानी  राइफल १,  बन्दूक  प्रकार

 9,  प्रकार  की  )  ४६  १२  बोर  वाली  बन्दूकों  के  कारतुस  ३  कौर  ग्रेनेड

 द्य  q&Qv——TAT  राइफल  १,  ३०३  वाली  राइफलें  3,  पिस्तोल  रिवाल्वर  q;

 बन्दूकें  प्रकार  की  )  qo,  So  वाली  मुकेश  १,  गोलियां  प्रकार

 १२३  अर  ग्रेनेड  21  q¥&ov——  प्रकार  की  )  ३३,  बन्दूकें

 प्रकार  की  )  १६,  प्रोजेक्टर  Req  १,  गोलियां  प्रकार  की  )  १८६६,

 १२  बोर  वाले  कारतुस  CAT  ग्रेनेड  Gey  (  १  से  २१  मई  तक

 aro  बी०  एल०  बन्दूकें  ३,  डी०  बी०  बी०  एल०  बन्दूकें  १,  ३०३  वाली  गोलियां  १०,  १२  बोर

 शौर  ग्रेनेड वाली  कारतूसों  ४,  कुछ  बिजली  का  इक्विपमेंट

 कपड़े  आदि  भी  उनसे  पकड़े  गये  में  इस  frond  पर
 हूं  कि  ही  इन  बिजली

 के  इक्विपमेंट  बारूद  में  कुछ  पाकिस्तान  से  प्राप्त  की  हुई  समग्री  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला

 शो  कपूर  सिह  :  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ०,  जो  कि  इसी

 विषय  पर  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६६  के  साथ  ही  ले  लिया  जाये  ।

 अ्रघ्यक्ष  महोदय  :  यदि  सुविधा  जनक  तो  दोनों  प्रश्नों  को  साथ  ही  ले  लिया  जाये  ।

 High  Power  Transmitters

 (Shri  Praksh  Vir  Shastri  :

 |  Shri  5.  C.  Samanta:
 Shri  M.  L.  Dwivedi:
 Shrimati  Savitri  Nigam  :

 *66.<  Shri  Daji  :

 Shri  Sudheshwar  Prasad  :

 |  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :

 |  Maharajkumar  Vijaya  Ananda  :

 Dr.  Srinivasan
 :

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to

 state

 (a)  the  up-to-date  progress  made  in  regard  to  the  installation  of  powerful
 transmitters  to  counter  Chinese  propaganda  against  India  ;

 (b)  the  names  of  places  where  they  would  be  irstalled  first  and  the  capacity
 of  each  transmitter  ;  and

 (c)  whether  any  special 1  incial  provision  has  been  made  for  this  pur-

 pose  ?
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 कला

 ११  १८८६  (  )

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Information  and  Broad-

 casting  (Shri  Sham  Nath)  (a)  and  (b)

 (i)  ro000  kw  mediumwave  transmitter  near  Calcutta.

 Offers  received  for  supply  of  this  transmitter  are  underexamination

 (ii)  r00  kw  mediumwave  transmitter  near  Simla.

 Transmitting  equipment  has  been  received.  Suitable  site  is  under  finalisa-
 tion.

 (iii)  Seven  100  kw  shortwave  transmitters  around  Delhi.

 Two  transmitters  are  under  installation  and  are  likely  to  be  commission-
 ed  shortly.  Provision  for  the  remaining  five  transmitters  has  been  made  in
 the  Third  Five  Year  Plan.  Implementation  of  this  scheme  is.  awaiting  release
 of  foreign  exchange.

 (c)  Planning  Commission  have  approved  an  additional  allocation  of  Rs.
 1  crore  for  installation  of  the  1000  kw  mediumwave  transmitter.  Provision
 for  the  other  transmitters  mentioned  above  is  included  in  the  approved  Third

 Plan  allocation  for  All  India  Radio

 स्वप्  स  उच्च  शाक्ति  वाल  ट्रांसमिटर  की  खरीद

 प्र०  चे  बुरा

 |  ott  नवल  प्रभाकर

 ६०  att  मुहम्मद  इलियास

 श्री  प०  वेंकटासब्बया

 श्री  रा०  बुरा

 श्री  रामसहाय  पाण्ड्य

 क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वीं  :

 क्या  ङ्घ  ने  १०००  क्लोज़ा  वाले  एक  ट्रांसमिटर
 q

 रुपयों  में
 भुगतान

 भारत  को  बेचने  का  हाल ही  में  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  किन  शर्तों  शौर

 इस  प्रस्ताव  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 सूचना  AIT  प्रसारण  मंत्रालय  उपमंत्री  जी

 का  व्यौरा  wt  उपलब्ध  नहीं

 (77)  fara  विचाराधीन  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :  May
 I  know  the  name  of  the  Country  whose

 tender  is  the  lowest  out  of  the  various  countries  from  whom  tenders  were
 invited  by  the  Government  of  India  for  the  purchase  of

 high  power  transmitter:

 and  by  when  the  Government  would  take  a  final  decision in  this  matter  ?

 Shri  Sham  Nath :  The  tenders  received  are  under  consideration.
 But  I  think  it  is  not  desirable  to  give  any  details  relating  to  these  tenders  at  this

 Stage  to  the  House.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  This  is  not  a  secret  matter  Why  it  is
 being  concealed  ?
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 |. Shri  Nath  Pai  If  the  information  cannot  be  given  in  this  House,
 where  else  it  could  be  given  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  the  Minister  of  Infor-
 mation  and  Broadcasting  (Shri  Satya  Narayan  Sinha):  The  tenders
 invited  have  been  opened.  How  can  we  conceal  anything  from  this  House ?  If
 we  do  not  give  information  in  this  House,  where  we  would.  But  sometimes  a

 matter  stands  at  such  a  stage  that  the  House  should  not  insist  to  know  about  it.
 This  matter  is  now  at  such  a  stage  that  no  information  about  it  can  be  given
 at  present.  Every  thing  is  in  the  melting  pot.  A  meeting  is  going  to  be

 held  today  at  4:30  p.m.  in  this  connection  and  the  difficulty,  if  any,  would  be

 duly  considered.  The  question  whether  to  cancel  the  tenders  formerly  invited
 and  such  other  things  are  under  consideration  and  it  will  not  be  desirable  to

 Say  anything  about  it  at  present.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Is  it  a  fact  that  the  country  which  has  given
 the  to  west  tenderis  being  ignored  andin  its  place,  with  a  view  to  foster

 friendship,  it  is  proposed  to  strike  a  bargain  with  a  countr  ywhich  has  quoted

 higher  price  in  its  tender  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  There  is  some  misunderstanding  about

 this  matter.  What  has  appeared  inthe  papers  has  also  led  to  some  misunder-

 standing.  The  fact  is  that  the  Finance  Ministry,  from  the  very  beginning,  never

 permitted  us  to  purchase  the  transmitter  from  a  free  foreign  exchange  country.

 We  were  bound  to  purchase  it  from  a  rupee  payment  country.  Of  course,  one

 tender  has  also  been  received  from  a  western  free  foreign  exchange  country

 ‘in  which  though  the  price  quoted  is  not  lower,  this  country  has  offered  to

 supply  the  transmitter  in  a  very  short  time  as  compare  d  to  other  countries.

 Shri  A.  P.  Jain  e  You  are  giving  each  and  every  detail  while  you

 remarked  that  it  was  not  desirable  to  say  anything.

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  1  am  not
 giving

 the  name  of  the  country.

 This  question  does  not  arise  at  present.

 श्री  स०  do  क्या  इन  यलो  को  चलाने के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  संख्या

 में  कार्य  कुशल  तकनीकी  व्यक्ति  यदि  तो  उनके  प्रशिक्षण  के  लिये  क्या  प्रबन्ध

 किये  गये  है ं?

 श्री  उपकरण  के  उपलब्ध  होते  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  और

 काम  पर  लगाया  जायेगा  ।

 mitter Shri  M.  L.  Dviwedi:  H  as  the  Russian  tender  for  1,000  kW  trans
 the

 been  received  late  and  if  so,  whether  it  has  also  bee  n  included  along  with

 tenders  for  consideration  ?  Ifnot,  why  not  and  ifso,  the  reason  t  herefor  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinh  a:  Ihave  already  said  that  the  hon.  Mem-

 I  wou bers  should  have  patience.  Id  place  each  and  every  detail  about  it  before

 :  them.

 महाराज कुमार  विजय  ञ्  मेरा  प्रश्न  टेंडर  के  बारे  में  नहीं  मैं
 यह  जानना

 -

 aga  हूं  कि  जो  मशीनें  हम  खरीदने  वाल  हैं  उनसे  चीनियों  के  प्रसारण  को  कहाँ  तक

 होता  जा  सकेगा  |

 श्री  दाम नाथ :  प्रश्न  वेवल  SIT  का  नहीं  है  ।  प्रश्न  तो  यहं  हैकि  दम  अपने  प्रसारणों

 तक  पहुंचाना  चाहते  हैं  ।
 को  दक्षिण-पूर्व  के  एशियाई  ai
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 बाण

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  इस  उच्च  शक्ति  वाले  ट्रांसमिटर  के  बारे  में  सरकार  का

 विचार  किवी  विदेशो  सरकार  के  साथ  कोई  करार  करने  का  है  कौर  यदि  तो  इस  बाहर  के

 देश  के  साथ  जाने  वाले  करार  के  अन्दर  बायस  श्राफ  अमरीका  के  साथ  किये  गये  करार

 की  जिनत  पर  पहिले  तो  हस्ताक्षर  किये  गये  तथा  बाठ  में  जिसको  रह  कर  दिया  कौनसी

 विशेष  बातें  अथवा  शर्तें  शामिल  नहीं  की  जायेंगी ?

 श्री  शाम नाथ :  वायस  श्राफ  अमरीका  के  साथ  किया  गया  करार  तो  एक  बात  है  ।

 अब  तो  हम  अन्य  देशों  से  ट्रांसमिटर  खरीद  रहे  हैं  तथा  इसमें  शर्तें  safe  की  कोई  बात  नहीं

 iii  |  हम  उनको  उन  देशों  ते  खर  हेंग  जहां  से  वे  हमें  ठीक  are  सस्ते  प्राप्त  होंगे  तथा

 संभरण  जल्दी  किया  जायेगा  |

 गोमती  साबितो  निगम :  क्या  सरकार  को  car  हैकि  इन  ट्रांसमीटरों  के  लगाने  में
 1१०

 विलम्ब  किये  जाने  के  कारण  बहुत  फ्रोक्बेनूसीजਂ  बेकार  जा  इस  पहलू  कं

 महत्व  को  देखते  हुए  सरकार  इन  ट्रांसमीटरों  के  लगाने  में  कौर  कितना  समय  लेगी  ?

 श्री  सत्य  नारायण  हम  इनको  प्राप्त  करने  के  इच्छुक  ।  वायस

 आफ  भ्रमर का  करार  के  देरी  हुई  जब  हम  यथाशीघ्र  सौदा  करने  की  कोशिश

 कर  परन्तु  फिर  ये  चीजें  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  होती  हम  रुपया  भुगतान

 देशों  में  से  उस  देश  से  खरीदें  जो  शोघ  से  शीघ्र  संभरण  कर  सकेगा  चाहे  कीमत  कुछ
 ह

 धव  हू  ।  हो  क्योंकि  zat  लिये  समय  का  अधिक  महत्व

 श्री  प्र०  च  क्या  वायस  आफ  अमरीका  करार  को  अन्तिम  रूप  से  रह  कर

 feat  गया  है  ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह
 :  वह  तो  बहुत  पहिले  हो  रद्दी  कर  दिया  गया  था

 Shri  P.  L.  Barupal:  Is  Japan  also  one  of  the  Countries  from  where

 ‘tenders  have  been  received  ?  Is  it  also  a  fact  that  the  quotations  given  in  this

 tender  are  the  lowest  and  it  has  been  promised  that  the  transmitter  would  be

 supplied  at  the  earliest  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  I  have  indicated  that  all  these  things  can-

 not  be  disclosed  at  this  stage.

 श्री  ह  बेंकटासुब्बया  रूस  ने  उच्च  शीत  वाले  जिन  ट्रांसमीटरों  को  देने  का  प्रस्ताव

 किप  क्या  वे  शझस्यगित  भुगतान  पर  प्राप्त  होगे  अथवा  रुपया  भुगतान  पर  ?

 mae  महोदय  :  सरकार  को  विचार  तथा  निगम  करने  खोजिये  ।  सरकार  को  भी  कुछ

 समय  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  [-1 ०.  ना७  चतुर्वेदी :  जिंस  समय  टेंडर  खोले  गये  क्या  उस  समय  टेंडर  बेने  वाले

 देशों  Safaris  उपस्थित  यदि  तो  क्या  उनको  वह  सब  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है

 कि  सभा  को  बताने  से  इंकार  किया  गया है  ?
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 श्री  दाम ताथ  टेंडर  खलने  के  समय  टेंडर भ  जने  वाल  कुछ  देशों  के  पब्लिसिटी  उपस्थित

 Shri  K.  N.  Tiwary  The  purchase  of  प  Allpil 11  m अ ध  ६ ह  tters  take. lane  s  undue  time
 Does  the  Go  ver VOl  nmeéent  propose  to  start because  it  involves  foreign  exchange

 the  manufacture  of  transmitter  in  the  country  itself  ?

 Mr.  Speaker
 e

 ह  It  will  take  time

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  How  muc  time  the  hon  Minister
 d  take  to  obviate  the  necessity  of  inviting  tenders  ?

 hri  Satya  Narayan  Sinha  It  will  take  some  time

 श्री  नाथ पाई  क्या  टेंडरों  की  प्राप्ति  के  लिये  कई  तारीख  निश्चित  की  गई थी है
 ~

 यद  तो  वह  तारीख  क्या  क्या  उस  तारीख  व  बाद  भी  कुछ  टेंडर  प्राप्त  हुए  q

 अर  यदि  तो  किन  देशों

 श्री  सत्य  नारायण  सिह  मैं  यह  सब  ब्यौरा  नहीं  दे

 श्री  नाथ पाई  श्रीमान  ,  मेरा  एक  औचित्य  मझे  खेल  हैकि  यह  पुत्र  रूप

 aia  प्रश्न  तो  नहीं  परन्तु  मुझे  आपकी  सहयता  की  आवश्यकता  है  मैंने  एक

 बहुत ही  सरल  शौर  विशिष्ट
 प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या  टेंडरों

 की  प्राप्ति  के  लिये  कोई  तारीख

 निश्चित  की  गई  थी  ।  यदि  तो  वह  तारीख  क्या  ौर  क्या  od  तारीख  के  बाद  भी

 टेंडर  प्राप्त  हुए  इस  प्रबल  का  उत्तर  देना  अत्यन्त  सुगम

 श्री  दाम नाथ  :  टेंडरों  aaa  के  लिये  एक  तारीख  निश्चत  का  गई थी

 जोकि  २४  मान  १६६४  थी  ।

 श्री  नाथ  पाई :  क्या  तारीख के  बाद  भी  टेंडर  प्राप्त  प्र
 g

 श्री  एक  टेंडर  बाद  में  प्राप्त  gar  ari  परन्तु  चूंकि  ag  टेंडर  तारीख

 से  afea a7 ही  भेज  दिया  गया  था  उसकों  शामिल  कर  लिया  गया

 Shri  Yashpal  Singh  :  It  has  been  mentioned  in  this  House  several  times
 that  63  Chinese  transmitters  are  in  operation  on  the  border  In  view  of  this,
 may  I  know  how  much  powerful  this  transmitter  would  be  as  compared
 to  theirs  ?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha:  We  are  not  a  ware  of  the  capacity  of  the
 hinese  transmitters  as  they  work  with  iron  curtain.  But  we  have  come  to  the

 conclusion  that  a  1,000  kW  transmitter,  if  available,  would  be  suitale  for  our

 broadcasts  meant  for  distant  countries.
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 ११  १८८६  मौखिक  उत्तर

 नागा  विद्रोहियों  को  गतिविधियां

 { si  स०  मो०  बनर्जी :

 |  श्री  विश्वनाथ

 श्री  बालकृष्ण  fag

 श्री  प्र०  चल  बरुआ

 श्री  रीडिंग  किशन  :

 शी  प्र०  Co  चक्रवर्ती :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 as AC)  <  श्री  बिशन चन्द्र

 |  श्री  रामेशवर  टाटिया

 श्री  धवन

 शो  महेश्वर  नायक  :

 श्री  रा०

 ° न |  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय
 श्री  राम परे चय :
 श्री  ढाका  दास  मंत्री :

 हस

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  नागा  विद्रोहियों  ने  हाल  में  अपनी  गतिविधियां  तीव्र  कर  दी

 यदि  तो  क्या  उन्हें  पाकिस्तान
 से  नियमित

 रूप  से  हथियार  मिल
 रहे  हैं  wiz

 (7)  क्या  इस  बारे  में  भारत  द्वारा  पाकिस्तान को  भेजे  गये  विरोध  va  का  कोई

 उत्तर  प्राप्त  हुआ

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  म  उपमंत्री  दा०  इस
 बात  का  कोई

 प्रमाण  नहीं  है  किं  नागा  विद्रोहियों  ने  हाल  ही  में  ग्लानि  गतिविधियां  तीब्र  कर

 उनकी  निष्ठावान  नागाओं  को  डराने  नागरिकों  से  धन  लूटने  खसोटने

 डाके  डालने  कौर  सुरक्षा  स्तम्भों  ate  चौकियों  पर  कभी  कभी  गोलियां  चलाने  की

 वाहियां  जारी

 दो  विद्रोही  गिरोह  नागालैंड  को  वापस  श्री  गये  हैं  ;  अर  सूचना  मिली  है

 कि  तीसरा  गिरोह  पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  are  गोला

 विस्फोटक  पदार्थ  कौर  उपकरण  ले  ने
 ल
 के  पश्चात  वापस  लौट  रहा  है  |

 नहीं  ।

 प्री  स०  सो०  क्या  यह  सच  है  कि  वे  नागा  विद्रोही  कुछ  विश्  शर्तों  पर

 ag  विराम  घोषित  करने  के  fat  राजी  हो  गये  हैं  ;  यदि  तो वे  शर्तें  क्या  हैं  श्र

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 १०९  10
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 प्रतिरक्षा  मंत्रो  यशवंतराव  :  इस  समय  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं

 परन्तु  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  हमें  कुछ  जानकारी  भेजी  गई  मेरे  विचार  में  यह
 प्रश्न  उस  मंत्रालय  से  पूछना  होगा ।

 att  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  बल्कि  पहले  वाला  था  जिस  पर  मेरा  नाम  नहीं  जोड़ा

 गया  |  उस  प्रदान  का  उत्तर  प्रतिरक्षा  मंत्री  वारा  दिये  जाने  की  बात  तो  समझ  में  कराती  परन्तु  यह

 प्रश्न  तो  विशेष  रूप  से  प्रधान  मंत्री  से  पूछा  गया  था  न  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  ।  यदि  इस  प्रदान  का  अनुपूरक

 प्रश्न  के  रूप  में  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  कौर  यदि  हमें  नया  प्रश्न  पूछना  पड़ेगा  तो  फिर  यह  उत्तर

 देने  से  कोई  फायदा  नहीं  ।

 श्रेय  महोदय  अन्य  नरन  भी  तो  हो  सकते  हैं  ।

 थ्रो  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  ये  विद्रोही  प्रभी  भी  श्री  फिजो  के  इशारों  पर  चलते

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  विशेष  प्रशन  तो  प्रश्न  संख्या  ७२  के  अन्तर्गत  कराता  है  ।

 श्र  स०  मो०  बनर्जी  क्या  वह  प्रदान  संख्या  ७३  का  उत्तर  देंगे  |

 अध्यक्ष  हां  ।

 थ्रो  स०  Alo  बीजों  :  जैसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  प्रशन  संख्या  ७३  का  उत्तर  भी

 इसौ  प्रश्न  के  साथ  दिया  जाना  चाहिये  |

 श्रच्यक्ष  महोदय  :  उसका  उत्तर  प्रधान  मंत्री  देंगे  ।  मैं  दोनों  प्रश्नों  को  एक  साथ  कैसे  ले  सकता
 ह

 g

 शो  स०  मो०  बनर्जी :  नागा  विद्रोहियों  पर  काबू  पाने  के  लिये  क्या  ठोस  कार्यवाही  की  गई

 है  शरीर  क्या  भाविष्य  मं  स्वर्गीय  श्री  नेह  द्वारा  अपनाई  गई  नीति  का  अनुसरण  किया  जायेगा  ?

 को  यशवन्तराव  at  तक  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  संबंध

 हमारा
 संबंध  को  कार्यवाहियों  और  इसके  नियंत्रण  में  स्थित  पुलिस  से  हम  वहीं

 नीति  जारी  रख  रह ेहैं  जो  पहले  लागू  थी  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  May  I  know  the  number  of

 houses  looted,  the  number  of  persons  murdered,  the  number  of  trains  looted
 and  the  amount  of  loss  done  to  life  and  property  by  Nagas  since  March,  1963  ?

 श्री  यश वस्त राव  च्प्ह्  :  मेरे  पास  उसकी  जानकारी  नहीं  है  रोक  यदि  होती  भी  तो  मैं  प्रकट

 नहीं  करता  ।

 शो  उप प्रतिरक्षा  मंत्रो  ने  प्रभो  बताया  कि  इसका  कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि  नागा  विद्रोहियों

 को  गतिविधियों  तोत्र  हो  गई  हैं  ।  क्या  यह  सच  है  कि  १३  मई  को  मणिपुर  के  उद
 रूल  सबडिविजन  में

 far  जार  ई  नामक  स्थान  पर  नागा  विद्रोहियों  ate  हमारी  सुरक्षा  टुकड़ियों  के  बीच  मुठभेड़  हुई

 जिसमें  दो  व्यक्ति  मारे  गये  ;  इससे  कुछ  दिन  पहले  विभिन्न  अन्य  मुठभेड़  हुईं  जिनमें  समा
 चा  पत्रों  की

 खबरों  के  श्रतुपार  हमारी  सुरक्षा  टुकड़ियों  के  alee  व्यक्ति  मारे  गये  oak  उससे  कुछ  दिन  पूर्व

 नागा  विद्रोहियों  ने  हमारी  एक  रेलगाड़ी  पर  गोलियां  चलाई  ।
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 मौखिक  उत्तर १  q&a

 श्री  दा०  राठ  चाह्वाण  :
 यदि  मेरे  माननीय  मित्र

 मेरे  उत्तर  को  देखेंगे  तो  उन्हें  पता  लगेगा
 कि

 उसमें ये  बातें  दी  गई  हैं  ।

 श्री  मैं  डकैती  att  उन  सब  बातों  के  बारे  में  नहीं  पुछ  रहा  हुं  ।  मैं  तो  नागा  विद्रोहियों

 कौर  हमारी  सुरक्षा  टुकड़ियों  के  बीच  जो  बड़ी  मुठभेड़ें  होती  हैं  उनके  बारे  में  पुछ  रहा  हूं  ।  इन  दोनों

 में  बड़ा  अन्तर  है  ।

 जो  यशवंतराव  चह्वाण  मैंने  पहले  एक  श्वेत  के  उत्तर  में  बताया  था  कि  मुठभेड़  होती  रहती

 हैं  ।  कभी  कभी  हमारी  सुरक्षा  टुकड़ियां  उनके  आ्राक्रमणों  का  शिकार  भी  बनती  कभी  कभी  विद्रोहियों

 की  एक  बड़ी  संख्या  हमारे  आक्रमण  का  शिकार  बनती  है  मुठभेड़  चलती  रहती हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय :  क्या  विद्रोही  नागाओं  हाल  की  गतिविधियों  के  विरुद्ध  सरकार

 द्वारा  कों  गई  कार्यवाही  के  नागाओं  की  गतिविधियों  में  किसी  प्रकार  की  कमजोरी

 ञ्  रही  है  अ्रथवा  वे  भ्रात्ससमगण  करना  चाहते  हैं  ?

 श्री  यशवन्तराव  मैं  इस  प्रकार  की  स्थिति  का  कोई  सं  केत  नहीं  देखता  |

 श्री  प्र०  चं०  बार्बरा  माइकल  स्काट  अ्रौर  अन्य  व्यक्तियों  के  बीच  हुई  शांति  संबंधी  बातचीत

 के  समय  से  श्री  तक  कितनी  मुठभेड़  हुई  हैं  प्रौढ़  उसमें  जान  कौर  माल  का  कितना  नुक्सान  ह्री

 है  ?

 श्री  यदावन्तराव  चित्रण  इस  प्रश्न  के  उत्तर  के  लिये  मेरे  पास  कोई  विशिष्ट  कौर  विस्तृत

 जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  सुचना  दी  जाये  तो  निश्चय  ही  मैं  यह  जानकारी  दे  दूंगा  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  जब  कि  हमारी  सामानों  पर  निरन्तर  tea  रखी  जाती  है  तो  विद्रोह

 लोग  पाकिस्तान  अथवा  बर्मा  को  किस  स्थान  से  जाते  वह  कौन  सा  स्थान  है  जहां  से  वे  बच

 कर  चले  जाते  हैं आ्रौर  वापस  जाते  हैं  ?

 श्री  यदावन्तराव  चाह्वाण  कठिनाई  यह  है  कि  अधिकांश  नागालैंड  क्षेत्र  पहाड़ी  इलाका

 सीमा  के  प्रत्येक  स्थान  पर  निगरानी  रखना  कठिन  है  ।  कभी  कभी  वे  मनीपुर  के  कोने  से  चले  जाते

 हैं  ।  कभी  कभी  बर्मा  के  कोने  से  ।  यह  कहना  कठिन  है  कि  वे  किस  कोने  से  जाना  पसन्द  करते

 हैं  ।

 श्री  प्र०  रं  ०  चक्रवर्ती  :  कया  गृह  मंत्रियों  के  पिछले  सम्मेलन  में  पाकिस्तान  के  गह  मंत्री

 पाकिस्तान  द्वारा  नागा  विद्रोहियों  को  हथियार  सप्लाई  करने  श्र  उन्हें  प्रशिक्षण  देने  के  प्रदान पर

 बातचीत  की  गई  थी  ।

 श्री  यशवन्तराबव  मेरी  जानकारी  के  अ्रनुसार  इस  प्रश्न  पर  बातचीत  नहीं  की  गई

 थी
 a

 ।

 ~ att Rata  सिंह  :  विद्रोही  नागाओं  से  जब्त  किये  गये  हथियार  किस  प्रकार  के  हैं  तथा  किस

 देश  के  बने  हुए  हैं
 ?

 कश | श्री  यशवंतराव  एक  दसरे  प्रश्न
 उत्तर  देते  समय  मैंने  sal  बताया  कि  कुछ

 हथियार  ग्रो ला बारूद  निश्चय  ही  जब्त  किये  गये  परन्तु  निश्चित  रूप  से  यह  पहिचानना

 कठिन है  कि  वे  किस  देश  के  बने  हुए  हैं  |
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 थ्रो  बसु मता री :  TRT  के  भाग  के  उत्तर  में  उपमंत्री  ने  कहा  ।  क्या  उन्होंने  इन

 गतिविधियों  पर  पाकिस्तान  से  उसकी  प्रतिक्रिया  सुनिश्चित  की  क्योंकि  समाचारपत्रो ंम॑ं  यह

 समाचार  पाया है  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  के  निधन  कौर  देख  भ्रब्दुत्ला के  दौरे  के  पचाते

 पाकिस्तान  ने अरपना  रवैया  बदल  लिया  है  ?

 को  यशवन्तराव  चित्रण  :  हमने  इस  बारे  में  विरोध  भेजा  है  ।  प्रौढ़  कोई  उत्तर  प्राप्त

 नहीं  हुमा  है  ।  यह  जानकारी  दी  जा  चुकी  है  |

 थ्रो  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  क्या  सरकार  ने  सीमा  पर  सेना  किसी  यह

 सुनिश्चित  किया  है  कि  इस  सभा  में  हम  जो  यह  सारी
 रुचि

 लेते  रहे  हैं  उससे  विद्रोहियों  को  अपना

 महत्व  श्र  सपनो  गतिविधि थां  बढ़ाने  में  प्रोत्साहन  नहीं  मिला  है  प्रौढ़  इस  प्रकार  हमा रे  विरुद्ध

 दात्रुता  जारी  नहीं  रख  रहे  हैं  |

 श्री  यशवंतराव  चह्वाण  मैं  नहीं  समझता  कि  इसका  ara  को  गतिविधियों  की  तीव्रता

 से  कोई  सम्बंध है
 |

 बोनस  alain  का  प्रतिवेदन

 +

 दो०  च्०

 |  att  रामेशवर  टाटिया  :
 |

 श्री  WiET<  लाल

 gl  धवन

 श्री  यदा पाल  सिंह

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्री  स०  मो ०  बनों

 |  श्री  गोकूलानन्द  मिलती  :

 श्री  Ho  go  fao

 *EG  श्री  मोहसिन

 श्री  wo  सि०  सहगल

 थ्री  to  र०  चक्रवातों :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम :

 श्री  रा०  बस ग्रा

 |
 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 श्री  मुहम्मद  इलियास :

 श्री  रामपुर :

 |  श्री  हार का  दास  मंत्री
 :

 |  श्री  इज़्ज़त  गुप्त

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :

 क्या  श्रम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  बोनस  आयोग  की  सिफारिशों  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;  अर

 यदि  तो  उसे  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  मे  कार्यान्वित  करने  के  लिये  किये

 गये  उपायों  की  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 112 श्र



 ११  १८८६  मदान ate  क  उत्तर

 श्रम शौर  रोज़गार  मंत्रालय में  उप मंत्रो  ०  कि०  सा लव ोय ):

 बोनस  ग्रा योग  द्वारा  को  गई  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही  उन  पर  यथासम्भव  शीघ्र  निर्णय

 किया  जायेगा  |

 श्री  दो०  चल  फार्मा  वे  कौनसी  सिफारिशों  हैं  जिनसे  प्रतिवाद  पैदा  हो  गया  है  वे  कौनसी

 सिफारिशें  हैं  जो  इस  समय  तक  मंत्रालय  द्वारा  मुख्य  रूप  से  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं
 ?

 को  to  कि०  मालवीय  कुछ  सिफारिशे ंहैं
 ।  श्रीमती  टिप्पण  के  कारण  देर  हुई  है

 श्री  दी०  च0०  फार्मा  श्रीमती  टिप्पण  में  कौनसी  सिफारिशें  हैं  जिनका  श्रध्ययन  किया  जा  रहा

 ग्रोवर  उन  प्रतिमानों  का  fea  समय  तक  समाधान  किया  जायेगा  ?

 थ्रो  to  शि०  भा लव ोय  :  aaa  सदस्यों  को  प्रतिवेदन  के  साथ  श्रीमती  टिप्पण  भी  परिचालित

 किया  गया  है  ।  श्रीमती  टिंप्पण  मं  मुख्य  सिफारिश  यह  a  कि  ग्रा योग  ने  अधिक  लाभकर  को  पूर्वे

 प्रभार  के  रूप  मं  अनुमति  नहीं  दी  भ्र र  दूसरे

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  पहिने  से  हो  परिचालित  कर  दिया  गया  है  ।  तो  इसको  दोहराने  की

 । खपत  नहीं  है

 थी  रामेशवर  क्या  बना  अयोग  की  सिफारिशों के  विरुद्ध  विशेषतः  पंजी  पर

 आमदनी  के  लिए  सरकार  को  कोई  प्राप्ति  प्राप्त  हुई  है  कौर  यदि  तो  उस  पर  रू रकार  की  क्या

 रतिक्रिया  है

 श्री  to  कि०  मालवीय  :  मेरे  लिए  बताना  कठिन  है  कि  क्या  इस  विशेष  विषय  पर  कोई

 प्रापत्ति  उठाई  गई  है  ।  परन्तु  कुछ  ग्रा पत्तियां  प्राप्त  हुई  हैं  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Have  the  Chitranjan  Locomotive  Workshop
 have  implemented  the  report  of  Bonus  Commission;  if  not,  the  reasons  there-
 for

 Shri  R.  K.  Malviya  The  question  of  its  implementation  does  not
 arise  until  it  is.  accepted

 Shri  Yashpal  Singh :  May  I  know  the  names  of  the  States  that  have
 been  consulted  and  the  main  hindrance  that  is

 coming  in  the  way  ?  The
 same  reply  was  given  ayear  back.  After  all  what  is  obstruction  ?

 Shri  Malviya
 :  The  question  of  one  year  does  not  arise  as  it  has

 been  laid  on  the  Table  on  this  very  3rd  March.  Only  two,  three  months  have

 elapsed  since  it  had  been  placed  on  the  Table  Since  then  efforts  are  going
 on.  Replies  from  many  State  Governments  have  already  been  received

 Replies  from  others  are  awaited.  The  matter  will  be  considered  after  their

 teplies  have  been  received

 शो  स०  Alo  बनों  :  क्या  माननीय  मंत्री  इससे  अवगत  हैं  कि  सरकार  द्वारा  इस  पर  निर्णय

 करने  में  प्रतीक  देखा  का  फायदा  उठाते  हुए  सभी  कम चारा  बोनस  पर  द्विपक्षीय  अथवा  त्रिपक्षीय

 करारों  के
 लिए

 इनकार  कर  रहे हैं  ग्रोवर  यदि  तो  श्री  दण्डेकर  की  जो  कि  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार
 पता  या
 WATT  उक

 ——  के
 के  लिए को  जानो  के  विरुद्ध व्यवस्था  करने  अवहेलना  करने  के  सरकार क्या  कदम

 उठाये
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 श्री  to  fro  मालवीय  :  औद्योगिक  विवाद  अ्रधिनियम  इस  समय  लाग  है  ।  बोनस  के  सम्बंध

 विवादों  के  निपटाने  के  लिए  प्रौद्योगिक  विवाद  अ्रधिनियम  में  दिये  गये  सभी  उपचार  अमल  में

 लाये  जा  सकते  मैं
 हाल

 ही
 में

 दक्षिण  से  sar  हूं  ate  वहां
 पर  कुछ  समझौते  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मेरा  विचार है
 कि  मजदूर  इन  समझौतों  से  सन्तुष्ट  हैं  ।

 श्री  बैरियर  :  सरकार  किस  समय  तक  इस  पर  निर्णय  करेगी  कौर  बोनस  अयाग  के  प्रतिवेदन

 की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  श्रारम्भ  करेगी  ?

 श्री  to  कि०  मालवीय
 :  जेसा  कि  मैंने  हम  यथासम्भव  शीघ्र  निर्णय  करेंगे  ।

 श्री  दाजी  :  इस  प्रकट र  की  प्रणाली  कभी  नहीं  रही  ।  जब  भी  मजदूरी  बो  का  प्रतिवेदन  अथवा

 किसी  ऐ  से  ग्रा योग  का  प्रतिवेदन  अता  है  तो  राज्यों  से  कभी  भी  परामर्श  नहीं  किया  जाता  |  केन्द्रीय

 सरकार  ही  निर्णय  किया  करती  ह  ।  इस  विशेष  मामले  में  ही  नियम  का  उल्लंघन  कयों  किया  गय

 बोनस  ग्रा योग  ने  सारा  कायें  जान  बूझ  कर  किया  कौर  इसमें  नियो  जजों  मौर  मज़दूरों

 के  प्रतिनिधि  शामिल  थे

 श्री  र०  कि०  इस  मामले  में  कोई  विचलन  नहीं
 है  ।  राज्य  बहुत  ही  दिलचस्पी  रखते

 हैं  पहली  बात तो  यह  ह  कि  उनके  राज्यों में  जो  कारखाने  चल  रहे  हैं उनके  संबंध  में  मज़दूर  सम्यक

 का  विधय  राज्यों  के  क्षेत्राधिकार  के  ग्रस्त गत  ग्राता  हैं  ।  कुछ  राज्य  ऐसे  हैं  जो  स्वयं  ही  उद्योगों  को

 चला  WE  प्रौढ़  इसलिए  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करना  बड़ा  आवश्यक है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  how  long  this  bonus

 dispute  will  continue  and  when  would  the  workers  be  able  to  get  their  due

 share  of  bonus  ?  Will,  after  the  expiry  of  the  period  for  the  payment  of  bonus,
 the  workers  be  entitled  to  interest  along  with  the  bonus  ?

 Shri  R.  K.  Malviya  :  We  cannot  force  them  to  pay  interest  This

 can  be  done  only  ifthe  Tribunal  so  decides  or  any  mutual  agreement  is  reach-

 ed  in  this  regard  In  any  case,  we  make  all  efforts  to  see  that  all  disputes  are

 settled  as  quickly  as  possible

 श्री
 इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बोनस  आयोग  के  सात  सदस्यों

 में  से
 केवल  एक  सदस्य  ने  श्रीमती  टिप्पण  दिया  है  जबकि  ser छः  सदस्यों का  एक  ही  मत  क्या  सरकार

 इससे  अवगत  नही ंहै  कि  इतनी  देर  करने  से  भविष्य  में  बनने  वाले  ऐसे  किसी  भी  प्रयोग  कै  सदस्य  के

 निषेध  भ्र धि कार  को  बढ़ावा  मिलेगा  ?

 mera  महोदय  :  सारे  प्रतिवेदन  झर  श्रीमती  टिप्पण  पर  भी  विचार  किया  जाना  है  ॥

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  सरकार  को  बहुमत  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  से  चीज़  रोकती

 हैं  ?

 श्रम  प्रो  रोजगार  मंत्री
 (st

 संजीवय्या )  :  केवल  श्री  दण्डेकर  के  श्रीमती  टिप्पण
 रही

 विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  हमें  राज्य  सरकारों  से  कौर  भारत  सरकार  के  रोज़गार  देने  वाले

 मंत्रालयों  से  परामर्श  करना  पड़गा  केवल  तभी  हम  कोई  निर्णय  करने  की  स्थिति  में  होंगे  ।

 श्री  काशी  नाथ  इस  सम्बंध  में  राज्यों  की  सा  मान्य  प्रतिक्रिया  क्या हे  मौर  कया  अधिकांश

 राज्य  इसके  पक्ष  में  हैं  प्रिया  इसके  विरुद्ध  हैं
 ?

 श्री  to  कि०  मालवीय  :  प्रभी  सब  उत्तर  प्राप्त  हुए  हैं
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 १  qeay  मौखिक  उत्तर
 ह

 श्री  ६." ह  प्र०  फार्मा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  नियोजक  att  सरकार

 बोनस  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  सम्बंध  में
 सब  सम्मत  परिणाम  पर  पहुंचे  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 योजना  झ्रायोग  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  में  निश्चित  विलम्ब  कया  ear  है  ate  किस  समय  तक

 सरकार  द्वारा  योजना  आयोग  की  सिफारिशों  के  क्रियान्विति  किये  जाने  की  सम्भावना है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  दोनों  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  दिया  हैं  ।  अगला  प्रश्न  ।

 नेफा  af  we  की  इमारत

 +e.  श्री  रीडिंग  किशन  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 क्या  शिलांग  में  नेफा  सचिवालय  की  इमारत  का  निर्माण  आरम्भ  हो  गया  है

 यदि  तो  उसकी  अनुमानित  लागत  क्या  है  ;

 सचिवालय  की  इमारत  को  नेफा  ही  में  न  बनाये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  ग्रोवर

 इमारत  को  नेफा  में  ही
 बनाये  जाने  की  लोगों की

 इच्छा
 तथा  मांग का  कहां

 तक

 ध्यान  रखा  गया  था

 बदे  दिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  (ar)  शिलांग में  नेफा

 संचिवालय  की  इमा रत  के  निर्माण  के  लिए  भूमि  अजित  कर  ली  गई  है  प्र  प्रशासकीय  स्वीकृति

 देदी  गई हैं  |

 बीस  लाख  रुपये  ।

 कौर  एक  विवरण  सभा  पटल
 पर

 रखा  जाता  है  |

 शिलांग  में  सचिवालय  की  इमा  रत  का  निर्माण  करने  का  निर्णय  सभी  सम्बंधित  बातों  को

 ध्यान  में  रख  कर  किया  गया  था  wie  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया  था  ।  मितव्ययिता

 की  नेफा  में  okay  संचारण
 की

 कमी  दौर  सचिव  लय  को  ग्रा  साम  के  गवर्नर  के
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 मुख्यालयों  में  रखने  की  प्रशासनिक  आवश्यकता  क्योंकि  गवर्नर  राष्ट्र  पति  के  एजेंट  के  रूप  में  क्षेत्र  के

 प्रशासन  के  लिए  जिम्मेदार  हैं  ।  निर्णय  करने  से  पु  कुछ  भ्र  जो  विद्यार्थियों  के  arc

 शिलांग  फ़न्टियर  डिवीजन  के  नेतायों  के  पर  विचार  किया  गया  ar

 श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  १९६६०  में  नेफा  सचिवालय  को  जेलों  में  नेफा

 ही  के  अन्दर  स्थित  करने  का  निश्चित  निर्णय  किया  गया  था  कौर  यदि  तो  निर्णय  को  शिलांग  के

 पक्ष  में  क्यों  बदल  दिया  गया  था  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  उस  समय  नेफा  के  भ्रमर  के  भाग  में  मुख्यालयों  को  स्थित  करने  के

 सम्बंध  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  था  ।  मामले  पर  विचार  किया  गया  परन्तु  बाद  में  इसे

 सम्भाव्य  नहीं  समझा  गया  था  ।  यदि  मुख्यालयों  को  नेफा  के  अन्दर  स्थित  कर  दिया  जाता  हूं  तो  इस

 पर  लगभग  दो  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  जबकि  इसकी  तुलना  में  शिलांग  में  बीस  लाख  रुपया  व्यय

 होगा  |

 श्र  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  सरकार  नेफा  के  लोगों  की  इच्छा  से  पुर्णतः  ग्रवगंत  हैं  कि  वे  नेफा

 सचिवालय  नेफा  में  ही  चाहते  wie  यदि  तों  क्या  सचिवालय  को  शिलांग  में  स्थित  करने  का

 निर्णय  करने  से  a  इस  पर  अच्छी  तरह  विचार  किया  गया

 श्रोता  लक्ष्मी  मेनन  :  हां  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  |  यह  देखा  गया

 कि  इस  समय  नेफा  में  पाटविक  सं  चारण  की  कठिनाईयों  के  कारण  शिलांग  में  मुख्यालयों  को  रखना

 अधिक  अच्छा  हैं  ।

 श्री  राज्य  मंत्री  ने  प्रभी  जो  वित्तीय  कठिनाईयों  का  उल्लेख  किया  है  उसके  अतिरिक्त

 क्या  कुछ  अन्य  बातें  भी  हैं  जिनके  कारण  सरकार  ने  नेफा  के  लोगों  की  इच्छा  के  विरुद्ध  नेफा  में

 वालय  नहीं  बताया  ?

 गोमती  लक्ष्मी  अरन्य  बातें  विवरण  में  दी  गई  हैं  नेफा  के  भीतर  पार्श्विक  संचा रण  की

 कमी  है  । प्रत्येक  बात  के  लिए  श्रमिकों  गोहाटी  से  चलना  पड़ता  है  ।  इसलिये  इसे  सम्भाव्य  नहीं  समझा

 गया  |

 श्री  प०  ना०  कथित  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  नेफा  प्रशासन  को  अधिक  शक्ति

 देने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  हूं  क्या  समिति  द्वारा  अन्तिम  निर्णय
 nr

 ee करने  के  समय  तक  इस  इमा रत  के  निर्माण  को  रोकना  र  के  लिए  सम्भव  नहीं  हो  सका  ?

 श्रेय  महोदय  :  यह  तो  कार्यवाही  के  लिए  एक  सुझाव  हूँ  ।  अगला  प्रश्न  |
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 ११  १८८६  मौखिक  उत्तर

 भारत-चोल  सोमा  विवाद

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत

 [  श्री  प्रकादावीर  शास्त्रो  :

 Kyo.  ।  थी  गो कुलानन्द  मिलती :

 महाराज  कुमार  विजय  श्रीनगर  :

 श्री  प्र०  च०  बर्पा

 गुलशन  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-चीन  विवाद  को  सुलझाने  के  लिए  चीन  र  ने  या  उसकी  कौर  से  किसी

 ने  कोई  सुझाव  दिये  हैं  या  प्रयत्न  किये  हैं  ;

 यदि  तो  कब  किसने  wie  उसका  ब्योरा  क्या  हैं  ;

 क्या  इसी  कार्य  के  लिये  चीन  सरकार  ने  या  उसकी  कौर  से  किसी  ने  कोई  प्रस्ताव  रखे

 हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  रोक

 (=)  क्या  चीन  ने  १  Veer  के  बाद  से  भारतीय  क्षेत्र  में  कोई  अतिक्रमण किया  है
 ?

 वेद  शिक-किये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मती  लक्ष्मी  मेनन )
 :  जी  भारत  चीन

 विवाद
 को  हल  करने  के  लिए  चीन  सरकार  द्वारा  या  चीन  सरकार  की  र से  कोई  भी  सुझाव  प्राप्त

 नहीं  हुये  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जी  नहीं  ।

 ||
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 १  १९६६४  के  बाद  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  आगे  घुसने  की  कोई  घटना  नहीं  हुई

 हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  कोई  ऐसे  समाचार  मिले  हैं  कि  महान  नेता  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 का
 स्वगंवास  हो  जाने  से  चीन  सरका

 र
 का  रवैया  कुछ  हो  जायेगा  अथवा  उसके  विपरीत  कठोर

 बर  ग्रीक  श्राक्रपमकारी  हो  जायेगा  शौर  यदि  उसका  रवैया  अधिक  श्राक्रमणकारी  हो  जायेगा  तीं

 क्या  सरकार  स्थिति  फा  मुकाबिला  करने  के  लिए  तेयार  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  काल्पनिक  प्रश्न  हैं  ।

 att  हरि  कामत  :  इसमें  काल्पनिक  क्या  है
 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  ऐसी

 कोई  खर्च  मिली  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  इसका  सम्बंध  ऐसी  बात  से  है  जो  भविष्य  में  शायद  हो  सकती  हैं  ।
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 Written  Answers  Jyaistta  11,  1886  (Sxka)
 ee

 ~  ee
 कब usar  के  लिखित  उतर

 Written  Answers  to  Questions

 पर्वो  पाकिस्तान  से  डारणार्थों

 श्री  यशपाल  fag  :

 र  श्री  प्राकार  लाल  बरवा

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :
 |

 श्री  प्र०  Fo  देव :

 Ho  ato श्री

 |  श्री
 स०  च०  सामन्त  :

 att  मती  सावित्री  निगम  :

 |  श्री  हाजी  :

 श्री  स०  Alo  बुर्जों  :

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  :

 |  ati  धवन :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :

 श्री  रामचन्द्र  सलिक  :
 ि  ए

 *Q2,  at  बड़

 श्री  रीडिंग  fata  :

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :
 श्री  प्र्  सि०  सहगल

 श्री  प्र०  र०  .  चक्रवातो ं:

 श्री  विभूति  faq27

 |  श्री  दलजीत  सिह  :

 श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय :
 |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चोरो ं:
 हों  में  बेकटासुब्बया  :

 श्री  घर्मलिंगस  :

 श्री  मुत्तु  गोंडर

 श्री

 |  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य  :

 |  श्री  हेम  बरुआ

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 लिलि VIDMCUAIT  wt rata iF से
 अब  तक  जो  शरणार्थी  हैं  उनकी  समुदाय-बार  संख्या  क्या

 .
 परवीं

 '
 प्
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 लिखित  उत्तर १  १६६४

 उन्हें  किस  प्रकार तथा  किन  किन  राज्यों  में  फिर  से  बसाया  जायेगा  ;  और

 राज्यों  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  सहायता  देने  के  हेतु  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की

 गई  है
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  १  १९६४  से  २५  qe Ey  तक  की

 अवधि  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत  में  ग्रल्पसंख्यक  समुदाय  के  लगभग  ¥,0%,  ६२०  व्यक्ति  जाये

 हैं  ।  इनके  धमंवार  en
 ग्रांकड़े  नीचे  दिये  जाते  हैं  ee

 '४७,€००  व्यक्ति

 Sle बीत  20,000  व्यक्ति

 हिन्द  रै रेप  व्यक्ति

 अपेक्षित  जानकारी  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता है

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  RE08 /E¥]

 क्यों  कि  ग्राप्रब्रजकों  के  बारे  में  भविष्यवाणी  करना  संभव  नहीं  है  इसलिये

 व्यय  जो  उस  समय  बताया  जा  रहा  मं  इसका  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  |

 सरकारों  से  चालू  वर्ष  में  प्रकार  जजों  की  सहायता  तथा  पुनर्वास  के  लिये  अ्रपेक्षित  रक़म  निर्धारित

 करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  अ्रनुपुरक  अ्रतुदान  अथवा  विनियोजन

 के  द्वारा  किया  जायेगा  ।  इस  बीच  राज्य  सरकारों  को  उनकी  श्रावस्यकत।नुसार  रकम  उन  तक

 उपलब्ध  की  जा  रही  है  ।  ma  तक  राज्य  सरकारों  को  ata  तथा  ऋणों  के  रुप  में  २.  vw

 करोड़  रुपये  दे  दिये  गये  हैं  ।

 Bank  of  China

 J
 |  Shri  Prakash  Vir  Skastri: *

 23.  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :

 Willthe  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  exent  to  which  the  investigations  into  the  affairs  of  Bank  of  China

 have  been  completed  ;

 (b)  the  conclusions  arrived  at  as  a  result  of  the  imvestigations  made  so

 far  and

 (c)  the  time  by  which  the  investigations  are  likely  to  be  completed  ?

 The  Minister  of  Planning  (Shri  B.R.  Bhagat)  :  (a)  and  (c).  The

 investigating  officer  has  completed  his  preliminary  examination  of  the  bocks

 and  accounts  and  it  is  expected  that  the  investigation  will  be  completed  shortly

 (b)  As  the  report  has  not  yet  been  it  is  not  possible  at  this  stage

 to  anticipate  the  investigating  officer’s  findings  or  conclusions.
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 WEitiEn:
 Answers  June  1,  1964

 Fourth
 Plan

 (  Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 |  Shri  Yashpal  Singh  :

 |  ShriM.  L.  Dwivedi  :

 |  Shrimati  Savitri  Nigam  :

 |  Shri  Daji:
 *24.

 }  Shri  S.C.  Samanta:

 )  Shri  Venkatasubbaiah  :

 |  Shri  R.  Chakraveti  :

 |  Shri  P.C.  Borooah  :

 |  Shri  Heda:

 |  Shri  Daljit  Singh  :

 Shri  Kola  Venkaiah  :

 Willthe  Minister  of  Planning  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  meeting  of  the  Planning  Commission  was
 held  recently  to  consider  the  targets,  pattern,  priorities  and  resources  of  the

 Fourth  Five  Year  Plan  ;

 (b)  if  so,  the  decisions  taken  in  this  regard  ;  and

 (c)  the  time  by  which  it  would  be  possible  to  publish  the  brief  draft  of  the
 Fourth  Plan  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour  and  Employment
 and  for  Planning  (Shri  C.R.  Pattabhi  Raman)  :  (a)  Yes  Sir.  A  full

 meeting  of  the  Planning  Commission  was  held  on  Sunday,  May  Io,  1964  at

 Prime  Minister’s  residence  to  consider  general  policy  matters  relating  to  the  for-

 mulation  of  the  Fourth  Plan.  The  targets,  pattern,  priorities  and  resources

 for  the  Fourth  Plan  were  not  discussed.

 (b)  Question  does  not  arise.

 (c)  The  draft  outline  is  tentatively  scheduled  to  be  published  by  March,

 1965.

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  विकास

 _  श्री  विश्वनाथ  राय : *Qy
 Lat  बालकृष्ण  सिह  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  अध्ययन  दल  की  सिफारिशों

 को  देखते  हुए  सरकार  ने  चालू  वित्तीय  aq  में  विकास  कार्य  अ
 ete
 cH  करने  के  लिये  कोई  धनराशि

 आवंटित  की  है  ;  शौर

 यदि  तो  कितनी  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  :

 कौर  योजना  आयोग
 ने  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्श

 से  संयुक्त  अध्ययन
 दल

 की  सिफारिश  के  अनुसार  चार  पूरी  जिलों  का  विकास  करने  के  कार्यक्रम  को  स्वीकार  कर  लिया

 राज्य  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  वस्तुत  कार्यक्रम  के  अधार  पर  FERY-EY BT की
 केन्द्रीय  सहायता

 रिकी  faieact  होगी ।
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 लिखित  उत्तर ११
 TS5%  ) $$

 स्वास्थ्य  बीमा  योजना

 में  बकटासुब्बया :

 *2¢.<  श्री  दी०  चं०  फार्मा

 Lait  मलाई छा मी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंग  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  सुझाव  दिया  हैं  कि  मध्यवर्गीय  लोगों

 जो  सरकार  की  किसी  भी  योजना  के  अ्रन्तगंत  नहीं  के  लाभ के  लिये  कुछ  चुने  हुये  क्षेत्रों  में

 प्रयोगात्मक  स्तर  पर  एक  स्वास्थ्य  बीमा  योजना  चलाई  जाये  ;

 यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  कया  झा रज

 यदि  राज्य  सरकारें  इस  योजना  को  स्वीकार  कर  लेती  हैं  तो  कया  उन्हें  कोई  वित्तीय

 सहायता  दी  जायेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुनील  :  राज्य  सरकारों  को  कोई  योजना  नहीं

 भेजी  गई  है  ।

 शौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 गारो  पहाड़ियों  फिर  मिजो  पहाड़ियों  में  दार णा र्थी

 (at
 प्र  चे  AeNT:

 श्री  द्०  जी०  नायक :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा :

 श्री  प्र०  to

 *Q9  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल :
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |
 श्री  न०  Yo  यादव :

 |
 श्रीमती  श्रकम्सा  दवी  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  ३०  qeRQy  के  अल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  २१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दारणाधियों के  बड़ी  संख्या  में  खाने  से  उत्पन्न  स्थिति  का  करने  के  लिये  असाम

 के  गारों  पहाड़ी  तथा  मिजो  पहाड़ी  क्षत्रों  के  आधिक  सनौर  प्रशासनिक  ढांचे  में  इस  बीच  क्या

 वर्तन  किये  गये  हैं  या  किये  जा  रहे  हैं  ;

 इन  क्षेत्रों  में  शरणार्थियों  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  wiz

 इन  क्षेत्रों  में  पुनर्वास  are  की  विशेष  कठिनाइयों  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  विशेष

 उपाय  किये जा  रहे  हैं  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  पहाड़ियों  से  जाने  वाले  झाप्रब्रजकों

 को  ग्वालपाड़ा  सबडिवीजन  के  शिविर में  भेज  दिया  गया  है  क्योंकि  मानसून में  वहां  पर  अ्रासानी
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 से  जाया  तथा  जा  सकता  है  |  इस  समय  गारों  पहाड़ियों के  दो  शिविरों  में  लगभग  २०,०००

 व्यक्ति  गारो  पहाड़ियों में  बसे  हुए  भ्राप्रत्जजकों  के  लिये  यहां  की  भूमि  का  विकास
 ब
 झ  नलों सड़कें  बन/ई  औद्योगिक  योजनायें  चालू  की  जायेंगी  तथा

 कोयला  खनन  परियोजना  mie  तापीय  विद्युत्  परियोजना  से  मिलाया  जाये (1

 मिजो  vada  ज़िले  में  arr  हुए  १०,०००  से  अधिक  श्राप्रब्रजकों  को  करार  ज़िले  में

 ले  जाने  का  ferry  कर  लिया  गया  है  |

 राज्य  सरकार ने  एक  सहायता  तथा  पुनर्वास  विभाग  स्थापित  कर  लिया  है  तथा

 faaqt  की  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  आवश्यक  क्षेत्रीय  कर्मचारी  नियुक्त  कर  दिये  हैं  ।

 जीवन  बीमा  निगम  की  गृह  निर्माण  योजना

 सुबोध  सदा
 :

 |  श्री  स०  च०  सामन्त

 न्ग्घ  J  श्री  द्य  च०  फार्मा :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 att  यदा पाल  सिह  :

 x
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  wrt  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  की  नई  qefaator  योजना  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  अब  तक  कितनी  पालिसियां  जारी  की  गई  हैं  कौर  उनकी  राद  कितनी

 कौर

 ऋण  के  लिए  atharararteay & से  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त
 हुए  हैं

 ?

 योजना  मंत्री  To  र ०  :
 क्योंकि  योजना  बहुत

 थोड़ी  अवधि  से  लागू

 है  इसलिये ag
 संभव  नहीं  है  कि  इस  समय  कोई  स्पष्ट  राय  बताई  जा  सके  |

 आंकड़े  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  जानकारी
 प्राप्त

 की  जा  रही  है  कौर

 रख  दी  जायेगी  |

 १६६४  के  अन्त  तक  ee  ग्रावेदन  पत्र  मिले  थे  |

 मंहगाई  wa  में  वृद्धि

 नम्बियार  :
 |

 श्री  श्रीलंका  लाल  बरवा

 *RR.  श्री  गोकरन  प्रसाद :

 |  श्री  स०  मो०  बुर्जों

 Lat  fra

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों
 के

 महंगाई  भत्ते
 में  केवल  मामूली

 सी  वृद्धि  होने  के  कारण  फैले  हुए  घोर  असन्तोष  का  पता  है  ;
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 क्या
 यह  वृद्धि  निर्वाह-व्यय में  हुई  वुद्धि के  बराबर  है  ;

 क्या
 महंगाई  भत्ते  में  की  गई  यह  वृद्धि  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों के  अनुरूप

 असन्तोष को  दूर  करने  के  लिये  क्या  उपाय  करने  का  विचार है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारक रश् वरों  कुछ  भ्र भ्या वेदन

 मिले  हैं  जिनमें  बताया गया  है  कि  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  भ्र पर्याप्त  है  ।

 जी  हाल  में  की  गई  वृद्धि से  न्यूनतम
 ३००

 रुपये  तक  J—V-KE  से  १२  महीनों

 के  मूल्य  देवानंद  के  २०  पायलटों  को  od  प्रतिशत  तक  निष्प्रभाव  कर  दिया  गया  है  |

 जी  हां  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 नागपुर  के  श्री  श्रीराम  दुर्गा  प्रसाद  क  साल

 *३०.  श्री  हरि  fay  कामत  :  क्या  fra  rat  ५  98ey & arafad के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  TRE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागपुर  के  श्री  श्रीराम  दुर्गा  प्रसाद  के  मामलों  की  जांच  पुरी  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उसका  परिणाम  निकला है
 ?

 योजना  मंत्रों  ब०  To  :  जांच  प्रभी  हो  रही  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता

 राज्य  faa  निगम

 *
 ३१.  सहा राजकुमार विजय  आनन्द  :  कया  वित्तमंत्री  २७  qeQva के  तारांकित

 अरन  संख्या  peu  के  उत्तर के  सम्बन्ध  Has  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  विस  निगमों के  बारे

 में  कार्यकारी  दल  की  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जानें  वाली

 z
 ?

 योजना  मंत्री  (att ao 1०  रा०  भगत )  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 भारत  के  ford  बैंक  द्वारा  स्थापित  राज्य  वित्त  निगमों  के  कार्यकारी  दल  की  wea

 सिफारिशों  में  एक  भारत  के  रिजर्व  बेक  द्वारा  विशेष  निधि  यति  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  ऋण

 कालीन  )  निधि  संबंध  में  थी  ।  इसमें  से  राज्य  वित्त  निगमों  के  साधनों  की  श्रनुपू्ति

 भारत  के  औद्योगिक  विकास  क  VERY,  जो  हाल  में  ही  अधिनियमित

 किया  गया  है  में  व्यवस्था  देखिये  अधिनियम  की  धारा  ३८;  भारत के  fort  बक

 VRR¥  के  संशोधन  के  अनुसार  कि  भारत
 के  रिवेंज

 बेक
 में  एसी  निधि  बनाई

 जानी  चाहिए  जो  औद्योगिक  विकास  बेक  के  बांडों  पर  धन थे  भ्रमणा  ऋण  अन्य
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 काावायाकाचच का तंक, कथा फ़ 1 « Be  oy  1  ey  re  vee  oe

 June  1,  1964

 नि  यों  केश्रतिरिक्त  इस  निधि  से  उपलब्ध  धन
 की  सहायता  से  स्थापित  हो  जाने  के  बाद

 श्रौद्योगिक  विकास  बेक  राज्य
 वित्त  निगमों  को  बांडों  के  रूप  में  धन  देगें  अन्यथा

 औद्योगिक  cent  को  निगमों  ढारा  दिए गए  ऋण  के  लिये  धन  दिया  जायेगा  ।

 भारत  का  रिजवी  tee  ser  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रही है  तथा  उनकी

 मिल  जाने
 पर

 सरकार  विचार  करेगी  कि  क्या  कार्यवाही  की  जाये

 समय  wae  में  पारगसन  fafaz

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 ह  यमुना  प्रसाद  मंडल  :

 के  RR."  श्री  न०  प्र०  यादव :

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  :

 श्री  प०  वेंकटासुब्बया  :

 [at
 ho  ना०  तिवारी :

 कया  पुनर्वास  मंत्री यट  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 सर  कार प्यू (*)  क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  खाने  वाले

 शरणार्थियों  के  लिए  राज्य  में  कुछ  कौर  पार  गमन  शिविर  खोलने  की  इच्छा  प्रकट  की  हूँ  ;

 मध्य  में  ura  भिन्न  शिविरों
 में  इस  समय  कितने  शरणार्थी  रह  रहे

 ate

 क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  सुझाव  दिया
 है  कि  रायपुर  डिवीजन

 में  विमान  चार  शिविरों  में आर  शरणार्थी  नहीं  ara  चाहियें  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  राज्य  सरकार  ने  उस  राज्य  में  तीन  कौर

 पारगमन  शिविर  खोलना  स्वीकार  कर  लिया

 24% q  परिवार  जिनमें  Go, RVE  व्यक्ति  हैं ।

 जी

 हथकरघा उद्योग  से  श्रम्यावदन

 ३३.  थ्री  दे०  न  पुरी  :
 क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 चक

 क्या  सरकार
 की

 चालू  वर्ष  के  बजट  में  सृत  पर
 उत्पादन  शुल्क के  बढ़ाये  जानें

 से
 उत्पन्न  हुई  कठिनाई  के

 बारे
 में  हथकरघा  उद्योग  से  श्रम्यावेदन  प्राप्त

 हुए
 Aix

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 (  ध्  sy  er
 योजना  मंत्री  न  र1०  न्  vd  ग  tat ७  ।
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 १८८६  )

 प्राप्त  भ्रम्यावेदनों  पर  पुरी  तरह  विचार  कर  लेने  के  बाद  २४  अथवा  श्रमिक

 के  एन०  एफ  काउन्ट के  परन्तु  ३४  एन०  एफ०  काउन्ट  से  कम  काउन्ट  के  सूती  धागे  पर  ५

 नये  पैसे  प्रति  किलोग्राम  सहायता  देने  की  घोषणा  १४  १९६४  को  सभा  में  कर

 गई  थी  |

 श्रमिकों  व्यापारियों  का  भारत  का  दौरा

 इन्द्रजीत
 |  श्री  रामेश्वर

 श्री  श्रोॉंकार  लाल  बैरवा :

 श्री  धवन :

 FWY,  J  श्री  स०  Wo  सामन्त :

 श्री  सुबोध  सदा
 :

 श्री  ब०  कु०

 श्री  राम  रख

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्रो :

 श्री  न्रिदिब  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  अमरीकी  व्यापारियों  केहाल  के  भारत  के  दौरे  के

 रामस्वरूप  अमरीकी  पूंजी  के  भारत  में  लगाये  जाते  को  सुकर  बनाने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही

 की
 गई

 ौर

 (@)  क्या  भारत  में  विनियोजन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  अमरीकी

 व्यापारियों  से  कोई  रि  ।'  अथवा  सुझाव  प्राप्त  हुए

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकंदइवरी  सिन्हा  )  :  अर  नई  दिल्ली

 का  दौरा  करने  वाले  अमरीकी  व्यापारी  1  के  दल  ने  भारत  सरकार  की  प्रौद्योगिक  प्रक्रिया  तथा

 नीति  कौर  देश  में  अग्रेतर  विनियोजन  की  जानकारी  हासिल  करना  चाहा  था  ।  श्रमिको

 व्यापारियों  से  बातचीत  सामान्य  तथा  अन्वेषणात्मक  थी  ।

 तीसरी  योजना  में  कमों

 *३६. /  श्री  रा०  बर्थ

 श्री  क्क्०

 क्या  योजना  मंत्री ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  कुछ  राज्य  सरकारों  नेतीसरी  योजना  के  कुछ  क्षेत्रों  में

 रहने  वाली  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  केन्द्रीय
 सरकार  से  अतिरिकत  सहायता  देने  की  मांग॑

 की  है  जिससे  कि  तीसरी  योजना  के  वास्तविक  व्यय
 को  पूरा  किया जा  सके  ;

 यदि  तो  जित  राज्यों  ने  यह  मांग  की  है  उनके  नाम  क्या  ह  ;  we
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 राज्य  ata  को  इन  आवश्यकताओं  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 भ्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 पट्टाली  :
 से  राज्य  सरकारों  से  वारिक  योजना  पर  की  गई  चर्चा  में

 परियों  यक्रमों
 की  जांच  तथा  साधनों  का  निर्धारण  फरने  के  आधार  पर  राज्यों  को

 VERT -EE  में  केन्द्रीय  सहायता  का  आवंटन  फिया  गया
 तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के
 अन्तिम  ad

 में
 ग्रांट  राज्य  सरकारों  के  साथ  इसी  प्रकार  के  परामर्श  पर  निश्चित  होगा  t

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना

 |  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  बिशन चन्द  सेठ  eo

 न  3७  at  धवन

 श्री  राम  रख  यादव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच
 है

 कि  दिल्ली के गेर-सरकारी के  गेर-सरकारी  फ्मंचारियों  को  भी  केन्द्रीय  सरकार

 स्वास्थ्य  योजना  को  सुविधाएं  दने  का  संघ  सरकार  का  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  उसके  कब  तक  क्रियान्वित  किये  जाने  की  संभावना  दौर

 इस  योजना  के  अधीन  कौन-कौन  से  क्षेत्र  ar  जायेंगे

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  (  )  से  (7)  किदवई  एन्ड्रू  मोती

 बाग  तथा  लक्ष्मीबाई  नगर  के  गैर  सरकारी  हि  तथाਂ  सरकारी  कर्मचारियों  के  परिवारों  के

 उन  जो  इसके  ग्र घि हारी  नहीं हैं  की  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना की  चिकित्सा

 सुविधा  योग  के  तौर  पर  १६६४  से  देने  का  विचार  हैं  ।  जो  योजना  में  शामिल  होना

 चाहते  हैं  उनसे  अभ्यावेदन  मांगे  गये

 पर्वो  पाकिस्तान  से  धान  वाले  शरणार्थियों  के  लिये  शिविर

 eit  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 i

 श्री  गो कुलानन्द  मिलती

 नज्द  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्र  प्र०  च०  बुरा

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  qeeyv  से  पूर्वी  पाकिस्तान
 से

 ara  हुए  नये  शरणार्थियों  के  लिये

 पश्चिम  गाल  से  बाहर  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  पारगमन  ait  कार्यस्थल  शिविर  खोले
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 at  में  स्थित  है  शौर  प्रत्येक गये हैं  ;  प्रत्येक  शिविर  किसकिस  स्थान  पर  पर  फिन  किन  रा

 शिविर  में  कितने  शरणार्थी
 रखे  गये  हैं  ;

 कुल  कितने  शरणार्थी  इन  शिविरों  को  छोड़  फर  भाग  गये हैं  ;  कौर

 ५०
 (7)  क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  गई  है  फि  उनके इस  प्रकार  से  भाग  जाने

 के  क्या  कारण  है  कौर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 पुनर्वास  मंत्री  त्यागी  )
 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-२६०२/६४]

 लगभग  ५,६००  व्यक्तियों  वाले  res.  परिवार  विभिन्न  शिविरों  ,  से
 चले

 गये  हैं
 ।

 राज्य  सरकारों  से प्राप्त  रिपो  1  के  ware  पैसे  व्यक्ति  छोड़  कर  गये  हैं

 जो  शारीरिक  श्रम  नहीं  करना  चाहते  हैं  तथा  खेती  की  भूमि  मांगत  हैं  ।  कुछ  व्यक्ति  अत्यघिक

 गर्मी के  कारण  चलें  गये  हैं  ।

 mate  योजनाये ंके  लिये  निर्धारित  tee  का  अन्य  कार्यों  में  प्रयोग

 R&  श्री  यदा पाल  सिंह  :  क्या  निर्माण  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  श्रीवास  योजनाओं  के  लिये  निर्धारित  रकम  राज्य  सरकारों

 द्वारा  भ्रमण  योजनाओं  में  प्रयुक्त  को  जा  रही

 यदि  हां  तो  सम्बन्धित  राज्यों  के  नाम  क्या  हे  तथा  गत  तीन  वर्षों में  इस  प्रकार

 कुल  कितनी  धनराशि  अन्य  योजनाओं  में  प्रयुक्त  की  गई  है  शौर

 इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 निर्माण  श्र  श्रीवास  मंत्री  हरचन्द  :  सर  जानकारी  इकट्ठा

 कोटा  रही  है  द्रोही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 योजना  अयोग  से  अनुरोध  किया  गया है  कि  वह  इस  पर  विचार  करें  है  फि  राज्य

 सरकारों  को  श्रादेश  दिए  जायें कि  योजना  के  शेष  दो  वर्षों  में  हवास  के  लिये  अ्रधिक  उपबन्ध

 करें  ग्रोवर  इसका  ध्यान  रखें  कि  इसके  लि  निश्चित  धन  को  प्रत्य  विकास  कार्यों  में  न  लगाये ं।

 वृद्धावस्था  निपटान

 श्री  सुबोध  सदा

 श्री  स०  चल  सामन्त
 |

 श्री  रीडिंग

 *¥o,  श्री  रामेशवर  टाटिया

 |  श्री  श्रीलंका  लाल  बैरवा :
 श्री  धवन :

 do  wo

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  चालू  वर्ष  में  वृद्धावस्था  पेंशन  योजना  लागू  करने  का

 विचार  कर  रही हैं  ;
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 यदि
 तो  किन  किन  स्थानों  पर  यह  यो  जता  लागू  की  जायेगी  ate  इस  प्रयोजन  केਂ

 लिये  कितनी  arg  सीमा  निर्धारित  की  गई  कौर

 यह पेशन  पाने  का  हकदार  होने  के  लिये  क्या  शर्तें  निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (attaat  तारकेश्वर  मामला  राज्य  सरकारों

 से  सम्बन्धित  है  श्रोर कुछ  राज्यों  ने  वृद्धावस्था  पेंशन  योजनायें  को  लागू  कर  दिया  है  ।

 att  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 चेकोस्लोवाकिया  से  ऋण

 श्री  प्र०  च०  बुरा

 |  श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती :

 श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल :

 श्री  न०  यादव

 श्री  राम  रख  यादव
 |

 ी  मुहम्मद  इलियास :
 विराम  प्रसाद  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कया
 चेकोस्लोवाकिया  द्वारा  भारत  को  ४०  करोड़  रुपये  के  मलय  के  बराबर  का  ऋण  दिये

 जाने  के  लिये  एक  करार  पर  हाल  ही  में  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ;  |

 यदि  तो  करार  की  शर्ते  क्या  हैं  ;

 उस  ऋण  से  किन  परियोजनाओं  को  वित्तापोषित  करने  का  प्रस्ताव  है

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 विवरण

 @ VIA RMIT ERY  को  ४०  करोड़  रुपये  के  ऋण  का  एक  करार  |  ऋण  पर  \  9/2

 प्रतिशत  का  सूद है  ।  इसका  भूगतान  रुपयों  में  होगा  तथा  रुपयों  का  उपयोग  चेकोस्लोवाकिया  को

 भारतीय  वस्तुओं  का  निर्यात  करके  किया  जायेगा  ।  परियोजना  के  मामले  में  यंत्रों
 के

 मिल

 जाने के  १  वर्ष क  बाद  १२  वर्षों  में  भुगतान  होगा
 ।
 पुर्जों  के  भुगतान  के  लिये

 ८
 वर्ष  की  अवधि  रखी

 गई  है  ।

 ऋण  के  द्वारा  जिन  परियों  जनाज़ों  को  धन  दिया  जायेगा  उनमें  दो  नये  मशीनी  भ्रौंजा
 र  का

 एक  २  XVV0  मेगावाट  का  एक  नया  ट्रैक्टर  अतिरिक्त  ढलाई  तथा  गढ़ाई

 का  कारखाना  तथा  तिरुचिरापल्ली  में  हाई  प्रेशर  बायलर  प्लांट  का  विस्तार  तथा  हैदराबाद  का

 हैवी  पावर  यंत्र  कारखाना  होगा  ।  इस  ऋण  के  प्रधान  प्रख्यात  किये  गये  पुर्जों  में  भारत

 वाकिया  की  ag  ग्रावश्यकतायें  होंगी  जो  arse  में  स्वीकार  कर  ली  इसमें  ति रुचिरा

 हैदराबाद  तथा  रांची  के
 का

 रखानों  की  आवश्यकतायें  तथा  सीमेंट  संयंत्र  बनाने  के  लिये  वाल चन्द

 नगर  उद्योगों  की  आवश्यकतायें प्रा  जाती  हैं  ।
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 श्री  रामेश्वर  ated:

 #¥Q,  थ्री  fant  चन्द्र  सेठ :

 ह  |
 थी  धवन :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  सरकारी  कर्मचारी  के  परिवार  के  सभी  सदस्यों  कों  केन्द्रीय

 सरकार  स्वास्थ्य  योजना  में  सम्मिलित  करने  का  विचार  कर  रही  हे  ;

 (q)  यदि  तो  कब  ate  क्या  इसके  लिये  उन्हें  विंमान  दर  से  fers  पैसा  देना  पड़ेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर  योजना  के  श्रन्त्गंत

 में  सरकारी  कर्मचारी की  पत्नी  waar  बच्चे  तथा  माता  पिता  जो  सरकारी  कर्मचारी  के  साथ

 रहते  हों  तथा  उस  पर  aria  हो  ara  हैं  ।

 में  अन्य  लोगों  को  लाने  के  प्रश्न  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  ब्योरों को  ग्राम  afore

 रूप  दिया  जाना है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 श्री  सुबोध  हंसना  :
 क  ३.

 a  स०  चे

 क्या  सिचाई  we  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६३-६४ में  पुरी  उतनी  सिंचाई  क्षमता  का  निर्माण  किया  गया  था

 कि  दामोदर  घाटी  निगम  की  योजना  में  परिकल्पित  थी  .

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 (7)  कया  निर्मित  क्षमता  का  qERR-RY  की  खरीफ  कौर  रबी  दोनों  फसलों  के  लिये

 पुरी  तरह  उपयोग  किया  गया  था  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  atc  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 aq  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 दामोदर  घाटी  निगम  के  द्वारा  खरीफ  की  €,७  3,000  एकड़  भूमि  में  सिचाई  होगी  ate  इसके

 पानी  उपलब्ध है  ।  पानी  के  लिये  नालियां  खरीफ  में  लगभग  9,9%,000 Dag Ft fears F एकड़  में  सिचाई  के

 लिए  बना  दी  गई  रबी  की  फसल  के  लिये  लगभग  ५५,०००  एकड़  में  सिचाई  के  लिए  पानी

 लब्ध हैं  ॥

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  अनुसार  -FERR-RY  में  खरीफ  में  लगभग  ६,३३,०००

 एकड़  की  तथा  रबी  में  ३६,०००  एकड़  की  सिंचाई  हुई  थी  में  सिचाई  उतने

 एकड़  में  नहीं  हुईं  थी  क्योंकि  कुछ  विस्तार  तथा  सुधार  काम  नहीं  हुए  थे  तथा  पानी
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 की  नालियां  नहीं  बनाई  गई  थीं  जिनकी  जिम्मेदारी  दामोदर  घाटी  निगम  पर  थी  तथा

 क्षेत्रीय  नालियां  नहीं  बनी  थीं  जिनकी  जिम्मेदारी  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  दामोदर  घाटी

 निगम  द्वारा  काम  पुरा  होने  में  विलम्ब  अगस्त  ऊपर  बताये  गये  से  gar  तथा

 बांध  तथा  सिंचाई  की  नहरों  के  निर्माण  के  काम  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार को  हस्तांतरित  करने

 के  कारण  ।

 रबी
 की

 सिंचाई  में  कमी  क्षेत्र  में  रबी  की  खेती
 का

 विकास
 न

 करने  के  कारण  से  हुई  ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  बांध  तथा  सिंचाई  नहरों  का  काम  स्थायी  रूप  से  हस्तांतरित

 कर
 दिये  जाने  के  कारण  यह  aren  है  कि  सिंचाई  की  पुरी  क्षमता  का  उपयोग  करने  में  श्राने  ray.

 सभी  बाधाएं  हटा दी  जायेंगी  ।

 इस्पात  कारखाने

 श्री  प्र०  क्०  कवक

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  श्रीलंका  लाल  बरवा

 श्री

 att  मोहसिन

 शनी  में  वेंकटासुब्बया :

 व  श्री  हरका  दास  मंत्री

 श्री

 श्री  रा०

 श्री  fart  चन्द्र  सकते

 श्री  हुकमचंद  कछवाय
 :

 | st  to  चं०  mat

 FAT  खान  शौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  १४  १९६४  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  &X  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोवा-हाफपैंट  तथा

 विशाखापटनम  क्षेत्रों  में  इस्पात  कारखानों  की  स्थापना  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ?

 खान  भारी  इंजीनिर्यारग  मंत्री  fro  गोश्राहासपेट  तथा

 बलाडिला-विशाखापटनम  क्षेत्रों  में  इस्पात  कारखाने  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध में

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गये  एकਂ  तकनीकी  समिति  की  स्थापना  कर  दी  गई  है  ताकि  वह  इन  प्रतिवेदनों

 का  अध्ययन  करके  भ्रथंक्षमता  की  दृष्टि  से  स्थानों  की  सिफारिश  करे  ।  arm है  कि  इस  समिति

 को  प्रतिवेदन  जून  १९६४  के  अन्त  तक  जायेगा  ।

 सरकारी  उपक्रम

 ey.  श्री  हरिश्चन्द्र  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  इस  बात  की  श्योर  ध्यान  दिया  गया  हैं  कि  सरकारी  उपक्रमों  में  जरूरत  से

 कहीं  ज्यादा  हिकमत
 ert ¥ जै र  हू  तथा  सुख  साधनों फन

 wry व क  आवश्यक  वस्तुओं  बड़ा  भ्रपव्यय  होता  है  ;

 wie
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 १  q&ev  लिखित  उत्तर

 इनमें  कुल  कितनी  बचत  की  जा  सकती  ह
 ?

 उद्योग  मंत्री  (*)  att  प्राक्कलन  समिति  ने  सरकारी  उपक्रमों

 के  कामना  रियों  सम्बन्धी  नीति  से  सम्बन्धित  अपने  ५२वें  तौर  ५०वें  प्रतिवेदनों  लोक  सभा )

 इन  बातों  की  आर  निर्देश  किया  हं  प्रौढ़  विभिन्न  सुझाव  सिफारिशें  प्रस्तुत  की  विभिन्न

 सम्बद्ध  मंत्रालयों  में  उनका  परीक्षण किया  जा  रहा  sl  इस  भ्र वस् था  पर  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है

 कि  कितनी  बचत  का  अनुमान हैं

 Special  Aid  Fund  for  Developing  Countries

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :

 Shri  S.  C.  Samanta ;
 Shrimati  Savitri  Nigam :
 Shri  Daji:
 Shri  P.  K.  Deo :

 क
 *46.~  Shri  P.  R.  Chakraverti  e

 |  Shri  Yamuna  Prasad  Mandal :
 Shri  N.  P.  Yadab:
 Shrimati  Akkamma  Deyi

 |  Shri  P.  C.  Borooah

 Willthe  Minister  of  International  Trade  be  pleased  to  state

 (a)  the  progress  made  with  regard  to  the  proposal  put  forth  by  UK.  and

 Sweden  at  Geneva  in  the  United  Nations  World  Trade  and  Dev
 velopment

 Conference  for  setting  up  a  special  Aid  Fund  for  developing  countries ;

 (b)  whether  similar  proposals  were  put  forth  by  certain  other  nations  also

 and  if  so,  the  broad  outlines  thereof  ;  and

 (c)  whether  India  can  participate  in  it  and  the  nature  of  co-operation  she

 will  have  to  extend  and  the  benefits  that  would  accrueto  thereby :

 The  Minister  of  International  Trade  (Shri  Manubhai  Shah)  (a)
 to  (0).  A  number  of  resolutions  have  been  tabled  before  and  are  nal  प  ‘he

 consideration  of  one  of  the  Main  Committees  of  the  Conference.  The  final

 outcome  of  these  can  only  be  known  after  the  plenary  session  of  the  Conference
 is  resumed.  We  have  ourselves  sponsored  and  supported  such  a  proposal

 ‘fre’  तथा  को  ऋण

 *YY  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  खान  सनौर  भारी  इंजी  निर्धारण  मंत्री  १०

 १९६४ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  &c&e  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ‘fecal  तथा  से  ऋण  की  रकम  वापिस  लेने  के  लिये  राग  श्र  कया  कदम

 उठाये  गये  हैं  ;  कौर

 क्या  इन  दोनों  समवायों  ने  ऋण  की  रकम  लौटाने  में  अपनी  असमर्थता  व्यक्त  की

 है
 ?

 खान  श्र  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  fro  तौर

 ate  के  प्रतिनिधियों  से  इन  कम्पनियों  को  दी  गई  विशेष  पेशियों  की  अदायगी

 के  बारे  में  हाल  ही  में  चर्चा  हुई  यह  चर्चा  काफी  सन्तोषजनक ढंग  से  चली  है  गौर  आशा  है

 कि  भ्र दाय गी  के  मामलें  में  बहत  शीघ्र  ही  कोई  fears  निर्णय  हो  जायेगा  |
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 नया

 *¥e,  Sto  लक्ष्मीेमल्ल  क्या  इस्पात  खान  WIT  भारी  इज  एग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  द्वारा  बोकारो के  अतिरिक्त  एक  अरन्य  इस्पात  कारखाने  की  स्थापना

 की  संभावना  की  खोज  में  अत  तक  कोई  विशष  सफलता  प्राप्त  हुई  कौर

 नये  इस्पात  कारखाने  के  प्रस्ताव  का  स्थूल  ग्रा धार  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 खान
 भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री

 चि०
 :  Ac

 न्गोग्ना-हासपेट  तथा  बल डिला  विशाखापटनम  क्षेत्रों  में  इस्पात  कारखाने  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध

 में  ग्रध्ययनਂ  के  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गय ेहैं  ।  एक  तकनीकी  समिति  की  स्थापना  कर  दी

 ई  हैं  ताकि  वह  इन  प्रतिवेदनों  का  अ्रध्ययन  करके  अ्रथंक्षमता  की  दृष्टि  से  स्थानों  की  सिफारिश

 तकनीकी  स्मिति  का  प्रतिवेदन  तरा  जाने  पर  सरकार  स्थान  के  बारे  में  fara  कर  सकेगी  |

 आशा  है  किः  यह  प्रतिवेदन  १९६६४  के  ग्रस्त  तक  रखा  जायेगा  ।  परामशंदाताओ्ं  से  प्रस्तावित

 नेवेली  सलम  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  के  शीघ्र  ही  प्राप्त  होने  की  तराशा

 ह्

 दुर्गापर  में  से  सीमेंट  तेयार  करने  का  कारखाना

 #48.

 डा०  पू०  ना

 _'  श्री  सुबोध  चह सदा :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  से  निकलने  वाले  ait  को

 सीमेंट  बनाने  के  काम  में  लाने  की  कोई  योजना  है

 यदि  तो  इस  परियोजना  का  काम  कब  आरम्भ  होने  की  संभावना  है  ;

 (*)  इस  कारखाने  की  प्रस्तावित  उत्पादन  क्षमता  कितनी  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  स्लेंग  सीमेंट  के  निर्माण  के  लिए  पहले  स्लेंग

 को  दानों  के  रूप  में  परिणत  किया  जाता  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  पास  स्लेंग  के  दाने  बनाने

 संयंत्र  भी  लगाया जा  रहा  है  जिसकी  वार्षिक  क्षमता  ३४५०,०००  मीट्रिक टन  होगी  ।  इसमें  इतनी

 मात्रा  में  ही  सीमेंट  क्लिक  मिलाकर  दुर्गापुर में  ७०
 0.0  टन

 स्लेंग  सीमेंट  का
 निर्माण  किया

 जा  सकता है  ।  २४३,०००  मीट्रिक  टन  स्लेंग  सीमेंट  के  उत्पादन  की  योजना  को  लाइसेंस  दिया  जा

 चुका  दुर्गापुर  में  स्लेंग  सीमेंट  के  निर्माण  के
 दो

 आवेदन  पत्र  प्रौढ़  भी  जिन्हें  लाइसेंस  देने
 का

 मामला  विचाराधीन  ह
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 लौह  वयस्क  का  निर्यात

 शनी  do  Wo  शर्मा

 शप  श्रोंकारलाल  बरवा  :

 गोमती  सावित्री  निगम  :
 |

 KYO,  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  सुबोध  सदा

 |  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 |  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  धुलेइवर  मोना  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लि
 क्या  FEVR  तक  ;२  g  से  ३  करोड़  टन  लौह  aren  के  निर्यात  के  लक्ष्य  को  प्राप्त

 करने  तथा  ग्रान्तरिक  मांग  को  पुरा  करने  के  हेतू  विभिन्न  विकास  कार्यवा  हियों  को  समन्वित  करने

 के  लिये  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  ग्रन्तमत्रालय  बो
 स्थापित  करने  के

 प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप दे  दिया

 गया  ?  तौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  कया  है  ?

 श्रस्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  मामला  विचाराधीन  zi

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हैवी  इंजीनियरिंग  रांची  में  भाग

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :

 श्री  मोहसिन
 ड्

 ्  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 कया  खान  भारी  इंजी  निर्धारित  मंत्री  २३  gq  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 mh  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पति  इंजीनियरिंग  रांची  में  हाल  ही  में  लगी  श्राग  की  जांच  पूरी

 mats  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  उपपत्तियां  तथा  निष्कर्ष  कया  हैं  ;  रोक

 क्या  जांच  की  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनि  मंत्री  जि०
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इस  मामले  पर  जांच  प्रतिवेदन  के  खाने
 पर

 विचार  किया
 जायेगा

 ।
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 कच्चे  लोहे  क  कारखाने

 प्र०  Wo

 श्री  स०  qo

 |  श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया :
 |

 भी  स०  मो०  बन जों  :

 FAR.  श्री  प्र॒०  ०  चक्रवातो ं:

 |  गोमती  सावित्री  निगम

 थी  विशवास  प्रसाद  :

 ।
 थ्री  रामपुर :

 भी  हार का  दास  मंत्री

 कया  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कच्चे  लोहे  के  ars  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  हाल  में  जापानी

 सहायता  का  प्रस्ताव  कराया  हैं  ;

 यदि  तो  कैसी  त्र  कितनी  सहायता  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;

 ये  कारखाने कहां  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  तथा
 प्रत्येक

 की  उत्पादन क्षमता  कया  होंगी
 ?

 खान  धौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  जी  नहीं  ।

 शर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 Next  General  Elections

 *53.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Law  be  pleased
 to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Election  Commission  propose  to  conduct

 polling  during  the  next  General  Elections  in  one  day  throughout  the  country  :

 an

 (b)  if  so,  whether  a  final  decision  has  been  taken  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Law,(Shri  Bibudhendra

 Misra):  (a)  No,  Sir.

 (6)  Does  not  arise.

 मोटर  गाड़ी  उद्योग

 ayy
 भी  हरिशचन्द्र

 श्री  रामनाथन

 क्या  खात  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मस्ती  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुशलता पूर्ण  सस्ते  उत्पादन  के  लिए  क्षमता  संग्रहीत  करने  के  बारे  में  मोटर  गाड़ी

 उद्योग  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है  ;
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 लिखित  उत्तर

 (a)  इस  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 (7)  क्या  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  गई  है  प्रौढ़  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 तौर

 क्या  इस  प्रस्ताव  की  तकनीकी  दृष्टि  से  व्यवहायंता  की  जांच की  गई  है  कौर  यदि
 तो

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  (*)  से  इस  मामले

 में  मोटरगाड़ी  उद्योग  की  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हैं  ।  उन्हें  इस  मास  के  अन्त  तक  का  समय

 दिया  गया  है  ।  उनके  विचारों  का  पता  चलते  ही  सरकार  इन  प्रस्थापनाओओं  पर  विचार  करेगी

 निर्माताओं  के  साथ  राग  बातचीत  करेगी  ।

 बोकारों  इस्पात  संयंत्र

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  श्यामलाल

 श्री  श्रोंकार  लाल  बेपरवा

 श्री  गौकरण  प्रसाद  :

 श्री  नि०  र०

 श्री  सुबोध  हू सदा

 yy  श्री  स०  ao

 |  श्री  श्र०  सि०  सहगल

 श्री  महावर  नायक  :

 श्री  दाज  :
 |

 हों  विभूति  सीजन

 |  श्री
 ह  र०  चक्रवर्ती

 :

 |  श्री  रा मह रख  यादव
 :

 steer  aaa  :

 कया  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  १  १९६४  को  लोक-सभा  में  दिये  गये

 अपने  वक्तव्य के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 बोकारो  इस्पात  पुन्य
 की

 स्थापना  के  बारे  में  जब
 तक

 क्या  प्रगति  हुई  है
 ;  शौर

 क्या  रूसी  विशेषज्ञ  भारत  पहुंच  गये  हैं
 ?

 खान  WIT  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  खि०  सुब्रहमण्यम )
 :  कौर  )«  संभा

 घटा  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 बोकारो  इस्पात  सन् यन्त्र  लिमिटेड  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  परियोजना  का  परीक्षण  करने  के

 जो  तकनीकी  समिति  की  स्थापना  की  गयी  थी  उसके  ढारा
 जो  संशोधित  रूप  परियोजना  का

 प्रस्तुत  किया  गया  उसे  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  |  संयन्त्र  के  निर्माण  के  लिए  जी  सहायता
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 प्राप्त  हो  रही  है  उस  बारे  में  करार  में  कुछ  परिवहन  करने  की  आवश्यकता  क्योंकि  उस  बारे  में

 द्विज  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  से  कुछ  करार  की  ग्रसेगा  होगी  |  भूमि  भजन  कर  ली  गयी  जांच  शौर

 क्षण  का  कार्य  चालू  है  ।  नगर  का  निर्माण  आरम्भ  हो  गया  है  ।

 रूसी  विशेषज्ञों  की  शी
 धन  ही  खाने  की  आशा है

 ताकि  परियोजना  के  तकनीकी  पहलू  पर  विस्तार

 से  wat  हो  सके
 |

 परियोजना  का  प्रतिवेदन  तकनीकी  छानबीन  के  लिए  रूस  भेजा  जा  रहा  है  ।

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद  [

 *¥R.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सीधी  :  व्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  में  आवश्यकता  से  कुछ  अधिक  कर्मचारी  हैं  wie

 का  तुलनात्मक  अल्प  उपयोग  किया  गया  है  ;

 क्या  स्थानीय  उत्पादिता  परिषदों  की  गतिविधियों  कौर  उनके  कार्यक्रमों  में  अधिक

 समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  ने  हाल  ही  में  कुछ  विशेष  प्रयत्न  किये

 शौर

 उत्पादिता  सम्बन्धी  प्रविधियों  का  प्रचार  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  कौर

 हमारी  यूथ  व्यवस्था  के  कृषि  क्षेत्र  में  उनके  प्रति  कितनी  जागरूकता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  से  (71)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  | हैप

 विवरण

 जी  नहीं  ।  यद्यपि  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  की  गतिविधि  काफी  बढ़  गयी  फिर  भी

 गत  पांच  वर्षों  में  परिषद्  की  विशेषज्ञ  कम  चा  रियों  की  संख्या  वही  रही  है  ।  दूसरे  विपरीत  विशेषज्ञों  की

 सेवायों  की  मांग  बढ़  जाने  से  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  की  आवश्यकता  सिद्ध  हुई  है  ।  जिस  प्रकार  मान

 विशेषज्ञों  का  उपयोग  9&RR-GY  में  हुमा  है वह  co  प्रतिशत  तक  फैलता

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  ने  स्थानीय  परिषदों  से  अपने  क्षेत्रीय  निदेशकों  के  द्वारा

 अच्छा  तालमेल  बनाया  शुभ्रा  है  ।  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  समय  समय  पर  क्षेत्रीय  तथा  अखिल

 भारतीय  सम्मेलन  भी  करती  है  जिसमें  स्थानीय  परिषदों  के  प्रतिनिधि  भाग  लेते  हैं  कौर  व्यापक  हितों

 को  दृष्टि  में  र्  कर  प्रगामी  एकीकृत  कायंक्रम  का  निर्माण  किया  जाता  है  |

 इसी  तरह  का  एक  सम्मेलन  इस  वर्ष  जुलाई  में  होना  अनुसूचित  है
 |

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  को  इस  बात  का  पता  है  कि  उत्पादिता  तकनीक को  कृषि

 तक  पहुंचाने  की  बहुत  आवश्यकता  है  ।  कौर  इस  क्षेत्र  मे ंइसका  किस  ढंग  से  विस्तार
 किया  जाय  इस  बारें

 में  सोचा  जा  रहा  है  ।

 निर्वात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  पर  बिक्री  कर  की  छूट

 Sat  to  चं०  धर्मा
 *Y 9,

 Ustt  to  चल

 व्या  श्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  स्थापित  की  गई  बिक्री-कर  सम्बन्धी  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  है

 है  कि  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  ot  बिक्री  कर  की  छूट  दी  झर
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 यदि  तो  इस  सुझाव  पर  क्या  का  य  ह  क॑  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 ध्रन्तररष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  जी  हा ं।

 समिति  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  विचाराधीन  है  |

 काल  में  श्राम  चुनाव

 ८.
 हरि  विष्णु  कामत  :  बया  विधि  मन्त्री  १७  gg  के  तारांकित  प्रश्न  संध्या

 ११०१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :,

 क्या  केरल में  आगामी  ग्राम  चुनावों  को  qERX  में  करने के  मा  मले  पर  इस  बीच  भ्रस्तिम

 निर्णय कर  लिया  गया  है  ;  श्रंगार

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभु धा द्र  we  बारे  में  कभी  कई

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  कि  संसद्  में  इस  बारे  में  कोई  विधान  प्रस्तुत  किया  जाये  ताकि  केरन

 विधान  सभा  के  कार्यकाल  का  विस्तार  qEQy  तक  किया  जाये  ताकि  १९६७  में  जब  लोक-सभा  के

 aaa  हों  तो  केरल  विधान  सभा  के  चुनाव  भी  साथ  साथ  हो  जाय  ।  यदि  संविधान  के  अनुच्छेद  १७२

 खंड  (१)  के  weenie  केरल  विधान  सभा  के  कार्यकाल  का  विस्तार  न  किया  गया  तो  केरल  विधान

 सभा  के  चुनाव  GeRX  में  ही  करने  होंगे  ।  मामला  way  विचाराधीन  है  ।

 चाय  का  निर्यात

 *Y &,  श्री  हूँ  चे  बर्द व्या  श्रततरा! ट्रीय  व्यापर  पर्त  यह  बताने की  दू  पा  करेंगे

 क्या  १६६३-६४  में  चाय  के  निर्यात  में  कमी  झा  गई  थी  ;

 यदि  तो  कितनी  कौर  किन  किन  देशों  को  ;  शौर

 (7)  इस  कमी  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 श्नन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  पौर  FERRER HHI के  मु  बले

 में  यह  निर्यात  ११५  लाख  किलोग्राम  कम  gar  ।  ह्वास  होने  वाला  निर्वात  इन  देशों  को  होता  था  अर्थात्

 भरमे  रिका  भ्रास्ट्रेलिया  ।

 (7)  १९६६२  शौर  १९६३  में  मौसम  की  खराबी  के  कारण  उत्पादन  कम  तश्ना  भारत
 में

 चाय  कम  उपलब्ध  हुई  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  १०-१२  दिन  जनवरी  q&qv  में  चाय  का
 नीलाम  कौर

 निर्यात बन्द  रहा  क्योंकि  कुछ  दंगे  इत्यादि हो  गये  थे  ।  इससे  हमें  १०  से  १९  करोड़  रुपये  के  चाय  निर्यात

 का  घाटा  रहा  ।

 ऐल्युमिनियम  परियोजनाओं

 *Eo,  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  क्या  खान  शौर  भारी  इंजीनिर्यारंग  मन्त्री  यह  बताने  को

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिद्धान्त  रूप  में  यह  निर्णय  कर  लिया  गया
 है

 कि  भावी  ऐल्युमिनियम  परियोजनाओं

 सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  की  जानी  चाहियें  ;  ौर
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 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  जी  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कच्च  माल  का  आयात

 थ्री  प्र०  रह  बरुआ

 FEL,
 श्री  रा मद वर  टा

 थी  धवन

 श्री  बिशन  चन्द्र  as:

 क्या  श्रंतरष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 कया  मुदलियार  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसरण  में  निर्माताओं  कौर  निर्यातकों  को

 उनके  लिये  ग्रावश्यक  कच्चे  ग्र  फालतू  पुर्जों  इरादी  का  ग्रा यात  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा
 सम्बन्धी  कौर  सुविधायें  देने  का  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  कया  है  ?

 भ्रत्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  कौर  मुदलियार  तथा  मथ  रानी

 समितियों  की  सिफारिशों  के  अनुसार  एक  योजना  का  प्रादुर्भाव  किया  जा  रहा  है  जिसके  अनुसार  निर्यात
 करने  वालों  को  कच्चे  माल  का  आयात  करने  की  सुविधायें  प्राप्त  वे  पुर्जे  हत्या दि  मंगवा  सकेंगे  ।

 इस  योजना  की  रूप  रेखा  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  ।

 विवरण

 प्रस्तावित  योजना  के  श्रन्तगंत  व्यापारिक  विदेशी  मुद्रा  की  व्यापार  करने  वाले  व्या  पारिक  बैंकों

 को  रिज  बेक  के  इस  श्रद्वा सन  पर  कर्जा  मिलेगा  कि  वे  यह  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  की  अदायगी  निश्चित

 तिथि  के  अ्न्तगंत  कर  देंगे  |  इसके  अनुसार  मान्य  निर्यातक  बैंक  की  सिफारिश  पर  संघ  सरकार  द्वारा

 स्थापित  समिति  द्वारा  स्वीकृत  होने  पर  कच्चे  ग्र्थात् भ्  पुर्जों  इत्यादि  का  श्रायात  लाइसेंस  प्राप्त

 कर  सकेंगे  ।

 (२)  निर्यातकों  को  यह  भी  करार  करना  होगा  कि  विशेष  वाहनों  का  निर्धारित  अवधि  में

 निर्यात  करे  कच्चे  पुर्जों  के  रायात  का  लाइसें  स  उतनी  ही  राशि  का  दिया  जायेगा  जितनी

 कि  निर्यात  प्रोत्साहन  समिति  की  योजना  के  प्रश्नगत  झ्र नुम ति  होगी  ate  जितनी  राशि  की  कच्चे  माल

 की  निर्वात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  के  लिये  जरूरत  होगी  |

 (३)  जब  कोई  निर्यातक  अपने  भ्र ति रिक्त  निर्यात  के  दायित्व  को  पूरा  नहीं  कर  तो

 > उतनी  ही  राशि  की  विदेशी  मुद्रा  उसके  नाम  लिख  जायेगी  ।  यह  कार्यवाही  योजना  ना

 rand  wea  दण्ड  के  अतिरिक्त  होगी  |

 (४)  विशेष  प्रकार  के  निर्माताओं  को  यह  सुविधा  दी  जायेगी  जो  कि  निर्यात  करते  हैं  ।
 श्री  रम्भ

 में  इंजीनियरंग तथा  रसायन  निर्यात  संविधान  परिषदों  के  अंतगर्त  कराने  वाली  परम्परागत  निर्यात

 वक्तव्यों  के  निर्माता  /  निर्यातकों  के  श्रीचंदन-पत्रों  पर  ही  विचार  किया  जायेगा  ।

 (4)  भ्रन्तमंन्त्रालय  समिति  ५५ अ्रावदन  cal  की  छानबीन  करेगी  कौर  इस  बारे  में  उनके  free

 अन्तिम  होंगे  निर्यातक  को  इस  बात  की  गा  रिटी  देनी  होगी  कि  वह  इस  योजना  के  ग्रन्थित  इस  प्रयोजन

 के  लिये  स्वीकृत  बेक  के  माध्यम  से  ही  पुर्जे  aris  भेजेगा  ।
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 निर्वात  ऋण  गा  रिटी  निगम  इस  प्रयोजन  के  लिये  एजन्सी  का  काम  करेगा  { ||

 qat  पाकिस्तान  में  श्रल्पसंरयकों  का  उत्पीड़न

 Hig 2.  श्री  का  Alo  चतु बे दीः  कया  प्रधान  मंत्री यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  गुह  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  बाद  भी  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  ग्रल्पसंख्यकों  के  सामूहिक  निष्क्रमण  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  कौर  उन्हें  पहले  की  ही  तरह

 सीमा  चौकियों  पर  पाकिस्तानी  पुलिस  तथा  सीमा  शुल्क  कमंचारियों  द्वारा  परेशान  किया  जाता

 ग्रोवर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 बे
 {5H TT  मंत्रालय  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  ठहरी  जी

 यहं  खेद  की  बात  है  कि  भारत  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बराबर  अल्पसंख्यक  रहे  हैं  उन्हें

 भी  रास्ते  में  क।फी  परेशान  किया  जा  रहा  हम  निरन्तर  पाकिस्तान  को  याद  दिला  रहे  हैं  कि  उसे

 अल्पसंख्यकों  में  सुरक्षा  की  पदा  करनी  चाहिए  wie  पाकिस्तान  से  खाने  में  उन्हें  कोई

 कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  |

 राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन

 ( att  रामेश्वर

 श्री  जि दान चन्द्र  सेठ  :

 ७२८९  श्री  धवन  :

 श्री  हुकमचंद  कृत्रिम

 श्री  यु०  द०

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  दक्षिण  रोड़े  शिया  की  श्रत्पसंख्यक  सरकार  के  प्रधान  मंत्री

 श्री  इयान  को  निमंत्रण  देने  का  ब्रिटिश  प्रधान  मंत्री  से  विरोध  किया

 यदि  तो  भारत  की  आपत्ति  क्या  ae

 क्या  ब्रिटिश  प्रधान  मंत्री  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  ?

 वैदेशिक  कांय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह  )  :  जी  नहीं  ।  फिर  भी  ब्रिटिश

 प्रधान  मंत्री  के  पत्र  के  उत्तर  जिसमें  उत्तरी  रोडेशिया  के  प्रधान  मंत्री  को  निमंत्रण  दिये  जाने  के

 बारे  में  भारत  सरकार  के  विचार  जाने  गये  प्रधान  मंत्री  ने  ब्रिटिश  प्रधान  मंत्री  को  सुचित  कर

 दिया  था  कि  हम  इस  प्रकार  के  निमंत्रण  दिये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलनों  में  केवल  राष्ट्र मं  डली
 के  स्वतंत्र  देशों  के  शासन

 प्रमख  ही  भाग  लेते  हैं  ।  दक्षिण  रोडेशिया  स्वतंत्र  देश  नहीं  है  ।  उसके  प्रधान  मंत्रीਂ  उसमें  भाग

 लेने  का  निर्माण  प्राप्त  करने  के  पात्र  नहीं  हैं  ।  इसके  साथ  ही  उस  सरकार  के  अल्पसंख्यकों  के  प्रति

 पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  ने  भी  हमारे  लिये  ae  कठिन  बना  दिया  है  कि  हम  इस  दत  को  नम  करने  के

 yay  पर  विचार  करें  ।

 हा
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 नागालैंड  में
 कान्ती

 वार्ता

 (att  प्र०  चे  बर्रा

 श्री  ast  :

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  :

 *93.J  थी  साधू  राम

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  ना०  चतुर्वेदी  :

 श्री  प्र०  क्क्

 श्री  ह्म  बरुआ

 क्यां  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागालैंड  में  शांति  स्थापित  करने  में  रेवरेंड

 माइकल  श्री  जयप्रकाश  नारायण  तथा  श्रीराम  के  मुख्य  मंत्री  को  मिला  कर  बनाये  गये

 शांति  दल  को  कहां  तक  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ?

 fife  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  विद्रोहियों  द्वारा  हिंसात्मक

 कार्यवाहियों  को  समाप्त  करने  के  लिए  कुछ  शर्तें  पेश  की  गई  हैं  जो  कि  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 जब  तक  इन  शर्तों  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  फैसला  नहीं  कर  लिया  जाता  तब  तक  यहं  कहना  मुश्किल

 है
 कि  शांति  मिशन  कहां  तक  सफल  हुमा है

 विदेशों  से  सेनिक  सहायता

 ( att  न्योता

 थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 श्री  प्र्०  to  चक्रवातों

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री  Yo  चल  बरुआ
 |

 डा०  लंक्मीमल्ल  सीधी  :

 |
 डा०  महादेव  प्रसाद  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सैनिक  सहायता  के  लिये  सरकार  ने  रूस  तथा  अन्य  देशों  के  साथ

 बातचीत  पुरी कर  ली
 श्रौर

 यदि  तो  क्या  निर्धारित  लक्ष्यों  प्रभी  भी  कोई  कमी  रह  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  :  प्रभी  नहीं

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |
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 तनय  wag  कारखाने

 श्री  HEAT  नायक

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  बालकृष्ण  fag

 |  थी  चवन

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 ay  बिदानचन्द्र  सेठ  :

 श्री  steal

 कभी  प्र०  बच्

 |  हरकत  रा०

 थ्री  रामपुर

 |  थ्री  दार का दास  मंत्री  :

 |  श्री
 |. ह ५  qo  राघवन

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  देश  की  प्रतिरक्षा  क्षमता  को  बदलने  के  लिये  नये  आयुध  कारखाने

 खोलने  की  योजना  बनाई

 क्या  इसके  लिए  म्रपेक्षित  विदेशी  सहायता  तथा  सहयोंग  की  व्यवस्था  कर  ली

 गई  है  दौर  यदि  तो  किन-किन  देशों

 प्रत्येक  नये  कारखाने पर  कितनी  लागत  जायेगी  तथा  उन  में  कैसी  चीजें  तैयार

 की  अझर

 क्या  इन  कारखानों के  लिये  स्थान  चुन  लिये गये  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  जी  चार

 mag  कारखानों  के  स्थापित  किये  जाने  की  स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  गयी  है  कौर  काय  प्रारम्भ

 हो  गया  है  ।  बाकी  दो  अन्य  कारखानों  की  स्थापना  का  मामला  विचाराधीन  है  |

 इसमें  किसी  विदेशी  सहयोग  का  कोई  विचार  नहीं  परन्तु  दो  कारखाने  स्थापित

 करने  के  लिए  विदेशीਂ  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  ।  छोटे  शस्त्रों  के  वरनगांव  कारखाने  के  लिए

 अमरीका  से  तौर  चंदा  फिलिंग  फैक्टरी  के  लिए  इग्लैंड  से  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  ।

 वरन गांव  में  छोटे  शस्त्रों  के  लिए  गोली  इत्यादि  तैयार  करने  की  योजना  है  ।  लम्बा

 जारी  में  तोपों  के  लिए  मोटर  ate  शैल  तैयार  करने की  योजना  है  ।  अम्बा जारी में  जो  कुछ

 तैयार  होता  है  Sant भरने  के  लिए  भी  चन्दा  में  सुविधायें  दी  जा  हैं  ।  तिरुचिरापल्ली

 में  छोटे  शस्त्रों  के  निर्माण  की  योजना  है  ।  विस्फोटक cart  ale  तैयार  करने  वाले  दोष  दो

 खानों की  स्थापन भीਂ  विचाराधीन  है  ।  इन  सबਂ  कारखानों की  स्थापना  करने  पर  कुल  १६०  करोड़

 के  लगभग  खर्च  जाने  की  सम्भावना हैं  ।  प्रत्येक  परियोजना  पर  अलग-ग्रहण  कितना  व्यय  होगा

 यह  बताना  जनहित  में  नहीं है  ।

 हां  |
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 गोशा

 Kg &,  श्री  ५०  वेंकटासुब्बया :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  गोशा  के  प्रशासन  को  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  से  गृह-कार्य  मंत्रालय

 को  हस्तांतरित  कर  देने  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  पौर

 यदि  तो  किन  कारणों  से  ?

 बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  जी  नहीं  ।.

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 श्राफ़ोकी  हौदों  को  भारतीय  दिव्टसण्डल

 श्री  प्र०  रह  चक्रवातो ं:

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 nee  ५ हैं  प्र०  च०  बर्मा

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  एशियाई  देशों  ate  उत्तरी  भ्र फ़ीका  में  हाल  ही  i

 भारतीय  सदभावना  शिष्टमण्डल  भेजे  गये

 उनके  दौरे  का  प्रयोजन  क्या

 इन  शिष्ट  मण्डलों  के  सदस्य  कौन-कौन  थे  तथा  उन्होंने  किन-किन  देशों  का  दौरा

 कौर

 उनके  प्रतिवेदनों  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 बेददी-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  से  (7)  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 गैर-सरकारी  सद्  भावना  शिष्टमंडल  ने  पश्चिमी  एशिया  ait  amar  के  निम्नलिखित

 देशों  का  दौरा  किया  ताकि  इन  देशों  के  लोगों  श्र  Aaa  से  मिल कर  भारत  के  बारे  में  उन्हें  सही

 जानकारी  दी  विशेष  रूप  में  कार मीर  तथा  चीनी  area  के  बारे  में  ।

 (२)  शिष्टमंडलों  में  निम्नलिखित  लोग  सम्मिलित  थे  :--

 शिष्टमंडल  संख्या  (4)

 सदस्य  स्थान  जहां  गये

 १.  कौल  संसद-सदस्य  मोगादिशू

 २.  प्रोफेसर  बो खारी  त्रिपोली

 ३.  मौलाना  सईद  अब्दुल्ला  शाही  इमाम  जामा  बगदाद  शौर  अम्मान

 मस्जिद

 श्री  नजीर  हुसन--दिष्टमंडल  के  सचिव
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 दिष्टमंइल  (२)

 १.
 श्री  steer  चली  संसद-सदस्य  लेगा

 २.  श्री  एस०  एक  संसद-सदस्य  बूते  अर  काहिरा

 श्री  इमा नल्ला  अ्रन्सारी  सम्पादक  कौम  आवाज

 श्री  एच०  सवाल  भूतपूर्व  संसद-सदस्य

 ५.  श्री  ग्रंकबराबादी  ग्र ली गढ़  विश्व  विद्यालय

 (3)  att  तक  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  गयी  |

 सती  वस्त्र  उद्योग  के  लिए  मारी  बों

 9g  श्री  ईश्वर  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सुती  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  दूसरे  मजूरी  बोझ  के  कब  नियुक्त  किये  जाने  की

 सम्भावना

 क्या  बोल  के  गठन  कौर  निर्देश-पदों  को  अन्तिम  रूप
 दे  दिया  गया  त्र

 यदि  तो  उनका  विवरण  क्या  है  ?

 धम  धौर  रोजगार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 र०  कि०  मालवीय )
 निकट  भविष्य

 में  ।

 शरार  निर्देश  पदों  तथा  गठन  को  अन्तिम  रुप  दिया  जा  रहा  है  ।

 पवन  wiz  गोदी  श्रमिकों  &  लिए  मारी  दोड़

 pat  इन्द्रजीत  गुप्त :
 wa.x

 भी  कोयला

 क्या  श्रम  आर  रोजगार मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  पत्तन  कौर  गोदी  श्रमिकों  के  प्रस्तावित  मजूरी  बोर्ड  के  गठन  कौर  निदेश-पदों  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  तौर

 क्या  बोर्ड  के  कार्य  क्षेत्र
 में

 पत्तनਂ  प्रशासकों  अर  नौभरकों  के  ग्राम

 कार्य  करने  वाले  वर्मा  तथा  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  द्वारा  सीधे  ही  नियुक्त  fast  गये  भी

 सम्मिलित  होंगे
 ?

 भ्रम  पौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  कि०  मालवीय )  :
 त्र  पतन

 तर  प्रो  श्रमिकों  के  मजदूरी  बोर्ड  के  गठन  कौर  निर्देश  पद  सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  विचाराधीन  हैं  ।

 इस  मामले  में  शीघ्र  ही  कोई  निर्णय  किया  जाने  वाला ह ैन

 143
 va



 Written
 Answers  June  I,  1964

 भ्रातृज  को  रफ्तार  से  भो  alae  तेज  ant  वाल  विमानों  के  निर्माण  के  लिए  अमरीकी  सहयोग

 to  कठ

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 श्री  बिशन चन्द्र

 |  श्री  श्रॉंकारलाल  a
 |

 श्री  धवन  :

 डा०  ना०

 |  श्री  सुबोध  सदा

 नैट ०,  श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी :

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  प्र०  चल

 श्री  महेश्वर  नायक :

 श्रीधर  र्०  चक्रवर्ती

 |  भी  to  Ato  चतुर्वेदी :

 श्री  शिकवे  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  मे  झ्रावाज  की  रफ्तार  से  भी  अ्रधिक  तेज़  चलने  वाले  )
 जेट

 लड़ाकू  विमानों  के  निर्माण  के  लिये  अ्रमरीकी  सरकार  के  साथ  कोई  करार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  करार  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  शरर

 कारखाना  कहां  पर  स्थापित  किया  जयेगा  तथा  उत्पादन  कब  प्रारम्भ  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  म  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  जी  नहीं  |

 तौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 अखबारों  कागज

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  सरोकार  लाल  बरवा  :

 थ्री  धवन  :

 श्री  यदा पाल सिंह  :

 थ्री  गोकरन  प्रसाद  :

 थ्  श्री  सिद्धदबर  प्रसाद  :

 लक्ष्मी  मल्ल  सिविल  :

 क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  अ्रखबारी  कागज की  ग्लानि  नीति  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यापक  योजना

 तैयार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  है  ;  ae

 उसके  कब  घोषित  किये  जाने  की  सभावना  है  ?
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 संसद  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ate  प्रसारण  मंत्री  सत्य  नारायण

 अख बारी  कागज  सम्बन्धी  नीति  के  दारे  में  व्यापक  योजना  के  निर्माण  का  प्रदान  विचाराधीन है  |

 ate  यंजन  को  अन्तिम  रूप  देते  ही  उसकी  धोषणा  कर  दी  जायेंगी  |

 प्रतिरक्षा  योजना

 (att  दी०  चल  फार्मा
 |  |

 थनी  टाटिया  :

 श्री  आकार  लाल  बरवा  :

 गद  श्री  धवन

 |
 श्री  यलमंदा  रेडी  :

 | at
 प्र०  Wo  बुरा

 प्रतिरक्षा  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  पांच  वर्षों  मे  देश  की  प्रतिरक्षा  क्षमता  को  सूद  करने  के  लिये  7  ध  तिरा

 योजना  तैयार  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  जी
 हां

 ।

 योजना  के  meats  5,2¥,000  की  सेना  का  निर्माण  करने  और  वस्त्र  शास्त्रों  के

 निजीकरण  की  व्यवस्था  है  ।  ४५  स्ववैड्न्स  पर  वायु  सेना  को  मजबूत  किया  जाना  है  और  वायु  सेना

 के  लिए  झ्राधनिक  विमानों  की  व्यवस्था  करनी  संचार  साधनों  रोक  हवाई  अडडों  की  व्यवस्था  भी

 इसके  प्रतिशत  है  ।  नौवहन  की  शक्ति  भी  बढ़ाई  जानी  है  atte  पुराने  जहाजों  को  हटा  कर  नये  जहाजों

 की  व्यवस्था  करनी  है  जिनका  कि  निर्माण  देश  में  ही  हो  रहा  उत्पादन  की  वृद्धि  भी  देश  में  ही  की

 जानी  है  ताकि  कई  मामलों  में  सैनिकों  को  विदेशों  पर  aft  न  रहना  पड़े  ।  ..  सीमाओं  पर  संचार

 व्यवस्था  कौर  अनुसन्धान  विकास  संस्था
 का

 विस्तार  करना  है  |  इस  योजना  के  बारे  में  क... द्र  प्रतीक

 विस्तार  से  बताना  जनहित  में  नहीं  है  |

 पाकिस्तान  के  सहायक  उच्चायुक्त  का  विनय  त  स्थित  कार्यालय

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्री  नि०  र०  भास्कर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बंताने  की  HIT  करेंगे  फि  :

 (#)  क्या  पाकिस्तान के  सहायक  उच्चायुक्त  के  शिलांग  स्थित  कार्यालय  को  बन्द  करने  के

 meq  पर  सारा  विचार  किया  गया है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  (¥)  जी
 ।

 पक्का  निर्णय  होने  पर  सदन  को  सुचित  कर  जायेगा  1

 ges  145



 Written  Answers  Jastha  ,  1886  (Saka

 पाकिस्तानियों  हारा  एक  भारतीय  की  ava  हत्या

 श्री  प्र  to  चक्रवर्ती

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्रीमती  भ्र कम् मा  देवी

 Key  भी  न्०  घिन  यादव

 श्री  यमना  प्रसाद  मण्डल

 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  ज़बत

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  fH,
 €

 १९९६४  को जम्मू  मे  पिडीचरकन के  निकट  कुल्हाड़ों  ax

 भालों  से  लेस  चार  पाकिस्तानियों  ने  एक  ग्रामीण  की  बोटो  करके  मार  डाला

 (@)  क्या  ये  पाकिस्तानी  जाते  समय अपने साथ  कुछ  पद  भी  ले  गये

 ग्रोवर क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  है

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव
 अर  ८,  €  CORY  की  रात

 को  पिंडी चर वन कलां  जो  कि  जम्मू  जिले में  के  एक  निवासी  पर  भाले से  हमला  करके  चार

 अवध  प्रवेश  करने  वाले  व्यक्तियों  ने  उसे  उसके  घर  मे  मार  डाला  ।  शरीयत  साथ  मतक  का

 एक  बैल  भी  ले  गये  ।  इन  अवैध  लोगों  की  प्रभी  तक  पहिचान  नहीं  की  जा  सकी  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 सीमा  पर  होने  वाली  घटनायें

 *cy.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  फरवरी  कौर  १६६४  मे  हुई  कथित  गम्भीर  प्रकार  की  न  घटनाओं

 वाइ मीर  की  युद्ध  विराम  रेखा  के  साथ  के  क्षेत्र  के  निवासियों  को  जन  धन  की  हानि  के  विरुद्ध

 पाकिस्तान ने  भारत को  विरोध  पत्र  भेजा  है  पौर  उसके  लिए  प्रतिकर का  दावा  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  जिन  घटनाओं की  प्रो  fader  किया  गया  है  उनके  तथ्य  क्या  हैं  ौर
 स्तान क  मांग  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव  off  हों  ।

 पाकिस्तान  ने  जो  झ्रारोप  लगाये  हैं  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 arent  में  ager  राष्ट्र  पर्यवेक्षक

 श्री  हेडा

 श्री सं०  ब०  पाटिल

 भी | ह०  :

 at  क०  ato  तिवारी

 श्री  का  तार  wget :

 ने  d
 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
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 a

 |  ott  नवल  प्रभाकर

 |  श्री  पीके

 थी  रामसहाय  पाण्डेय

 श्री  हेम  बरखा  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  किशन  पटनायक  :

 श्री  रामसेवक यादव  :

 att  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 थो  शभ्रीकान्तन  नायर  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काश्मीर  स्थित  संयुक्त  राष्ट्र  सैनिक  पर्यवेक्षकों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  से  ज्ञापन

 पत्रों  के  स्वीकार  किये  जाने  कौर  उनको  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  भेजने  का  श्रीनिवासन  दिये  जाने  की

 सरकार  ने  कोई  ध्यान  दिया  है  ;  wie

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  कार्यकलापों  को  निष्फल  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया

 वाही  की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  जी  हां  ।

 मुख्य  प्रेक्षक  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिला  दिया  गया  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के

 प्रेक्षकों  का  कार्यकलाप  उनके  कर्तव्यों  के  चार्टर  से  संगत  नहीं  है  ।

 टेलीविजन

 श्री  दा०  नाठ  चतुर्वेदी  :

 श्री  श्रीलंका  लाल  बरवा

 थ्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्री  To  वेंकटासुब्बया  :

 ग  श्री  महेश्वर  नायक  :

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :

 थ्री  रामसहाय  पाण्ड्य  :

 श्री  ह०  बस्ता

 डा०  प०  श्रीनिवासन  :

 क्या  सुचना  फिर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (¥.)  क्या  सरकार  ने  चालू  योजना  काल  के  दौरान  देश  में  टेलिविजन  केन्द्रों  कों  स्थापित  करने

 का  fare  किया  है  ;  wie

 यदि  तो  कितने  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  तथा  वे  किन  किन  स्थानों  पर

 स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 संसद्-किये  मंत्री  तथा  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  सत्य  नारायण  we

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रन्थित  बम्बई  मे  सीमित  सुविधायें  के  साथ  एक  टेलिविजन  केन्द्र

 स्थापित  करने  की  व्यवस्था है
 ।  देश  के  विभिन्न  भागों  से  टेलिविज़न  gee  स्थापित  करने  के  लिए  समय

 समय  पर  प्रस्थापना
 यें  भाई  हैं  प्रौढ़

 वे
 सब  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।
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 भारतोय  वायु  सेना  के  लिए  एच०  एफ--  विमान

 थ्री  रामेश्वर  भाटिया  :.

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 को  श्रॉकारलाल  बरवा

 थ्रो  धवन

 se % eG  |  को  स०  Alo  बनों  :

 श्री  मोहन  स्वरूप  :

 श्री  प्र०  चे  बुरा

 |  को  बुरा  लिंग--कोटा  :

 |  श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  ने  भारतीय  वायु  सेना

 को  कुछ  एच०  एक--  सोनिकਂ  लड़ाई  विमान  दिये  हैं  ;

 क्या  वायु  सेना  को  इन  विमानों  के  दिये  जाने  के  पूर्व  इस  प्रकार  के  विमान  के  कोई  परीक्षण

 faa  गये  थे  ;

 ये  परीक्षण  कहां  तक  सफल  सिद्ध  WIT

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  की  इस  प्रकार  के  विमानों  की  वार्षिक  निर्माण

 क्षमता  कितनी  होगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ही  से  माक  १  के

 दो  एच०  एफ--  विमान  भारतीय  वायु  सेना  को  Qo—-K— LER  को  दिये  गये  थे  नज़ीर-क्षण

 प्राधिकार  द्वारा  इन  विमानों  का  रूप  से  ery  कर  ने  के  बाद  प्रमाण  पत्र  दे  दिया  गया  है  |

 यहं  जानकारी  देना  जनहित  म॑  नहीं  है  ।

 भूटान  के  प्रवान  मंत्री  को  हत्या

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 |  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :

 *e €.  att  प्र०  चल

 श्री  नाम  चतुर्वेदी
 :

 |
 श्री  नाथ  पाई  :

 L
 प्री  est

 क्या  प्रधान  मंत्री  दिनांक  ४  १९६४  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२९३  कौर  १३
 ०  के  उत्तर

 के  TF LIT  ब  पु  तति  को  कपा  कहेंगे  कि

 (3)  क्यां  भूटान  के  प्रधान  मन्त्री  की  हत्या  के  बारे  में  जांच  पूर  हो  गई  है

 यदि  तो  कया  इस  अपराध  में  चौकियों  का  हाथ  होने की
 बात  पक्की  हो  गई  आर

 जांच  के  यदि  कोई  अन्य  निष्कर्ष  निकले  हैं  तो  वें  क्या  हैं  ?

 148
 १.



 ११ &  लिखित  उत्तर १८८६  )
 TS

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (attaatt  लक्ष्मी
 :  ल  भूटान  के  प्रधान

 की  हत्या  भूतान  के  क्षेत्र  मे  हुई  ।  भूटान  के  प्राधिकारियों  द्वारा  इस  मामले  की  जांच  की  गई  ai |  कुछ

 श्रभिवुक्ततों  के  विरुद्ध  मुकदमा  पूरा  हो  गया  है  |

 यह  पता  चला  है  कि  सुनवाई  अदालत  aT  यहाँ  मत  है  किः  प्रधान  मन्त्री  की  हत्या  क

 साजिश  उनका  झ्ान्तरिव  मामला  है  कौर  इसके  लिए  केवल  भ्र भि युक्त  ही  है  ।

 वि/्सी  न्य  निष्कर्ष  के  बारे  में  भारत  सरकार  को  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 लाढ़ौत  में  स्पिति

 eg.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 :

 (व: )  क्या  orate  चल  रही  वर्तमान  स्थिति  की  ग्रोवर  भारत  सर पम पर  को  ध्यान  गया

 य्रौर

 यदि
 तो

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 चे दे दिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  हों  ।

 लागोस  मं  हो  ve  हाल  की  घटनाओं  जिससे  लागोस  स्थिति  बहुत  fare  गई

 भारत  सरकार  बहुत  चिन्तित  ।  सरकार  arta  म॑  उत्पन्न  सदस्यों  शान्तिपूर्ण इंग  से  सुलझाने

 के  बारे  में  बहुत  स  अन्य  सरकारों  के  साथ  बातचीत  वर  रही  है  ।

 D.V.C.

 52.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Irrigation  and

 Power  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Central  Government  have  recently  decided

 to  grant  some  assistance  to  Damodar  Valley  Corporation  ;

 (9)  if  so,  the  quantum  thereof  ;  and

 (c)  the  items  for  which  it  would  be  given  ?

 The  Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  L.  Rao):  (a)  No.

 (b)  and  (c)  Do  not  arise.

 विद्युत  परियोजनाएं

 ५३.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  frag  परियोजनाओं  के  संचालन  के  लिये  प्रादेशिक  समीकरण

 स्थापित  करेगी  ;

 यदि  तो  परिवर्तन  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 राज्य  विद्युत  बोर्डों  का  क्या  भविष्य  है  ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  :.  नहीं  ।

 Me  प्रदान  ही  नहीं  उठते  |

 कोयले  के  परिवहन  को  समस्या

 ( at  रामेश्वर  टाटिया

 ५४.  श्री  सरोकार  लाल  बैरवा

 श्री  पवन

 क्या  वित्त  मंत्री  qeerv  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २०१३  के  पत्तर  के

 में  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  विषव  बैंक  के  दल  ने  सरकार  को  कोयले
 के  परिवहन की  समस्या के  बारे  में  कोई

 अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  दे  दिया  है

 यदि  तो  Sey  का  ब्योरा  क्या है  ;  अर

 Sa  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 faa  मंत्री  ति०  त  ०
 gemma)  :  नही ं।

 प्रदान  हूं  नहीं  उठता  |

 wat  ही  नहीं  उठता  |

 चिकित्सा  कर्मचारियों  क  वेतन-स्तर  में  विधि

 रामेश्वर  भाटिया  :

 श्री  आकार  लाल  बरवा  : इ

 श्री  धवन

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  चिकित्सा  कम  चोरियों
 के

 वेतन-स्तर  बढ़ाने  के  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  निर्णय  कब  तक  किये  जाने  की  संभावना  है  ;

 क्या  केन्द्र
 ने इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  कोई  सुझाव  आमंत्रित  किए  हैं  ;  कौर

 यदि  प्रभी  तक  कितने  राज्यों  ने  art  सुझाव  भेजे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  इस  समय  ऐसा  कोई  सामान्य  प्रस्ताव

 धीन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 जी  नहीं  ।

 उठता  | प्रश्न  ही  नहीं
 TRANSISTER  HEART

 6...  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 5

 51100,  81881  Prasa  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  Engineer  Y.  George  Pardobaski  of  Pojuan
 Municipal  Hospital  in  Poland  has  invented  a  transister  heart  which

 miraculously  cures  the  diseased  hearts  ;

 (b)  whether  Government  of  India  held  any  negotiations  with  the  Govern-
 ment  of  Poland  regarding  this  machine  ;  and

 (८)  if  so,  the  result  thereof  ?

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar)  :  (a)  The  Government  of
 India  have  no  information  in  the  matter.

 (b)  and  (c).  Dp  not  arise.

 OIL  STIMULANT  REJUVENATOR

 (  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 |  Shri  Gokaran  Prasad  :

 Shrimati  Savitri  Nigam  :

 574  Shri  M.  L.  Dwivedi  :

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Shri  P.  L.  Barupal  :
 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  oil  stimulant  discovered  by  an  Azerbaijan
 scientist  can  rejuvenate  the  old  people  and  its  efficiency  has  been  proved  by  the

 preliminary  tests  made  on  two  aged  Russians
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 (b)  if  म  whether  Government  QCOTIUCHY, contem  plate  thsi ह Impo  tting  this  Oil  end  using
 it  in  India;  and

 (८)  if  so,  by  when  ?

 The  Minister  of  Health  Dr.  Sushila  Nayar  :(a)  to(c)The  Government  of

 India  have  seen  a  press  report  published  in  the  New  Delhi  edition  of  the  Sates-
 man  dated  the  6th  April,  1964,  that  an  Azerbaijan  Ace  demicien  hes  discovered
 a  substance  which  could  be  the  answer  to  longivity  and  rejuvenation.  A  replv
 is  awaited  from  our  Embassy  in  Moscow  who  have  been  asked  to  obtain  full
 information.

 Milk  Powder  from  U.S.A.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :
 8.

 Shri  Gokaran  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Rehabilitation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  (1.  S.  A.  has  decided  to  supply  milk  pow  ler
 for  the  displaced  persons  coming  from  Pakistan  ;  and

 (9)  if  so,  the  quantity  of  milk  powder  to  be  supplied  to  India  erd  when  it

 would  be  supplied  >

 The  Minister  of  Rehabilitation  (Shri  Tyagi)  :  (a)  and  (b):  The  Uniatd
 States  Agency  for  International  Development  have  agreed  to  meke  ava  ible

 2:2§  million  pounds  of  milk  powder  for  distribution  among  the  refugees  from
 East  Pakistan  in  camps  and  the  displaced  members  of  the  minority  commu-

 nity  in  India.  For  meeting  immediate  initial  requirements,  they  mede  avail-
 able,  in  April,  1964,  one  million  pounds  of  milk  powder  from  CARE  stocks  in

 Bombay.  Arrangements  are  being  made  by  them  to  ship  the  remaining  quan-
 tity  from  U.S.A.

 टि कर पाड़ा  बांध  परियोजना

 [  श्री
 to

 देव

 ¥e-<  श्री  कार  लाल  बरवा

 L  शग  गोकरन  प्रसाद

 क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  से  टिकरपाड़ा  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 इस  में  कितने  क्षेत्र  क ेजलमग्न  होने  की  संभावना  इस  पर  क्या  लागत  जायेगी  ;

 शौर

 इस  परियोजना  से  क्या  लाभ  होंगे  ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  :  हां  ।

 परियोजना  प्रतिवेदन  के  अनुसार  G,VE,000  एकड़  भूसी  जलमग्न  होगी  जिसमें

 से  2&9,000  एकड़  भूमि  खेती  योग्य भूमि  है
 ।  टिकरपाड़ा बांध  की  लपेट में  १२००  गांवों के

 रिक्त  are  बौध  ae  सोनपुर  कस्बे  भी  द्य  जायेंगे  ।  अजन  क्षतिपूर्ति  के  लिये

 योजना के  लिये  प्राककलित लागत  पर  ५७.६२  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इस  में
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 राजमार्गों  शर  सावंजनकि  उपयोगिता  के  स्थान  की  व्यवस्था  भी  शामिल  है  ।  इस
 विद्युत  परियोजना  की  कुल  प्राककलित  लागत  X4o  ५१  करोड़  रुपय ेहै  जिसमें  उक्त  राशि  भी

 वासिल है

 परियोजना  प्रतिवेदन  के  रुख़सार  परियोजना  में  ६०  प्रतिशत  लोड  फैक्टर  के  हिसाब
 से  १४  लख  किलोवाट  बिजली  पैदा  होगी  |  wv]  फुट  पर  एम०  डब्ल्यू०  एल ०  कौर

 २५  फूट

 की

 ऊंचाई  के  बीच  ८७  लाख  एकड़  फुट  के  ब्रस्ट  से  बाढ़  नियंत्रण  की
 भी  व्यवस्था है

 माता  दाला  बाद

 ६०.  श्री  स०  मो ०  aaa :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 प्रदेश  में  मातापिता  बांध  झर
 बिजलीघर

 को  पुरा  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 बिंवाई  wit  विद्युत  मंत्रो  Fo  ४ दि  :  माताटीला  बांध  तयार  हो  गया  है  चार

 द्वार  भी  बन  गये  मातापिता  बिजली  घर  के  बारे  में  निम्नलिखित  प्रगति  हुई  है

 इस  केन्द्र
 के

 लिये  लगभग  €०  प्रतिशत  संयंत्र  झर  उपकरण  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।  यूनिट

 संख्या  १  के  लिये  स्पीड  for  ait  स्पाइरल  afar  लगा  दिये  गये  जोड़  दिये

 गये  प्यार  उन्हें  समतल  बना  दिया  गया  है  ।  इस  महीने  केद्रित  तक  ये  कंक्रीट  डालने

 के  लिये  तयार  हो  जायेंगे  |

 बनी  संख्या  २  में  स्पीड  रिंग  कार  स्पाइरल  केसिंग  का  लगाया  जाना  प्रगति  पर

 यूनिट  ear  ३  के  लिए  लाइनें  भर  दी  गई  हैं
 ।  बिजली  घर

 की  क्रेन  लगाई
 जा  रही  है  |

 यूनिट  संख्या  १  कौर  ३  के  लिये  पेनस्टाक  बिछा  दिये  गये  हैं ग्र  दूसरे  यूनिट  में  काम

 जारी  है  ।  पेनस्टाकों  के  चारों  कौर  के  जोड़ों  को  जोड़ा  जा  रहा  है  ।  द्वारों

 के  लिये  गाइडਂ  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 q-FEAAF  की  नींव  धरने  का  काम  जारी  है  |

 १०,०००  किलोवाट  के  पहले  यूनिट  के  १  0६१४६
 I<&o  कैबनट  तक  चालू हो  जाने

 की  राद  है  कौर  बाकी  दस-दस  हजार  किलों  वाट  के  दो  यू  निट  वर्ष  EQX  के  मध्य

 तक  चाल  हो  सकेंगे  ।

 दण्डकारण्य  ने  समाचारों

 ६१.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  Ag  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  दण्डकारण्य  शिविरों  में  महामारी  फैली  है  ;
 कौर

 यदि
 तो  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  नहीं  ।

 OM  ख
 प्रद  ही  नहीं  You  |
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 —  Oe

 गुर्दे  का  फिर  से  लगाया  जाना

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  स०  alo  त्रिवेदी  : ्र

 श्री  विश्वनाथ  ०५ पाण्ड्य

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \ (  )  कया  यह  सच  है  कि  लुधियाना  में  डाक्टर  मृत्यु  के  फौरन  बाद  एक  मुत  शरीर  से  गुर्दा

 निकाल  कर  एक  महिला  जिसके  दोनों  गुर्दे  खराब  हो  गये  लगाने  में  सफल  हुए  हैं  कौर

 तै  ?

 यदि  तो  क्या  अन्य  ग्र स्प तालों  में  इस  प्रकार  पुनः  गुर्दे  लगाने
 की  व्यवस्था  की  गयी

 e

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  लुधियाना  के  सिविल  सर्जन  ने  बताया  है  कि

 उस  मरीज  की  गुर्दा  लगाये  जाने  के
 ८

 घंटे  बाद  मृत्यु  हो  गई
 थी  ।

 इस  प्रकार  के  आपरेशन  के  लिये  कोई  विशिष्ट  व्यवस्था  न  की  गई  है  अ्रौर न  की  AT

 सकती  है  ।

 भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली

 में  प्रो जा रों  का  गायब  होना

 ६३.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १२  १९६४  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ११०६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 अखिल  भारत  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  में  चीरा-फाड़ी  के  औजारों
 करणों  के  खोये  जाने  के  बारे  में  की  गई  जांच

 का
 क्यां  परिणाम  निकला  ;  श्र

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  जांच  के
 बाद  पुलिस  ने  मामला  पता  नहीं

 लगने  के  कारण  फाइल  कर  दिया  |

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 ग्रामीण
 विद्युतीकरण

 ६४.  श्री  में  वेंकटासुब्बया  :  क्या  सिचाई  कौर
 faaa os  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग्रे  कि

 क्या  इस  वर्ष  ्  में  ग्रामीण  विद्युतीकरण  सम्बन्धी  कोई  गोष्ठी  हुई  थी  ;  श्र

 यदि  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  कु  ल०  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न
 है  जिस

 में  गोष्ठी  में  की
 गई  मुख्य  सिफारिशें  की  गई  हैं  ।.

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  गी  Rho /RY]
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 लखा पालन  प्रणाली

 दादा

 |
 श्री  सुबोध  हसद

 भी  स०  चल  सामन्त :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विमान  लेखा पालन प्रणाली  में  वाणिज्यिक  संगठन  के  तरीके  पर  परिवर्तन  करने

 का  कोई  प्रस्ताव है

 यदि  हा ं[,  तो  यह  प्रणाली  कब  से  लागू  की  जायेगी ;  ौर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  समिति  बनाई  गई  थी  यदि  तो  इस  की  सिफारिशें

 क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  (  कौर  नही ं:

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 भारत  में  पोष्टिक  भोजन

 क
 पु०  ना०  खां

 द्
 ath  सुबोध  हुसना :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  पौष्टिक  भोजनਂ  की  समस्या  का  अध्ययन  करने  के  लिये

 हाल  में  ही  एक  ब्रिटिश  दल  ने  भारत  का  दौरा  किया  है

 यदि  तो  इस  दल  को  भारत  सरकार  ने  निमंत्रित  किया  था  या  किसी  अन्य

 करण ने  द्

 शौर क्या  वे  भारत  के  सभी  भागों  का  दौरा  करेंग े;

 यह  दल  इस  समस्या  का  कब  तंक  प्रध्ययन  करेगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  न way
 al

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 जोवन  बोला  fara  का  व्यापार

 RY  श्री  दी०  Wo  दास  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या इस  वर्ष  के  पहले  पांच  महीनों  में  पहले  वर्ष  की  इसी  water  की  अपेक्षा जीवन  बीमा

 व्यापार  कम  या ह  ;  श्र

 यदि  तो  इ  सके  क्या  कारण  हैं
 ?

 faa  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  झ्र  जानकारी  एकत्र  की  जा  रहो

 है  atc  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी
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 लिखित  उत्तर थे  १६६४

 अकबर  होटल

 द्  श्री  दो०  Wo  शर्मा  :
 क्या  निर्माण  शौर  श्रीवास मंत्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 क्या नई  दिल्ल  में  बनाये  जाने  वाले  प्रकार  होटल  का  नमूना  तैयार  कर  लिया  गया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  निर्माण-कार्य  कब  होगा  ae  इस  को  पुरा  करने  में  कितना  समय

 लगेगा  ?

 atc  श्रीवास  मंत्री  मेहर  चन्द  नकद  कौर  प्राक्कलन  तैयार

 किये जा  रहे  हैं  ।  इन  को  महीने  मंजूरी  के  लिये  वित्त  मंत्रालय  के  पास  भेजा  जायेगा  ।

 मंजूरी  मिलने
 के  बाद  ही  यहँ  कार्यक्रम  बनाया  जा  सकता  है

 ।

 रामचन्द्र  भज  मेडिकल  कालिज  wea

 ge  श्री  राम चन  मलिक  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  वर्ष  9&& 3-4 F में  रामचन्द्र  भेज  मेडिकल  कटक

 विकास  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  कोई  अनुदान  अथवा  ऋण  दिया  गया  श्र

 ah  REY—-EY FZ में  इस
 wera  को  इस  ही  प्रयोजन  के  लिये  कितना  अनुदान  अथवा

 दिया  गया  है  अथवा  दिया  जायेगा  ?

 र
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  Feel -e¥  व  कराने  इस  प्रकार  का  कोई

 अनुदान  अथवा  ऋण  नहीं  दिया  गया  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  इडुक्की  जल-विद्वता  परियोजना

 \go.  श्री  सणियंगाडन  :  क्या  सिचाई  ate  fae  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ~

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  एकत्र  करली  गई  है
 कि  केरल  में  इडिवकी

 विद्युत  परियोजना  के  निर्माण  के  फलस्वरूप  कितने  परिवा  '  को  उन  के  स्थान  से  हटाया

 क्या  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  के  तरीके के
 बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  तौर

 यदि  तो  उस  का  स्वरूप  क्या  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०
 कभी

 तक  केरल  सरकार द्वारा  सर्वेक्षण

 हर  सीमांकन  ard  समाप्त  नहीं  हुसना  उन  के  प्राथमिक  सर्वेक्षण  के  अत सार  लगभग  २२००

 परिवा  1  को  हटाया  जायेगा  ।

 कभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
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 Written  Answers
 June  I,  1964

 et

 विलीन  नई  दिल्ली

 श्री  Sra
 ९०

 aft
 पूठ

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 ()  क्या  विलिंगडन  नई  दिल्ली  के  बाहर  लाइन  में  खड़े  हो  कर  श्राप  की  परीक्षा

 श्र  उपचार  पाने  के  लिये
 प्रती  क्षा

 करने  वाले  रोगियों  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  मिला  कौर

 यदि  तो  क्या  विलिंग्डन  नई  दिल्ली  के  विभिन्न  विभागों  में  डाक्टरों  की

 संख्या  बढ़ाने  का  कोई  विचार  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  कौर  )  ऐसा  कोई  अभ्यावेदन  नहीं  मिला  है  ।

 फिर  डाक्टरों  को  संख्या  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 बुद्धा वस् था  पेंशन  योजना

 श्री  मलाइदामी  :
 झ्र

 Ut
 Yo  बेंकटासुब्बया  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  क्या  वुंद्ावस्था  पेंशन  योजना  को  लागू  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र  से  कोई

 वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;  wr

 (a)  यदि  तो  वे  राज्य  कौन
 से  हैं  प्रौढ़  इस  पर

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  To  :  जी  हा ं।

 मद्रास  ग्रोवर  श्रीधर  प्रदेश  से  प्रार्थना यें  मिली  हैं  ।  मामला  विचाराधीन  |

 मद्रास  में  गन्दी  बस्तियां

 श्री  धर्मा लि गस  :
 दे

 at  मुक्त  गोण्डर :

 कया  निर्माण  तथा  श्रीवास  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  फि  :

 क्या  मद्रास में  गन्दी  बस्तियां  समाप्त करने  के  बारे  में  मद्रास  राज्य  से  कोई  प्रस्ताव

 आया  wart

 कया  केन्द्र  ने  इस  कार्य  के  लिये  मद्रास  निगम  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  हैं
 ?

 निर्माण  तथा
 आवास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  जी  नहीं  ।

 राज्य  सरकारें  तपने  क्षेत्राधिकार  में  गन्दी  बस्तियां  हटाने  की  परियोजनाओं  को  स्वयं

 स्वीकार  कर  सकती हैं  att  केन्द्रीय  सरकार  मिली  वित्तीय  सहायता  को  स्थानीय  निकायों  में

 बांट  सकती  हैं  |

 उड़ीसा  में  सिचाई  भोर  चि ७  योजनायें

 98.0  श्री  मोहन  नायक  :
 क्या  सिचाई

 भौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  तीसरी  पंचवर्षीय  यो  जना  में  शिफ़ाई  कौर  विद्युत  की  मध्यम  योजनायें  के  लिए  उड़ीसा

 सरकार  को  fart  रकम  आवंटित  की  गई  आर

 (a)  ग्रांट  किन  योजनाओं  के  लिए  किया  गया  है  ।

 सिचाई  शौर  विद्यत े ऋके  मंत्री  Fo  ल०
 प्रो  अपेक्षित  जानकारी  देने

 घाला  विवरण  संगठन है  ।
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 ११  १८८६ (  )  लिखित  उत्तर

 विवरण

 naar  .  का  ल  मि  तीसरी  योजना  में

 उपबन्ध

 दे ल
 ि  रु० )

 सिचाई  की  मध्यम  योजना  में

 चाल  योजनायें

 १  सलिया  सिंचाई  परियोजना  ५७  Qs

 लरी  सिचाई  परियोजना  49.0  १

 मदिउदियानी  परियोजना  २६  ig

 v  पो दाहा डो  सिंचाई  पायो  जना  २६  प

 द

 धराई  सिचाई  पियो  जना  Qo  ह

 दर जंग  सिंचाई  परियोजना
 oc  १८

 7  योजना

 ig  पीपल प  का  जना

 ८.  सियारा
 are

 परियोजना

 oo &.  वहीदा  प्रक्रम  र  घ०

 १०.  एच०  एल०
 नहर

 रेंज  २  का  पुननिर्माण

 ११.  हीरा  घर वती

 te  ee  ee  A

 योग  न  QTE  ७३

 ह  EY  Ge  ane  —_——ee

 विद्या  योजन

 जारी  योजनायें

 q
 ergs

 प्रकट  २  ५१६  पद्

 २.  दुदुमा  प्रेषण  योजना  प्  oo

 EAN  00 हीरा कुंड  विद्युत  प्रयोग  करण  योजना

 नई  योजनायें

 v  ग्रामीण  frat  ग्य्णि  योजना  QR  oo

 १०  00 ला  हैंड  टरबाइन्स  का  लगाया  जाना

 वली  मेला  /  अपर  सिलेरू  जल  विद्युत  परियोजना  2)  Geko  090

 9  TIT  कौर  वित  रण  ४५१८  00

 धन  तलचर  तापीय  स्टेशन  259.0  ्

 योग  नन
 २४

 राज्य  सरकार  का  विचार  पीपल  पर  wie  सियारा  परियोजनाओं  के  बदले  जोरो हर  भंगी

 mit  पीतमहूुल  परियोजनाओं  बनाने  फा  है  क्योंकि  ये  यरियोजनायें  भतत्वीय  सर्वेक्षण  करने  के  बाद

 छोड़  दी  गयी  हैं  ।  इन  दोनों  aaa  भ्र्भी  तफ़  त  patat की  cast  समिति  का  शरन  सोदन  प्राप्त

 नहीं  हुमा  हूं
 ग्रोवर इस  कारण  इन्हें  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  गया है  |

 ait  विजय त  योजनायें  al  जांच-पड़ताल  के  लिए  योजना  में  क्रमानुसार  y ਂ

 लाख  रु०  कौर  ७०  लाख  रु०  की  प्यार  व्यवस्था  की  गयी है  |
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 Written  Answers  Jaistha  11,  1886  (Sak
 ee

 विदेशी  महा  को  झ्ावदयकता

 Od  महाराजकुमार  विजय  आनन्द  क्या  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  यह  अनुमान  लगा  लिया है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  शेष  काल  के

 लिए  कितनी  विदेशी  म  1  को  आवश्यकता  शौर

 यदि  तो  सरकार  उसे  कसे  पुरा  करेगी  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  (#)  जी  नही ं।

 निर्वात  से  होने  वाली  शौर
 हमारी  विदेशों

 को  दिये  गये  वचनों  को  ध्यान  में  रख
 कर  चालू

 RE V—EY H AT के  लिए
 शेष  आवश्यकता के  बारे में  इण्डिया  कंसोर्टियम  को  बता  दिया  गया  है  |

 आशा हूँ  कि  कंसोर्टियम  से  हमें  मिलने  वाली  सहायता के  बारे  में  जल्दी  पता  लग  जायेगा  ।  FERX-RE

 के  लिए  श्रावश्यकताग्रों  का  तमाम  इस  वर्ष  बाद  में  किया  जायेगा  ate  यथासमय  वह  हन्सो  नियम  को

 बता  दी  जायेगी  ?

 कोलम्बो  योजना  के  म्रन्तगत  दी  गई  सहायता

 ७६.  महाराज कुमार  विजय  आनन्द
 :

 क्या  बिस  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  ने

 कोलम्बो  यो  जना के  अन्तरगत  पिछले  तीन  वर्षों  में  किन  देशों  ह  सहायता दी  ह  कौर  क्या  सहायता

 दाह

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  भारत ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  कोलम्बो  योजना  के

 ग्रन्तगंत  तकनीकी  सहायता  दी  हैं  ।  यह  सहायता  भारत  में  तकनीकी  संस्थापकों  में  प्रशिक्षण  की

 सुविधायें  दे  कर  तकनीकी  विशेषज्ञों  की  सेवा  में  दे  कर  दी  गई  है  ।  यह  सहायता

 मालद्वीप  द्वीप सम

 थाइलैंड  अर  वियतनाम  को  दी  गई  है  ।  इस  के  प्र  नेपाल  को

 गत  सहायता  दी  गई  है  ।

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  हारा  राष्ट्रीय  पुरस्कार  शी  व्यवस्था

 श्री  राम  रख  यादव

 wo  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 ग  श्री  धवन

 |  भी  frat चन्द्र  सेठ

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  विदित है  कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद
 ने  सुप्रसिद्ध

 राजनीतिज्ञ  प्रौढ़  राष्ट्रीय  नेता  स्वर्गीय  डा०  विधान  चन्द्र  राय  के  सम्मान
 में  राष्ट्रीय  पुरस्कार  देने

 की  व्यवस्था  करने  का  निश्चय  किया  we

 यदि  तो  इस  की
 मुख्य  बातें  क्या  हैं

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 जी  ati  स्वर्गीय

 डा०  विधान  चन्द्र
 राय  के

 सम्मान  में
 में  क्षारीय  पुरस्कार  देने

 की  भारतीय  चिकित्सा  परिधदद्वारा  की  जानें  वाली  व्यवस्था  के

 प्रस्ताव  की  सरकार  को  जानकारी  है  ।
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 १  VeRyv  लिखित  उत्तर

 पुरस्कार का  मूल  उद्देश्य  चिकित्सा  विज्ञान  कौर  अन्य  क्षेत्रों  में  असाधारण  योग्यता  को

 मान्यता  देना  तथा  quent  करना  है
 |  पुरस्कार की  मोटी  मोटी  बातें ये  हैं  :

 (१)  भारतीय  चिकित्सा  ह. परिप न्यू  के  तत्वाधान  में  प्रति  वर्ष  एक  भाषण  च्  करेगा  ।

 (२)  राष्ट्रीय  स्तर  पर  सुप्रसिद्ध  ait  लोकप्रिय  चिकित्सक-व-राजनीतिज्ञ  को  पुरस्कार

 दिया  जायेगा  जिसका  नाम  होगा  चिकित्सा  परिषद--डा ०  विधान  चन्द्र

 राय  राष्ट्रीय  पुरस्कार  ।'

 (३)  साहित्य  दर्शन  att  कला  जेसे  अरन्य  क्षेत्रों  में  सुप्रसिद्ध

 व्यक्तियों  को  पुरस्कार  देना  ॥

 सॉवेनर  निकालना  । (¥.)  वार्षिक

 चिकित्सा  कालेजों  मे  सुपात्र  भ्रनुसन्धान  परियोजनाओं  के  लिये  सहायता  स्तनकोत्त

 चिकित्सा  छात्रवत्ति  देने  और  चिकित्सा  झ्रध्यापकों  को  प्रोत्साहन  देने  ate  उन  की  योग्यता  को

 एवं  चिकित्सा  ,  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  योग्यता  को  मान्यता  देने  का  भी  fax  है  ।  सामाजिक-चिकित्सा

 सहायता  के  क्षेत्र  में  ौर  चिकित्सा  संगठनों  तथा  चिकित्सा  संस्थाओं  की  स्थापना  में  सर्वश्रेष्ठ  सेवायों  को

 भी  पुरस्कार  में  मान्यता  दी  जायेगी  ।

 दुर्गापुर  परियोजना  का  विद्युत  संयंत्र

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 |
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 os.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 |  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :

 | =i
 दिनेश  भ्रट्टाचायें  :

 क्या  सिचाई  तर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 व्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  परियोजना  के  विद्युत  संयंत्र  के  तीसरे  यूनिट  ने  ८  मई

 १९६४  से  वाणिज्यिक  आधार  पर  बिजली  बनाना  आरम्भ  कर  दिया

 इस  यूनिट  की  अनुमानित  उत्पादन  क्षमता  कितनी  कौर

 इस  यूनिट  से  कलकत्ता  नगर  को  कौर  कितनी  बिजली  दी  जायेगी  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  जो  हां  ।  लेकिन  बायलर  संयंत्र  में

 छोटी  सी  गड़बड़  होने  के  कारण  @o-Y-E¥  से  तीसरा  यूनिट  अस्थायी  अधार  पर  बन्द  कर  दिया  रया

 ara  है  कि  जून  PERRY H TET के  पहले  सप्ताह  में  यह  यूनिट फिर  से  चालू हो  जायेंगी  ।

 oy  मेगावाट

 मेगावाट  |

 श्रासाम में बाढ़ में  बाढ़

 ७९.  श्री  प्र०  च/०ठ  बयग्रा : क्या सिचाई क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झा साम  में  १९  ६४  के  पहले  सप्ताह में  राज्य  से  निरन्तर वर्षा  होने  के  कारण

 नदियों  में  बाढ़  गई
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 शराब  तक  कितनी  जमीन  पानी  में  डूब  गई  है  ;  कौर

 (7)  wa  तक  (2)  जान  (२)  जानवर  (2)  फसलें  कौर  (४.)  माल  का  कितना  नुकसान

 सिंचाई  श्र
 विद्युत्  मंत्री  Fo  ल०  :  मई  ev  के  पहले  सप्ताह  से

 आसाम  में  केवल  थोड़ी  बाढ़  आ ने  के  समाचार  मिले  हैं  ।

 किन
 (4)  पौर  (7)  जमीन  में  पानी  जानवरों  कौर  फसल  को  नुकसान  पहुंचने

 की  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 Medical  Examination  for  Government  Servants

 80.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Will  the  Minister  of  Health
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  isa  fact  that  applicants  selected  for  appointment to  Govern-
 ment  posts  have  to  wait  for  months  for  medical  examination  in  Willingdon  and

 Irwin  Hospitals  in  New  Delhi  ;

 (b)  the  number  of  such  applicants  who  have  been  waiting  for  more  than

 a  month  for  medical  examination  during  1964  so  far  ;  and

 (c)  the  delay  in  the  work  andthe  action  Government  are  taking  to  eliminate

 it  ?

 TheMinister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar)  :(a)and(b).  There  has  been

 no  delay  in  the  examination  of  non-gazetted  personnel.  In  the  case  of  gazetted
 officers,  however,  19  candidates  are  in  the  waiting  list  for  over  a  month  in  the

 Willingdon  Hospital.

 (c)  Alarge  number  of  candidates  were  required  to  be  examined  for  various
 gazetted  appointments.  The  Medical  Board  is  taking  steps  to  complete  the
 medical  examination  quickly.

 तुंगभद्रा  परियोजना

 4.0  श्री  पं०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सिचाई  शौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 (#,)  क्या  यह  संच  है  कि  भारतीय  नौसेना  का  एक  गोताखोर  दल  पानी  में  काम  करने  में

 तुंगभद्रा  परियोजना  की  सहायता  करने  के  लिए  जा  रहा  र

 यदि  तो  यह  गोताखोर  दल  क्या  काम  करेगा  ?

 सिचाई  att  विद्युत्  मंत्री  Fo  ल०  :
 जी  हों

 ।

 तीसरे  पेनस्टाक  पाइप  के  लिए  द्वार  की  गाइड  रेलों  को  मिलाने  के  लिये  पानी  में

 काटना  कौर  उनका  वेल्डिंग  करना  ताकि  द्वार  oral  से  निकाला  तथा  डाला  जा  सके  ।
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 an

 ११
 १८८६

 सहायता  महानिदेशालय

 प्र०  बरखा

 ८३. |  थ्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  श्री  धवन
 :

 Lat  विघ्न  चना  सेठ
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  के  मंत्रालय  के  अधीन  एक  सहायता  महानिदेशालय  खोजने  का  विचार

 और

 यदि  तो  उस  का  गठन  र  संक्षिप्त  कार्य  क्या  होगा  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  जी  हां  ।

 संस्था  के  ger  सहायता  महानिदेशक  महा  निदेशक  लय  की  स्थापना का  ब्यौरा

 तैयार  किया  जा  रहा  है  कौर  शीघ्र  ही  निश्चित  कर  दिया  जायेगा  |

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  भराने  वालों  को  सहायता  देने  की  सदस्यों  को  हल  करनेਂ  के  लिए  महानिदेशक लय

 मंत्रालय  मुख्य  प्रशासी  व्यवस्था  होगी  |  यह  केन्द्रीय  सरकारी  एजेंसियों  राज्य  सरकारों  की

 हरनेक  कार्य वा  हियों  जैसे  cat  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  नये  शिविर

 शिविरों  में  हरनेक  सुविधायें  देने  प्रौढ़  उन्हें  लाभदायिक  काम  देने  की  देखभाल  कौर  समन्वय  करेगा  |

 समय  समय  पर  आवश्यक  समझे  गय  काम  भी  इसे  सौंपे  जायेंगे  ।

 राजशाही  के  दारणार्थी

 ov.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चोधरी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  geev  के  बाद  परिश्रमी  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  राजशाही  तथा  उस  से  मिले  हुए  जिलों  से  बड़ी  संख्या  में  शरणार्थियों  के  आने  के  बारे  में  सरकार

 को  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  से  या  अन्य  किसी  साधन  से  समाचार  मिले  ग्रोवर

 (@.)  क्या  arr  वाले  शरणार्थियों  को  तत्काल  सहायता  देने  के  लिये  मा

 aft  जलपाइगुड़ी  ate  कूच  बिहार  जिलों
 में

 सीमा  पर  कोई  नियमित  स्वागत  केन्द्र

 बनाये  गये  हैं  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  के  झ्रनुसार  १९६४  के

 बाद  पश्चिमी बंगाल  के  मुशिदाबाद  जिले में  पूर्वी  पाकिस्तान से  लगभग  ५२,०००  व्यक्ति  भराये

 हैं  ।

 इन  जिलों  में  कोई  नियमित  स्वागत  केन्द्र  नहीं  खोले  गये  हैं  ।  परन्तु  चौकियों  से  हो  कर

 वाले  जरूरतमन्द  प्रेरकों  की  सहायता  करने  कौर  जी  प्यार  जक  पश्चिमी  बंगाल  से  बाहर  बसने  को

 तैयार  हों  उन्हें  सरकारी  होती  के  ग्र नू सार  सहायता  तथा  परिवहन  सुविधा  देने  की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 जो  लोग  वहां  ही  रह  रहे  हैं  उन  में  से  सुपात्र  व्यक्तियों  को  राज्य  सरकार  उपादान  के  रूप  में  सहायता

 देती हैं  ॥

 रद १
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 संबधो  अध्ययन  दल

 प्  श्री  राम  रख  यादव  :  कया  निर्माण  कौर  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 कि

 (#1)  क्या  राज्यों  में  श्रीवास  यो  जोरों  की  प्रगति  का  EMIT  करने  के  लिये  सरकार  ने  वरिष्ठ

 अधिकारियों  का  एक  दल  बनाया

 यदि  तो  दल  में  कौन  अधिकारी  हैं  कौर  उन्हें  क्या  काम  दिया  गया  है  ;

 क्या  उक्त  दल  ने  उत्तर  प्रदेश  की  वास  योजना की  जांच  कर  ली  र

 (7)  यदि  तो  इस  को  क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 निर्माण  भौर  श्रीवास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  ate  निर्माण  तौर  maa

 मंत्रालय  के  वरिष्ठ  जैसे  संयुक्त  श्रीवास  आयुक्त  श्र  श्रावास  सलाहकार  से

 में  जाने  और  अ्रावास  योजनाओं  का  अ्रध्ययन  करने  के  लिए  कहा  गया  है  |

 जी  ही  t

 उत्तर  प्रदेश  से  तीसरी  योजना  काल  में  oma  तक  हुई  प्रगति  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।

 श्रीवास  योजनाकारों  के  लिये  कूल  2, 2ey  लाख  ०
 रखे  गये  थे  जिन  में  से  राज्य  सरकार  ने  पहले  तीन

 वर्षों  मे  केवल  २६३.  ३६  लाख  ०
 व्यय  किये  mara  योजनाश्रों  का  क्राम  तेजी  से  करने  की

 अ्रावदयकता  राज्य  सरकार  को  बताई  गई  है  कौर  यह  तीसरी  योजना  के  शेष  दो  वर्षों  में  अ्रावास  के

 लिये  रकम  बढ़ाने  से  सहायता  हो  गई  है
 ।  उस  नें  से  ला  ,  करने  के  लिये  व्यवस्था  ठीक  करना  भी

 स्वीकार  कर  लिया  है  |

 उड़ीसा  के  लिए  sata  उत्पादन  कर  बसूली  कार्यालय

 cg.  श्री  प्र०  क ७  देव  :  क्या  fag  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ी सो
 के  लिये  एक  wan

 केन्द्रीय  उत्पादन
 कर  वसूली  कार्यालय  बनाने  का  विचार

 @>

 यदि  तो  यह  कब  खुलेगा  ;

 नथा  वसूली  कार्यालय  बनाने  के  क्या  विचार  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  (ait  fro  त०  कृष्णमाचारी  )  :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  । द

 मुख्य  विचार  राजस्व  की  ऐसी  बनने
 वालीं  चीजें

 जिन  पर  उत्पादन  कर

 वायु  या  समुद्र  सीमा  शुल्क  संबंधी  है  |

 टीकों  से  सन्तति  निरोध

 Gy.  थी -प्र०  क्०  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगी  कि  :

 कया  लन्दन  के  एक  ् श्रन्तरासग  वता  डा०  हेराल्ड  रचेल  ने
 ब्रिटिश  एसोसियेशन

 की  पश्चिमी

 मिडलैण्ड  शाखा  में  हाल  में  भाषण  करते  हुए  कहा  है  कि  टीकों  से  सन्तति  निरोध  हो  सकता

 यदि  तो  टीकों  का
 क्या  ब्यौरा  शौर
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 क्या  भारत  में  भी  ऐसे  प्रयोग  किये  गये  हैं  ae  यदि  तो  उन  का  क्या  परिणाम रहा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  :  उपलब्ध  नही ंहै  ।  हम  इसे

 लन्दन म॑  अपने  उच्चायुक्त  द्वारा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  कौर  यह  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कोठागडम  तापीय  संपत्र

 प्  श्री  ईश्वर  व्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 व्यय (#)  कोठा गु डम  तापीय  संयंत्र  लगाने  के  लिये  १६६४  के  पन्त  तक  कितना

 हुआ  Q)

 बायलरों  को  लगाने  के  लिये  नींव  की  खुदाई  का  काम  कब  झा  रम्भ  शौर

 संयंत्र  के  लिये  अपेक्षित  टरबाइनों  कौर  बायलरों में  से  कितने  स्वदेश  में  प्राप्त  किये

 जायंगे  |

 fears  कौर  चिद्यत च च  मंत्री  Fo  ल०  Skew Hyg ae के  अन्त  तक  VEY? '

 लाख
 रु०

 व्यय  होने  का  अनुमान है  प्रौढ़  इस  रकम में
 १००  लाख  रु०  की  वह  रकम  भी  शामिल  an

 कि  नर सानी  बिन्ध  पर  व्यय हुई  है  ।
 अकाल  १९६४  च् के भ्रांकड

 कभी  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 बायलरों के  लगाने  के  लिये  नींव  का  काम  आरम्भ  हो  चुका है  |

 पुरे  संयंत्र पौर  सामान  के
 लिए  जापान में  दिये  गये  हैं  ।

 Heavy  Electricals  Ltd.,  Bhopal

 Shri  Sidheshwar  Prasad  Will  the  Minister  of  Steel,  Minés 90.
 and  Heavy  Engineering  be  pleased  to  refer  to  Unstarred  Question  No.  270
 on  the  2nd  March,  1963  regarding  suicide  by  Liaison  Officer  and  State

 (2)  the  action  taken  so  far  by  the  authorities  of  the  Heavv  ctricals
 Ltd.,  Bhopal  on  the  basis  of  the  report  of  the  Departmental  Enquiry  Com-
 mittee  ;  and

 (b)  the  improvements  made  so  far  in  the  rules  of  procedure  and  the

 method  of  working  of  stores  department
 ?

 The  Deputy  Minister  in  th€  Ministry
 of  Steel,  Mines  and  Heavy

 Attention  is,  in  this  connection,
 invited

 Engineering  (Shri  P.  C.  Sethi) :
 to  the  Statement  laid  on  the  Table  of  the  House  on  the  4th  May,  1964in  ful-

 filment  of
 the

 assurance  given  in  reply  to  the  Unstarred  Question  under  refe-
 दश rence,

 यूरोप  को  खनिज  तथा  arg  व्यापार  निगम क  प्रतिनिधिमण्डल  का  भेजा  जाना

 €श१  श्री  राम  हरख  यादव  :  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  खनिज  तथा  व्यापार  निगम  यूरोप  को  एक

 प्रतिनिधि  मण्डल  भेजना  चाहता  है  ;

 यदि  तो  प्रतिनिधि  मण्डल  में  कॉन  कॉन  सदस्य  होंगे  ;

 इसका  उद्देश्य  क्या  हैं  तथा  यह  किन  किन  देशों  को  भेजा  जायेगा
 ?
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 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :  कौर  खनिज  कौर  धातु  व्यापार

 निगम  का  एक  प्रतिनिधि  जिसमें  निगम  के  सभापति  अर  २  संयुक्त  विभागीय  प्रबन्धक  शामिल

 पहले  से  ही  यूरोप  के  लिये  रवाना हो  गया  है  |

 प्रतिनिधिमण्डल  पश्चिमी  यूरोप  को  लौह  वयस्क  श्र  मैगनीज  भ्रामक  निर्यात  करने

 की  सम्भावना त्रों  का  पता  लगायेगा  और  परिचय

 बग  इंग्लैण्ड  का  दौरा  करेगा  ।

 छोटी  कार  परियोजना

 €२.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 क्या  खान  शौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  छोटी  सस्ती  कारों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  क्या प्रगति हुई  है  ?

 खान  शौर  भारी  इ  जी तिय रिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :  देवा  में

 छोटी  कारों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  st  ars  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  |

 HIT  में  कच्चा  लोहा  संयंत्र  कौर  इस्पात  मिल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्रीमती
 सावित्री  निगम  :

 क्या  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  प्  में  भारतीय  सहयोग  से  एक  कच्चा  लोहा  सन् यन्त्र  कौर  एक

 इस्पात  मिल  स्थापित  करने  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगानेਂ  के  लिये  एक  भारतीय  तकनीकी  दल  कुवैत

 भेजा  गया  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  दल  ने  कोई  प्रतिवेदन  दिया  है  कौर  उस  पर  सरकार  कीਂ  क्या  प्रतिक्रिया

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  हा ं।

 दल  नेਂ  att  अपना  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  है

 eat  इल  क्ट्रिकल्स  भोपाल  के  मजदूरों  के  लिये  प्रोत्साहन  बोनस

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी : ee

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 क्या  खान  कौर  भारों  इंजीनियरिंग  मन्त्री  १४  qeqy  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  २१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार ने  इस  बीच  कवि

 इलेक्ट्रीकल्स  भोपाल  के  मजदूरों  को  प्रोत्साहन  बोनस  देने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ?

 खान  कौर  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  Wo  प्रोत्साहन

 बोनस  योजना  के  व्यौरों  पर  भी  हैवी  इलेक्ट्रीकल्स  भोपाल  कौर  संघ  के

 प्रतिनिधियों  के  बीच  बातचीत  चल  रही  है  ।

 1  64 Ray
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 ह

 Hindustan  Motors

 95.  Shri  Mohan  Swarup  :  Will  the  Minister  of  Steel,  Mines  and

 Heavy  Engineering  be  pleased  to  state

 (a)  the  extent  of  availability  of  ard  ‘Ambassador’  cars  manufac-
 tured  during  1962-63  and  1963-64  mont4-wise;

 (b)  whether  it  isa  fact  that  these  cars  were  to  be  supplied  to  consumers

 during  the  period  stipulated  at  the  time  of  making  reservations;  and

 (0)  the  number  of  cars  made  available  to  the  intending  purchasers  at  the

 appointed  time?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel,  Mines  and  Heavy
 The  availability  of

 ‘
 Fiat?  and Engineering  (Shri  Sethi)  :  (a)

 sador’  cars  based  on  production  during  1962-63  and  1963-64  was  as  under  चीज़

 Month  Availability

 Fiat  Ambasse  dor

 April,  1962  590  632
 May,  1962  604  150
 June,  1962

 TOA
 558  1250

 July,  1gde  593  उ  000

 August,  1962  553  उ  100

 September,  1962  470  व  100

 October,  1962  408  क  ००0

 November,  1962  1250 297
 December,  1962  356  957
 Jan.  1963  314  937
 Feb.  1963  339  864
 March,  1963  204  766
 April,  1963  171  625
 May;  1963  238  795
 June,  1963  344

 क July,  1963  342
 August,  1963  339
 September,  1963  325  30
 October,  1963  337  900
 November,  1963  352  1400
 Dec.  1963  355  1750
 Jan.
 Feb.

 1964  341  1624.
 1964  334  IOoo

 March,  1964  341  2021

 (b)  Due  to  imbalance  between  the  demand  and  supply  no  period  is  sti-

 pulated  for  the  supply  of  cars  to  the  consumers  at  the  time  of  making  reserva-
 tions.

 fc)  Does  not  arise.
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 कानपुर  में  मिश्रधातु  इस्पात  संयंत्र

 &&  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 क्या

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  कानपुर  की  एक  फर्म  को  मिश्र  धातु  इस्पात  का  विशेष  सन् यन्त्र  स्थापित

 करने  के  लिये  एक  लाइसेंस  मंजूर  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  फर्म को  कोई  वित्तीय  अथवा  तकनीकी

 सहायता  दी  गई  है  ;  कौर

 क्या  ऐसा  विदेशी  सहयोग  से  किया  जा  रहा  है  ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :

 कौर  .
 वह  फर्म  फ्रांस  की  एक  से  तकनी  की  सहायता  ले  रही  है  are  इसकी  पूंजीगत

 माल  की  आवश्यकताएं  फ्रांसीसी  ऋण  के  अन्तत  कराती  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  वित्तीय waar

 तकनीकी  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।

 Export  of  Blades  to  Russia

 ह  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 7.0  Shri  Gokaran  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  International  Trade  be  pleased  to  state  :

 the (a)  whether  an  agreement  has  been  concluded  betwe  Cn  (116:  Malhotra  Ex-

 port  House  (Private)  Ltd.,  of  Calcutta  and  the  representative  of  Moscow  re-

 garding  supply  of  blades  ;  and

 (b)  हिल  so,  the  value  of  the  blades  supplied  by  Government  to  U.S.S.R.  in

 1963  in  terms  of  rupees  ?

 The  Minister  of  International  Trade  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (8)

 yes,  Sir.

 (b)  The  value  of  blades  supplied  to  U.S.S.R.  during  1963  :s  Rs.  20°80

 takhs.

 Fourth  Heavy  Electricals  Plant  at  New  Delhi

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Gokaran  Prasad:

 98.२  Shri  Rameshwar  Tantia  :
 Shri  Dhaon  :

 |  Shri  Subodh  Hansda  :  हूं
 Shri  S.  (८.  Samanta  :

 Will  the  the  Minister  of  Steel,  Mines  and  Heavy  Engineering  be

 dleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  are  negotiating  with  the  Govern-

 ment  of  U.S.A.  to  set  up  the  fourth  Heavy  Electricals  Plant  at  New  Delhi  ;

 and

 द्
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 (b)  if  so,  the  outcome  of  negotiations  held  so  far  >

 The  Minister  of  Steel,  Mines  and  Heayy  Engineering  (Shri  C.

 Subramaniam)  (a)  and  (b)  No  Sir.  However,  the  Government  of  India
 have  asked  for  a  preliminary  report  from  an  American  firm  with  a  view  to  con-
 sider  the  possibility  of  setting  up  a  plant  for  the  manufacture  of  thermal  genera-
 ting  equipment.

 Coal  Mines  in’  Bihar

 f  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Shri  Gokaran  Prasad  :

 Shri  P.  C.  Boroeah  :
 99.  <  Shri  Mohammad  Elias:

 Shri  P.  Venkatasubaiah  :

 Shri  Brij  Raj  Singh  :

 Will  the  Minister  of  steel  Mines  and  Heavy  Engineering  be  pleased
 to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  large  number  of  coal  mines  are  working  at

 present  in  Bihar  ;

 (b)  if  so,  the  number  of  coal  mines  working  in  the  public  sector  ;

 la नस्य  ret) (c)  whether  any  new  survey  has  been  unde  3  and

 (d)  if  so,  the  result  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel,  Mines  and  Heavy

 Engineering  (shri  sethi)  (a)  Yes,  Sir.

 (0)  All  public  sector  coal  mines  in  Bihar  are  worked  by  the  National
 Coal  Development  Corporation.  This  Corporation  has  14  working  mines,
 three  more  mines  at  present  are  under  development  and  another  two  are  in  the

 planning  stage.

 (c)  and  (d)  With  a  view  to  opening  more  mines  in  the  public  sector,  the  Na-

 tional  Coal  Development  Corporation  is  carrying  out  detailed  prospecting  in

 the  Central  Jharia,  West  Bokaro  and  East  Bokaro  areas.

 सरकारी  विभागों  द्वारा  खादी  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  समिति  fara  करना

 Loo.  श्री  यशपाल सिह  :  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  सरकारी  विभागों  द्वारा  खादी  के  प्रयोग  के  लिये

 और  सरकारी  क्रयादेशों  पर  ग्रा योग  द्वारा  खादी  कौर  ग्रामोद्योगों  की  वस्तु ग्न ों  के  सम्भरण  से  सम्बन्धित

 अन्य  मामलों  के  लिये  जो  सामान्य  नीति  अपनाई  जायेगी  उस  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  उच्च

 शक्ति  प्राप्त  समिति  के  गठन  के  सरकार से  बातचीत  की  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  कौर

 प्रस्तावित  समिति  के  कब  नियुक्त  किये  जाने  की  राद  है  तथा  इसके  निर्देश  am

 होंग े?
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 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  से  ख  थ r  तथा  ग्रामोद्योग  प्रायोग से  अभी  तक  ऐसी

 कोई  सिफारिश  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 दामोदर  नदी  के  किनारों  पर  कोयले  की  तहें

 १०१  श्री  यश्पाल  सिंह  :  क्या  इस्पात  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  नदी  के  किनारों  पर  बलि डि  ह  कौर  धोरैया  क्षेत्रों  में  कोयले

 की  नई  तहों  का  पता  लगा  है  ;

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  से  कितना  कोयला  निकाले  जाने  की  तराशा  है  ;  कौर

 क्या  कोयला  बढ़ी  या  किस्म  का  है  कौर  क्या  इसे  निकालना  लाभप्रद  होगा  ?

 खान  ग्रोवर  भारी  इ  जी  निर्धारित  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :

 GERXE  में  किये  गये  दूसरे  सर्वेक्षण  तथा  उसके  बाद  भारत  के  भतत्वीय  सर्वक्षण  विभाग  द्वारा  की  गई

 खोज  सम्बन्धी  खुदाई  से  पता  लगा  है  कि  रामगढ़  कोयला  क्षेत्र  के  बुचिंगडिह  क्षेत्र  में  मध्यम
 स्तर  का

 कोकिंग  कोयला  है  ।  लगभग  सभी  तहें  दामोदर  नदी  के  पार  उत्तर  परिचय  की  कौर  फैली  हुई  हैं

 धोरैया  क्षेत्र  तक  जाती  हैं  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  लगभग

 २३५  लाख  मैट्रिक  टन  कोयला  निकाला  जायेगा  |

 इस  कोयले  की  पर्याप्त  मात्रा  धोने  तथा  मिश्रण  के  पश्चात  धातुकर्मीय  प्रयोजनों  के

 लिये  उपयुक्त  बनाई  जा  सकती  है  ।

 हिन्दुस्तान  मदीन  टूल्स  के  यूनिट

 १०२.  श्र  fo  To  भास्कर  :  क्या  इस्पात  खान  शौर  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  cea  देश  में  पांच  यू  निट  स्थापित  करेगा  ;

 यदि  तों  इन  यू  सीटों  को  स्थापित  करने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 (77)  क्या  इनमें  से  कोई  यूनिट  देश  के  पूर्वी  प्रदेश  में  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 खान  शौर  मारो  इजीनिर्यारिग  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्र०  चे  :  से

 देश  में  पांच  नये  यूनिट  स्थापित  करने  का  इस  समय  कोई  ठोस  प्रस्ताव  नहीं  परन्तु  हिन्दुस्तान

 मशीन  टूल्स  लिमिटेड  द्वारा  दिखाये  गये  कार्य  के  विमान  परिणामों  से  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 में  कारखाने  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  एक  नया  मशीनी  श्रौजार  यूनिट  तथा  पित
 करना  संभव  प्रतीत  होता  है  ।

 इस  अवस्था  पर  स्थान  के  ea  पर  विचार  करना  कठिन  है  ।

 पाल घाट  में  मशीनी  प्रोफ़सर  संयंत्र

 डा०  Yo  ना०  खां  :
 Fo}

 भी  सुबोध  हंसना  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाल घाट  में  मशीनी  भ्रौजार  संयंत्र  की  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन

 की  तैयारी  रूसी  eater  संस्था  डिज़ाइनिंग  इंस्टीट्यूट  )
 द्वारा  प्रारम्भ  कर  दी  गई  हैं  ।
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 क्या  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  से  (7).  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  की  तैयारी

 का  कार्य  प्रोमासैक्स्पोर्ट  ने प्रारम्भ  कर  दिया  सरकार  Vex  के  प्रारम्भ  में  प्रतिवेदन  को  प्राप्त

 करने  की  आशा  करती  है  ।

 विदेशों  में  भारतीय  फ़िल्मों  से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा

 १०४.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  =

 (m)  क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा  की  गई  जांच  से  यह  पता  चलता  हैं  कि  विदेशों  में  प्रदर्शित

 की
 गई  भारतीय  फिल्मों  से  जीत  विदेशी  मुद्रा  की  बड़ी  मात्रा  में  चोरी  हुई  है  ;  रोक

 यदि  तो  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हिन्दुस्तान  साल्ट  कम्पनी  जयपुर

 Qoy¥.  श्री  रामचन्द्र  सलिक  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  TEX  ३-'

 १९६४  ग्रोवर  VERV- RK  में  नमक  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  हिन्दुस्तान  साल्ट  कम्पनी

 जयपुर  को  कोई  अनुदान  अथवा  ऋण  दिया  गया  था  ?

 उद्योग  मंत्री  जी  नहीं  ।

 टायर  के  कारखाने

 १०६.  श्री  सणियंगाडन  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  प्रफुल्ल  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  टायर  के  नये  कारखानों  को  सहायता

 दी  जानी  चाहिए  जिससे  कि  वे  पुराने  कारखानों  का  मुकाबिला  कर  सकें  ;  कौर

 यदि  तो  टायर  के  नये  कारखानों  को  सरकार  द्वारा  कितनी  सहायता  दी  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  :  प्रफुल्ल  आयोग  ने  टायर  श्र  ट्यूब  के  उचित

 मूल्यों  QeKy’  पर  अपने  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  कि  उन  भारतीय  उपक्रमों  को  जो  रबड़  के

 टायर  ग्र ौर ट्यूब पब ८५  बनाना  चाहते  विशेष  सहायता  जानी  चाहिए  |  उसके  पश्चात्  प्रतीक

 आयोग  ने  टायर  शौर  ट्यूब  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  है  ।

 कुछ  टायर  कम्पनियों  द्वारा  दिये  गये  अ्रभ्यावेदनों  पर  विचार  के

 ऐसी  टायर  कम्पनियों  जिन्होंने  १  १९६२  को  अथवा  उसके  पश्चात्  पहली  बार  टायर

 बनाना  प्रारम्भ  किया  अथवा  करती  उत्पादन  शुल्क  में  मूल्यानुसार  ३४  प्रतिशत  से  अधिक

 राशि  के  बराबर  की  छूट  दी  गई  कौर  जिसका  परन्तु  यह  एक  वर्ष  में  एक  करोड़  रुपये  से  प्रतीक

 नहीं  होगी  ।
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 Written  Answers  Jaistha  11,  r886  (Saka)

 तम्बाक्  का  निर्यात

 श्री  मला इछा मों  :

 Rov./ at
 do  बेंकटासुब्बया  :

 क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  ब् तम्बाक क के  निर्यात  के  लिये  एक  विस्तृत  योजना  आरम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;  र

 यदि  तो  किन  देशों  को  तम्बाकू  निर्वात  किया  जायेगा  तथा  निर्यात  किस  समीकरण

 ara  किया  जायेगा  ?

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  कौर  हमारी  निर्यात

 प्रोत्साहन  योजना  के  म्रत्तरगंत  पहिले  से  जो  कार्यवाही  की  जा  रही  है  उससे  पता  चलता  है  कि

 भारत  से  तम्बाकू  का  निर्यात  बढ़ता  जा  रहा  है  जैसा  कि  निम्नलिखित  निर्यात  ग्राहकों  से  प्रत्यक्ष

 gi

 मूल्य

 {
 ह

 लाख  रुपयों  मे ं)

 प  4%  .03

 १६६२-६३  qv  o€

 १६६३-६४  २१.०१

 तम्बाक की  बड़ी  मंडियां  fi  Ws  बेल्जियम  att  नीदरलैंड्स  हैं  ।

 इस  वस्तु  के  निर्यात  में  नेतर  वृद्धि  करने  के  सभी  सम्भव  तरीकों
 को  ढूंढने  का  सरकार  बराबर

 प्रयत्न करती  रहती  है  ।

 एक  aga  वाली  स्वचालित  खरीदें

 १०८.  श्री  दे०  जी०  नायक  :  क्या  खान  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  ae  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एक  तकुवे  वाली  स्वचालित  खरादों  के  निर्माण  के  लिये  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स

 फैक्टरी  ने  फ्रांस  की  dad  मनुरहिन  नामक  फेम  के  साथ  करार  किया  है  ;  कौर

 afe  तो  उसका  ब्यौरा  कया है
 ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनिर्यारग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  च०  सेठी )
 :

 )
 और

 (@).  98  मिलीमीटर  से  ६४५  मिलीमीटर तक  की  सलाख  क्षमता  वाली  ७  भिन्न-भिन्न  नमूनों  की

 एक  तकुवे  वाली  स्वचालित  खरादों  के  निर्माण  के  लिए  हसन  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  ने

 फ्रांस  के  द... ध्ज मसस  कनुरहिन  के  साथ  एक  तकनीकी  सहयोग  करार  किया  है  ।  q&qy  से  १९६६६

 के
 बीच  तक  फ्रांसीसी फर्म  को  ८

 लाख  रुपये  की  मोटी  रकम  लाइसेंस  शुल्क  के  रूप  में  देनी  पड़े
 गी  ।

 करार  में  यह  व्यवस्था
 की  गई  है

 कि
 उन  इरादों  के  निर्माण  में  कम्पनी  को  सहायता

 देने
 के

 लिए
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 मौखिक  उत्तर

 दो  फ्रांसीसी  तकनीकी  कर्मचारी  €-६  महीनों  के  लिए  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  लिमिटेड  में

 नियुक्त  रहेंगे
 ।

 करार  की  शर्तों  के  अनुसार  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  के
 ८

 तकनीकी  कर्मचारियों  को

 १९६४ से  YER  के  बीच  €  से  १२  महीने की  अवधियों के  लिये  फ्रांसीसी  कम  की  कमंशालागों

 में  प्रशिक्षण  जायेगा  ।  कम्पनी ने  VERR-EE  में  उन  मशीनों  को  जोड़ने  के  कार्य  को  प्रारम्भ

 करने  की  योजना  बनाई  है ग्रौर  qeR&—YVo  तक  प्रति  वर्ष  लगभग  पूर्ण  निर्धारित  क्षमता  के  अनसार

 २००
 मशीनों

 का
 उत्पादन  होने  लगेगा  ।

 मद्रास  राज्य  में  गन्धक  के  निक्षेप

 श्री  aq  लिंगम : Yok.

 श्री  मुत्तु  गाडर

 कया  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गन्धक  के  निक्षेपों  की  उपलब्ध  पता  लगाने  के  जावाद

 पोलीस  उत्तर  जिला  मद्रास  राज्य  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खान  कौर  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :

 हां  ।

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  FEXI-TVERY  के  बीच की  गई  जांच  के

 परिणामस्वरूप  यह  पता  चला  है  कि  जावाद  हिल्स  में  थानियार  में  का  एक

 के  निक्षेप  सेਂ  जो  कि  अर्थिक  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  नहीं  RV, Yoo  मीट्रिक

 टन  fat  उसमें  गन्धक  की  औसत  मात्रा  २४  प्रतिशत है  ।

 सलम  इस्पात  परियोजना

 att  मुखिया  :

 १०८  थी  धम  लिंगम :

 श्री  रामेशवर  भाटिया  :

 श्री  इज़्ज़त लाल  मलहोत्रा  :

 क्या  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेलम  इस्पात  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  तकनीकी  परामशंदाता  tad  दस्तूर

 कुण्ड  कम्पनी  ने  झपना  प्रतिवेदन  दै  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां  क्या  हैं  ;

 तो  प्रतिवेदन  कब  पेश  किया  जायेगा
 ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चली  सुब्रह्मण्यम )  :  नहीं
 '

 ह

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तराशा  है  कि  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  शीघ्र ही
 प्राप्त  हो  जायेगा  ।

 29.0  १  Ai
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 Written  Answers  June  1,  1964

 औद्योगिक  बलरामपुर

 १११. श्री  मोहन  नायक  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरहामपुर  )  राज्य  में  प्रौद्योगिक बस्ती  के  निर्माण कार्य  में  जब तक  क्या

 प्रगति  हुई  है  ;  गर

 जब  तक
 कितने

 उद्योग  area  किये  गये  हैं  तथा  उनमें  क्या  प्रगति  हुई  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  a  जानकारी  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त

 की  जा  रही  १ गौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  से  आयात  किये  गये  साल  के  बारे  में  शिकायत

 ११२.  महाराज कुमार  विजय  आनन्द  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत से  आयात  किये  गये  माल  की  किस्म  के  बारे  में  गत  ३  वर्षों  के  दौरान  कितनी

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  तथा  ये  शिकायतें  किस  प्रकार  के  माल  के  बारे  में  तथा  किन  देशों से  मिली

 है ं?

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :  (१)  भारत  से  आयात किये  गये  माल

 की  किस्म  के  बारे  में  गत  तीन  पत्नी  वर्षों  के  दौरान  प्राप्त  शिकायतों  की  संध्या  नीचे  दी  जाती है  :

 १६६१  ६

 १६६२  q°'9

 १८६३  पदे

 (२)  ¥8RI-RR  तथा  १९६३  के  पत्नी  वर्षों
 के  दौरान  वस्त्वार/देशवार  शिकायतों  की

 साया  संध्या
 4  a

 ख'श्लौर'ग'में दी गई है ग  में  दी  गई  है  जो  कि  संलग्न हैं  ।  [gran F में
 रखा  गया  |  देखिय  संख्या  एल०  टी ०  eov/ Ee]

 पालना  लिग्नाइट  निगम

 श्री  qo  चक्रवर्ती :

 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 ११३.  J  श्री  यमुना  प्रसाद मण्डल

 |  भी  ०७  +* ह ५  यादव
 :

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  :

 श्री प०  ला०  बारूपाल  :
 |

 कया  खान  अर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राजस्थान  में  पालना  लिग्नाइट  निगम  की  स्थापना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय

 कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  कया  रूसी  तकनीकी  जो  इस  परियोजना  को  भारत

 झा  गये  हैं  ;

 क्या  यह  परियोजना  एक  एकीकृत  बहुप्रयोजनीय  एकक  के  रूप  में  होगी  ;  कौर

 afe  तो  इस  परियोजना  द्वारा  किस  प्रकार  के  कार्य  किये  जायेंगे  TAT  करार  के

 अनुसार  रूस  से  कितनी  सहायता  प्राप्त  होगी  ?
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 ११
 १८८६  लिखित

 उत्तर

 खान  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  Wo  :

 हां  ।  हमें  राजस्थान  सरकार  से  यह  सुचना  मिली  है  कि  उन्होंने  पालना  लिग्नाइट  निगम  की

 स्थापना  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  |

 किने  विदेशी  तकनीकी  विशेषज्ञों  की  सहायता  प्राप्त  की  जानी  हें  तथा  उन्हें  किस  देश

 से  बुलाना यह  मामला  राजस्थान  सरकार  के  विचाराधीन है

 इस  समय तो  यह् दीं  विचार  है  कि  इसको  एक  एकीकृत  परियोजना  बनाया  जाय  ।

 (9)  खनन  कार्य  जमीन  के  नीचे  तथा  ऊपर  दोनों  जगह  होगा  ।  रूस की  सहायता की  इस

 समय कोई  प्रश्न  नहीं है  ।

 परिचय  बंगाल  में  स्कूटर  बनाने  वाला  कारखाना

 प्र०  ०  चक्रवर्ती  :

 श्री  Ao  त्रि ०  यादव  :

 et  यमुना  प्रसाद  मण्डल  :

 rey  श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  :

 L
 street  सावित्री  निगम  :

 क्या  खान  फिर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्र यह बताने की यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  विशेष  रूप  से  प्रार्थना  की  है  कि  उस राज्य में

 एक  उपयुक्त  स्थान  पर  स्कूटर  बनाने  वाले  एक  नये  कारखाने  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर

 तथा  विचार  किया  जाय

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में  स्कूटर  की  मांग  इसकी  पूरी  से  कहीं  afar  है

 तथा  एक  सकी  स्कूटर  खरीदने  के  लिये  एक  व्यक्ति  को  कलकत्ता  में  कम  से  कम  ३  वर्ष तक

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ;  कौर

 क्या  यह  भी  सच  हे  कि  स्कूटरों  तथा  झ्राटो  गाड़ियों  की  कमी  के  कारण  धीरे  धीरे  चलने

 वाली  गाड़ियों को  समाप्त  करने  के  लिये  बनाये  जाने  वाले  कानून  को  स्थगित कर  दिया

 गया

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  सिफारिश  की  थी  कि  राखो  साइकिलों  तथा  मोरेल्स  के

 निर्माण के  लिये  एक  विशेष  फर्म  को  लाइसेंस टिया  जाना  परन्तु  इस  सिफारिश at  are

 नहीं  किया
 जा  सका  क्योंकि  ती  सरी  योजनावधि की  समाप्ति  तक  होने  वाली  अनुमानित  श्रावश्यकताश्ों

 को  पूरा  करने  के  लिये  इस  प्रकार  क  गाड़ियों के  निर्माण  हेतु  पर्याप्त  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  पहिले

 ही  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 देश  में  स्कूटरों  की  मांग  इस  समय  होने  वाले इ  सके  वास्तविक  उत्पादन  कहीं  अघिक

 है  तथा  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  ग्राहकों  को  स्कूटर  खरीदने  के  लिये  erat  समय  तक  vz  क्ष  रगे

 पड़ती  है  ।  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  ही  इसका  उत्पादन  कम  हो  रहा  है

 लाइसेंस  प्राप्त  निर्माताओं  पुरा  उत्पादन  fet  जाने  के  वें  देश  की  ard  माग  को

 पुरा  फर  सकेंगे  ।
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 Written  Answers
 hee

 Jaistha  IT
 1886  (Saka)

 धीरे  धीरे  चलने  वाली  गाड़ियों  को  शर्ते  समाप्त  करने  के  लिये  कोई भी

 कानून  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं है  ।

 Jute  Mill  in  Bihar

 to  state:
 115.  Shri

 Bibhuti
 Mishra:  Will  the|Minister  of  Industry  be  pleased

 (a)  whether  it  isafactthat  jute  is  grownin  considerable  quantity  in  the
 districts  of  Champaran,  Muzaffarpur,  Darbhanga,  Saharsa  and  Pur-
 nea  of  North  Bihar  ;  and

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  set  up  a  jute  mill  there ?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  Kanungo)  :  (a)  About  10  lakh  bales  of

 jute  is  grown  in  the  districts  of  Champaran;  Muzaffarpur,  Darbhanga,  Saharsa
 and  Purnea  in  Bihar  ;  and

 (b)  There  is  no  proposal  at  present  to  set  up  a  jute  mill  in  that  area

 कांगड़ा  सें  मोमेंट  कारखाना

 ११६.  श्री  दलजीत  क्या  उद्योग  मंत्री  २३  Y&SR  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  Gog  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्रि  पंजाब  के  कांगड़ा  जिले  में  सीमेंट

 कारखाना  स्थापित  करने  के  मामले  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  जिस  स्थान  पर  कारख़ाना  स्थापित  फिया  जाना  उसको

 चुनाव  कर  लिया  गया हूं  TAT  कच्चे  मल  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  ata  तथा  मशीनों

 के  लिये  att  तक  area  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 चोरी  मिलों  में  कोयले  का  इंधन  के  रूप  में  प्रयोग

 ११७.  को  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  खान  ate  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  fir

 (#)  क्या  यह  सब  है  फि  योजना  अयोग  के  कार्यकारी  दल  ने  यह  परामशं  दिया  है  कि

 चीनी  मिलों  में  गन्ने  की  कोई  के  स्यान  पर  कोयले  का  इंधन  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जाना

 ae

 (@)  यदि  तो  इस  खोज  को  बड़ाव  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 खान  ate  भारी  द'जीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चे  :

 हां  ।  चीनी  मिलों  में  गन्ने  की  खोई  के  स्थान  पर  कोयले  का  इंधन  के  रूप  में  प्रयोग  करने  की

 सलाह  योजना  अयोग  की  प्राकृतिक  संसाधन  सम्बन्धी  समिति  द्वारा  दी  गई  है  ।

 तात्कालिक  पद्म  के  रूप  चीनी  मिलों को  कोयले  की  अतिरिक्त  मात्रा दी

 गई  है  काफ़ी  वे  गले  की  खोई  को  कागज़  मिलों  को  दे  सकें  ।  कागज़  मिलों  को  अधिक  गल्ले  की  खोई

 प्रदान  करने  के  लिये  प्रत्य  उपाय  विचाराधीन हैं  ।
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 १  9&4  लिखित  उत्तर

 श्री  रामेशवर  टाटिया  :

 क tts
 "St  इज़्ज़त  लाल  मल्होत्रा :

 क्या  खान  कौर  भारी
 इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PP
 तथा  रचना के  बारे  में _  केन्द्रीय  अनुसंधान  संस्था  द्वारा  कोयले के  लीग

 fm  गये  ETE t 1  का  कया  परिणाम  निकला  कौर

 इस्पात  तैयार  करने  में  कोकिंग  कोल  के  स्थान  पर  नान-कोकिंग  कोल  किस  सीमा  तक

 में  लाया  जायेगा ?

 क्

 Rs
 खान  कौर  भारी  इजोनियररिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  (att  बटर  ८

 इन  श्रध्ययनों  के  निम्न  परिणाम  निकले हैं

 उरी  | किस्म को (१)  एक  ade  कोकरी  में  कोक  a  करने
 के  लिये  कोयलों  की  चली

 प्रयोग  में  लाना  |

 २)
 सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित

 दो
 इस्पात  कारखानों  के  लिये

 ये  भी
 इसी

 वि  की  सिफारिश
 ॥  ह

 क्  _
 की

 गई
 है  ।

 कार्बोनाइजेशन  के  लिये  कोयलों
 के  सही  सम्मिश्रण

 के
 लिये

 युक्त  तरीकों

 का  पता  लगाना

 कोयला  उसको  की  नई  किस्मों  का  -

 यार  करने  के  हेतु  धातुकी मिक
 कोक  पादन  के  लिये  किस्म  के

 कोकिंग  को  ८०  से  लेकर  ८१४५  प्रतिशत  मात्रा  के  साथ  अच्छी  किस्म  न-को  किंग  कोल  की

 १४५ से  २०  मात्रा  मिलाकर  इसको  प्रयोग  में  लाना  स
 ि

 कोयले का  उत्पादन  र

 att
 रामेश्वर

 टाटिया  :  कया  खान  कौर  भारी  इंजी  ग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग
 ़

 कोयला  खानों
 की  संख्या

 कितनी है  जो

 ) Gat aa BT  त्ति  ग्य  pees
 मीट्रिक  टन

 से  कम  ने  का  उत्पादन करती  हैं  ;

 tat  कोयला  खानों  की  संख्या  कितनी  है  जिनका  कोय  लि पताका  उत्पादन

 ns  से  लेकर  ७,०००  मीट्रिक टन  तक

 t)  दोनों  ant  में  काम  पर  लगे  हए  मजदूरों  क

 खान  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रा  i  tay
 do  सेठी

 १८६
 कोयला  खान  |

 व
 झरना  रख

 ्

 ा  TRReTA म

 tPetrography.
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 Written  Answers

 लया
 June  1,  1964

 लोहे  का  fafadaer

 १२०८  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  खान  ate  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  फि

 क्या  विनियंत्रण  किये  जाने  के  बाद  जी०  go  तारों  तारों  जैसी  ऐसी

 वस्तुप्नों  जिन  पर  पहिले  प्रतिबन्ध  प्रतिरक्षा  विभाग  जैसे  विभागों  तक  के  लिये  भी  भारी

 अभाव  हो  गया

 (a) )'
 क्या  यह  सच  ह  कि

 मेसर्स  इंडियन  स्टील  एंड  वायर  प्रोडक्
 स  जमशेदपुर  सहित  पुनर्बलन

 मिलों  तथा  तार  खींचने  वाले  एककों  के  उत्पादन  पर  इस  समय  कोई  नियंत्रण  नहीं  है

 इस  समवाय को  तार  के  मूल्य में  १००  रु०  को  वृद्धि  करने  की  ऋतुमति क्यों  प्रदा

 की  गई  र

 क्या  अनेक  पुनर्बलन  मिल  तथा  तार  खींचने  वले  एकक  उन  समस्त  क्रय  ग्रा देशों  को

 रद्द  कर  रहे  हें  जो  कि  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  उनको  fer  जाने  वाले  थे

 ta  कौर  मारो इ  जीनियरिंग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र  Wo  (*)

 तारों  का  कोई  भी  भारी  प्रभाव  नहीं  है  ।  हां  कुछ  क्रम  देशों  पर  माल  दिया  जाना है  ।

 (@)  a

 तार  कके  एक  विनियंत्रित  वस्तु  होने  के  इसके  मलय  पर  कोई  भी  सं विहित  नियंत्रण

 नहीं  है  तथा  किसी  अनुमति  की  प्रावश्यफता  नहीं है
 ।

 सीमेंट  निगम

 श्री  | ह  qo

 डा०  लर्क्मीमल्ल  सिंघवी

 att  घर्मालिगम :

 me  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 [at  हेमराज
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  २०  Vey  के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  १३६४  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  सीमेंट  के  उत्पादन  में  वृद्धि
 करने  के  हेतु  एक  भारतीय  सीमेंट  निगम  की

 स्थापना  का  निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बा  क्या हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  हा

 सीमेंट  निमो  निम्न  मुख्य  कार्यो  सामने  का  विचार

 (१)  देश  में  सीमेंट-प्रेम  के  चूने  के  पत्थर  के  निक्षेपों का  उनका पता  लगाना

 तथा  उनकी  जांच  करना

 176
 १७६.



 ११  १८८६  )  लिखितਂ  उत्तर

 (२)  चौथी  योजना  में  निर्धारित  foe  जाने  वाले  सीमेंट  के  उत्पादन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के

 faa  सरकारो  क्षेत्र  में  सीमेंट  के  उत्पादन  के  लिये  पर्याप्त  क्षमता  का  झ्रधिष्ठापन  |

 date  उद्योग  को  उन्नति  तथा  तकनी की  जानकारी  के  विकास  से  सम्बन्धित  समस्त द्

 सहायक  काय  कलापों  की  ग्रोवर  ध्यान  देना

 सशस्त्र  बल  के  लिए  घड़ियां

 १२२.  श्री  प्र०  च०  बस्रा  :  कया  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  सशस्त्र  बल  के  प्रयोग  के  लिये  नाम  की

 २६,०००  से  प्रतीक  घड़ियों  का  सम् भरण

 यदि  तो  इन  घड़ियों  सम्बन्धी  मुख्य  बातें  कया  ग्रोवर

 सम्मान  कब  TH  पुरा  हो  जयेगा
 ?

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चंद  :

 शौर  ei  आदेश  के  भ्र तु सार  २६,१५०  घड़ियों  का  सम्भरण  फिया  जाना  था  जिसका

 2 0-8-FERY  तक  पूरी  तरह  से  निष्पादन  हो  गया  था  ।

 एम०  Yo  घड़ी  की  मुख्य  बातें  ale  स्टेनलेस  स्टील  स्तर

 बैक  14/4  लगे  फुल्ली  ज्वेलर  Hata  ate  डायमीटर  ३५  मिलिमीटर )  ;  १७

 शॉफ  वाटर  स्वीप  सेंटर  सेकंड  चमकदार  a  ग्रंकों वाला  काला  घंटे

 are  fare  की  चमकदार  सुइयां  ।

 उड़ीसा  में  इस्पात  संयंत्र

 १२३-  श्री  ना०  चतुर्वेदी
 :

 खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  को  रोज़गार  दिलाने  की  व्यवस्था  करने  के

 fi
 लिये

 उड़ीसा  में  बोनौगढ़  में  पांचवां  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  at  अनुमानित  लागत  क्या  होगी  तथा  इस  में  कितने  व्यक्तियों को

 रोजगार मिल  सकेगा  ?

 खान  शौर  भारी  जोनियरिंग  मंत्री  चि०
 शर

 बोनाईगढ़  में  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  का  कोई  ठोस  प्रस्ताव  नहीं  है  परन्तु  विभिन्न

 सुझाव  मिले  हैं  कि  दूसरा  इस्पात  कारखाना  उड़ीसा  में  उपयुक्त स्थान  पर  स्थापित  किया  जाय े।

 इन  सुझावों  में  बोनाईगढ़ भी  एक  स्थान है  ।  स्पष्ट  है  कि  इस  सुझाव  का  एक  कारण  यह  हैं  कि
 जियों  को  रोजगार  मिल  सके  ।  इस्पात  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  सभी  सुझावों  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  तथा  सरकार  उन  की  जांच  करती  रहेगी  परन्तु  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  के  बारे

 में  जांच  होती  रहेगी
 ।

 ग्राम  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  इस  पर  कितना  धन
 व्यय  होगा  तथा  इस

 में  कितने  व्यक्तियों  को  रोज़गार  मिलेगा  |
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 Jaistha  11,  1886  (Saka )

 —
 इं  बीट  शिवि

 थ्रो  लिलि

 3 RR s
 *+  श्री  Xo  चट्ठा  AIM:

 ्

 ्  {

 sit  मुहम्मद  इलियास
 :

 क  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कर  i fiz

 )
 क्या  भारतीय  सूती  कपड़ा  मिल  संघ  भ्र भ्या वेदन  किया  है

 कि  ऐच्छिक  वस्त्र  मलय

 नीचे  ऋण
 जना  को  रह  कर  दिया  जाना

 चाहिए

 यदि  at,  तो  योजना  को  रद  करने  की
 गा ि  |  करने

 के  क्या  कारण  हैं

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  से  (7)  भारतीय  सुती  वस्त्र  मिल्स
 संघ  प्र भ्या वेदन

 दिया है  f

 निकिल लें ।  उन
 ने  बताया  है  कि  सावंघिक  पुनरीक्षण  न  होने  के  कारण  विद्युत

 की
 लागत  वृद्धि

 का
 पता  नहीं  लग  पाता  है

 ।
 संघ  द्वारा  बताई  गई  बातों  की  जांच

 i

 MAAC कागज  क  मूल्य an  ह द

 १२५  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  :

 देसी  अखबारी  कागज़  के  विक्रय  मूल्य  क्या  हैं  तथा  खरीदारों  क  आयात  किये  गये

 अखबारी  व  त  के
 मूल्यों  की  तुलना  में  कसे  हैं  ;

 देसी  गजब  कागज़  के  मलय  कम  करने  के  लिये  यदि  कोई
 सत्न  किये

 जा  रहे  हैं

 तो

 ae

 मंत्री
 :

 देसी  अखबारी
 कागज  के  मूल्य--  रुपये

 rer  éa2

 गए

 aed  कागज

 sot  ससे

 से  Hw

 टन
 तक

 ।

 |
 1.0  &xec  में  देसी  अखबारी  कागज के  मूल्य  १०५०  रुपये

 नि  प  गये  थे  ।  गत

 छः  वर्षों में
 चे  कोयला  आदि  के

 कारण  उत्पादन  मूल्य
 बढ़  जाने  भी  देसी  meat  कागज़  के  मूल्य

 नहीं  गये
 ।  ह  ही  रेजों  दगा  we

 ma  कुटीर  उद्योग

 हुकम  चन्द  कछवाय :  थ

 oe

 श्री Qo  द्०  fag

 मती  सह
 सना  की

 पा करेंगे
 क्

 बा
 बहस  है

 कार  ने  केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  एम्पोरियम  का  प्रबन्ध  भारतीय

 सहकार  संघ  से  ले  कक मिति  को  देने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर
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 १  १९६४

 यदि  तो  argo  ato  सी०  को  एन०  की  हाल  की  सिफारिशों  के  अ्रतुसार

 नियम  के  कमंचारियों  की  सेवा  सुरक्षित  न  रहेगी  तथा  कया  उन  को  वही  वेतन  क्रम  मिलते  रहेंगे
 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 जी  हां

 ।
 एक  समिति  को  जिस  का  रजिस्ट्रेशन

 समिति  रजिस्ट्रेशन  अधिनियम  के  ata  किया  जायेंगी  |

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  नई  समिति  का  गठन  हो  जाने  के  बाद

 एम्पोरियम  में  काम  करने  वाले  कर्मचारी  नई  समिति  में  श्री  जायेंगे  ak  समिति  उनके

 हितों  की  ठीक  प्रकार  रक्षा  करेगी  ।

 fata  ताप  कार्बनीकरण  सयंत्र

 Xv.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  खान  प्रो  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंधन  अनुसंधान  संस्था  ने  सरकारी  क्षेत्र  में  निम्नताप  कार्बनीकरण  सं  यं

 स्थापना  के  बारे  में  परियोजना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  के  कब  तक  पेश  हो  जाने  की  है  ?

 खान  भारी  इंजीनिर्यारग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  च०  :  (#)

 नहीं  ।

 arar  है  कि  लगभग  महीनों  में  यह  हो  जायेगा  |

 मानी  तथा  लौह  वयस्क  खानें

 १२८.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  क्या  खान  फिर  भारी  इंजीनिर्यारग  मंत्री  यह  बताने

 की  छिपा  करेंगे कि  :

 क्या  मंत्रालय  में  खान  मालिकों  को  तकनीकी  सलाह  तथा  सेवा  देने  का  कोई  विभाग

 स्थापित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  लोहा  तथा  मैंगनीज़  खान  मालिकों  को  कोई  सलाह  अथवा

 सेवा  दी  गई  है  जिस  से  वह  ta  में  खानों  का  उत्पादन  बढ़ाने  तथा  लागत  व्यय  कम

 करने  के  लिये  खानों  में  यंत्रों  द्वारा  सामान  निकालना  लागू  कर  दें  ;

 (a)  यदि  तो  देश  में  खनन  व्यवसाय  में  सुधार  करने  के  लिये  ate  क्या  अन्य  तरी  के  काम

 में  लाये  जा  रहे  हैं  ?

 खान  कौर  भारी  इंजी  निर्धारित  लथ  उपमंत्री  प्र०  चे  :

 भारतीय  खान  ब्यूरो  खान  मालिकों  के  सलाह  देता  है  तथा  उन  की  सेवा  करता  है  ।

 (a)  श्र  .  यंत्रों  के  द्वारा  खान  खोदना  शुरू  करने  के  बारे  में  लोहा  तथा  मंगनी  ज़  अयस्क

 खान  मालिकों को  कोई  सलाह  नहीं दी  गई  है  परन्तु  यंत्र  द्वारा  खनन  करने  के  बारे  में  सलाह  तभी  दी

 जाती  है  जब  लोहा  तथा  मैंगनीज़  प्रयास  खानों  समेत  सभी  खानों  में  इस  प्रकार  की  समस्या  उत्पन्न
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 Written
 Answers  June  1,

 1886
 (  Saka)

 हो  जाये  ।  भारतीय  खान  ते  के  प्रतिकारी  बानों
 के

 के  विभिन्न  पहलुओं  जेसे  विकसित  खनन

 खनन  वयस्क  तथा  रही  लोहे  का  लाना  ले  यंत्रों  का  ठीक  प्रयोग  शादी  के  बारे  में  सलाह

 देते  हैं  ।

 न्यूनतम  |  मारी

 ze  श्री  इज़्ज़त गीत  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  मजूरी  की  न्यूनतम  दरें  कम  से  कम  १  रुपया

 प्रति  दिन  बढ़ा  दें  ;

 क्या  इन  झ्रांकड़ों का  मज़दूरों  की  न्यूनतम  आवश्यकता  से  कोई  सम्बन्ध  है  !

 और

 न्यूनतम  १  रुपया  रखने  को  सिफारिश  का  ara  क्या  है
 ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  र०  कि०  से  राज्य

 सरकारों  से  भ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  न्यूनतम  मजूरी  ग्र घि नियम  के  अधीन  उन  अनुसूचित

 गारों के  लिए  मजूरी  की  न्यूनतम  दरें  बढ़ाई  जायें  जिनमें  मजूरी  प्रतिदिन  १  रुपया  निश्चित

 की  गई  हो  जिस  से  भ्र धि नियम  के  ota  न्यूनतम  मजूरी  दर  १  रुपया  प्रति  दिन  से  कम

 नहों

 वर्तमान  परिस्थितियों  में  १  रुपया  प्रति  दिन  से  कम  मजूरी  बहुत  कम  नहीं  मानी

 सकती  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  १  रुपया  मजूरी  का  श्रीराम  करते  समय  यह  विचार

 था  कि  न्यूनतम  एक  रुपया  प्रति  दिन  से  कम  न  हो  परन्तु  जिन  मामलों  में  एक  रुपये  से

 कम  मजूरी  हो  बढ़ा  दी  जाये  ।

 लक्की में  नौसेना  का  पट्टा

 १३०.  श्री  |." है  - (०  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लक्की  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  नौसेना
 का

 एक
 डडा

 स्थापित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव है  ;  अगौर

 यदि  तो  कब  तथा  यह  कहां  पर  स्थापित  होगा
 ?

 इस
 समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं प्रतिरक्षा  मंत्रों  यश दन्त राव

 हैं  ।

 ser  ही  नहीं  उठता  ।

 ~
 सिक्किम  a

 १३१.  राम  यादव  :
 कया

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  सेना  के  लिये  सिक्किम  में  एक  अस्पताल

 बनाने का  है
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 लिखित  उत्तर ११  qask&

 (a)  यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या  है  ;  शर

 अस्पताल  का  अनुमानित व्यय  तथा  क्षमता  क्या  होगी
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  यशवन्तराव
 जो  हों  ।

 से  सिक्किम  में  ३४५  पलंगों  का  एक  अस्पताल  बनाने  का

 प्रस्ताव  है
 ।  इस  में  छूत  के  रोगों  के  लिये  भी  स्थान  होगा

 ।  इस  में
 विभाग  तथा  दस्त  केन्द्र  भी  होंगे  ।  कर्मचारियों  के  लिये  निवास  स्थान  की

 व्यवस्था  होगी  ।  बन  बनाए  जा  रहे  हैं  ।  नक्शे  बन  जाने  के  बाद  अपमानित  व्यय  का

 पता  लगेगा

 राष्ट्रीय सेना  छात्र  दल

 १३२.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ge  ६३-६४

 के  संबंधी  वर्ष  के  ग्रस्त  तक  देश  में  राष्ट्रीय सेना  छात्र  बल  (To  सी०  की  कितनी  संख्या

 थी  तथा  से  लड़के  लड़कियों  की  अलग  ग्रहण  संख्या  क्या  है

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  दा०  रा  जानकारी  नीचे  दी  जाती  है
 :--

 लड़के  लड़कियां

 सीनियर  डिभीज  9,233,052  99,244

 To  Alo  सी ०  राइफ्लस  BRAS  20,423

 9,€0,224  २६,०८६ हे जूनियर  डिवीजन
 ey

 जोड़  g,  SEK  ६६,८११

 कलकत्ता  में  पाकिस्तान  का  उच्चायोग

 चिदवनाथ  पाण्डेय :
 े

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है
 कि

 पाकिस्तान  सरकार  ने

 भारत  सरकार  से  कहा  है  कि  जनवरी  ie)
 में

 साम्प्रदायिक  दंगों  मेंक लक तता
 मे  उप  उच्चायोग  के

 कुछ  सदस्यों  की  लूटी  गई  सम्पत्ति  के  लिये  मुन् नाव जा
 दें  ?

 प्रधान  वैदेशिक-काय  गुह-काय  मंत्री  तथा  अणु  atta  मंत्री

 जी  ही  स्तान  सरकार  ने  कलकते  मं  ग्र  दूतावास के
 ८  कर्मचारियों  की  व्यक्तिगत  सम्पत्ति

 की  हानि  के  लिए  मुश् नाव जा  मांगा  है
 ।

 (८१
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 भारतीय  नौ  सेना  के  fed  पनडुब्बियां

 थी  नीरज  भास्कर  :
 gave

 att  mo  qo  राघवन  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 कया  श्रपनी  नौ  सेना  के  लिये  पनड्ब्बियां  लेने
 के

 बारे  es  अन्तिम  fra  हो  गया

 कौर

 यदि  तो  निर्णय  लेने  में  सरकार  को

 ह  कगार  मा

 रही

 हैं प्रतिरक्षा  मंत्री  यददवन्तराव  :  अर  जी  नहीं  ।  उपयुक्त

 डब्बियों  की  उपलब्धता  तथा  विदेशी  मुद्दा  की  हमारी  क्षमता  के  आघार  पर  हातिम  निर्णय  लिया
 जायेगा  |

 Chinese  Nationals  Holding  British  Passports

 (Shri  S.C.  Samanta
 Shri  M.L.  Dwivedi

 135-4  Shrimati  Savitri  Nigam  :

 LShri  Daji

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state

 a)  the  nature  of  representaticn  mede  by  the  British  Government  in
 regard to  Indian  Government’s  ू  olicy  of  demerding  vises  for

 ccming
 to  India

 from  such  Chinese  migrants  es  posses  s  British  passports ;  and

 (b)  Government  of  India’s  reaction  thereto

 The  Prime  Minister,  Minister  of  EXternal  Affairs,  Minister  of
 Home  Affairs  and  Minister  of:  Atomic  Energy  (Shri  Nanda):  (a)  and  (b)
 Under  the  Indian  Passport  Act,  the  Government  of  India  have  introduced  the

 requirement  after  the  Chinese  attacks  of  October-Novemter,  1962,  that

 persons  of  Chinese  origin  should  possess  an  Indian  visa  for  entry  into
 India
 of  the  nature  of  the  travel  documents  and  was  introduced  after  the  declaration  of

 This  requirement  is  applicable  to  all  persons  of  Chinese  origin  regardless

 the  Emergency  as  a  security  measure  An  exception  has,  however,  been  made  in
 the  case  of  Malayasian  nationals  of  Chinese  origin,  who  do  not  require  visas  for

 entering  India

 No  formal  protest  by  the  British  Government  has  been  received  by  the

 Government  of  India  on  the  question  of  visas  for  persons  of  Chinese  origin  from.

 Hong  Kong  holding  British  passports  Representations  of  a  general  nature,
 however,  had  been  made  bythe  British  Government  regarding  this  requirement
 and  we  have  explained  to  them  that  this  requirement  has  been  introduced  as

 an  emergency  measure.

 विमान  निर्माण  निगम

 (ott  रामेश्वर  टाटिया
 :

 श्री  आकार  लाल  बरवा

 श्री

 १३६

 |

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश
 में  समस्त  विद्यमान  विमान  निर्माण

 करने  वाले  fetta
 को

 मिलाने  शौर  एक

 निगम  बना  कर  उसे  चलाने  का  सरकार  का  विचार  है
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 लिखित  उत्तर १  १६६४

 यदि  तो  ऐसा  fata  लेने  का  क्या  कारण  है  ;  श्र

 इस  योजना  के  श्रन्तगंत  कितने  विमान  निर्माण  डिपो  एक  प्रबन्ध
 के

 अधीन  लाये

 जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  हां  ।

 संभी  प्रकार  के  विमानों  ग्रोवर  पुर्जों  का  निर्माण  करने  के  लिये  एक  एकीकृत  निगम  बनाने

 से  विमान  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  झ्र धिक  अच्छा  ग्रा यो जन  तथा  समन्वय  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  में

 कम  लागत  ग्राने के  लाभ  उठाये  जा  सकेंगे  पौर  प्रतीक  तथा  डिजाइन  सम्बन्धी  प्रयत्नों  का  सं  रक्षण

 होगा  ।

 नगरनिगम  के  क्षे  साधिकार  में  वे  विमान  निर्माण  कारखाने  होंगे  जो  कि  इस  समय

 स्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटिड  व  कानपुर  स्थित  विमान  कारखाने  के  प्रबन्ध  के  अधीन  हैं  कौर  जो  कि

 सुपरसोनिक  विमानों  का  निर्माण  करने  के  लिये  रूसी  सरकार  के  सहयोग  में  स्थापित  किये  जा  रहे

 पाकिस्तान  द्वारा  घात  लंगा  कर  किया  गया  ध्राक्रमण

 श्री  आकार  लाल  बरवा  :

 १३७...  |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  धवन

 श्री to  सि०  सहगल

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काश्मीर  में  युद्धविराम  रेखा  के  भारतीय  क्षेत्र  के  अन्दर  पाकिस्तानियों  द्वारा  घात

 लगा  कर  किये  गये  ग्रामीण  में  मारे  गये  १४  भारतीय  पुलिस  के  सिपाहियों  के  परिवा रों  के  लिये  प्रतिकर

 के  सम्बन्ध  में  को  गई  मारखोर  माग  का  पाकिस्तान  सरकार  ने  उत्तर दे  दिया  है

 यदि  तो  भारत  सरकार  का  कौर  क्या  कार्यवाही  करने का
 विचार  है  ;

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  aq  के  में  भारत  के  स्यायो  प्रतिनिधि  ने
 मध्यस्थ  निर्णय  के  अधार

 यह  मामला  सुरक्षा  पार्षद  के  सभापति  के  साथ  उठाया  ग्रोवर

 यदि  तो  उस  पर]|तुरक्षा  परिषद्  azar  प्रतिक्रिया है
 ?

 प्रीत  काय  एककों  मंत्री  तथा  wy  शक्ति  मंत्री  नन्दा )
 :

 ate  (@)  सरकार  पाकिस्तान  से  उत्तर  कराने  को  वोरा  कर  रही  है  ।

 जो  हां  ।  संयुक्तराष्ट्र  के  मुख्य  सैनिक  iar  के  मध्यस्थ  निर्णय

 are  पाकिस्तान  को
 भे  जे

 गये  हमरे  विरोध  पत्र  को  ग्रोवर  संयुक्त  राष्ट्र  परिषद्  में  भारत  के  स्थायी

 प्रतिनिधि  २४  १९६६४  को  सुरक्षा  परिषद  का  ध्यान  दिलया  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  का

 पत्र  सुरक्षा  परिषद्  के  एक  दस्तावेज  के  रूप  में
 संयुक्त  राष्ट्र  के  सभो  सदस्यों  को  भेजा  या  था  ।

 श्प्दे  183
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 भारत-पुर्व  पाकिस्तान  सीमा  पर  भारतीय  सर्वेक्षण  दल

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  श्रृंगार  लाल  बरवा  :

 श्री  धवन  :

 श्री  बिदा नच न्र सेठ  :
 १३८.

 ं  aft  राम  रख  यादव  :

 Lett  दी०  च्०  शर्मा

 FAT  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  बंगाल  में  महानन्दा  नदी  के  निकट  हाल ही  में  जो  एक  भारतीय

 सर्वेक्षण  दल  भारत-पाकिस्तान  सीमा  के  खम्भे  लगा  रहा था  उस  के  कार्य  में  पाकिस्तानियों  ने  बाघा

 डाली थी

 (@)  यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  सरकार  को  कई  विरोध  पत्न  भे  जा  गया  है

 पाकिस्तान  से  यति  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा  होते  वहू  कया  र

 क्या  काय  पुनः  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  waar  कभी  तक  भी  बन्द  पड़ा  है
 ?

 प्रधान  वे दैनिक-कार्य  गुह-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  :

 प्रौढ़  जी  ai

 शसी  तक  पाकिस्तान  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  है  ;  ।

 (4)  संयुक्त  सर्वेक्षण  कार्य  १०  १९६४  को  पुनः  प्रारम्भ
 कर

 दिया  गया  था
 ।

 पाकिस्तान  तियों  द्वारा  अतिक्रमण

 (  श्री  सोकार  लाल  बरवा  :

 238.  4
 श्री  रा मद वर  टांटिया  :

 |  हों  बवन
 :

 श्री  बिदनचम्द  सेठ  :

 कया  गेबान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  यह  सच  है  कि
 ४

 ERY  को  एक  पाकिस्तानीਂ  सशस्त्र  दल  जलपैगुड़ी
 जिले

 में
 भारतीय  सीमावर्ती  ग्राम  फौटीपाड़ा  में  सी  मा  पार  करके  घुस  कराया  था  तथा  उस  ने  एक  मकान  पर  छापा

 मारा

 (a)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  सशस्त्र  दल  ने  सारी  सम्पत्ति  लूट  ली  थी  तथा  कितने ही

 व्यक्तियों को  मार  डाला

 कुल  कितने  रुपये की  सम्पत्ति लूटी  गई  तथा  कितने  व्यक्ति मारे  गये  थे  ;
 भ्र ौर

 (4)  इस  मामले  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रधान  वैदेशिक-कार्य  गह-कायम  मंत्री  तथा  hia  मंत्री  निदा )

 मई  १९६४ को  कुछ  सशस्त्र  अपराधियों  ने  अशोक बसु  के  मकान  पर  छापा  मारा
 था  ।

 यह

 निश्चित  रुपये  ज्ञात  नहीं  है  कि  वे  अपराधी  लोग  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  ही  थे  |
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 १८८६  लिखित  उत्तर

 कोई  व्यक्ति  हताहत  नहीं  हुमा  ।  ret
 केवल  सा  घन  तथा  चावल  ले  गय  थे  |

 कुल  ग्र तनु मानित  हानि  लगभग  १००  रुपये  की  है  ।

 ऐसी  घटनाओं  को  भविष्य  में  न  होने  देने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  पूर्वोथाय

 किये हैं  ।

 पत्रिकाओं  का  प्रदान

 १४०.  श्री  यदा पाल  fag  :  कया  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मंत्रालय
 के  प्रकाशन  विभाग  द्वारा  प्रकाशित  कुछ  लोकप्रिय  पत्रिकाओं

 भारतीय  aga  में  संस्करण  निकालने  का  विचार

 यदि  तो  जिन  भाषाओं  में  ये  पत्निका यें  प्रकट  वित्त  की  जायेंगी  उन  के  नया  नाम

 और

 इस  कार्य  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 संसद-कार्य  मंत्री  तथा  सुचना  फिर  प्रसारण  मंत्रों  सत्यनारायण  fag):  प्र क  शन

 विभाग  १७  पत्नियों  निकालता  हूं  जिन  में  से  म्रंग्रेजी  सात  हिन्दी  में  प्रौढ़  एक  उर्दू  में  है  ।  इस

 समय  इन  पत्नियों  में  से  किसी  को  भी  अन्य  किसी  भाषा  में  प्रकाशित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं ह

 wie  प्रश्न  हो  नहीं  उठते  ।

 on was Construction  of  roads  by  Pakistan  Rajasthan  Border

 141.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Willthe  Minister  of  Defen ही  ह  a1  ce  be  pleased’
 to  state

 (a)  whether  any  roads  are  being  constructed  on  the  [Pakistan  side’  ad—

 joining  Indian  border  in  Rajasthan;

 (b)  if  so,  in  which  parts  this  work  is  going  on  3

 (c)  whether  the  Government  of  India  have  written  to  Pakistan  Govern-
 ment  in  this  connection  ;  and

 (d)  if  so,  reply  received  from  them  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Y.B.  Chavan):  (a)and(b):-  Govern-
 ment  are  aware  that  Pakistan  is  improving  road  communications  opposite  the

 Rajasthan  border.

 (c)  No  Sir.

 (d)  Does  not  arise.

 Qay  185.
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 इंगलैंड  में  भारतीय  दूतावास  भवन

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  हू  Alo  त्रिवेदी  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 १४

 |

 क्या  प्रधान  मंत्री
 यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  कया  इंगलेंड  में  हमारे  दूतावास  के  भवन  की

 हालत  ऐसी  है  कि  उस  में  भा
 री

 मरम्मत  तथा  नवीकरण  कार्य  किये  जाने  की  आवश्यकता है  ?

 प्रवान
 वें

 दैनिक-काय  गुह-कहिये  मंत्री  तथा  श्रणु  शाक्ति  मंत्री  :  जी च्

 नहीं  ।

 कारखाना  श्रमिकों  की  वास्तविक  मजूर

 श्री  प्र०  चं०
 १४३.

 {  Sto  महादेव  प्रसाद  :

 क्या  श्रमਂ  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (F)  क्या  रक्षित  बैंक  द्वारा  हाल  में  किये  गये  एक  अ्रध्ययन  से  यह  पता  चला  है  कि  द्वितीय

 योजना  काल  के  दौरान  कारखाना  श्रमिकों  की  प्रति  श्रमिक  वास्तविक  मजूरी  कम  हो  गई

 (a)  यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  थी  ग्रोवर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  कि  श्रमिकों  की  रसल  मजूरी  आगामी  योजनाओं  में  eran  ही  बढ़  जाये  ?

 श्रम  फिर  रोजगार  मंत्री  :  हां  ।

 यद्यपि  द्वितीय  योजना  काल  के  दौरान  औद्योगिक  श्रमिकों  की  मजूरी  उनके  रूप  में

 निरन्तर  बढ़ती  परन्तु  असल  मजूरी  कम  हो  गई  जिस  का  मुख्य  कारण  उपभोक्ता  मूल्यों में  वृद्ध का

 होना  तथापि  qERo  से  mae  मजूरी  में  वृद्धि  देखी  जा  रही  है  |

 वृद्धि  मजूरी  बोर्ड  पंचाटों  की  कार्यान्वित  के  कारण  हुई  है  जिस  से  कि  अधिक  महत्वपूर्ण

 उद्योगों  के  श्रमिकों  को  लाभ  पहुंचा  है  ।

 लि दलीय  मजूरी  बोरों  के  माध्यम  से  मजूरी  स्तरों  का  समायोजन  करने  की  यह  नीति  भावी

 योजनाकारों  में  भी  जारी  ।

 Firing  by  Pakistanis  in  Chhamb  Area

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Shri  Gokaran  Prasad  : 144
 Shri  A.S.  Saigal:

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  isa  factthat  Pakistanis  opened  fire  from  across  the  cease-

 fire  line  on  the  evening  of  5th  May,  1964  in  Chhamb  area  (West  of  Jammu)  ;

 and

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  the  Government  of  India  to  check  it  ?

 186 Q5k



 ₹  १६६४  लिखित  उत्तर

 Fhe  Minister  of  Defence  (Shri  Y.  B.  Chavan)  s  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  matter  has  been  brought  to  the  notice  of  the  U.N.  Military  Obser-
 yers.  Other

 Precautionary
 measures  have  also  been  taken.

 Mountain  Gun

 45-
 J  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 १  Shri  Gokaran  Prasa  e e

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 {a}  whether  it  is  a  fact  that  Government  has  ma  ifactured  a  mountain

 gun;  and

 (9)  if  so,  the  cost  thereof  ?

 The  Minister  of  Defence  Production  in  the  Ministry  of  Defence

 (Shri  Raghutamaiah):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  gun  has  recently  gone  into  normal  production  and  it  is  too  early  to
 estimate  the  cost  of  production.

 प्रल्पसं व्य कों  पर  पाकिस्तानी  छत्वाचार

 ४६  श्री  स०  मो ०  बनर्जी :  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रत्पतंड्यकों  पर  पाकिस्तान  के  अत्याचार  के  बारे  में  विदेशों  के  सामने  सही  चित्र

 रखने  के  लिए  पर्याप्त  कदम  उठाये  गये

 (=)  यदि  तो  उन  देशों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  ौर

 इस  मामले  में  ग्राम  झर  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे  ?

 उत्पात  वैदेशिक-कार्य  गुह-किये  मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  :

 कजी  हो  ।

 प्रतिक्रिया  अनुकूल  रही  है  ।

 प्रदत्त  जारी  हैं  ।  वास्तविक  समाचार  सभी  उपलब्ध  साधनों  के  जरिये  निरन्तर  भेजे  जा

 रहे  प्रवर  सामग्री  तैयार  की  भई  है  शौर  एक
 प्रलेखित

 चलचित्र  भी  तैयार  zt  रहा

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिए  मंजूरी  बों

 Vv.  श्री  स०  मो०  बनर्ज  :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हर-श्रमजीवी  पत्रकारों  से  सम्बंधित  स  जूरी  बो  ने  काम  शुरू  कर  दिया

 यदि  तो  हम  इस  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  शौर

 क्या  गैर-श्रमजीवी  पत्रकारों  को  अन्तरिम  सहायता  देने  की  केई  योजना है
 ?

 श्राम  और  रोजगार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  योजना  उपमंत्री  (ati  चे०  रा०

 ):  जी  हां  ।

 गरब  तक  मजूरी  फ & बार्ड  की  दो  बैठकें  हुई  हैं  ।

 safer  सहायता  दिये  जाने  के  लिये  ग्रीवा  वेदन  प्राप्त  हुए  ये  ग्रभ्यावे दन  मजू  री  बोर्ड

 के  विचारार्थ  सेज  दिये  गये  है ं।
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 Written  ee  5
 June  1,  1964 es

 TMA  उद्योगों  के  लिये  मजूरी  बोड़

 {  शना  स०  सो०  बनीं  :

 |  Sto  पु०  ना०

 १४८.  श्री  सुबोध  सदा  :

 था  स०  चे  सामन्त  :

 श्र  दीनन  भट्टाचायं  :

 क्यो  श्रम  कौर  रोजगर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  wie  बड़े  इंजीनियरी  उद्योगों  के  लिए  एक  मजूरी  बोर्ड  नियुवत  करने  के  लारे

 में  afer  निचय  किया  जा  चुका  ौर

 (@)  यदि  तो  यहं  बों  कब  तक  बन  जायगा  /

 श्रम  झर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  क्रि०  मालवीय )  wit

 इंजीनियरी  उद्योग  में  मजूरी  सम्बन्धी  अध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  को  ध्यान  में  रख  इस  विषय

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  रिपोर्ट  कभी  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  थी

 समाचारपत्र  मंत्रणा  समिति

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 FAT  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १३  १६६४  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०१४ कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  भारतीय  भाषाई समा  चा  पत्र  सम्बन्धी  मंत्रणा

 समिति  की  रचना  किस  प्रकार  है  सर  उसके  सामने  विचारणीय  विषय  कौन-कौन  से  हैं  ?

 संसद्-कार्य  मंत्री  तथा  सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  सत्य  नरायण
 :  मंत्रणा

 समिति  जिसे  छोटे  समाचारपत्रों  सम्बन्धी  जांच  समित  नाम  दिया  गया  रचना  उसके

 विचारणीय  विषय  १२  १९६४  का  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  संकल्प  में  दिये हुए
 हैं  ४

 संकल्प  की  प्रति  संलग्न  है  ।  में  रखी  गयी  ।  दिये  संख्या  एल०  टी०  WoN/E¥]

 सेना  a  मद्य-निषेध

 थी  सुबोध  सदा  :

 श्री  स०  च०  सामन्त  : १४१
 {

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जांच  समिति  ने  सेना  में  शराब  के  इस्तेमाल  थर

 रोक  लगाने  की  सिफारिश  की  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 कप  |



 ११  १८८६  )  लिखित  उत्तर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु राम या )  :  यह  मान  लिया ः

 जाता  है  कि  माननीय  का  are  मद्य निषेध  सम्बन्धी  उस  शभ्रध्ययन  दल  की  रिपोर्ट  से  है

 जिसके  प्रमुख  जस्टिस  श्री  fears  थे  ।  उस  दल  ने  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  यह  सिफारिश  की

 है  कि  यदि  सशस्त्र  सैनिकों  में  शराब  पीने  पर  तुरन्त  रोक  नहीं  लगायी  जा  सकती  तो  उसे  कम

 किया  जाना  चाहिये  ।

 उक्त  दल  की  सिफारिश  पर  mat  विचार  किया  जा
 रहा

 waza  सैनिकों  के  लिये  विशेष  सेवा  निधि

 १४२.  श्री  gio  चे  दार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिए  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  से  अंशदान  लेकर  विशेष  सेवा

 निधि  बनाने  का  निश्चय  किया  गया

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  अर

 दी  गयी  रकम  किस  प्रकार  काम  में  लायी  जायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  दा०  रा०  जी  हां  ।

 ag  निधि  राष्ट्रीय  रक्षा  काब  से  शुरुआत  में  ५  करोड़  रुपये  ग्र  प्रतिरक्षा  बजट  से

 सालाना  १  करोड़  रुपया  लेकर  कायम  की  जायेगी  ।  भरती  किये  गये  व्यवित्तयों  की  संख्या  के

 अधार  पर  ८०  प्रतिशत  राज्यों  को  बांट  दिया  जायगा  २०  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  रिज़वी

 के  रूप  में  रखा  जायगा  ।  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  वे  प्रतिरक्षा  बजट  में  से  दिये  गये  अंशदान

 के  मुकाबले  में  उतने  ही  अनुदान  दें  ।  प्रारम्भ  में  प्रतिरक्षा  बजट  से  अंशदान  ३  साल  की  अवधि

 के  लिये  होगा  अरर  उसके  बाद  स्थिति  की  समीक्षा  की  जायगी  ।

 निधि  फे  उद्देश्य  सामान्यतया  युद्धस्तर  सेवाएं  पुर्ननिर्माण  निधि  के  उद्देश्य  जैसे  ही  हैं

 अर्थात  भूतपूर्व  सैनिकों  को  लाभ  पहुंचाना  ।  निधि  के  प्रशासन  के  नियमों  की  छानबीन  हो  रही  ।

 उपभोक्ता  सहकारी  भंडार

 श्री  मला इछा मी  :
 2  पर्दे  hd

 at
 Go  बेंकटासुब्बय्या  :

 क्या  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 विधा  कारखाना  अ्रधिनियम  में  संशोधन  करने  की  कोई  योजना  है  जिससे  मालिकों

 को  अपनी  अपनी  संस्थानों  में  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  चलाना  अनिवार्य  किया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ?

 श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  हिट  THAR):

 अर  मालिकों  के  लिए  यह  भ्र नि वाय  बनाने  की  योजना  पर  कि  वे  सस्ती  दूकानें

 या  SUT TAT  भंडार  विचार  क्या  जा  रहा  है  ।  कर्मचारियों  के  sera  के  बिना  मालिक

 सहकारी  उपभोक्ता  भंडार  स्थापित  नहीं  कर  सकते  ।  इस  योजना  का  ब्यौरा  अभी  तैयार

 नहीं  किया  गया  है  |
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 नौसेना  जहाज़ों  से  निषिद्ध  साल  का  पकड़ा  जाना

 QUv  शो  जड  ब०  fao  बिष्ट  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  नौसेना  जहाजों  से  निषिद्ध  माल  के  पकड़े  जाने  की  खबर  की

 are  आकर्षित  फिया  गया  कौर

 Far  इस  मले  की  छान-बीन  की  गयी  यदि  ह्  ता  कया  यह  घोषित  किया

 गया  है  कि  उन  जहाज़ों  का  राष्ट्रीय  चौर्यानयन  संगठनों  से  किसी  प्रकार  का  सम्बन्ध  था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  यशवंतराव  जी  हां  ।

 भारतीय  नौसेना  के  जहाजों  द्वारा  उपभोक्ता  वस्तु झ्र ों  प्राणी  के  कथित  चँर्यानयन

 सम्बन्धी  सुचना  मिलते  ही  नौ  सेना  प्राधिकारियों  ने  केन्द्रीय  राजस्व  गौड  की  सलाह  से  माग  पर

 चलते  हुए  सम्बद्ध  जहाज़ों  की  छान-बीन  की  ।  जहाज़ों  के  भारतीय  बन्दरगाहों  पर  लौटने  पर

 सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  उनका  विशेष  निरीक्षण  किया  जिस  के  परिणामस्वरूप  कुछ  विलास

 घड़ियां  आदि  माल  पकड़ा  गया  ।  अभी  मामले  की  जांच-पड़ताल  हो

 रही  है  ।

 ~
 ढाका  म  भारतीय  उपउच्चायबंत  का  स्टाफ

 श्री  Wo  do  fao  बिष्ट  ड्
 Ray

 at
 ना०  चतुर्वेदी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  क्या  पाकिस्तान  सरकार  ढाका  में  भारत

 के  उप उच्चायुक्त  के  कार्यालय  के  उन  २३  कर्मचारियों  को  मुआवजा  देने
 के

 लिये  साहु मत  हो

 गयी  है  जिनकी  सम्पत्ति  दंगों  के  दौरान  लूट  ली  गयी  थी  या  क्षतिग्रस्त  हो  गयी  थी
 ?

 प्रदान  सूत्रों  वैदेशिक-काम  गुह-कार्य  मंत्री  तथा  ऋण  शाक्ति  मंत्री  नन्दा )

 जी  नहीं  ।  यह  मामला  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  ले  जाया  गया  है  ग्राम  उस  के  उत्तर  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही

 मध्यम  वां  पार ख़ार  के  रहत-तहत  क्र  दशा  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 eye.  श्र  दे०  जो०  नायक  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की कपा
 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  ने  मध्यम  बग  परिवार  के

 सहन  की  दशा  सम्बन्धों  स्  के  अपने  प्रतिवेदन  को  alta  रूप  दे  दिया  खार

 यदि  तो  इस  स्वेता  की  उप पत्तियां  क्या हैं
 ?

 प्रदान  वे  दे शिकन कार्य  गुह-कार्य  मंत्री  तथा  ay  शाक्ति  मंत्री

 केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  ने  हाल  ही  में  मध्यम  व्  परिवार  के  रहन-सहन  को  दशा  सम्बन्धी

 सशक्त  के  प्रतिवेदन  का  प्रथम  खंड  निकाला है  |

 इस  खंड  की  प्रतियां  संसद  पुश्त  ores  में  उपलब्ध  हैं  ।  खंड  के  WET  द  की  श्र

 ध्यान  श्रावित  फिया  जाता  है  जिसमें  निष्कर्षों  का  सारांश  दिया  gar  है  ।

 १६०
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 ₹  १६६४  लिखित  उत्तर

 लापता  विमान

 श्री  हरि  fas  कामत  :

 R49.  4
 |

 श्री  हेम  बरुना  :

 श्री  य॑०  द०  fag  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २३  १९६४  Hi  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६९७  के  उत्तर

 के  बारे  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारतीय  वायु  सेना  के  लपता  परिवहन  विमान  इत्यादि-  सम्बन्धी  जांच

 न्यायालय  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  अर

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  आर  निष्कर्ष  क्या  है ं?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्दावग्तराव  जी  zi

 चूंकि  यह  प्रतिवेदन  पूरा  नहीं  था  इसलिये  कुछ  बातों  का  स्पष्टीकरण  करने  के  लिये

 जांच  न्यायालय  को  निर्दिष्ट  क्या  गया है
 ।  अ्रन्टिम  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा

 रही हैं  |
 चानी  तथा  पाकिस्तानी  फौजी  दस्तों  का  जमाव

 [  महाराज कुमार  विजय  आनन्द  :

 |  को  आकार  लाल  बे  रवा  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 १४८.  श्री  स०  मो ०  बनों  :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 श्री  हेम  राज :

 श्री  वीरप्पा  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  चीनी  तथा  पाकिस्तानी  फंजी  दस्ते  हमारी  सामानों

 पर  जमा  हो  गये  नकार

 यदि  at,  तो  सीमाओं  की  रक्षा  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ~ (att  यदावन्तराव  चीनियों  का  हमारी  सीमाओं  पर  जमाव

 निरन्तर  जारी  हू प्र ौर  यह  नवम्बर  १९६२  की  अपेक्षा  अधिक  है  ।  पाकिस्तानियों  की

 विधियां  भी  हमारी  सीमाओं  विशेषकर  विराम  रेखा  के  साथ  जम्मू  तथा  काश्मीर

 की  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  पर  कौर  झा साम  तथा  त्रिपुरा  के  कुछ  क्षेत्रों  निरन्तर  जारी  हैं  ।

 सीमाओं  की  रक्षा  के  लिये  सरक।र  ने  सभी  सम्भव  कदम  उठाये  हैं  ।

 वेदेदिक-कायं  मंत्रालय  में  सुचना  कम  दरो

 १५६.  महाराजक्सार  विजय  ध्यान गद  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  वैदेशिक  प्रचार  डिवीज़न  में  सुचना  कामना  रियों

 स्थायी  पदावधि  के  झा धर  निबंधन  तथा  शर्तों  को  भ्रान्ति  रूप
 दे

 दिया  गया  अर
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 क्या  भारतीय  विदेश  सेवा  के  कुछ  प्रतिशत  पद  उपस्थित  डिवीजन  की  सूचना  सेवा  के

 कर्मचारियों  के  लिये  सुरक्षित  रखने  का  प्रस्ताव है
 2.0

 प्रवान  वैदेशिक-कार्य  गह-कायम  मंत्री  श्रणुदाक्ति  मंत्री  नन्दा )

 सरकार  भारत  को  सुचना  सेवा  के  कुछ  पदाधिकारियों  को  स्थायी  बनाने  के  लिये  सिद्धान्त

 रूप  में  सहमत  हा  गयी  है  ।  निबन्ध  तथा  शर्तों  के  ग्रीम  रूप  दिया  जा  रहा  है  |

 भारतीय  विदेश  सेवा  पहली  वरिष्ठता  तथा  १६६१  में

 भारतीय  विदेश  सेवा  पदाली  में  १०  प्रतिशत  वरिष्ठ  वेतन-क्रम  वाले  तथा  उच्च  पद  रक्षित  रखने  सम्बन्धी

 उपबन्ध  है  ।  यह  रक्षित  पद  भारतीय  विकेश  सेवा  के  प्रथम  श्रेणी  के  अघिकारियों  wiz

 भारतीय  सुचना  सेवा  के  उन  सुचना  पदाधिकारियों  को  मिलेंगे  जिन्होंने  ६  वब॑  तक  सेवा  की  हो  |

 यह  पदोन्नति  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योंग  के  परामर्श  से  केवल  कुशलता  के  अ्राधार  पर  होंगी  ।

 दलाई  लामा  की  विदेश  यात्रा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : १६०.  श्री  हरि  बिष्णु  कामत

 क्या  दल।ई  लामा  ने  विकेश  यात्रा  के  लिये  सुविधायें  उपलब्ध  किये  जाने  के  बारे  में

 सरकार  से  कहा

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  उल्लेख  किया  हैं कि  वह  किन  विशिष्ट  देशों
 की

 यात्रा

 चाहते  भ्र ौर

 इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 प्रदान  वैदेशिक-कार्य  गृह-कार्य  मंत्री  अणुशक्ति  मंत्री

 जो  हों  ।  दलाई  लामा  ने  कुछ  बुद्ध  मत  के  wars  देशों  की  यात्रा  करने  की  इच्छा  व्यक्त

 की  हैं  |

 oar

 हमने  दलाई  लामा  को  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  उस  मामले  में  जो  सहायता  हम  दे  सकते

 हैं  वह  हम  देंगे  ।

 पूर्वी
 पाकिस्तान  से  art  वाले  विस्थापित  के  लिये  प्रतिजन-पत्र

 श्री  पू ०  र०  चक्रवर्ती :

 श्रीमती  सावित्री  fata  :

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  :

 |  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  :

 (wt
 नं०  प्र०  यादव  :

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  दो  महीनों  के  दौरान  प्रतिजन-पत्र  जारी  करने  के  ढाका  स्थित  भारतीय
 (

 से  कराने  ae  Wasa  के  साथ  किये  जानें  वाले
 उप-उच्चायुक्त

 के  कार्यालय  द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान

 व्यवहार  के  बारे  में  सरकार  को  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;  ग्रोवर

 ge
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 कर्मचारियों  को  संख्या  बढ़ाने  से  प्रौढ़  gant  के  परिवर्तन  लाने  से  इस

 आऋ कावा रग  स्पिति  को  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने
 में

 कहां  तक  सुधार  garg
 ?

 प्रवान  AT,  वैदेशिक-कार्य  गुह-काय  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्रो  ( 3  :

 दमें  इस  प्रकार  की  केवल  एक  शिकायत  मिली  जांच  करने  पर  हुम  मालूम  हुमा  है  कि  यह  शिकायत

 है  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  अल्पसंख्यकों  की  जान  तथा  माल  की  वर्तमान  सुरक्षितता  की

 स्थिति  में  ढाका  स्थित  हुमा रे  उप-उच्चा  युक्त  अल्पसंख्यकों  के  लिये  जो  कुछ  उनसे  ara  की  जा  सकती

 =  कर  vr  3  |

 सैनिक  गाड़ियों  a  सड़क  परिवहन  योग्यता

 eR  श्री  प्र०  स०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  सेना  प्राधिकारियों  ने  प्रिये  मोटर  परिवहन  गाड़ियों  की  सड़क  परिवहन  योग्यता

 निर्धारित  करने  के  लिये  एक  नयी  कसौटी  उपबन्ध  किया  है  जिसके  परिणामस्वरूप

 बेमानी  फ्लीट  के  बहुत  से  यान  बेकार  हों  गये  हैं  ;

 यदि  तो  पुनरीक्षित  नियमों  के  अ्रन्तगंत  कितनी  गाड़ियों  को  बेकार  घोषित  किया

 जवा  है  ;  शर

 इनके  स्थान  पर  नयी  गाड़ियां  कैसे
 लाई

 जा  रही  हैं  तर  उनकी  लागत  क्या  होगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्वन्तराव  प्रतिरक्षा  सेवायों  श्राम  तौर  पर

 में  आने  वाली  गाड़ियों  को  प्राप्त  करने  रह  करने  के  बारे  एक  नई  नीति  बनाई  गई  है  |

 गाड़ियों को  समय-समय  पर
 फिर  ठीक  करके  तब  तक  प्रयोग  में  लाया  जाता  था  जबਂ  तक

 fe  चट  सेवा  के  ग्र योग्य  नहीं  हो  जाती  थी  ।  अपने  तजुर्बे  की  बिना  पर  हमने  देखा  है  कि  इस  प्रकार

 समय  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  पास  उपलब्ध  गाड़ियों  पर  प्रयोग  की  दृष्टि  से  निर्भर  नहीं  किया

 बा  सकता  ।  नथी  af  के  अ्रत्तगंत  जब  गाड़ी  उल्लिखित  मील  तथा  कुछ  उल्लिखित  वर्षों  तक

 चुकेंगी  या  ग्रन्थ  उन्हें  पुर्णतया  दोबारा  ठीक
 करना  आवश्यक  होगा  तब  तक  रद्द  कर  दी

 जायेंगी  |

 इस  नीति  के  अन्तरगत  रह  किये  गये  यान  बेका रਂ  नहीं  होंगे  वरन्  रद  किये  जाने  के

 भी  कुछ  समय  तके  उनका  प्रयोग  किया  जायेगा  ।
 ३१-३-६६

 तक  कुल  लग
 रंग  ३८,०००

 यानों  के  रद  किये  जाने  की  संभावना  है  |

 देशीय  उत्पादन  क्षमता  का  ध्यान  रखते  हुए  पुराने  यानों  के  स्थान  पर  नये  यान  लाने

 के  लिए  एक  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  है  ताकि  यथासम्भव  कम  से  कम  समय  में

 वादों  के  लिये  ऐसे  यान  उपलब्ध  हों  जिन  पर  कि  पुर्णतया  निर्भर  किया  जा  सके  ।  सरकार

 द्वारा  अनुमोदित थान  प्रात  करने  के  कार्यक्रम  के  -न से  ३/१-३-६६

 तक  को  कालावधि  के  लिये  सेना  परिवहन  गाड़ियों  (  जायें  अर  टन

 की  गाड़ियों  )  की  भ्र नुमा नित  क्रय-लागत  लगभग  ११६  करोड़  रुपये  होगी  ।  इसमें  ३८,०००  पुराने

 गाड़ियों  के  स्थान  पर  गाड़ियां  उनमें  खराबियों  को  दूर  करने  और
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 सेवायों  की  अतिरिक्त  MARTHA
 प्रो  को  पूरा  बनने  सम्बन्धी  उपबन्ध  भ  हैं  ।  नयी  कसौटियों

 के  अनुसार  जब  स्थिति  स्थायी  तो  इन  ४  श्रेणियों  के  लगभग  १७,०००  गाड़ियां

 बराबर  प्राप्त  की  रहेंगी  सनौर  इतन  ह्  गाड़ियां  बराबर  रह  की  जाती  रहेंगी  ।  रह  aa

 जाने  वाली  गाड़ियों  से  जो  राशि  प्राप्त  कौर  वर्तमान  लागत  की  दृष्टि  से  यह  aaa  है  कि

 इन  चार  प्रक।'र  की  गाड़ियों  पर  २२  करोड़  रुपया  प्रति  वर्ष  व्यय  होगा  ।  यह  भी  आशा  है  कि

 इस  नीति  के  मरम्मत  तथा  सुधारने  व्यय  मं  बचत  होगी

 इस  समय  अनुमान  लगाना  कठिन  है

 wiga  डीलरों  में  अधिक  समय  तक  कास प्यार  |  करन  का  भत्ता

 श्री  प०  Alo  बारुपाल  :

 १६.१  ati  हेमा  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  सभ  श्रायुव  डिपो  का  रखाना  2e¥5  के

 wart  पंजीबद्ध हैं  ;

 क्या  इन  wae  डिपुओं  में  जो  कारखाना  १९४८  के  अन्तर्गत  बद्ध

 औद्योगिक  से वि वर्ग  की  इस  ग्र धि नियम  के  अनुसार  अधिक  समय  तथ  काम  करने  वा  भत्ता  दिया

 MAT  है श्रौर  सेविवर्ग  को  समय  की  दर  के  यानी  प्रति  घंटे  के  sare  पर
 यह  भत्ता

 दिया  जाता  है  ;  तौर

 यदि  at,  तो  इस  विषमता  को  a  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  विचारु

 ? अ है

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशावन्तराव  :  सें  मांगी  गयी  जानकारी  एकक

 की  जा  है  और  यह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 aga  डिपुओं  में  लोध्र  डिवीजन  कलंक

 Sti  प०  ला०  बारुपाल  :

 REY
 श्री  हेमा  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  area  डीलरों  में  आपातकाल  में  कार्फी  संख्या  में  लोर  डिवीजन  कल  नैमित्तिक

 झ्ाधघार  पर  नौकरी  पर  रखे  गये  ;

 ३०  १९६४  को  ऐसे  क्लर्को  की  कुल  संख्या  कितनी  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रायघ भ्  डिपुओं  दारा  ऐसे  कर्मचारियों  की  सेव  के  निवेदनों

 तथा  शर्तों  के  मामले  में  एकरूपता  नहीं  बर्ती  जाती  ;  we

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 से प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  (a. \  मांगी  गंधी  जानकारी

 एकत्र की  जा  रही  है  शौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 लिखित  उत्तर श  १६६४

 विदेशों  सेनिक  सहायता

 १६६.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (')
 पिछले  ६  हि  at  मं  जो  मित्र देश  भारत  को  सैनिक  सहायता  का  सामान

 बराबर
 देते  रहे  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  तौर

 इत  मित्र  देशों  द्वारा  दो  गय  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 चला श्व प्रतिरक्षा  मंत्री  डू
 श्री  यदावन्तराव  पिछले  «AeA  में  भारत  को

 निम्नलिखित  देशों  से  सोनी  सहायता  का  सामान  प्राप्त

 अ्रमराका

 ब्रिटन

 झास्ट्रलिया

 कनाडा

 रूस

 यूगोस्लाविया

 प्राप्त  हुई  मदों  तथा  सामान  के  ब्यौरे  को  |  स  'e  कद ਂआ ATS  करना  जनहित  मं  नहीं  होगा  ।

 भारतीय  वाय  सोचा  का  अतिक्रमण

 ६७.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  Veuyv  को  पूछ  गये  ताकत

 प्रश्न  सख्या  ११८७  के  उत्तर  काय  म  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 १९  Zev  से  पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा  कितनों  ब।र  भारतीय  वाय

 सीमा  का  अतिक्रमण  किया  गया  5  wt

 इस  मामले  सरकार  द्र  क्या  काय  वाही  की  गयी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  म  उपमंत्री  हश्र  दा०  रा०  सरकार  को

 अरब  तक  जो  जानकारी मिली  है  उसके  अनुसार १९  के  EY ARAN से  गरचा  पाकिस्तानी  विमानों

 द्वारा  ६  बार
 भारतीय  वायु  सीमा  का  भ्रतिक्रगण किया  गया

 ।  इन  में  से  ५  भ्रतिक्रमण  जम्मू  तथा

 की  युद्ध  विराम  रेखा पर  किये  गये  जिनके  बारे  मं  संयुक्त राष्ट्र  सेना  प्रेक्षक  दल  के  पास

 शिकायत  को  गयो  ।  शेष  ग्रतिक्रमण  त्रिपुरा  पर  gar  जिसके  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  को

 पत्र  भजा  गया  |

 विद्रोही

 |  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :
 aft  यमुना  प्रसाद  मंडल :

 श्री  साध  राम :

 Mt  दलजीत  सिह

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  gece  के  पश्चात  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  कितने  सेना  करें  मारे  गये

 ौर
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 सेना
 च

 (a)  हमार  न  & ie  से  हुई  मुठभेड़ों  मं  कितने  विद्रोही  मारे  गये  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  १  जनवरी  से  २१  १९६४  तक
 नागालैंड  मं  सुरक्षा  सेना  नागालैंड  के  कुल  है  ३  कर्मचारी  मारे  गये  |  इस  संख्या  का  ब्यौरा  इस  प्रचार

 है

 सेना  २१

 रे पुलिस

 श्रीराम  राइफल्स  |

 सुरक्षा  सेना  से  हुई  मुठभेड़  में  उपर्युक्त  कालावधि  में  ५०  विद्रोहियों  के  मारे  जाने  की

 सुचना है  ।

 तांगा निका  में  भूकम्प

 १६९.  श्री  कोयला  क्या  प्रवान  मंत्रो  यह  बतान
 दर्पा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  हाल  हो  के  तांगानिका  के  भूकम्प  से  पीड़ित  लोग्रों  को  किसी

 प्रकार  को  वित्तीय  तथा  अन्य  सामान  के  रूप  मं  सहायता  दी  है  ;  रोक

 यदि  तो  ?

 e प्रवान
 बे

 दैनिक-कार्य
 मं  गृह-कार्य  मंत्री  अणुशक्ति  मंत्री  e

 ।  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ॥

 रोजगार  लक्ष्य

 (tt  प्र०  र०  चक्रवातों  :

 R90.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 (ott  हुकम  चन्द  कछवाय
 :

 क्या  श्रम  फिर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  रोजगार  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  के  नवीनतम  अ्रनुमान  के  अ्रनुसार  निर्धारित

 रोजगार  लक्ष्य  का  €०  प्रतिशत  भाग  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  प्रापत  हो  जायेगा  ;

 दूसरी  योजना  की  समाप्ति  की  तुलना  में  वर्ष  PERX-EGQ  के  ग्रस्त  तक  कितने  व्यक्ति

 बेरोजगार  रहेंगे

 क्या  अधिक  संख्या  म॑ं  लोगों  को  शिल्प  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  योजनायें  बताई  जा

 रही  हैं
 ;  ar

 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  की  व्यवस्था  की

 गई  है
 ?
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 HAA  उत्तर र
 dss

 रुपए

 शम  बोर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तवा  योजना  FTAA  चे०  रा०  पट्टाली

 कौर  कार्यकारी  दल  ने  कोई  श्रतुमात  नहीं  लगाया  है  कि  तसर  योजना  के  तन्त  तक

 कितने  लोगों  को  रोजगर  दिया  जा  सकेगा  |  इश  समय  इस  बात  का  श्रीमान  लगाना  भी  सम्भव

 थीं  है  कि  PERX-EE  तक  कितने  लॉग  बेरोजगार  रह  जायेंगे  |

 कौर  (7)  प्राइज  त  wear  के  कार्य कारों  दल  ने  सुझाव  दिया  है  कि  प्रशिक्षण  संस्थापकों

 में  स्थानों  को  संध्या  दूना  को  जानो  चाहिए  |  इस  समय  नय  संस्थापकों  को  संख्या  निर्धारित

 सम्भव  नहीं  है  |

 उड़ीसा  में  गेर-सरकारो  खानों  में  कम  चारी

 १७१.  श्री
 मुहम्मद

 इलियास  :  क्या  श्रम  फिर  रोजगार  यह  बताने
 की  क़्या  करेंगे

 कि

 वर्ष  284s  से  Req  कौर  १९६१  से  RERR  को  अवधि  उड़ीसा  के  गैर-सरकारी
 ix

 उद्योगपतियों  की  क्रोमाइट  ग्रोवर  लौह  ग्राहक  की  पाग अफ़्वाज  ं  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों

 की  संख्या  कितनों  है

 क्या  geXs  से  REGO  की  aly की  तुलना में  VEqe  से  १६६३ की  अवघि  में  करमें

 चोरियों  की  संख्या  में  कोई  कमी  हुई  श्र

 रोजगार  में  हाल  में
 हुई

 कभी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रम  शरीर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  के  रा०  पट्टाली  रामन )

 १९५८  से  RRR  तक  प्रति  दिन  काम  पर  रखे  गये  कर्मचारियों  को  औसत  संख्या  निम्नलिखित

 ag  मैंगनीज़  क्रोमा ए  लौह  वयस्क

 q&ys  V4,9%5  १.९२९५८  ake  ६६७

 Gexe  9X,  Ros  ध१  ५,७५३ 284.0

 १६६०  11,950  १.रे५६  रप४

 १६६१  €,&११  WARS  48,085

 १९६२  &,  S99  124°  YOR

 ad  १९६३  के  अंकड़े  उपलब्ध
 नहीं  हैं

 ।

 ate  \ 7,  .  वर्ष  q4&X5-Ro  की  तुलना  में  वर्ष  GERI  में  क्रोमाइट  की  खानों

 श्र  लौह  अयस्क  की  खानों  में  रोजगार  में  कमी  नहीं  हुई  है  ।  मैंगनीज़  की  खानों  चालू  खानों  की

 संख्या  कम  हो  जाने  श्र  प्रतिकूल  आधिक  स्थितियों  के  परिणामस्वरूप  मैंगनीज़  उद्योग  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ने  रोजगार  में  कमी  हुई  है  ।
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 Written  Answers  Jyaistha  11,  1886  (Saka)
 क  वि

 जम्मू  ba |  पाकिस्तानियों  दारा  गोली  चलना

 (  श्री  धवन

 ati  रामेश्वर  टाटिया  :
 १७२.

 श्री  बि दन चन्द्र  सेठ  :

 att  देकर  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  ag  सच  है  कि  १२  १९६४  को  पाकिस्तानी  सेना  ने  जम्मू में  झांगीर  के

 निकट  भारतीय  सैनिक  गश्ती दल  पर  गोली  चलाई  ;

 यदि  तो  इसके  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  मारे  गये

 क्या  पाकिस्तानियों  दारा  बार  बार  युद्धविराम  रेखा  का  उल्लंघन  करने  के  बारे  में

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  है  ;  ग्यारह

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  को  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघरासया )
 :  ११  १९६४  को

 झानगर  के  निकट  युद्धविराम  रेखा  के  दूसरी  कौर  से  हमारे  गश्ती  दल  पर  गोली  चलाई गई  थी  ।

 एक  सैनिक  को  सख्त  चोट  झाई  भ्र ौर  बाद  में  उसकी  मृत्यु  हो  गई  |

 हां  ।  जब  कभी  युद्धविराम  रेखा  waar  समझौते  का  उल्लंघन  किया  जाता

 हम  विरोध  पत्र  भेजते  हैं  ।

 जहां  तक  इस  विशेष  घटना  का  सम्बन्ध  हम  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षकों  के  निर्णय  की

 प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 नये  टशन

 292.0  डा०  लक््मीमत्ल  सिंघवी  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 गत  दो  वर्षों  में  नये  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  की  fear  में  क्या  प्रगति

 हुई  है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  अवधि  में  इस  विषय  में  क्या  योजना  है  ;

 कया  इस  कार्य  के  लिए  कोई  कसौटी  निर्धारित  की  गई  है  ?

 संसद्-किये  मंत्री  तथा  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  सत्य  नारायण  TT

 ¥&RR-FR  दफ्तर  १९६३-६४  में  पोर्ट  ब्लेयर  हज़ार  इम्फाल  में  चार  नये

 पूर्णांग  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  किये  गये  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि  में  भुज  त्र  दमन  में  तीन  कौर

 नये  रेडियों  स्टेशन  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।
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 १  १९६४
 लिखित

 उत्तर

 प्रभावी  रूप  से  प्रतिभा-सम्पन्न  व्यक्तियों  से  लाभ  उठाने  तथा  उच्चस्तर  के  कार्यक्रमों

 का  प्रसारण  सुनिश्चित  करने  की  दुष्टि  से  रेडियो  स्टेशन  किसी  क्षेत्र  के  सांस्कृतिक  ौर  भाषा

 विज्ञान  के  केन्द्रों  में  स्थापित  किये  जाते  हैं  ।  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करते  समय  प्रसारण  व्याप्ति

 की  अवश्य कता पों  तथा  क्षेत्र  की  अन्य  विशेषता त्रों  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  ।

 एमजीसी  फी डान

 Rov.  श्री  गुलशन  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 wait  तक  इमर्जेन्सी  कमीशन  में  कितने  उम्मीदवार  लिये  गये  हैं  ;  कौर

 इन  में  ग्र तु सूचित  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्वन्तराव  :  अभी  तक  कुल  WYRE  व्यक्तियों  को

 कमीशन  दिया  गया  है  ।

 इन  में  से  ३६  अ्तुसुचित  जातियों  के  लोग  हैं  ।  इस  के  प्रतिष्ठित  ३६  अनुसूचित  ख़ादिम

 जाति  के  उम्मीदवारों  को  भी  कमी दान  दिया  गया  है  ।

 पाकिस्तानी

 ch  श्री  प्र ०  बरुआ  :  क्या  प्रदान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १२  १६६४  को  पाकिस्तानियों  का  एक  सशस्त्र  दल  नादिया  जिले में  करीमपुर

 चौकी  क्षेत्र  के  तेजपुर  नामक  स्थान  में  भारतीय  क्षेत्र  में  घुस  पाया  ग्रोवर  भारतीय  गिरती  दल

 पर  झ्राक्रमण  किया  ;

 यदि  दोनों  are  से  गोलियां  चलने  के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  म्रथवा

 घायल  हुए  ;  ग्रोवर

 सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रदान  वैदेशिक-कार्य  गुह-कायम  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  नन्दा )  :  (#)

 १२  qeey  को  लगभग  Yo  पाकिस्तानी  लाठियों  आदि  से  सुसज्जित  हो  कर  तेजपुर

 में  भारतीय  क्षेत्र  में  घूस  कराये  तौर  वहां  से  पशतूनों  को
 उठाने  का  प्रयत्न  किया  |  हमारे  तेजपुर  बाह्य

 सीमा  चौकी  के  गश्ती  दल  ने  उन्हें  रोकने  का  प्रयत्न  किया  wit  शरारत  करने  वाले

 पाकिस्तानियों  ने  उन  पर  आक्रमण  कर  दिया  ।  भारतीय  गती  दल  को  ग्रात्मरक्षा  के  लिए  गोली

 चलानी  पड़ी |

 शरारत  करने  वाले  तीन  पाकिस्तानी  घायल  हो  गये  ।  दो  घायल  व्यक्ति

 पाकिस्तान  भाग  गये  कौर  तीसरे  जिसका  नाम  रहमान  मण्डल  करीमपुर  स्वास्थ्य

 केन्द्र  में  लाया  गया  ग्रोवर  बाद  में  sa  कृष्णनगर  सदर  अस्पताल  में  ले  जाया  गया  जहां

 अभी  तक  उत  का  इलाज  हो  रहा  है  ।  भारतीय  क्षेत्र  की  जोर  कोई  तहत  नहीं  हुश्न  ।

 भारतीय  दण्ड  संहिता  तथा  भारत-पाकिस्तान  पारपत्र  नियमों  के  अन्तर्गत

 मामला  at  किया  गया  हैं  और  उसे  दोषारोप  पत्र  दिया  जा  रहा  नांदिया  के

 चीरा  ने  कुतिया  के  जिलाधीश  को  विरोध  भेज  दिया  है  ।  राज्य  स्तर  पर  भी  विरोध  भेजने

 के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।
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 श्रमजीवी  ad  निर्वाह  व्यय  देशनांक

 १७६.  श्री  हुकमचन्द  कछवाय  :  क्या  श्रम  सनौर  रोजगार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  श्रमजीवी  वर्ग  निर्वाह  व्यय  देदानांक

 के  वैज्ञानिक  झ्राधार  के  प्रश्न  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  जांच  समिति  नियुक्त  करने  की  सलाह

 दी  है  ;  शर

 यदि  तो  श्री  तक  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  ऐसी  समितियां  नियुक्त  करना  स्वीकार

 किया  है  ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मं  आलय  में  उपमंत्री  त्या  योजना  उपमंत्री  चे०  पट्टाली

 २१-२२  अलग  १६६४  को  हुई  श्रम  सचिवों  की  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया

 था  कि  वे  राज्य  जो  पहिले  ही  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांकों  की  अपनी  मालाओं  के  बारे  में

 विशेषज्ञ  समितियां  स्थापित  कर  चुकी  हैं  अथवा  ऐसा  करने  का  विचार  कर  रही  वे  इन

 प्रस्तावों  को  कार्यरूप  दे  सकती  हैं  ।  ऐसी  समितियां  निम्नलिखित  प्रदान  के  बारे  में  जांच  कर  सकेंगी  :

 (१)  पुरानों  मालिकों  में  और

 (२)  पुरानी  मालाओं  में  यदि  कोई  त्रुटियां  रह  गई  हों  तो  उन्हें  दूर  करना  |

 राज्य  सरकारों  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 श्रमजीवी  पत्रकारों  को  अन्तरिम  सहायता

 १७७.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  भ्रन्तरिम  सहायता  की  उस  मांग  पर  विचार

 कर  लिया  है  जो  उन्होंने  दूसरे  मजूरी  बो  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  तक  के  लिए  की  थी  ;.

 ौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  frog  किया  गया  है  ?

 शम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  पट्टाली

 ae  (@)  मांग  को  श्रमजीवी  पत्रकारों  सम्बन्धी  मजूरी  ats  के  पास  भेज  दियां

 गया  है  ।  बो  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  इस  मांग  पर  विचार  करें  कौर  अपना  दृष्टिकोण  सरकार
 ~

 को  q  |

 अन्दमान  कौर  निकोबार  दीप  समूह  में  श्रम  झा यु दत

 १७८.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री
 यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अन्दमान  अर  निकोबार  द्वीपसमूह  में  गैर-सरकारी  उद्योगों  में

 तथा  ठेकेदारों  के  साथ  काम  करने  वाले  मजदूर  श्रमिक  आयुक्त  के  समने  अपनी  शिकायतें  नहीं  रख

 सकते हैं  ;  रोक
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 ११  ज्येष्ठ  १८८६
 लिखित

 उत्तर

 आय  क्त  नियुक्त  करने  तथा  नियमित  श्रम यदि  तो  क्या  वहां  एक  नियमित  श्रमिक  Lo]  च्

 विभाग  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 क e श्रम  शरीर  रोजगार  मंत्रालय  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  पट्टाली

 कौर  सुचना  एकत्रित
 की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर

 रख
 दी  जायेगी  ।

 कलकता  q  स्टेडियम  के  लिये  भूमि

 १७९.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  इस  प्रार्थना  को  स्वीकार

 कर  लिया  है  जिस  में  waar  कलकत्ता  में  स्टेडियम  बनाने  के  लिए  भूमि  देने  की  मांग

 थी  ;  भ्ठ अवार

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  को  कितनी  भूमि

 दी  जा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदावन्तराव  :  ौर  मामला  कभी  सरकार  के

 विचाराधीन  है

 be  | ww राव  IAAT  एक्जीक्यूटिव

 श्री  रामपुर  :

 भी  द्वारका  दास  मंत्री  :

 क्या  सुचना  अरार  प्रसारण  मन्त्री  यद  बताने  की  कना  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 हैं

 फि  वर्ष  १६६ ३  में
 प्रोग्राम

 एक् जी  क्यूबिक  के  १२३  पदों  को  भरने  के  लिए

 संघ  लोग  सेवा  परायों  ने  परीक्षा  ली  थी  ;

 यदि  तो  उन  पर्दों  के  लिए  अन्तिम  रूप  से  कितने  उम्मीदवार  लिये  गये  ;  शौर

 इसमें  जिमाएगी  फ्रीगंज  उम्मीदवार हैं  पौर  कया  सर  फार  फा  शेष  रिक्त  पदों  को  भरने

 के  लिए  fare  भविष्य  में  कोई  परीक्षा  लेने  फा  विचार  है  ।

 संसद-काय  मंत्री
 तथा  सुच ना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (at  सत्य  नारायण  :  प्रदान

 एक्जीक्यूटिव  के  २३  स्थान  तत्काल  भरने  तथा  भ्र गले  १२  महीनों  में  स्वी  कृति  दिये  जाने  वाले  पदों  को

 नियुक्त  करने  के  लिए  १००  उम्मीदवारों  की  एक  प्रती क्षा  सुची  तैयार  करने  के  लिए  q&&  में

 संघ  लत  सेवा  walt  ने  एप  qcrate at at  बाद  में  विभिन्न  रेडियो  स्टेशनों  के  प्रोग्राम

 एग्जीक्यूटिव्स  के  सयानों  का  पुरनर्विलोਂ न  फिया  गया  शौर  उसके  परिणामस्वरूप  WY  स्थानों  के

 बारे  में  आयोग  के  अन्तिम  रूप  से  सुचित  शिया  गया  शौर  उनसे  यह  भी  प्रार्थना  की  गई  कि  अन्य  ४६

 नामों  को  प्रतीक्षा  सुची  में  रखा  जाये  |

 बाय लोस

 दस  के  पर  काम  करने  वाले  स्टाफ  श्राटिस्ट  भी  शामिल  ।

 दूसरी  परीक्षा  लेने  के  प्रश्न  पर  यथा  समय  विचार  किया  जायेगा  ।
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 Written  Answers  Jyaistha  11,  1886  (Saka)

 नवेली  लिग्नाइट  fara  में  भविष्य  निधि  तथा  बोनस

 ११.  श्री  ईश्वर  रेड़ी  कौर  रोजगार  मत्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नवेली  लिग्नाइट  निगम  में  ऐसे  कितने  कर्म  चारी  हैं  जिन  पर  कोयला  खान  भविष्य

 जेनी  mt  बोनस  योजना  q9evs  लाग  हो  सकता है  ;  कौर

 उन  ‘aa aifeay  पर  उपरोक्त  प्रीमियम  कब  तक  लागू  करने  की  सम्भावना  है  ?

 श्रम  शरीर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तयबा  योजना
 उपमंत्री

 चे०  eo  पट्टाली  :

 तिवारी  लिग्नाइट  निगम  के  कुछ  एककों  के  कर्मचारियों  पर  कोयला  खान  भविष्य

 निधि  म्हं  ए  बोला  यो  जना  १६४८  उतार  कुठ  ग्रन्थ  एककों  पर  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 १६४५२  लाग  फिया  जा  सकता  है  ।  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  कि  फ़िन  कर्मचारियों  पर

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  तथा  बोनस  योजना  qivs  लागू  किया  जायेगा  निगम  के

 कुछ  श्रेणियों  के  कम चा  रियों  के  लिए  निगम  की  अपनी  एक  भविष्य  निधि  योजना  है  ।

 यथाशीघ्र  ।

 विमान  इन  नामक  पुस्तिका

 श्री  ईश्वर  रेडडी  क्या  शौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 i
 (  n  )  क्या  श्रम  विभागद्वाराइस  बीच  इन  नामक  पुस्तिका  प्रकाशित

 al
 गई  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इसकी  फब  तक  प्रकाशित  किये  जाने  की  सम्भावना है
 ?

 श्रम  फिर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०
 (¥)

 से  (7)

 इन  नाम  पुस्तिका  के  इस  मदीने  के  अन्त  तक  Maths  किये  जाने  की  आशा  है  ।

 ग्राकादवाणी  क  कार्यक्रम

 sak  श्री  शिवपति  स्वामी  :  कया  सुचना  फिर  प्रसारण  मन्त्री  यहं  बताने  की  कपा  क
 गे

 कि  :

 भावा-वार  समस्त  चौदह  भाषा ग्र ों  के  श्राफाशवाणी  से  दैनिक  रखवा  साप्ताहिक  का

 झोंके  प्रसरण  के  लिए  कितना  समय  निर्धारित  fear  जाता  हैं  ;

 क्या  विभिन्न  सांस्कृतिक  श्रद्वा  कामिक  छुट्टियों  के
 दिन  प्रत्येक  भाषा  में  विशेष

 करवों  के  प्रसारण  के  लिए  कोई  समय  दिया  जाता है  |;

 क्या  सरकार  को  मैसूर  राज्य  के  लोगों  की  ग्रो रसे  sas  में
 शवांस्कृ  तिक

 कार्यक्रमों  के  लिए

 अधिक  समय  निर्धारित  करने  के  बारे  में  काई  अभ्यावेदन दन  प्राप्त  हुमा  है  ;  मरार

 सरकार  की  इस  मामले  में  कया  प्रतिक्रिया  है  *

 संसद-कार्य  मंत्रों  तथा  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  सत्य  नारायण  ः  (#)

 अपेक्षित  जान  कारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  प्रो  aes  शीघ्र  तबा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
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 र  q&a  लिखित  उत्तर

 सांस्कृतिक  तथा  arian  अवसरों  पर  प्रत्येक  पसर  के  ae  को  छट  में  रखते  हुए

 संभी  भावा गों  में  विशेश  कार्यक्रम  प्रसारित  फ्री  जाते  हैं  ।

 (7)  जी  नहीं  ।

 (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 कारखाने

 श्री  धवन  :

 |
 aft  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ  :
 2

 डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 कपा  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  मिंग  कारख़ानों  की  स्थापना  सम्बन्धी  कायें  में  तेजी  लाने

 के  लिए  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  रूस  का  दौरा  करने  वाला  है  ;

 यदि  तो  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  नासिक  तथा  कारपेट  के  दो  कारखानों  के  लिए  परियोजना

 प्रतिवेदन  पुरे  हो  गये  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्रों  :  हां  ।  खास को

 क  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 fs ul  aq नं  प बचत ao | प्रतिनिधि  मण्डल  के  रूस  के  दौरे  को  तिथि  अन्तिम  रूप  से  नहीं की  गई  है

 जी  हां  ।

 क्युरितांग  चीन  के  पारपत्र  वाले  चोरी  नागरिक

 थी  कपूर  fag  :]
 Way  of

 शी  to  go  घोष

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यू मि तांग  चीन  के  पारपत्र  वाले  eat  यदि  वे  भारत  का  भ्रमण  करना

 पारपत्र  सम्बन्धी  सुविधाएं  किस  प्रकार  दी  जाती  हैं  ;  और

 यदि  क्यूर्तितांग  चीत  के  नागरिक  म्रत्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  भारत

 जाना  चाहते  हैं  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  उनको  भारत  जाने  के  लिए  पारपत्र  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 की  हई  है  ?

 प्रधान  वैदेशिक-काय  गृह-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  :

 क्पूरमितांग  चीन  के  पारपत्र धारी  पर्यटकों  को  भारत  जाने  के  लिए  पारपत्र  संम्बन्धी  सुविधा दें

 नहीं  दी  जाती  हैं  ।
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 किनਂ
 Written  Answers  June  1,  1964

 (@)  चीनी  नागरिकों  को  संयुक्त  राष्ट्र संघ  तथा  इसकी  विशेष  एजसियों  द्वारा

 at  पूजित  प्रशिक्षण  पाठ  यक्रमों  शादी  में  भाग  लेने  के  लिए  भारत  खाने  की  श्रीमती  है  ।

 ऐसे  मामलों  में  पारपत्र  शपथ  पत्तों  के  श्री  पर  दिये  जाते  हैं  ।

 नैमित्तिक  श्रमिक

 १८६.  शी  प्रियगुप्त  :  क्या  श्रम  शौर  मन्त्री  यहं  बताने की  पा  करेंगे  फि  क्या  सरकार

 का  केन्द्रीय  सरकार  के  विभागों  जिनमें  रेलवे  भी  शामिल  है  में  नियुक्त  किये  गये  नैमित्तिक  श्रमिकों  के

 मारी  जो  फि  उनके  निर्वाह  व्यय  के  अनुसार  लगभग  पांच  वर्ष  पहलें  निर्धारित  किये  गये  का

 पुनरीक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Xo  कि०  केन्द्रीय  सरकार  के

 उपक्रमों  के  न्यूनतम  मारी  qiv¥a  को  धारा  ५  (9)  के  अंतगर्त  स्थापित

 संयुक्त  निर्धारण  तथा  पूरी  क्षण  समिति  अपनी  २७  qeQy  की  ठक  विभिन्न  सम्बन्धित

 मंत्रालयों  जसे  निर्माण  कौर  भ्राता  सुचना  अरार  प्रसारण  श्रादिद्व

 पत्थर  तोड़ने  तथा  पत्थर  सडकों  के  निर्माण  तथा  संधारण  तथा  भवन  निर्माण  कार्यों  में  लगाये

 गये  श्रमिकों  की  मजूरी  के  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  कुछ  प्रस प्रस्तावों  की  सिफारिश  की  थी  ।  इन

 शीशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  अनावश्यक  कार्यवाह वाही की  जा

 रही  है  ।

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 श्री  श्यामलाल  सरफ

 gale  श्रीमती  सावित्री  निगम

 बया  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  ने  प्रति
 व्यक्ति  ३  एकड़  प्रिया

 उससे
 बम  कृषि  मि

 के  रही

 sing  एफन्रित  किये  हैं  ;  ak

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कया  है
 ?

 प्रधान  विधिक-कार्य  गृह-कार्य  मन्त्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मन्त्री
 (sit  :  (

 राष्ट्रीय  नमूना  स  क्षण  द्वारा  प्रति  व्यक्ति  के  आधार  पर  कृषि  भूमि  के  झां  कड़े  इकट्ठे  नहीं  म

 जाते  हैं  परन्तु  तीन  एकड़  से  कम  कृषि  भूमि  पर  खेती
 करने

 वाले  भूमि-धारी  परिवारों  की  अनुमानित

 संख्या  के  बारे  में  कुछ  जानकारी  उपलब्ध  है  ।
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 ११
 १८८६  )

 लिखितਂ
 उत्तर

 तीन  एकड़  से  कम  भूमि  पर  aah  करने  वाले  भूमि धारी  परिवारों  की
 ee een aaa fta  संख्या

 इस  प्रकार है
 :--

 वाण

 दस  लाख  में  संख्या

 ona

 जुलाई  JaxY  YEO

 से  से

 श्रील  FERY  जून  9&4

 men

 १  ३  एकड़  से  कम  वाली  जोतें  29.0 ७  ४२.४

 से  कम  वाली  स्वामित्व  प्राप्त  जोतें  49.9  उपलब्ध

 नहीं
 हैं  ।

 A
 एक्जीक्यूटिव

 १८८.  शी  रामनाथन  चेट्टियार :  वया  रच  4.0  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि

 (#)

 ee  oars

 केन्द्र  में
 एक  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव

 .  को  सामान्यतया
 फ़ितने

 समय

 के  लिये  रखा  जाता  है  ;

 ऐसे  श्रमिक  रियों  की  संख्या  कया  है  जो  पिछले  चार  वर्षों  से  अधिक  से  लगातार  दिल  में

 काम  करते  रहे  हैं
 ?

 संसद-कार्य  मंत्री  तथा  सुचना  श्नरौर  प्रसारण  मंत्रो  सत्य  नारायण

 अरा काश वाणी में  एक  ग्राम  एक् जी व्यू  टिवਂ  को  पांच  वर्ष से
 अधिक  केन्द्र  में

 काम  करने  की

 अनुमति  नही ंहै  फिर  भी  एक  केन्द्र  में  उसका  सेवाकाल  मुख्यतया  सेवा  की  जेसे

 उस  केन्द्र  की  कार्यक्रम  सम्बन्धी  किसी  विशेष  कार्यक्रम  के  लिए  उस  व्यक्ति  की

 विशेष  उसके  भाषा  सम्बन्धी  इरादी  पर  निरभर  करता  है  ।

 १६१

 बेतर  बांध  क्षत्र  में  पाकिस्तानियों ढ नह  है  है| aces  KayT  प्रति

 श्री  बि दान चन्द्र सेठ

 Ma€&  4  श्री  रामेश्वर  भाटिया  :

 | sft  धवन

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या यह  संच है  कि  पाकिस्तानी  सैनिक  पूंछ  में  बेतर  बांध
 के  निफट  भारतीय  राज्य  क्षेत्र

 में  घस  झ्रापे  wt  भारतीय  लगी  पर  कुछ  ग्रामीणों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  शर  भारतीय  नागरिक

 को  झरने  से  पानी  भी  लाने  नहीं  दिया
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 प

 यदि  तो  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  Ta RY कों  को  इस  बारे  में  कोई  विरोध  पत्र  भजा  गया है  ;

 att

 (7)  यदि  तो  उस  विरोध  पत्न  का  क्या  उत्तर  दिया  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  जी  १८  qeey  को

 पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  २  भारतीय  ग्र वै निक  कर्मचारियों  जो  पूंछ  के  लगभग  ३  मील  उत्तर  में

 बेतर  बांध क्षेत्र  में  झरने  से  पाती  भर  रहे  थे  हि  दास  मैं  ले  लिया  ।  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  उनको  पीटा

 ग्रॉरझ रने  स  पानी  न  भरने  की  चेतावनी  देकर  छोड़  दिया  ।  कुठ  समय  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने

 उसी  क्षेत्र  में  हमारे  तरते निक  कर्मचारियों  पर  एक  गोली  चलाई  ।

 झ्र ौर  (7)  संयुक्तराष्ट्र  प्रज्  हों  के  पास  युद्धविराम  सी  मा  के  उल्लंघन  सम्बन्धी  शिकायत

 भेजी  दर्ज  को  गई  एक संपरकत  राष्ट्र  अधि  कारी  इस  मामले  की  छान  बीन  करने  के  लिये

 घटना  स्थल  पर  गया  संयत  राष्ट्र  के  प्रेक्षकों  के  फे  पले  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 विदेशों  में  दलाई  लामा  के  कार्यालय

 १९०.  थी  दी०  चे  शर्मा  :  क्याध्रबान  मंत्री  यहं  बताने की  हना  करेंग

 क्या  दलाई  लामा  ने  भारत  के  बाहर  कार्यालय  खोलने  की  इच्छा  व्यक्त  की  रोक

 यदि  तो  सरकार  की  इस  मामले  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रवान  वैदेशिक  कार्य  गुह-काय  मंत्री  तथा  toy  shes  मंत्री  :

 (®)  ate  star  दलाई  लामा  ने  एक  या  दो  देशों  में  अपने  निजी  प्रतिनिधियों  के  कार्यालय

 खोलने  की  इच्छा  व्यक्त  को  भारत  सरकार  ने  उन्हें  बता  दिया  है  कि  इत  मामले  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।

 भारत  में  निवासी  राज्य वि होन

 2E 0-8,  1  थी  कपूर  सिह
 :

 धी  to  Fo  घोष  s

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 (#)  विज्ञान  घोषित  किये  गये  व्यक्तियों  में  से  सरकार  भारत  में  निवासी

 तांग  चीन  तथा  साम्यवादी  चीन  के  नागरिकों  में  फिरा  प्राकार  पर  भेद  करती  है

 क्या  भारत  सरकार  को  इस  मामले  में  हाल ही  में  क्यू मि तांग  चीन  समर्थक  ग्रोवर सीज

 चाइनीज  ऐ  तो सिधे शन  आफ  इंडिया  की  फिर  से  कोई  अभ्यावेदन  मिला  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है  ?

 प्रवान
 वे

 दैनिक-काय  गुरु-सायं  मंत्री  तथा  प्रण  शाक्ति  मंत्री  :

 (#)  जहां  तक  राज्यविह्वीन  चीनी  नागरिकों  क  प्रश्न  भारत  में  निवासी  क्युरमितांग  तथा  साम्यवादी

 चीनियों में
 भेद  करना  सभा  नही ंहै

 क्योंकि  उनके  पास  उनकी  राजनीतिक  निष्ठा  दिखाने  वाले

 दस्तावेज  नहीं  हैं  ।  चीनी  जिद्द  के  व्यक्तियों  से  व्यवहार  करने  सम्बन्धी  सरकारी  नी  ति  अपनाते  समय

 केवल  देश  की  सुरक्षा  का  ही  ध्यान  रखा  जाता  है  ।
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 लिखित  उत्तर
 ss  ———e

 भारत  सरकार  को  Mardi  चाइनीज  ऐसोसिएशन  श्राफ  इंडिया  की  झोर  से  हाल

 ही  में  एक  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  gate

 इस  अभ्यावेदन  में  उल्लिखित  विभिन्न  बातों  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर

 रही है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधिवत्ता  आयोग  का  अध्ययन  दल

 महेश्वर  नायक  :

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  सोकार  लाल  बरवा

 श्री  धवन

 १६००

 श्री  राम  रख  यादव
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यहँ  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यहँ  संच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विधिवेत्ता  आयोग  शीघ्र  ही  पूर्वी  पाकिस्तान से  भा  रत  में

 शरणार्थियों  के  सामूहिक  झा गमन  के  कारणों  का  श्रष्ययन  करने  के  लिये  रखने  कुछ  तटस्थ  विधिवेत्ता

 सदस्य  नि  कत  तौर

 यदि  तो  इस  मामले
 में  भारत  सरकार

 को  क्या  प्रतिक्रिया
 है

 ?

 प्रधान  वंदेदिक-किये  गह-किये  मंत्री  तथा  ष््ण चय  दादी  मंत्री  (#)

 श्र  .  जी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधिवेत्ता  आयोग  तथा  भारत  सरकार  के  बीच  कुछ  प्रारम्भिक

 चीत  हुई  इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 राष्ट्रीय  राय

 %&o-Ff
 श्री  श्यामलाल  सरफ  :

 श्रीमती  निगम  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  तथा  प्रति  व्यक्ति  राय  के  विश्वसनीय  आंकड़े  इक्ट्ठे  कर  लिये  गये  ;

 ौर

 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्रधान  वेदेदिक-कार्य  गुह-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  :

 ait  राष्ट्रीय  तथा  प्रति  व्यक्ति  अय  के  विश्वसनीय  आंकड़े  प्रस्तुत  करन  के  लिये  हर  संभव

 प्रयत्न  किया  जाता  इन  तरां  कड़ों  में  सुधार  करने  की  संभावनाशझ्रों  की  कई  अध्ययनों  जो  लगभग

 इस  वर्ष के  अंत  तक  पुरे हो  पुरी  लगन  से  खोज  की
 जा  रही
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 Calling  Attention  to  a  matter  of  urgent  June  1,  1964
 Public  Importance

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  A  MATTFR  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 भारत-चैन  सोमा  विवाद

 श्री  रा०  fro  दुबे  :  मैं
 प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  हुं  और  उनसे  भ्र तु रोध  करता हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक

 वक्तव्य  दें

 द्वाराविवे्यीकृत  क्षेत्र  में  चौकियां  न  रखने  के  प्राकार  पर  बातचीत  संबंधी  प्रस्ताव  को

 भ्रस्वीक्रार  करने  की  कथित  सुचना  पी

 बिता
 विभाग

 के  मंत्री लाल  बहादुर  १३  अर्ल  को  अनुदानों  की  मांग  के  संत
 थ

 में

 उतर  देते  हुए  हमारे  स्वर्गीय  प्रधान  मन्नी  ने  लद्दाख  Bataan  क्षेत्र  में  सतेनिक  चौकियों  के  बारे  में

 जिक्र  किया  चोटियों  का  यह  सवाल  इस  लिये  खड़ा  हुजरा  था  कि  ची  नियों  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को

 पूरी तर हें  स्वी  कार  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  सदन को  याद  होगा  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  विषय

 में चीनियों  को  दो  शर्तों  में  से  एक  यह  थी  फि  इस  विसेन्यीक्र  क्षेत्र  में  चीनो  ग्लानि  कथित  वे  निक

 चौकियां  रखेंगे  लेकिन  इस  क्षेत्र  में  कोई  भारतीय  श्रवेनिक  चौकी  नहीं  होगी  ।  चूंकि  कोलम्बो

 प्रस्तावों  पर  गतिरोध  मुख्यता  चीनियों  के  इस  एतराज  पर  केन्द्रित  इसलिये  भरत  ate  ची

 दोनों  के  मित्र  पक्षों
 ने  इस  बातकी  कोशिश  की  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  अन्य  से  दुर  हटे  बिना  कोई

 रास्ता  निकाला  जाय  ।

 १३  |... अनल  को  सदन को  यह  सुचना  ी  गई  थी  कि  श्रीमती  बं दार नायक  ने  अपने  हाल  ही  के  एक

 पत्र  में  हम  से  पूछा  था  कि  प्रवर  वितैन्यीकृत  क्षेत्र  से  सारी  चीनी  चौकियां  हटा  ली  जायें  तो  क्या  हम

 इसे  कोलम्बो  प्रस्तावों  की  पूर्ति  मान  लेंगे  ।  पिछली  गर्मियों  में  लाड  रसूल  के  जो  दो  प्रतिनिधि  यहां  ar

 कर  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  से  मिले  उन्हों  ने  इसी  विचार  का  saga  किया  as  रसेल  के

 निधि  t  को  कौर  श्रीमती  बंदरन/यक  को  भी  यह  सुचना  देदी  गई  थी  फि  नगर  चीन  उचित  रूप  से

 इस  बात  कों  रख  तो  हम  इस  प्रस्ताव  पर  विचारकर  सकते  इस  प्रश्न  पर  हमारी  स्थिति  में  को  ई

 परवर्तन  नहीं  हुमा  हन  ने  घोषणा  की  she  हम  सीमा  प्रशन  को  शांतिपूर्ण  बातचीत  के  जरिये  हुए

 करने  को  तैयार  हम  ने  कोलम्बो  स्रावों  की  लिखारियों  को  कोई  शर्त  लगाए  बगर स्वीकार  कर

 कैटरीना  तत्परता  प्रदर्शित  कर  दी  है  ।

 इस  विजय  में  पेकिंग  से  जो  वक्तव्य  निकले  वे  उत्साहवर्धक  नहीं  साहनी  सदस्यों  ने

 चौकियों  को  हटाने  के  प्रश्न  पर  न्यू  चाहता  स्य्ज चय  एजेंसी  द्वारा  की  गई  टिप्पणी  के  संबंध  में  रिपोर्ट  देखी

 |  इस  सुझाव  को  देशों  के  बीच  बातचीत  करने  की  पहली  कहा  गया  है  ग्रोवर  यह

 भी  कि  यहां  सुझाव  प्रस्तावों  के  आघार  पर  सीधी  बातचीत  करने  के  विरुद्ध  भारत  के  कठोर

 खोये  पर  पर्दा  डालने  की  है  ।  झगर  न्यू  चाइना  न्यूज  एजेंसी  की  टिप्पणी  चीन  सरकार  के

 निश्चित  मत  का  प्रतिनिधित्व  करती  है  तो  ag  स्पष्ट  है  कि  ata  कथनी  ौर  करनी  में  भ्रातृ  होने  के

 बावजूद  चीन  न  तो  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीਂ  कोर  करने  में  कोई  दिलचस्पी  रखता  है  द्र  a  न  फिलहाल

 भारत  के  साथ  सीधी  बातचीत  करने  में  ही  ।

 श्री  tro  गि०  क्या्पेकिंग  में  हमरे  कार्यरत  ने  चीन  के  प्रधान  मंत्री  से  मिल  कर  इस  प्रस्ताव

 के  प्रति  saat  प्रतिक्रिया  जानते  का  प्रयत्न  किया  है  ?
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 ११  qask  लोकਂ  सभा  में  साम्यवादी  दल  के  नेतृत्व  के  बारे  में

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  नहीं  ।

 थी  हरिचन्द  माथुर  )  इस  नये  प्रस्ताव  से  हमारी  मल  नीति  पर  कोई  प्रभाव

 पड़ता  हत्  उस  का  तात्पयं  क्या  है
 ?

 श्री
 लाल

 बहादुर  शास्त्री  :  जेसा कि  बताया जा  चुको  न्यू  चाईना  न्यूज़  एजेन्सी  ने

 री  कौर  से  किसी  ऐसे  सुझाव  पर  विचार  किये  जाने  के  बार  में  सहमति  प्रकट  की  है

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  के  तात्पयं  फा संबंध है  यदि  चीन  उस  क्षेत्र  से  अपनी  सात  चौकियां  हटा  लेता

 हू अ्ोरहमा  कोई चौकी  वहां  पर  है  तो  इस  से  दोनों  पक्ष  एफ  स्तर  पर  त्  जायेंगे  ।

 थी  जसवन्त  मेहता  :  क्या  भारत  सरकार  की  मल  नीति  में  कोई  परिवर्तन

 हुजरा है  ?

 शास्त्री थी  लाल  बहादुर  सकी  ण्द्श  जी  नही ं|

 लोक-सभा  में  साम्यवादी  दल  के  नेतृत्व  क  बारे  में

 LEADERSHIP  OF  COMMUNIST  GROUP  IN  LOK  SABHA

 श्री  नम्बियार  :  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  को  श्रद्धांजलियां  पिट  करते

 समय  श्राप  ने  साम्यवादी  दल  के  उप  नेता  को  बुलाया  कि  इस  दल  के  नेता  श्री  न  Ho  गोपालन

 हां  उपस्थित थे  |  क्या  आपने  इस  नेता  को  दी  गयी  मान्यता  को  वापस  ले  लिया  है
 ?

 श्रेय  महोदय :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  मुझे
 जिसे  मैं  चाई  उसे  बुलाने

 का

 अधिकार

 दूसरे  ऐसा  प्रतीत  होता  है
 कि

 साम्यवादी  दल
 दो

 भागों  में
 बट

 गया
 है  ।  परन्तु इस  दल  के

 सदस्य  इस  तथ्य  को  स्वीकार  नहीं  करते  |

 परन्तु  कठिनाई  इस  कारण  पैदा  होती  है  कि  श्री  वासुदेवन  नायर  ने  मूझे  लिखा  कि  दल  की

 बैठक में  श्री  श्र०  क०  गोपालन  के  स्थान  पर  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  को  चुना  जब  कि  श्री

 नम्बियार  ने  लिखा  कि  वह  बैठक  ही  अ्रसांवंधानिक  थी  ।  gon  सांवैधानिक  थी  अथवा

 असंवैधानिक  इस  बारे  में  निर्णय  न्यायालय  कर  सकता  मैं  नहीं  कर  सकता  |

 मैं  ने  दल  के  सचिव  और  छिप  को  लिखा  कि  इस  बारे  में  सदस्यों  की  राय  जान  कर  स्थिति

 स्पष्ट  की  जाय  ।  परन्तु  वह  करते  हैं  कि  सदस्यों  की  राय  मैं  ate  ।  इसलिये मेरे  लिये

 दल  के  सदस्यों  की  राय  जानना  जरूरी  हो  गया  है
 ।

 मैं  जांच  कर  रहा  ga  इस  जांच  के  पुरा हो

 जाने  पर  ग्रीम  निर्णय  की  घोषणा  कहूंगा  |

 Rok  209



 ae  द  क

 Yarers  1216
 on

 neta  =  स्त  a
 Jyaistha  11,  1886  (Sak@)

 कायर as

 ६ ह Liza  पर  रख

 oe  LAID  O}  i  TABLE

 ae ४ सोमा-दायक  अधिनियम  mf  क  mea  af

 योजना  मंत्री  बन  रा०  निर्मला  ं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हं
 a  का

 त
 निम्नलिखित (9)  पीना-दुबक  GE&RR  की  घारा

 कॉ
 घि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :

 दिनांक  ४  एस०  कार
 (ue)  औक  एस०  कार  ५४५

 |

 दिनांक  ११

 ह

 ०  एस०  कार
 4Eq  जिसमें

 मा-दुबक  बॉण्ड  में  निर्माण  धन  नियम  १६६४

 (arr (ae

 दिनांक  ११  Gey  का  जी०  एस०

 me

 ०  |

 ;  ७  ह  9  | दिनांक  १७  १९६४  का  जी०  एस०

 दिनांक  २  qERY  का  जी०  एस०

 दिनांक  २  १९६४ का  जी०  एस०  आर

 क

 गए

 दिनांक  २  १६६४  का  जी०  एस०  कार

 im
 )  दिनांक  २  १६६४  का  जी०  एस०  बार  RRR  | भ

 में  रखी  गयीं  ।  देखिये  संख्या  Yao  टो
 bg /ee]

 द

 मा  शल्क  G¥eRR  की  धारा  १५८  कौर  केन्द्रीय  रेन-दायक

 नमक  १६४४  की  धारा  ३८  के  भ्रन्तगंत  मा-शल्क

 vn तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  seared  न्य )  नियम  १६६०

 में
 कुछ  अर  संशोधन  करने  वाली  अ्धिसूचनाशों  की  एक-एक  प्रा

 दिनांक  २१  १९६४  का  जी०  एस०  आर  '४€१

 ( at
 )  दिनांक  ११  qe&av  का  जी०  एस०  कार  ¥ Eig

 दिनांक  ११  १६६४  का  जी०  एस०  शायर  XE

 में  रखी  गयीं  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २८४

 (३)  सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  १४६  कौर  केन्द्रीय

 था  नमक  qe ww  की  घारा  ३८  के  अन्तर्गत  दिनांक ११
 झर

 = qeay  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  श्रार०
 AEE  की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  २८९
 a «/8¥]

 at  उत्पादन-शुल्क  तथा
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 १  १९६६४  प्राक्कलन  समिति
 एाामभाभलानवाकाणााााणणणतणाधा  हनना  द

 ह  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  १६६४

 की  एक  प्रति  ।

 [geaertera
 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  Bee /R¥]

 (५)  औद्योगिक  वित्त  निगम  Gees  की  धारा  ४३  की  उप-धारा

 (३)  के
 ् अ्न्तगत  दिनांक  २८  १९६६४  की  अधिसूचना  संख्या  R/RY,

 जिसमें  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  सामान्य  विनियमों  की  अनुसूची

 ब ग  att  घ  के  संशोधन  दर्ज  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Re00/E¥]

 विधेयक  पर  रायें

 OPINIONS  ON  BILL

 श्रीमती  लद्षमं,.कापतः  मा  :  मैं  भारतीय  aus  संहिता  तथा  दण्ड  प्रक्रिया  सं

 १८९८  में  mart  संशोधन  करने  वाले  जो  सभा  के  निदेश से  १३

 1&&8  को  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  के  बारे  में  पत्र  संख्या

 ३  सभा  पटल  पर  रखती  हूं ।

 ESTI
 a M Vib L
 XAT  ES  COMMITTEE

 उन्सठवां  तथा  साठवां  प्रतिवेदन

 श्री  चं०  गह  :  मैं  उद्योग  मंत्रालय  सम्बन्धी  प्राक्कलन  समिति  के

 निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता
 हूं  ed

 (१)  भरपूर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--वस्त्र  आयात  का

 के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  के  aera  प्रतिवेदन

 में  दल  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  उनसठवाँ

 प्रतिवेदन  १)  ।

 (२)  भूतपूर्व॑  वाणिज्य  तथा  walt  मंत्रालय--वस्त्र  आयुक्त  का

 के  बारे  में  प्राकलन  समिति  के  १६३वें  प्रतिवेदन  में

 ्  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  साठवां

 प्रतिदिन  २)
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 CONST
 a

 ITUTION  (NINTEENTH  AMENDMENT)
 June

 1,  1964

 संविधान
 १९६४

 श्री  प्र०  के०  देव  :  मेरा  भ्र तु रोध  है  कि  स्थायी  सरकार  के  बनने  तक  ग्रोवर

 प्रधान  मंत्रीਂ  के  विधिवत  रूप  से  चुनेਂ  जाने  तक  डस  महत्वपूर्ण  विवान  को  मुलतवी  रखा

 जाय  |

 श्रंध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  मेरी  झा क्ति से  परे

 श्री  छुरा लानी  :  मेरा  ata  है  कि  इस  समय  देश  शोकग्रस्त  है  ग्रोवर  नयी

 सरकार  बनने  वाली  है  इसलिये  इस  विवादास्पद  संशोधन  को  इस  समय  पारित  न  किया  जाय  ।

 wat  वैदेशिक-कायम  गुह-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  :

 संविधान  में  स्थायी  अथवा  ग्र स्थायी  सरकार  सम्बन्धी  उल्लेख  नहीं  पाया  जाता  ।  जो  विधान

 पुरःस्थापित  किया  गया  है  उसे  पारित  करना  कार्यान्वित  करना  सरकार  का  कर्त्तव्य  है  ।

 श्री  रंगा  :  मैं  ने  भ्रनुरोध  किया  था  कि  इस  विधेयक  के  लिये  समय  बढ़ा  कर

 दस  घंटे  कर  दिया  जाय  परन्तु  इस  पर  केवल  तीन  घंटे  ही  चर्चा  होगी  ।  इस  बारे  में

 समिति  से  भी  परामर्श  नहीं  किया  गया  मैं  फिर  अनुरोध  करता हूं  कि  इस  का

 समय  बढ़ाया  जाय  ।  पिछली  बार  जब  इसी  विधेयक  पर  चर्चा  हुई  थी  तब  से  अब  तक  कई  घटनायें

 घट  चुकी  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  यह  ग्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  एवं  विवादास्पद  संशोधन  है  ।  मैं  चेतावनी

 देता हूं  कि  देवाਂ  में  यह  धारणा  बनने  न  दीਂ  जाय  कि  इस  विधेयक  पर  चर्चा  करनेਂ  के  लिये  पर्याप्त

 समय  नहीं  दिया  गया ॥

 श्री  उ०
 wo  त्रिवेदी  :  इस  विधायक  में  एक  अनुसूची  ६२  अधिनियमों  की

 है  इसलिये  इस  का  भ्र्च्छी  प्रकार  से  अध्ययन  करने  कौर  इस  पर  विचार  करने  की  प्रा वश्य कता

 होगी  ।  मेरा भी  अनुरोध  है  कि  इस  पर  चर्चा  के  लिये  समय  बढ़ा  कर  दस  घंटे  कर  दिया जाय
 |

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  विधेयक पर  सामान्य  चर्चा  ८  घंटे तक  हो  चुकी है  ।  श्री  रंगा इस

 विधायक  का  विरोध  करना  चाहते  हैं  ।  मैं  स्वयं  नहीं  चाहता  कि  कोई  कह  सके  कि  इस  विधेयक

 पर  चर्चा  के  लिये  पर्याप्त  समय  नहीं  दिया  गया  ।  उन  सदस्यों  को  जो  इसका  विरोध  करना

 चाहते  हैं  मैं  उतना  ही  समय  दूंगा  जितना  कि  उन्हें  उस  सूरत  में  मिल  सकता  था  यदि  इसका  समय

 १०  घंटे  होता
 ।

 मैं  उन्हें  पुरा  समय  दूंगा  शौर  वह  समय कांग्रस  दल  के  समय  में
 से

 निकाल  लिया

 जायगा  |  जो  सदस्य  विरोध  करना  चाहते  हैं  उन्हें  पर्याप्त  समय  दिया  जायगा
 |

 श्री  pratt  राम  गुप्त  :  संविधान  का  उन्नीसवां  संशोधन  विधेयक  पुरःस्थापित

 किया  गया  है  प्रौढ़  उसी  पर  सदस्यों  नेਂ  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं
 ।

 यदि  बाद  में  इसे  सतरहवां

 संशोधन  विधेयक  नाम  देने  के  लिये  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  तो  कठिनाई  उत्पन्न  होंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  देखेंगे  कि  इससे  क्या  अन्तर होता  है  ।

 विधि  मंत्री  श्र०  कु०  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधायक  पर  विचार  किया
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 ज्येष्ठा  इलम  संविधान
 संशोधन  )  विधेयक

 का

 इस  विधेयक  पर  पहले  भी  चर्चा  हो  चूकी  है  संयुक्त  समिति  में  भी  इसके  प्रत्येक  अधिनियम

 का  अध्ययन  किया  गया  |  पिछली  बार  यह  विधेयक  इसलिये  अस्वीकृत  ह  चूकि  उल्लिखित

 संख्या  में  सदस्य  उपस्थित  नहीं  थे  ।  परन्तु  हम  ने  देश  को  वचन  दे  रखा  ह  कि  सभी  राज्यों  में

 भूमि  gare  विधान  पारित  किये  जायेंगे  at  इस  काम  में  कोई  बाघा  नहीं  खाने  दी  जायगी  ।

 कुछ  क्षेत्रों  में  sec  का  बहुत  सीमित  wd  लगाया  गया  शौर  रयतवाड़ी  बन्दोबस्त

 के  लिये  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  विधान  लागू  करना  असम्भव  हो  गया  बिहार  और

 उत्तर  प्रदेश  जैसे  राज्यों  में  रैयतवारी  बन्दोबस्त  को  भूमि  सुधार  विधान  के  अन्तर्गत  लाया  जा

 चुका है  ।  इस  संशोधन  विधेयक के  दो  उद्देश्य  हैं  :  एक  तो  यह  कि  शब्द

 की  परिभाषा  को  अधिक  विस्तृत  किया  जाय  at  कुछ  अधिनियम  इस  कारण  रद  किये

 गये  हूं  कि  इन  से  संविधान  के  अनुच्छेद  १६  कौर  १४  HT  उल्लंघन  होता है  ।  इस  त्रुटि  को  दुर

 किया  जाना  भी  वांछनीय  है  ।  इस  विधेयक  द्वारा  यही  seer  पुरे  होंगे  ।

 meat  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 भारत  के  संविधान  में  प्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  ।”'

 श्री  यशपाल  fae  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू ं:

 सकी  विधेयक  को  Re  १६६४  तक  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 जाये  1.0

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  तथा  संशोधन  दोनों  सभा  के  समक्ष हैं  ।

 श्री  रंगा :  दर्पा  कर  के  हमें  एक  घंटे  का  समय  ौर  देंगे  ।

 भ्रथ्यक्ष  महोदय  :  जितना  समय  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  उन्हें  दिया  जायगा  ।  इस  बारे में

 किसी  सदस्य  को  शिकायत  नहीं  होंगी  |

 श्री  मो०  रु०  आसानी  एक  मास  qq  यही  विधेयक  सभा  द्वारा  ग्र स्वीकार  किया

 गया  था  |  तब  समाचारपत्रों  विशेषकर  हिन्दू  ने  टिप्पण  दिया  कि  इसके  स्वीकृत  होने

 पर
 देश  में  काफी  राहत  का agra किया  गया  ।  =  जनता  की  यही  राय  है  कि  इस  विधेयक को

 पारित  न
 किया  जाय

 ।  परन्तु  २७  मई  को  उसे  फिर  पुरःस्थापित  किया  गया  |  यह  विधेयक

 शकुन  वाला  उसी  दिन  एक  अत्यन्त दुखद  घटना  देश  में  हुई  ।  परन्तु  खेद  का  विषय ह  कि

 इसके  बावजूद  भी  देश  के  किसनों  के  इस  विधान  के  प्रति  विधि  की  are  ध्यान  नहीं  दिया  गया  |

 विधि  मंत्री  ने  बताया  कि  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  काश्तकार भूमि  का  स्वामी बन
 सक े|  परन्तु  वास्तव  में  इसके  परिणामस्वरूप  किसान  भूमि  से  वंचित  कर  दिया  सत्य

 देशों  में  भी  भू-धारण  सम्बन्धी  सीमायें  हैं  परन्तु  वहां  किसानों  को  उचित  मुआवजा  दिया  जाता

 जापान  में  एक  २  एकड़  कमी  ta  सकता  है  पर न्य  वहां  किसानों  को  मुआवजे  से  वंचित  नहीं

 रखा  गया
 |

 इसी  प्रकार  राष्ट्रवादी  चीन  में  भू-धारण  की  सीमा  ७  एकड़  प्रति  व्यक्ति  हैं  परन्तु

 जिन  किसानों  से  वहां  भूमि  ली  गई  उन्हें पुरा  मुन् नाव जा  दिया  इसी  के  कारण  ताय  वान

 में  संसार  भर  की  ग्रसेगा  अधिक  चावल  पैदा  होता  है  कौर  जापान
 का

 नम्बर  चावल  के  उत्पादन
 में

 दूसरा  है  ।
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 मी०  रु०  मसानी,|

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  गैर-सरकार  भू-स्त्रामियों  के  मूलभूत  अधिकारों  पर

 घात  करना  है  ।

 इस  विधेयक  की  aga  का  भूमि  सुधारों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मैं  उस  सिलसिले  में

 दो  उदाहरण  दूंगा  ।  गुजरात  उत्तरजीवी  अन्य-संक्रमण  उत्पादन  FER  के  अन्तर्गत

 मेरे  क्षेत्र  में  किसानों  को  जो  मुआवजा  दिया  जा  रही  है  इस  विधेयक  द्वारा  उस  प्रतिकर  को  कम

 किया  जा  रहा  इसी  प्रकार  मसूर  ग्रामीण  कार्यालय  उत्पादन  FER १  द्वारा  ग्रामीण

 ग्रामीण  लेखाप्पलकों  आदि  को  अधिकार  व्यि  गया  इस  संशोधन  रा  उस

 अघिकार  का  क्यों  हरण  किया
 जा  रहा  है  ?  इस  संशोधन  का  भूमि  सुधार  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 इसीलिये  मेरा  कहना  है  कि  इंस
 विधान

 का  भूमि  सुधार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 सम्पदाਂ  शब्द  की  परिभाषा  सम्बन्धी  एक  अजीब  सा  खंड  २(२)  प. ह  इसका  नर्सर

 कारों  ग्रोवर  कृषि  श्रमिकों  पर  पड़ता हैं  बड़े बड़े  जमींदारों पर  किसी  काश्तकार  की  एक  या  दो

 एकड़  भूमि  को  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  का  अर्थ  बड़ा  फार्म  या  बड़ी  सम्पत्ति

 होता  इस  विधेयक  का  उद्देश्  काश्तकार  को  जमींदार  का  नाम  देकर  उसे  समाप्त  करना  है

 एसी  बातें  पूर्वी  यूरोपीय  साम्यवादी  में  तो  उचित  लगती  संसार  के  प्रमुख  जनतंत्र

 में  नही ं।

 यदि  इस  खण्ड  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  छोटे  छोटे  किसान  सदा  के  लिए  सरकारी

 अधिकारियों  ate  सरकार  के  रहम  पर  हो  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  खण्ड  २  ()

 मे ंदी  गई  शब्द  की  परिभाषा  से  ae  पता  चलता  है  कि  विधेयक  में  बड़े  बड़े  जागीरदारों  पर

 प्रहार  नहीं  किया  गया  किन्तु  जिन  वर्गों  पर  प्रहार  है  वह  हैं  भूमि  को  जोतने  वाले  मजदूर

 तथा  ग्रामीण  कारीगर  ।  *किसी  भी  विधि  के  अधीन  जो  उस  समय  प्रभावी  होंਂ  शब्दों  का  ग्रंथ  है

 कि  इससे  कोई  भी  राज्य  सरकार  भूमि  की  अधिकतम  सीमा  को  कम  कर  सकेगी  ।
 मेरे  विचार  में

 यह  लोगों  की  ग्रां खों  में  धूल  झोंकने  वाली  बात  इस  विधेयक का  मतलब  यह  भी  लिया जा  सकता

 हैं  कि  नागपुर  प्रस्ताव  जो  कि  अपनी  इच्छा  से  सामूहिक  खेती  करने  पर  था  नितान्त  सफल  हो  गया

 ग्रोवर  राज  दमन  के  रूप  में  इस  संविधान सं  शोधन  को  प्रस्तुत  किया जा  रहा  नागपुर

 प्रस्ताव  में  यह  कहा  गया  था  कि  भारत  में  ३  वह  में  सामूहिक खेती  का  कार्यक्रम  चलाने के  लिए

 लोग  भ्र पनी  इच्छा  सेਂ  प्राग  करायेंगे  मेरे  विचार  में  ३  या  ३०  वह  में  भी  इस  दिशा  में  सफलता

 मिल  सकती  क्योंकि  किसान  अपनी  जमीन  से  प्यार  करता  इतिहास  में  कहीं  भी  एसा  उदाहरण

 ऐसा  नहीं  है  जहां  कि  किसानों  ने  अपनी  मर्जी से  सामूहिक  खेती  के  लिए  अपनी  धरती

 देदीहो ]

 इस  संशोधन  are  किसानों  को  सामूहिक  खेती  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  होने  के  लिए  मजबूर

 किया  जायेगा  ।  उसकी  जमीन ले  ली  जायेगी  करार  वह  बेचारा  area  में  नहीं  यहं

 लोकतन्त्र  की  बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।  यह  तो  तानाशाही  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार

 को  उन  संशोधनों  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  जिनमें  कहा  है  कि  विद्यमान  अधिकतम

 सीमा  की  गारन्टी  बनी  रहेगी  ।  जिन  देशों  ने  भी  सरकारी  सामूहिक  खेती  को  कराने  का

 प्रयत्न  किया  है  वे  बुरी  तरह  असफल  हुए  हमारे  देश  में  भी  सरकार  को  इसी  प्रकार  की  असफलता

 मिली  अरब  हमारी  सरकार  अथवा  कांग्रस  दल  किसानों  का  प्रतिनिधि  नहीं  रहे  गया  है  ।
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 १  q&a  संविधान  विधायक
 ना

 मैं  यह  बात  कहना  चाहता  हं  कि  पांच  कारणों  से  मैं  इस  विधेयक  का  विरोधी  हूं  ।  प्रथम

 बात  यह  है  कि  यह  संसद  इसको  पास  नहीं  कर  सकती  ।  ZERR  के  उम  चुनाव  में  इस  मामले  को

 चुनाव  घोषणा  पत्र  में  नहीं  दिया  गया  ।  अतः  इसे  अरब  पारित  करना  अवैध  भी  है  ।  वैसे  भी  बिना

 सू ब्रा वजा  दिये  कमी  ले  लेना  कोई  नैतिक  बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।  केवल  थोड़े  से  बहुमत  से

 भी  इस  प्रकार  का  विधेयक  पारित  नहीं  किया  जाना  मेरा  यह  दावा  हैं  कि  अज  इस  सदन

 के  ७०  प्रतिशत  सदस्य  कांग्रेसी  हैं  कौर  वह  aa  जनता  के  प्रतिनिधि  नहीं  रहे  उन्होंने  १९६२  के

 चुनाव  में  VS SR  प्रतिशत  मत  प्राप्त  किये  थे  क्या  wy  प्रतिशत  से  भी  कम  मत  प्राप्त  करने

 वाला  कांग्रेस  दल  इस  प्रकार  को  विधेयक  पा रित  करने  का  afore  रखता  इसी  लिए  तो  मैं  कहता

 हु ंकि  लोक  सभा  नैतिक  दुष्टि  से  इस  विधेयक को
 पारित  नहीं  कर  सकती  ।  परन्तु खेद

 की  बात  है  कि

 वह  are  aga  ग्र स्थायी  बहुमत  की  स्थिति  का  अनुचित  लाभ  उठा  र
 ग

 दूसरी  बात  जिसके  कारण  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  कराता हूं  वह  यह  है  कि  इस  संशोधन  में

 न्यायपालिका  के  प्रति  नितान्त  अनादर  भाव  व्यक्त  किया  गया  है  ।  भ्र दाल तों  द्वारा  जो  न्याय

 देशवासियों  को  मिल  सकता  है  उन्हें  इस  विधेयक  द्वारा  वंचित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 हमारे  देश  की  सब  से  बड़ी  अदालत  ने  यह  घोषित  किया  है  कि  इस  तरह  का  विधान  अवध

 अनैतिक  परन्तु फिर  भी  हम  नियमों  के  हेर  फेर  करके  देश  को  धोखा  देने  जा  रहे
 करके  हम  अवध  बात  को  बेध  बना  रहे  हैं  मझ  राशा  करनी  चाहिए  कि  कभी  होल  जो  नयी  सरकार

 बनेगी  वह  कुछ  इस  समस्या  के  प्रति  ज्यादा  जागरूक  होगी  न्यारा  अदालतों  के  प्रति  अनादर  का  भाव

 दिखाने  की  core  को  हटाने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 देश  द्वारा  किसान  को  सुरक्षा  का  आश्वासन  दिया  जाना  चाहिये  wit  उनकी  भूमि  उन  से

 नहीं  लेनी  safest  भारतीय  इस  विधेयक  का  विरोध  करते  हैं  गर्त  सदनਂ  को  इस  विधेयक

 को  स्वीकार  नहीं  करना  देश  के  किसान  इसका  विरोध  जून  PEXL  में  तत्कालीन

 विधि  मंत्री  डा०  अम्बेदकर  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  रैयतवारी  किसानों  से  उनकी  भूमि  के  लेने

 के  लिये  झ्रनूच्छेद  तक  का  उपयोग  नहीं  किया  जायेगा  ।  वह  आश्वासन  राज  तोड़ा  जा  रहो

 किसान  स्वेच्छा पु वंक  सहकारी  खेती  में  सम्मिलित  नहीं  हुए  wit  विधेयक  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  किये  गये  सरकारी  प्रयत्न  का  विरोध  करेंग  |

 इत  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  सरकार  ने  मंतदाताश्रों  को  धोखा  दिया  भ्र ौर जो  वचन  उन्हें

 दिया  गया  था  उनको  भंग  किया  जा  रहा  है  हमारा  दल  PVE  में  किसानों  wie  उनकी  भूमि  की

 विशेष  रूप  से  रक्षा  करने  से  ही  स्थापित  किया  गया  था  ।  वास्तव  में  दल  की  स्थापना  नागपुर
 प्रस्ताव  का  विरोध  करने  के  लिए  ही  की  गई  थी  ।  हमने  सामूहिक  खेती  का  विरोध  किया  है  ।

 मेरे  विचार  में  यदि  सरकार  ने  इस  विधेयक  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  किया  तो  गड़बड़  हो
 जाने  की  संभावना  कानून  बदला  जा  सकता  है  परन्तु  लोगों  के  दिलों  को  नहीं  बदला  जा  सकता  ।

 गर्त  मैं  सरकार  को  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  वह  समय  रहते  चेत

 श्री  श्र०  क०  गोपालन  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  परन्तु  इसके

 साथ  ही  संयुक्त  समिति  ने  जो  कुछ  किया  है  उसके  प्रति  अरपना  विरोध  प्रगट  करता हूं  कहा  गया

 है  कि  यह  परस्पर  विरोधी  विधान  है  ।  मेरा  निवदन  है  कि  जब  तक  इस  देश  में  शौर  समाज  में

 परस्पर  विरोधी  परिस्थितियां  रहेगी  तो  विधान  भी  परस्पर  विरोधी  होंगे  ही  ।  प्रश्न  बड़ा  सीधा  है

 क्या  आप  प्रगति  का  समान  करेंगे  agar  प्रतिक्रियावाद  का  ।  जो  लोग  प्रगतिशील  विचारधारा  के
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 हैं  उन्हें  तो  इसका  समर्थन  करना  ही  पड़ेगा  ।  जो  लोग  प्रगति  ग्रोवर  समाजवाद  में  विश्वास  नहीं  रखते

 वह  ज़रूर  इसका  विरोध क  गे

 vat  अनुसूची  के  सभी  अधिनियम  किसानों  को  राहत  नहीं  देते  झ्र  उन  अधिनियमों  में  नेक

 पटियां  केरल  भूमि  सम्बन्ध  अ्रघिनियम  के  स्थान  पर  जो  साम्यवादी  सरकार  द्वारा  पारित  किया

 गया  नं वीं  अनुसूची  में  केरल  भूमि  सुधार  अधिनियम  रखा  गया  है  ।  बाद  वाला  अधिनियम

 भूस्वामियों  शौर  केन्द्रीय  सरकार  के  दबाव  के  अधीन  झरा  कर  केरल  सरकार  द्वारा  पारित  किया  गया

 ag  केरल  भूमि  सम्बन्ध  श्रघधिनियम  द्वारा  खेतिहरों  को  दिये  गये  nfeaitt  को  छीन

 लेता  इसके  बावजूद  विधेयक  का  स्वागत  है  क्योंकि  यह  खेतिहरों  को  कुछ  लाभ  पहुंचाता  है

 और  भू-स्वाभियों  को  न्यायालयों  में  जाने  से  रोकता  समिति  द्वारो  विधय  क  की  श्रतुसूची  से  कुछ
 अधिनियमों  को  निकाला  जाना  वांछनीय  नहीं  है  ।

 वास्तविक  भूमि  सम्बन्धी  सुधार  वही  कहा  जा  सकता  है
 जिससे  देश  के  छोटे  छोटे

 तथा

 हीन  किसानों  को  लाभ  पहुंचे  तथा  उनके  हितों  की  रक्षा  हो  सके  ।  किन्तु  प्रस्तुत  विधेयक  में  अनेक

 त्रुटियां  रह  जाने  के  कारण  इसस  किसानों  को  अधिक  लाभ  नहीं  पहुंच  पायेगा  ।

 जहां  तक  केरल  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कानून  का  सम्बन्ध  है  नये  अधिनियम  के  अनुसार  बहुत

 से  मामलों  में  yWearfaai  को  उप रिसी भा  के  क्षेत्र  से  बाहर  रखा  गया  ।  यह  विधान  में  एक  बहुत  बड़ी

 त्रुटि  रह  गई  इस  त्रुटि  का  सहारा  लेकर  श्रमिकों
 भू-स्वामी

 SoM VAT  सम्बन्धी  मामलों  में

 कानून  की  पकड़  में  नहीं  ars  हैं  ।

 वास्तव  में  नवीं  अनुसूची  में  केरल  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  जो  साम्यवादी  सरकार

 ने  पास  किया  car  जाना  चाहिए  था  किन्तु  इसमें  नया  wi  भू-स्वामियों  कौर

 केन्द्रीय  सरकार  के  दबाव  में  ताककर  पारित  किया  गया  रखा  गया  इससे  किसानों  को  afr

 लाभ  होने  की  AAT  नहीं  है  क्योंकि  यह  पीले  वाले  अधिनियम  द्वारा  किसानों  को  दिये  गये  बहुत

 ्र घि कारों  को  छीन  लेता  इससे  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  सरकार भू  तथा  छोटे  किसानों

 को  लाभ  पहुंचाना नहीं  चाहती  यहँ  समाजवाद की  कौर  बढ़ने  का  कोई  उचित  तरीका  नहीं  है  ।

 इसे  नवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  का  विरोध  करने  के  बावजूद  भी  मैं  विधेयक  का  समर्थन

 करता हूं  क्योंकि  इससे  किसानों  को  थोड़ी  राहत  तो  मिलती  प्रौढ़  यह  विधेयक  भू-स्वामियों  को

 न्यायालयों  में  जाने  से  रोकता  है  ।

 संयुक्त  समिति  द्वारा  विधेयक  की  अनुसूची  में  से  अन्य  हरनेक  अधिनियमों  को  नहीं  निकाला

 जाना  चाहिए  था  क्योंकि  इन  से  किसानों  को  संरक्षण  मिलता  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  पिछली  बार  हुई  घटना  को  देखते  हुए  हम  इस  पर  चर्चा  के  लिये  कोई  समय

 निर्धारित  कर  लें  ताकि  बाद  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  सरकार  इसके  लिये  ३  घंटे  समय

 निर्धारित  करने  के  लिये  सहमत  हों  गई  स्वतन्त्र  पार्टी  के  नेता  श्री  रंगा  ने  मुझ  से  इस  समय  को

 बढ़ा कर  ५  घंटे  करने को  कहा  यदि  मैं  समय  एक  घंटे  बढ़ा  कर  चार  घंट  कर  दूं  तो
 हमें  इसे  सामान्य

 खंडवार  चर्चा  तथा  यदि  संभव  ear  तृतीय  वाचन  के  लिये  बांटना  होगा  |
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 ११  qask  )  संविधान  संशोधन )  विधेयक

 ~  श्री  रंगा  मैं  इसके  बारे  में  नहीं  सोच  रहा  था  ।  मत  विभाजन  dann  घंटा  समय  a

 लेगा  के  थक  e

 अध्यक्ष  महोदय :  पालि  मुझे  बताया  गया  था  कि  स्वतन्त्र  पार्टी  की  कौर  से  केवल बल  एक  वक्ता

 श्री  मसानी ही  हैं  ।  अरब  पता  चला  है  कि  एक  कौर  सदय  इस  पर  बोलना  चाहते हैं  मैं  उन्हें  भी  बोलने

 की  अनुमति

 श्री  रंगा  :  स्वतंत्र  पार्टी  के  अतिरिक्त  लोरर  दलो ंके  सदस्य हैं  जो  विधेयक  पर

 बोलना  चाहते  है  ।

 महोदय  :  मैं  उन्हें  भी  बोलने  की  wait
 दे  रहा  हूं

 |

 श्री  रंगा  art  wit  अधिक  समय  बढ़ा  सकते  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 ४  घंटे  का  समय  कॉफी  होगा  ।  इसमें  से  तीन  घंटे

 सामान्य  चर्चा  तथा

 एक  घंटा  खंडवार  विचार  करने  के  लिये  निर्धारित  किया  जायेगा  ।  मत  विभाजन  ३.  CY  बजे

 मध्यान्ह  पश्चात  अतः  मैं  ३.३०  बजे  मध्यान्ह  पश्चात  माननीय  मंत्री  को  बोलने के

 लिए  कहूंगा |

 श्री  मझे  अ्राद्या  है  कि  तटीय  वाचन  के  लिए  काफी  समय  बचेगा

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  तीसरे  वाचन  में  माननीय  सदस्य  को  बोलने का  समय  दूंगा |

 श्री  नि०  yo  चार्जों  प्रस्तुत  विधेयक  का  carne  अध्ययन  करने के

 बाद  में  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  विधेयक  के  अधिकतर  विरोध  का  लोंगों  को

 इसके  प्रति  पैदा  हुई  भ्रान्ति  मैं  जानता  हूं कि  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  परिणाम
 ७०,

 स्वरूप  यह  विधायक  लाया  जा रहा  इसे  नवीं  सुची  जोड़ने  का  अथ  यह  होगा  कि

 मूलभूत  अधिकारों  के  अतिक्रमण  के  अधार पर  यह  नहीं  की  जा  सकेगी  ।  किन्तु  यदि

 विधायी  क्षमता  का  अन्तर्निहित  अभाव  तो  उसे  संविधान  की  नवीं  भ्रनुसूची  में  जोड़

 देने से  ही  विधिमान्य  नहीं  बनाया  जा  सकता  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  १३  के  ware  कोई

 भी  कानून  जो  मूलभूत  अधिकारों का  हनन  करता  है  विधिमान्य  नहीं हो  सकता हैं  ।

 एक  जिसे  उच्चतम  न्यायालय  ने  संविधान  के  प्रति  कपटपूर्ण  घोषित  कर

 दिया  va  फिर  एक  अधिनियम  के  रूप  में  वैध  नहीं  माना जा  सकता

 विधि  मंत्रालय में  उपमंत्री  Faraz  fae)  र्स  विधिमान्य  नहीं  जा  रहा

 है
 |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  विधिमान्य  बनाया  जाने  वाला  विधेयक  उसी

 श्रेणी  का

 श्री  विभुषन्द्र  मिश्र  :  श्री  नि०  do  चटर्जी  जिसका  उल्लेख कर  रहेहै  Va  वैध  नहीं  बनाया

 जा  रहा  संयुक्त  समिति  ने  इस  पर  विचार  करने  के  बाद  अनुसूची  से  निकाल  दिया  है  ।

 से  निकाल श्री  नि०  qo  चार्जों  :  यह अच्छी  बात  है  कि
 डसे

 या  गया है

 किन्तु  इसमें  इसी  प्रकार  के  अन्य  कानून  भी  हैं  जो  के  योग्य  हैं  ।  प्राचीन
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 नि०  चल

 काल  में  ग्राम  समुदाय  सम्पत्ति  का  मालिक  होता  हिन्दू  विधिशास्त्र  के  मतानुसार

 fen  सम्पत्ति  को  महत्व  दिया  गया  नवीन  श्रमिक  व्यवस्था  के अनुसार  सम्पत्ति  को  जन

 साधारण  के
 लाभ

 की  दृष्टि  से  सामाजिक  नियंत्रण
 के  ग्रीन  होना  ।  दूसरे  देशों  के

 संविधान  के  अनुसरण  में  भी  सम्पत्ति  प्रमुख  भू-सम्पदा  तथा  wea  बातों  के  अधीन

 होना  चाहिए  ।

 में  स  भा  क  बताना  चाहता  हूं  कि  केरल  विधान  के  बारे में  लोगों  में  भ्रान्ति  राज्यों

 राज्य  के  विधान  को  वैध मान्यता  देन ेके  लिए  सरकार  ने  कोई  उचित  कायंवाही  नहीं  की ।

 उच्चतम  न्यायालय  ने  तो  केवल  यह  कहा था  कि  यह  उसक्षेत्र में  लागू  नहीं  किया जा  सकता  है

 जो  मद्रास  से  केरल  में  प्राग या  इसमें  संविधान  के  साथ  कपट  करने  का  कोई  प्रशन  ही

 नहीं  सरकार  को  इससे  नियमित  रूप  से  लागू  करने  के  लिए  औपचारिक  कार्यवाही  करनी

 चाहिए  थी  ।

 प्रस्तुत  विधेयक  में  की  परिभाषा  जिसमें  रैयतवारी  भूमि  भी  शामिल

 व्यापक  बनाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  यह  अर्थ  लगाना  कि  दस  विधेयक  द्वारा  रातवाली  भूमि

 को  भ्रनुचित  ढंग  से  जब्त  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  बिल्कुल  निराधार  सरकार

 केवल  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  बतायी  गई  त्रुटि  को  सुधारना  चाहती है
 जिससे  यह  कानून

 उस
 क्षेत्र  विशेष

 में  प्रभावी  रूप  से  लागू किया  जा  सके
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  हि

 Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  chair  {

 विधेयक  के  भ्रनुच्छेद  तक  के  खंड  (१)  में  प्रस्तावित  नया  संशोधन  बहुत  प्रभ

 सिद्ध  होगा  ।  प्रवर  समिति  इस  संशोधन  के  लिये  बंधाई  की  पात्र  इससे  किसानों  को

 काफी  सीमा  तक  संरक्षण  मिल  सकेगा  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  माननीय  सदस्य

 विधेयक  का  समर्थन  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंधवी  ने  विधेयक  की  कमी  को  दूर
 करने  के

 लिये जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  मैं  समर्थन
 करता

 मंत्री  महोदय  को  यह

 संशोधन
 स्वीकार कर  लेना  चाहिए  क्योंकि  इससे  उच्चतम  सीमा  की  परिभाषा  स्पष्ट  हो  जाती

 श्री  उ०  मठ  त्रिवेदी  प्रस्तुत  विधेयक  पर  विभिन्न  देशों
 के  भूमि  संबंधी

 सुधारों  को  देखते  हुए  विचार  करना  चाहिए  ।  श्राज  संसार  में  वे  परिस्थितियां  नहीं  रही  हैं

 जो  श्राजसे  २५  वर्ष  पहिले  ।

 यह  सराहनीय  बात है  कि  देश  स्वतंत्र  होने  के  बाद  हम  में  भूमि  संबंधी  सुधार  करने  की

 भावना  उत्पन्न  भूमि  सूधार  सं
 बंधी  कार्य  जमींदारी  तथा  विचौलियों  समाप्त

 eta  के  उद्देश्य  से  आरम्भ  किया  गया  था  इस  कार्य  को  सभी  पक्षों  का  समर्थन  प्राप्त  gat

 २१८
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 १  q&ev  संविधान  संशोध
 विधेयक ना

 वर्ष  q&X4  में  जब  संविधान  में  भूमि  संबंधी  सुधार  की  दृष्टि  से  पहला  संशोधन  किया

 कोई  यह  नहीं  जानता  था  कि  इस  संशोधन  के  पीछे  यह  भी  उद्देश्य  छिपा  garg

 कि  रयतवाड़ी  प्रथा  को  भी  समाप्त  किया  रैयतवारी  व्यवस्था  का संबंध  काश्तकार

 किसानों  के  स्वामित्व  से  है  इसलिए  सरकार  को  इस  व्यवस्था  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप

 नहीं  करना  चाहिए

 यह  सच  है  कि  ar  प्रदेश  तथा  मद्रास  राज्य  में  कुछ  भू-स्वामी  रैयत  की  श्रेणी  में

 रखे
 गये  किन्तु  वास्तव  में  वे  जमींदारों  के

 समान  है  ।  परन्तु  कानून  किसी  स्थान  पर

 पाई  जाने  वाली  छोटी  मोटी  बुराई  कोही  नहीं  अपितु  सामाजिक  बुराई  को  दूर  करने के

 लिये  बनाया  जाता  है  ।

 हम  यह  विधेयक  लाकर  दूरदर्शिता  का  परिचय  नहीं  दे  रहे  हम  ae  मानते  हैं
 कि

 इस  समय  किसी  व्यक्ति के  पास  अपनी  wierd  से  अधिक  भूमि  हो  सकती है  ।  किन्तु  कुछ

 समय  बाद  हिन्दु प्र ों  की  परम्परा  के  अनुसार  वहू  भूमि  भाइयों  में  ama  में  बंट  जायेगी  |

 इस  प्रकार  उनके  पास  गुजार  लायक  भूमि  भी  नहीं  रह  जायेगी  ।  हिन्दू  समाज  आदर्श

 सहूबमंता  व्यवस्था  के  लिए  संसार
 भर

 में  विश्वास  i  इस  विधेयक
 के

 पारित  हों  जाने  पर

 हिन्दू  परम्परा  पर  कुठाराघात  होगा  |

 अराज  यह  सुनने  को  मिलता  है  कि  सम्पूर्ण  भूमि  पर  सरकार का  स्वामित्व

 जब  कि  भारत  में  प्राचीन  काल  से  ग्रा  रही  परम्परा  के  भूमि  का  स्वामी

 किसान  माना  जता  है  क्योंकि  वह  मेहनत  करके  उसमें  अन्न  पैदा  करता  छत  इस  परम्परा

 का  चादर  किया
 जाना  चाहिए  और  इसकी  पवित्रता  को  बनाये  रखना  किसान  केवल

 इसी  प्रेरणा  कौर  उत्साह  के  साथ  काम  करता  हैकि  वहू  भूमि  का  मालिक  यदि  वह

 लगे  कि  वहं  केवल  एक  मजदूर  की  हैसियत से  भूमि  में  कायें  कर  रहा  है  तो  उसमें  दासत्व

 की  भावना  श्राजायेगी  जिससे  देवा  के  कृषि  उत्पादन  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा |

 इस  विधेयक  पर  ध्यानपूर्वक  विचर  करने  पर  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  इस  विधेयक  का

 उद्देश्य  भूमि  सुधार  नहीं  इससे  किसानों  को  हानि  ही  अधिक  पहुंचेंगी  ।  विधेयक
 की

 सुची  में  बहुत  से  ऐसे  अधिनियम  जोड़े  गये  हैं  जिनका  भूमि  सुधार  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ।

 मंसुर  ग्राम  पद  उन्मूलन  अधिनियम  जो  अनुसूची  में  ४६  वें  क्रम  पर  १२,०००

 लेखापालों  को  उनके  पदों  से  वंचित  कर  यह  ठीक है  कि  ये  पद  मौरूसी  नहीं  होने  चाहिए

 किन्तु  जो  इन  पदों पर  काम  कर  रहे  हैं  उनकी  रोजी  छीनना  उचित  बात  नहीं  इसका  भूमि

 सुधार  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  स्वत  हम  इसे  वेध  नहीं  मान  सकते  हैं  ।  मामला  इस

 समय  उच्चतम  न्यायालय  में  चल  रहा  गर्त  सरकार  को  ऐसे  मामलों  में  गंभीरता पु वेक

 विचार  करना  चाहिए  कि  इसका  जन-साधारण  पर  क्या  प्रभाव  पढ़ेगा  ।

 हू  सराहनीय  बात  नहीं  है  कि  हम  संविधान  में  जज  तक  १४  वर्षों  की  अवधि  में

 १७  संशोधन  कर  चुके  यहं  अ्रच्छी  बात  है  कि  खंड  २  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है
 कि

 परिसीमा के  प्रस्तुत  कमी  को  सरकार  नहीं  लेंगी  ।  यदि  श्र(वश्यकता  get  पर  ले  भी

 लेगी  तो  किसानों  कों  बाजार  मूल्य  पर  प्रतिकर  जायेगा  ॥
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 डा०  लकसी  मिल  सिंघवी  यह  सराहनीय  बात  है  कि  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रस्तुत
 विधेयक

 में
 काफी  संशोधन

 किये  गये  हैं  ax  विधि  मंत्री  महोदय  ने  उन्हें  स्वीकार  किया है  |

 यह  बात  स्वीकार  करनी  होगी  कि  सरकार  को  योजना  आयोग से  भूमि  संबंधी  सुधारों
 के  बारे

 में
 जो  मसौदा  प्राप्त  gar  है

 और  जिसके  आधार पर  यह  विधेयक पारित  किया  जा  रहा

 वह  बहुत  ही  निकम्मा  इस  पर  ध्यान पु वंक  विचार  करने  से  ऐस  प्रतीत  होता  है  कि

 किसी  भी  अवस्था
 में

 विधेयक  द्वारा  प्रस्तावित  व्यवस्था  उचित  नहीं  हज़ारों  इसकी  विस्तृत
 जटिलताओं  पर  सरकार  द्वारा  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  म्रायोग  द्वारा  देश  के  भूमि  संसाधनों

 तथा  इसके  उपायोग  का  कोई भी  विधिवत्  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  भूमि  संबंधी  तथ्यों

 तथा  जानकारी  पर  वैज्ञानिक  ढंग  से  विधेयक  तैयार  करने  के  स्थान  पर  सरकार  तथा

 योजना  आयोग  ने  प्राचीन  रुढ़िवादिता  तथा  हठधर्मी  से  कार्य  किया  गया  इस  विधेयक  से

 देश  के  किसानों  को  किसी  प्रकार  लाभ  होने  की  आशा  नहीं  fae  न  ही  यह  देश  में

 प्रगतिशील  उत्पादन  का  प्रेरक  सिद्ध  होगा  ।  भूमिहीन  किसानों  की  समस्या  dt  प्रकार

 बनी  रहेगी  जैसी  वह  इस  समय

 सरकार  को  एक  एसा  विधान  ला  जिसे  वह  पूर्ण  रूप  से  न्यायसंगत  नहीं  ठहरा

 सकती  संसद  का  अनादर  नहीं  करना  चाहिये  ya  तिथि  से  कोई  विधान  लागू  करना  हमारे

 न्यायशास्त्र  के  अ्रनुसार  उतना  ही  शभ्रापत्तिजनक है  जितना  कि  एक  wae  विधान  को  वैध  बनाने

 का  प्रयत्न  करना  |  जिन कानूनों को  न्यायालयों  द्वारा  प्रति  ठहराया  जा  चुका है  उनको  वैध  बनामे

 का  प्रयत्न  करना  संविधान  का  उपहास  करना  है  ।  सरकार  को  अपनी  ग्रामीण  नीति  के

 पीछे  लोकतंत्रात्मक  सिद्धान्तों  की  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  हमें  राष्ट्र  की  समस्याओं

 का  सामूहिक  हल  निकालना है
 ।  वह  हल  हमें  संविधान  के  मातहत  रहते  हुए  निकालना  है  ।

 में  सरकार  के  इस  दावे  का  खण्डन  करता  हूं  कि  संविधान  में  यह  संशोधन  किये  बिना  भूमि  सुधार

 कार्यक्रम  को  पूरा  नहीं
 किया

 जा
 सकता  ।  सरकार  का  एसा  कहना  सचाई  के  बिल्कुल  विपरीत

 बात  मैं  केवल  वधिक  दृष्टिकोण  से  ही  इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  का  विरोध  नहीं  कर  रहा

 हं  पिता यह  उन  सिद्धान्तों के  भी  प्रतिकूल  जाता है  जिनके  प्रति  इस  राष्ट्र की  हमेशा  निष्ठा  रही

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  सरकार  इस  संशोधन  द्वारा  जनता  के  मूलभूत  अधिकारों  पर

 कुठाराघात  क्यों  कर  रही  उच्चतम  न्यायालय  ने  मद्रास  भूमि  सुधार  अधिनियम  को  इस  का

 mag  घोषित  कर  दिया  था  कि  उसमें  परिवार  की  भेदभावपूर्ण  तथा  जाली  परिभाषा  दी  हुई  है  ।

 जब  fe  सरकार इस  विधेयक  द्वारा  उस  अधिनियम  को  वेध  बनाने  जा  रही  है  ।  सरकार  के  लिये

 भूमि  सुधारों  की  are  में  यह  भेदभाव  करना  कतई  उचित  नहीं  होगा  ।

 हमारे  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  ने  अन्तिम  रूप  से  संशोधित  प्रारूप  को  संविधान  सभा  में  पेश

 करते  हुए  कहा  था  कि  इस  भ्रनुच्छेद  का  उद्देश्य  व्यक्ति  विशेष  के  किसी  सम्पत्ति  में  अघिकार  कौर

 समुदाय  के  उस  सम्पत्ति  में  हित  दोनों  को  ध्यान  में  रख  कर  बीच  का  मागं  अपनाना  होगा  ;

 उन्होंने  कहा  था  कि  विधान  मण्डलों
 को  मुआवजे के  प्रश्न  पर  afar  fae  करने  का  अधिकार

 होगा  तथा  न्यायपालिका
 को  नहीं  ।  परन्तु  सरकार  उस  समय  दिये  गये  आश्वासन  का  श्री  उल्लंघन

 करने जा  रही  है  ।  देश  ऐसे  savage  विधान  को  स्वीकृति  नहीं  दे  सकता
 ।  यह  विधान

 नहीं  भूमि  सुधार  अधिनियमों  को  संरक्षण  देने  में  सफल  हो  सकेगा  कौर  नही देश
 में  कृषि  के

 विकास  में  लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।  इसके  विपरीत  देश  में  ् ्रशान्ति फेल फैल  सरकार  ने

 यह  विधेयक  ला  कर  संविधान  के  मूलभूत  सिद्धान्तों  के  प्रति  जो  अनादर  प्रकट  किया  वैसा

 at  तक  नहीं  किया  गया  है  ।
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 ११  १८८६  संविधान
 विधेयक

 प्रस्तावित  खण्ड  २  के  अनुसार  विधान  में  कोई  परिवर्तन  करना  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  पर

 छोड़ा  जा  रहा  है  परन्त ुमैं  अपने  संशोधन  द्वारा  चाहता हूं
 कि  q&ev  को  लागू  किसी

 भी  विधि  में  दी  गई  अधिकतम  सीमा  के  अन्तरगत  खाने  वाली  किसी  भूमि  को  जीत  करने  का

 राज्य  सरकारों  को  अधिकार  नहीं  होंगा  ।  हम  यह  बात  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  पर  नहीं  छोड़

 सकते  ।  हम  उसी  अधिकतम  सीमा  को  रखना  चाहते  हैं  जिस  पर  प्रवर  समिति  तथा  इस  सभा  में

 विचार  किया  जा  चुका  यह  इसीलिये  सुझाई  गई  है  क्योंकि  इस  तिथि  को  ही  यह

 विधेयक  प्रवर  समिति  की  ait  से  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  सने  नवीं  सरनू  सुची  से  बरई

 अधिनियम  निकालने  के  बारे  में  संशोधन  दिये  हैं  ।  मैंने  काफी  सोच  विचार  के  बाद  यह  कदम

 उठाया है  ।  मुझे  ara  है  कि  सरकार  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेगी  at  भविष्य  में  वहू

 ऐसे  महत्वपूर्ण  विधान  काफी  सोच  विचार के  पश्चात्  ही  सभा
 में  प्रस्तुत  करेगी

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar  )  :  The  wording  of  the  present  Bill
 is  very  confusing  and  ambiguous.  If  this  Bill  is  passed  into  a  law  it  will  only
 help  those  people  who  believe  in  communist  ideologies  and  none  else.  The

 persons  who  favour  land  reforms  wish  that  farmer  should  be  made  the  real
 owner  of  the  land  that  he  is  tilling  and  no  room  should  be  left  for  any  un-

 certainty  in  his  mind  in  regard  to  the  ownership  of  hisland.  Heshould  not  be
 made  to  feel  that  cooperative  or  joint  farming  will  be  forced  upon  him.  One

 way  to  dispel  these  doubts  is  that  the  Government  should  accept  the  amend-
 ment  given  by  me  and  also  by  Dr.  L.  M.  Singhvi.  The  Government  should

 give  this  assurance  to  farmers  that  the  land  that  they  cultivate  would  not  be

 acquired  under  the  law.  Unless  that  is  done  there  will  be  no  increase  in

 agricultural  production  and  the  farmers  will  continue  to  be  exploited  as  before.

 Government  are  used  to  bring  about  legislation  in  a  casual  manner  with-
 out  giving  any  serious  thought  to  it.  The:  Government  has  brought  this  Bill
 in  the  name  of  the  Constitution  (Nineteenth  Amendment)  Bill  whereas  it
 should  have  been  brought  as  Constitution  (Seventeenth  Amendment)  Bill.  The
 Government  should  try  to  remove  the  shortcomings  pointed  out  by  the  Mem-
 bers  from  important  legislations  like  this.  This  legislation  which  is  being
 enacted  in  the  garb  of  land  reforms  will  have  the  effect  of  creating  uncertainty
 in  the  minds  of  the  people  of  this  country.

 I  have  given  some  amendments  but  the  Government  would  not  even  care
 to  look  into  them  because  it  has  the  brute  majority  behind  it.  But  the  Govern-
 ment  should  now  be  prepared  to  bear  the  consequences  of  such  wrong  policies
 thrust  upon  the  people,  by  the  force  of  its  brute  majority  in  Parliament.

 It  is  said  that  the  land  will  only  be  acquired  with  the  concurrence  of  the
 farmers.  Then  there  is  no  justification  to  include  the  Gujarat  land  ceiling  act
 in  the  Ninth  Schedule  wherein  it  is  provided  that  the  land  covered  under  the

 cooperative  farming  programme  would  be  forcefully  acquired  and  some  other
 land  would  be  given  to  them  in  compensation.

 The  Government  is  going  to  legalise  the  Bombay  Act  which  has  been
 declared  and  void  by  the  Courts.  It  shows  the  Government’s  utter

 disregard  for  the  judiciary  in  this  country.  Mining  leases  have  also  been

 brought  under  the  Bengal  Act  which  also  finds  a  place  in  the  Ninth  Sche-

 dule.  The  Government  should  make  suitable  amendments  in  the  present

 some  of  the  enactments  included  in  the  Ninth  Schedule.

 Bill  in  the  light  of  the  decisions  of  the  High  Courts  and  the  Supreme  Court  on
 The  Government
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 has  not  furnished  any  figures  regarding  the  big  landlords  who  will  be  affected
 by  this  legislation.  The  implementation  of  this  kind  of  legislation  will  make
 the  lot  of  the  middle  class  or  poor  classes  even  more  miserable.  The  courts
 do  not  question  the  fundamental  principle  of  fixing  ceilings  but  they  disapprove
 of  the  Acts  fixing  the  ceiling  in  an  arbitrary  and  discriminatory  manner.  We
 are  of  the  view  that  the  right  of  a  farmer  to  property  as  an  individual  should  be
 protected  and  should  not  be  taken  away.  Otherwise  democracy  cannot  succeed
 in  this  country.  In  the  light  of  these  suggestions  the  Government  should
 consider  these  amendments  and  make  suitable  adjustments  in  the  Bill.

 डा०  Fo  ना०  सिंह
 :  यह  विधेयक एक  समाजविरोधी  तथा  घृणित  विधान

 हे  प्रौढ़  विधि  तथा  न्याय  के  सिद्धांतों  पर  कुठाराघात  सरकार  ने  संविधान  संशोधन )

 विधेयक  ग्रस्वी  कार  किये  जाने  के  तुरन्त  पश्चात  यह  विधेयक  लाकर  यह  साबित  कर  दिया है
 कि  वह  देवा  के  तबकों  पर  इस  विधेयक  द्वारा  होने  वाज  विनाशकारी  प्रभावों  की  कोई  परवाह  नहीं

 करती  हूं  ।  इस  संशोधन  द्वारा  सरकार  अबाध  अधिकार  प्राप्त  करने  जा  रही  है  |  इस  विधेयक

 के  द्वारा  मालिक  किसान  अपने  खून  पसीने  से  प्राप्त  की  हुई  भूमि  से  काल्पनिक  देकर  वंचित

 कर  दिये  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  किसान  लोग  श्रपनी  दैनिक  श्रावश्यकतायें  पुरी  करने  के  लिये  पूर्ण  रूप

 से  इस  कांग्रेस  सरकार  के  दास  बन  जाने  पर  मजबूर  हो  जायेंगे  ।  समस्त  भूस्वामियों  को  बिचौलिये

 घोषित  करना  न्याय  के  सर्वथा  प्रतिकूल  बात  हे  जसा  कि  इस  विधेयक  में  दी  गई  परिभाषा  का  ahs

 है  ।  शब्द  की  परिभाषा  में  उस  भूमि  को  जो  रयतवाड़ी  व्यवस्था  के  श्रन्तगंत  क्रांति

 हे  संविधान  के  साथ  खिलवाड़  करना  है  ।

 यह  विधेयक  लोगों  को  उनके  मूल  अधिकारों  से  वं  चित  कर  देगा  जो  उनको  समता  पूर्ण  प्रतिकर

 के  रूप  में  प्राप्त  हैं श्रौर  इस  प्रकार  इस  देश  में  तानाशाही  के  लिये  द्वार  खुल  जायेगा  |  यदि  as  संशोधन

 पास  कर  दिया  तो  समस्त  ग्रामीण  जो  कि  लोकतंत्र  का  आधार  स्तम्भ  नष्ट हो  जायेगा  ।

 सरकार  द्वारा  सहकारी  खेती  अपनाने  के  पक्ष  में  मूख्य  युक्ति  ae  दी  गई  है  कि  यह  कृषि  उत्पादन

 बढ़ाने  में  सहायक  सिद्ध  होगा  ।  परन्तु  यह  धारणा  बिल्कुल  गलत  सिद्ध  हो  चुकी  है  क्योंकि

 साम्यवादी  चीन  जहां  यह  तरीका  अपनाया  गया  अपनी  खाद्यान्न  की  मांग  विदेशी

 mars से  पुरी  करते  हैं  |

 भूमि  की  उपज  किसान  क  लगन  तथा  मेहनत  पर  निभा  करती  हे  ।  भाड़े  पर  रखे  गये  मजदूरों

 agar  बड़ी  बड़ी  रुह कारी  समितियों  के  सदस्यों  से  उतनी  लगन  से  खेती  करने  की  ग्रा दया  नहीं  की  जा

 रक्त  जितनी  कि  लगन  से  एक  मालिक  किसन  अपनी  भूमि  पर  खेती  कर  सकता  है  ।  कांग्रेस  भी

 अपनी  नीति  के  हानिकारक  प्रभावों  से  अवगत  है  परन्तु  वहं  निजी  जोतों  के  पक्ष  में  नहीं  ह  प्रौढ़  किसी

 भी  तरीके  से  वह  उन्हें  समाप्त  करना  चाहती  है  ।  कांग्रेस  किसी  ऐसे  वर्ग  को  कुचलना  नहीं  चाहती

 है  जो  कम  संख्या  में  हों  ।  इसीलिये  ag  किसानों  को  समाप्त  करने  पर  तुली  हुई  है  तभी  वह  देश  में

 अपनी  पसन्द  प्रगतिवादी  समाजवाद  स्थापित  कर  सके  ।  परन्तु  कांग्रेस  को  यह  समझ  लेना  चाहिये

 कि  इस  संशोधन  को  पास  करके  वह  इस  देश  से  अपने  को  समाप्त  करने  जा  रही  है  ।  सरकार  अपने

 मनमाने  कानू  नों  के  बल  पर  भोली  भाली  जनता  को  दबा  नहीं  सकती  ।  जब  किसानों  यह

 मालूम  हो  जायेगा  कि  उनके  सिर  पर  सदा  डर  का  भूत  सवार  है  जैसा  कि  इस  संशोधन  का  ग्र भि प्राय

 तो  वे  war  मूल  भ्र धि कारों  की  रक्षा  के  लिये  विद्रोह  कर  उठेंगे  जैसा  कि  भ्रमरी का  कौर  फांस  में

 gar  भारतीय  किसान  का  ग्लानि  भूमि  से  गहरा  लगाव  है  इसलिये  वह  इस  बारे  में  कोई  हस्तक्षेप
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 १  १६६४  संविधान  संघ
 विधेयक aa

 सहन  नद्दी  करेंगा  पौर  ऐसा  करने  के  किसी  कदम  का  दृढ़ता  से  विरोध  करेगा  |  सरकार  को  इस

 विधेयक  को  पास  करने  से  पहले  इस  पर  फिर  से  विचार  करना  चाहिये  |  सरकार  सत्ता  की  इतनी

 भूखी  हो  गई  है  कि  ag  किसान  की  भूमि  लेने  के  मामले  में  न्यायपालिका  का  हस्तक्षेप  भी  सहन  नहीं

 कर  सकती  |  सरकार  अथवा  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  सत्ता  के  दुरुपयोग  को  रोकने  के  लिये  को

 पालिका  की  स्वतंत्रता  बनाये  रखनी  चाहिये  ।  यदि  कोई  नागरिक  यह  महसुस  करता  है  कि  उसकी

 सम्पत्ति
 लोक  हित  में  प्राप्त  नहीं

 की
 जा  रही  हैं  ग्रीवा  उसे  उचित  मुझावजा  नहीं  दिया  जा  रहा  है

 तो  उसे  न्यायालय  में  मामला  ले  जाने  को  अधिकार  होना  उसे  ऐसा  करने  से  रोकना

 न्यायशास्त्र  के  सिद्धांतों  के  विरुद्ध  होगा  जब  भी  संविधान  में  दिये  गये  मूल  अ्रघिकार  सरकार  की  नीति

 के  में  जाते  हैं  तभी  वह  तरन्त  सं  विधान  में  संशोधन  करने  के  लिये  विधेयक  ले  झरती  हैं ताकि  उसकी

 सनमानी  कार्यवाहियों  को  वैध  बनाया  जा  सके  |  ऐसी  सरकार  एक  लोकतंत्रीय  देश  में  अ्रघिक  दिन

 तक  नहीं  टिक  सकती  है  ।

 1०0  मा०  श्री  :  जितनी  संख्या  में  इस  विधेयक  के  बारे  में  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  हैं  उससे  सिद्ध  होता है  कि  जनता  में  इसके  प्रति  कितना  विरोध  पाया  है  |  इस  विधेयक  का

 उद्देश्य  राज्यों  के  विधान  के  उन  उपबंधों  का  मान्यता  प्रदान  करना  हैँ  जिन्हें  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा

 रद्द  किया गया  है
 |

 कई  अन्य  अधिनियम  भी  इसकी  सीमा  में  लाये  जा  रहे  हैं
 |  संयुक्त  प्रवर  समिति

 द्वारा  on  ग्र घि नियमों  की  इससे  निकालने  कौर  नवीं  अनुसूची  में  ८  नये  अधिनियमों  के  लाने  से  मालूम

 होता  हैं  कि  भूमि  सुधार  संबंधी  राज्यों  के  अधिनियमों  पर  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  नहीं  किया

 गया  ।  वास्तव  में  भूमि  सुधार  कुछ  निश्चित  एवं  सुगठित  सिद्धांतों  के  आधार पर  लाया  जाना  चाहिए

 परन्तु  इस  विधान  से  सिद्ध  होता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  एवं  राज्य  सरकारों  ने  भूमि  संबंधी  की

 स्थिति  का  समूचित  ढंग  से  अध्ययन  ही  नहीं  किया
 ।

 भूमि  सुधार  के  बारे  में  उत्सुकता  तो  बहुत  पाई

 जाती  है  परन्तु  इस  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  जिस  अध्ययन  कौर  निवंचन  की  श्रावक्यकता

 थी  ag  नहीं  किया  गया
 |  सामान्यतया एक  कानून  को  मान्यता  प्रदान  करने  संबंधी  विधान  स्वयं

 सम्बद्ध  राज्य  के  विधान  मण्डल
 में

 लाया  जाना  चाहिए  ।  उच्चत्तम  न्यायालय  के  निर्णय  पश्चात
 केरल  सरकार  को  ही  मान्यता  प्रदान  करने  वाला  विधान  पुरःस्थापित  करना  चाहिए  था  ।  केन्द्रीय

 सरकार  को  क्या  प्राधिकार  है
 उन

 विधानों
 को

 मान्यता  प्रदान  करने  का
 ?
 संविधान के  अनुच्छेद  २४९

 तथा  २५०  के  अनुसार संसद्  को  राज्य  सूची की  किसी  मद  संबंधी  विधान  बनाने  का  अघिकार है  ।

 परन्तु  ऐसा  किया  जा  सकता  हूँ  यदि  या
 तो

 आपात  की  घोषणा
 की

 जाय  या  फिर  ag  मामला  राष्ट्रीय

 महत्व का  हो
 ।

 परन्तु  प्रस्तुत  विधान  इन  पर  नहीं  लाया  गया  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  केन्द्रीय

 सरकार  का  ऐसी  कार्यवाही  करना  गैर  कानूनी  है
 ।

 परन्तु  इस  अघिकार
 का

 प्रयोग  करना ही  बृद्धि

 हीनता हू  श्र  अनुचित है
 ।  राज्यों  के  १२४  अधिनियमों

 का
 व्योरेवार

 निरीक्षण  करने  भार  संयुक्त
 प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  जब  कि  उनके  पास  सम्बद्ध  जानकारी  एवं  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  इन

 को  मान्यता  देने
 का

 काम  स्वयं  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  हो  ही  करना  चाहिए  था  चूंकि  उन्हें  मालूम
 था

 कि  किन  किन
 परिस्थितियों

 में  उन
 अधिनियमों

 को  पारित  किया  गया  था
 ।

 एक  महत्वपूर्ण  बात

 यह  हूं  कि  नये  केरल  भ्र घि नियम  जिसे  उच्चत्तम  न्यायालय  द्वारा  संविधान  की  शक्ति  के  परे  घोषित

 किया  भ्रनुसूची  में  नहीं  रखा  गया  परन्तु  इस  बीच  में  केरल  सरकार  ने  एक  aa  विध्न  पारित

 किया  जिस  भ्र तु सुची  में  सम्मिलित  किया  गया  है
 ।

 यह  समझ  में  नहीं  प्राया  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया

 हैं  ag  भी
 समझ  में  नहीं  ara

 कि  इस
 मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्योंकर  दखल  हुआ  ।  इसके

 अतिरिक्त  कुछ  अधिनियमों  को  केवल  इस  डर  के  कारण  सम्मिलित  किया  गया है  कि  चूंकि  चह  =afea
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 से  परे  घोषित  किये जा  सकते  हैं
 ।  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारें

 घबराहट  में  थीं  ae  यह  नहीं  जानती  थी  कि  इस  स्थिति  में  क्या  जाय  ।  मैं  इस  विधेयक  के

 सिद्धांत  के  विरुद्ध  नही ंहूं  परन्तु  जो  तरीका  अ्रपनाया  गया  है  वह  गलत  है  ।

 Shri  Bade  (Khargon):  As  I  said  during  the  discussion  on  the  Constitution
 (Seventeenth)  Amendment  Bill,  if  the  Government  attempt  to  take  away  lands
 from  the  farmers,  they  are  bound  to  revolt.  They  will  never  tolerate  it.  Our
 Constitution  gives  the  right  of  holding  private  property  to  all  citizens,  and  so
 their  right  to  hold  lands  should  not  be  taken  away.  The  farmers  also  have  a

 feeling  that  why  their  lands  are  being  taken  away  when  the  capitalists  and  in-
 dustrialists  have  a  right  to  expand  their  business  and  to  set  u  0  as  many  factories
 as  possible.  I  am  not  against  the  principle  of  land  reforms,  but  I  am  not  in
 favour  of  the  lands  being  taken  away  from  the  farmers.  I  amalso  not  in  favour
 of  the  farmers  being  deprived  of  the  right  of  approaching  courts.

 Cooperative  or  collective  farming  is  the  ultimate  aim  contemplated
 in  the  Five  Year  Plans,  and  for  the  lands  taken  away,  the  farmers’  are  to  be  paid
 compensation  according  to  the  market  value  of  the  land.  How  this  market
 value  is  going  to  be  determined.  According  to  the  land  Acquisition  Act
 if  the  revenue  of  a  particular  piece  of  land  is  Re.  one,  its  market  value  will  be
 ten  times  this  amount.  If  any  person  is  not  satisfied  about  this  market  value
 he  cannot  approach  the  courts  since  you  are  taking  away  his  right  of  approach-
 ing  the  courts  by  passing  the  proposed  legislation.

 49th  Act  incorporated  in  the  Ninth  Schedule  of  the  Constitution  is  the

 Mysore  village  Offices  Abolition  Act,  1961,  which  includes  certain  hereditary
 posts  ,  like  a  village  accountant.  You  are  abolishing  such  posts  and  thus  render-

 ing  about  12000  people  un-employed.  Notwithstanding  the  stay  order  issued

 by  the  Supreme  Court  in  this  connection  ,  the  Government  have  included  the
 said  Act  in  this  piece  of  legislation.  This  amounts  to  showing  disrespect  for
 the  judiciary.  I  want  to  warn  the  Government  against  the  increasing  powers
 being  given  to  the  administration.  If  the  lands  of  the  farmers  are  taken  away,
 dire  consequences  will  follow.  This  Billis  not  at  all  meant  for  land  reforms.

 Now,  I  will  refer  to  the  land  ceiling  acts,  particularly  that  of  Maharashtra,
 wherein  the  lands  upon  which  cane  is  cultivated  have  been  included,  but  where

 grapes  are  cultivated  these  lands  have  been  kept  out  of  its  purview.  As  a  result
 These  land of  this  farmers  have  started  cultivating  grapes  in  place  of  cane.

 ceiling  acts  have  been  passed  in  an  atmosphere  where  power  politics  is  rampant.
 Moreover,  a  period  of  seven  years  elapsed  since  the  origin  of  this  idea  and  the

 passage  of  such  bills,  with  the  result  that  people  managed  to  transfer  their  lands

 in  the  names  of  their  family  members  and  relations.  These  factors  were  not

 considered  while,  preparing  the  proposed  legislation.  Our  present  policy
 in  this  regard  is  very  favourable  to  our  Communist  friends  who  want  chaos

 in  the  country  wherein  they  will  have  the  opportunity  to  strengthen  themselves.

 On  the  one  hand  we  raise,  the  slogan  that  land  is  for  the  tillers  and  on  the
 If  the  Government  is  bent other  lands  of  the  farmers  are  being  taken  away.

 upon  passing  this  legislation,  at  least  a  provision  should  be  made  by  which

 an  aggrieved  person  may  be  able  to  approach  the  courts.  Otherwise,  its  in-

 tention  will  just  be  exploitation  of  farmers)  and  these  farmers  will  cer-

 tainly  rise  against  the  administrators.
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 ११  १८८६  संविधान  विधेयक

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasda  )  :  I  do  not  agree  with  the  pointless  propa-

 ganda  carried  on  by  the  Jan  Sangh  and  Swatantra  Parties  against  this  simple

 legislation  the  object  of  which  is  just  to  regularise  certain  acts  of  the  States.

 No  property  of  any  individual  is  intended  to  be  taken  away  by  this  Bill.

 It  has  been  pointed  out  falsely  that  the  passage  of  the  proposed  legislation
 will  bringnear  communism  and  break  the  accepted  pattern  of  the  Hindu  Society.
 Even  our  Vyasa  said  that  large  properties  cannot  be  had  unless  by  unfair

 means.  The  poeple  who  mulated  others  and  amassed  huge  properties  to-day
 demand  compensation.  They  have  no  right  whatsoever  to  demand  compen-
 sation.  Such  people  are  not  even  capable  of  revolting  now.  I  feel  this

 Nov,  it  is  all  the legislation  should  have  been  brought  forward  long  before.
 More  necessary  to  pass  it  without  delay,  since  it  was  our  beloved  late  Prime

 Minister  who  initiated  it.

 भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  (Mr.  SPEAKER  im  the  chair  |

 It  is  imperative  that  the  land  reform  measures  be  implemented.  Land
 reform  measures  in  the  States  are  not  adequate.  Land  Reform  law  in  the

 Mysore  State  is  only  a  nominal  one.  Zamindarts  still  possess  large  properties.
 Even'in  U.P.  they  are  the  owners  of  the.  whole  available  lands.  Masses  still
 have  no  lands.  Therefore,  I  extend  my  wholehearted  support  for  this  measure.

 श्री  कृपा लानी  )
 :  यूरोप में  प्रौढ़  हमारे  प्रभुत्व  से  भी  यह  सिद्ध  होता हू  कि  इस

 प्रकार  को  भूमि  संबंधी  नीति  से  उत्पादन  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  |  वर्तमान  सरकार  जो  भी  विधान

 बनाती  है  वह  की  सुविधा  के  लिये  नहीं  वरन  उसे  तंग  करने  के  लिये  ही  होता  है  ।

 विधि  मंत्री  यदि  aq  ate  देखते  तो  कुछ  बीघा  भूमि  की  नहीं  कह  सकते  थे  ।

 शब्द
 कोष  के  at  में  परिवर्तन  किया  गया  ह  तो  कल  को  यह  सरकार  इतिहास  को  भी  बदल  सकती

 ल्  ।

 मुन्ने  यह  देखकर  श्राइन  ea  कि  हमारे  विद्वान  विधि  मंत्री  सभी  सूक्ष्म  तत्वों  की  उपेक्षा  कर

 के  इस  विधान  को  पारित  करना  चाहते  हैं  ।  स्वयं  एक  वकील  होने  के  नाते  उन्हें  मालूम  होना  चाहिए

 था  कि  यही  सूक्ष्म  तत्व  प्रक्रियायें  हैं  ।  यदि  श्राप  एक  प्रक्रिया  के  साथ  खिलवाड़  करते  हैं  तो  किंतु
 पर  कुठाराघात  करते  हैं  ।  प्रक्रिया  की  ग्रवहेलना  करने  पर  स्वयं  गांधीजी  ने  मूझे  कहा  था  कि  इसके

 बहुत  बुरे  परिणाम  हो  संकते  हैं  ।

 न्यायपालिका  द्वारा  एक  फैसला  दिये  जाने  के  तुरन्त  पश्चात  संविधान  का  संशोधन  करना

 न्यायपालिका  के  प्रति  असम्मान  प्रकट  करना  हैं  । जब  कभी  उच्चत्तम  न्यायालय  या  कोई  उच्च  न्यायालय

 किसी  विधान  को  अ्रमान्य  घोषित  करता है  यह  सरकार  संविधान  में  संशोधन  करती  है  ।  इससे  बेहतर

 यही  होगा  यदि  इस  संसद  को  इंग्लैंड  की  संसद  के  समान  सर्वोच्च  मान  लिया  जाय  ।  इस  से  बेहतर  होया

 कि  श्राप एक  संशोधन  ला  कर  यह  घोषित कर  दें  कि  न्यायपालिका संसद  के  किसी  विधान को

 नहीं  कर  सकती  ।  यह  कहना  संबंधी  गलत  हूँ  कि  भारतीय  ससंद  सर्वोच्च  है  ।  वास्तव  में  सर्वोच्च

 संविधान है  ।  संसद  सर्वोच्च  उसी  समय हे  जब  कि  यह  संविधान  तैयार  करती  हैं  ।  हमें  स्मरण  रखना

 होगा
 कि  ब्रज

 हम  संविधान  सभा
 के

 रूप  में  इस  विधेयक
 पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  चूंकि  श्री हम

 संविधान  में  परिवर्तन  कर  संविधान  में  संशोधन  करने  के  लिये  किसी  विधान  पर  सरकार  का
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 Constitution  (Nineteenth  Amendment)  Bill  Jaistha  11,  1886  (Saka)

 संसद्  सदस्यों  को  व्हिप  जारी  करना  अनैतिक  एवं  गैर  है  ।  चूंकि  संविधान  में  परिवर्तन

 करना  ह  इसलिये  श्राप  सदस्यों
 को

 झपना  अपना  मत  व्यक्त  करने  के  लिये  स्वतंत्रता हे  ।  मेरा

 अ्रनुरोध  हूं  कि  संसद्  सदस्यों  को  हिपी  न  जारी  किया  जाय  ।  कानूनी  तौर  पर  भी  यही  sia

 तरीका है

 अमरीका  के  संविधान  में  पिछल  दो  सौ  वर्ष  में  इतने  संशोधन  नहीं  किये  गये  जितने  हमने  किये

 पहले  qeX4  में  परिवर्तन  फिर  qeuy  मैंगलोर  अब  झाप  फिर  संविधान  का  संशोधन  कर

 रहे  हैं  ।
 क्या

 जो
 पहले  विधि  मंत्री  थे  उन्होंने  समझदारी  से  काम  ककी

 ?
 क्या  वह  वाले  दस

 ay  की  परिस्थितियों  के  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं कर  सकत ेथे  ?  इस  ढंग  से  प्रशासनिक  काय  नहीं

 किये  जाते  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  कई  लोग  मुझे  प्रतिक्रियावादी  कहेंगे  परन्तु
 मैं  वहीं  बात  कहता  हूं

 जिसे
 में

 देश  के
 लिये  हितकर  समझता  हूं

 ।
 यदि  are  बार  बार  कानून  में  फेर  बदल  करते  रहेंगे

 तो
 प्राय  खाद्य

 समस्या  हल  नहीं  कर  सकेंगे  ।  झपने  जमींदारी  को  समाप्त  किया  वह  ठीक था  ।  परन्तु  कानून  में

 बार  बार  परिवर्तन नहीं  करना  चाहिए  ।  नये  प्रधान  मंत्री  की  इस  समय इस  विधान  को  नहीं

 लाना  चाहिये  था  ।  एक  व्यक्ति  के  लिये  थोड़ी  बहुत  सम्पत्ति  का  होना  अ्निवायं  ह  |  यदि  झाप  सारी

 सम्पत्ति  ले  लते  हैं  तो  जनता  के  विरुद्ध  काम  कर  रहे  इसलिये  ईश्वर के  अपने  अप
 के  लिये  संसद  की  स्वतंत्रता  दीजिये  ।  संसद्  सदस्यों  को  अघिकार  कि  वह  जो  मत  चाहें  दें  ।

 व्हिप  जारी  न  कीजिये  ।  उसी
 सूरत  में  बाप  को  मालूम  होगा  कि  भा  are  से  सहमत  हं  अथवा  नहीं

 हे  ।  यदि  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  तो  जनता  की  इच्छाश्रों  के  विरुद्ध  काय  करते हैं  ।

 शी  श्र  हुसैन  :  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  उन  Asa  किसनों  को  भूमि  का  मालिक  बनना

 हूं  सदियों  से  भूमि  के  म-लिंकों  के  लिए  काम  करते  we  रहे  हैं  शरीर  इस  भूमि  में  बहुमूल्य  राज  तथा

 झड़प  जीवनोपयोगी  बस्तए  पैदा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  रंगा  :  सरकार  द्वारा  देश  जारी  किये  गये  हैं  कि  सरकारी  वं  जर  भूमि  भूमिहीन  किसानों

 को  खेती  करने  के  लिए  न  दी  जाये  ।  स्वतंत्र  पार्टी  इन  भ्रादेशों  वापिस  लेने  के  लिए  अ्राघ  प्रदेश ग  में

 सत्याग्रह  कर  ररी  नश्ल  समय  वद्ध  पर  १०००  लाख  एकड़  भूमि  सरकारी है
 ।  इस  सत्याग्रह  के

 लिए  सरकार
 तरानों

 है  |

 थी
 कु०

 मैं  इत  के  लिये  मानवीय  सदस्य  का  झ्राभारी हूं
 ।

 मैं
 स्थिति  का  सामना

 करने के  लिये  यार  हूं
 ।

 द  आचार्य  कृपलानी  की  इस  बत  से  पूर्णरूप  से  agar हूं
 शि  स्वतंत्र  समाज  में  प्रत्येक  साधा

 रण
 व्यक्ति  के  पास  कुछ  सम्पत्ति  करा  होना  नितान्त  आवश्यक  है  ।  यहां  तक  कि  साम्यवादी  देशों  में  भी

 प्रत्येक  व्यक्ति  के  पास  कुछ  मात्ना  में  निजी  सम्पत्ति  होती  है  ।  अतः  हमे  उस  व्यवस्था  के  विरुद्ध  हैं

 लाखों  लोगों  को  इस  ate  फार  से  वं  चित  करती  है  ।  हम  इस  विधेयक  द्वारा  काश्तकारों  को  भूमि  फा

 स्वामी  बनाने  ail  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  लकष्मीमत्ल  सिंघवी  :  प्रत्येक  feat  को  कम  से  कम  Figatat  भि दी  जाएगी  ?
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 श्री  कु०  सेन  :  संविधान  में  व्यवस्था  को  गई  हैं  भूमि  को  सीसा  निर्धारण
 सम्बधित  राज्य

 स्वयं  करेंगे  ।  यं  स्पष्ट  है  फि  भूमिहीन  किसानों  को  भूमि  देने  के  लिये  धिक  तम  सीमा  के  स्थान  पर

 निम्नतम  सीमा  निर्धारण  पद्धति  अपनायी  जायेगी  ।  इस  न्यायपालिका  के  प्रति  झपमानपुर्ण  व्यवहार

 का  कई  प्रश्न  है  ।  संविधान  में  संशोधन  की  व्यवस्था  स्वयं  संविधान  में  अन्त विद् नित  है  ।

 कुठ  लोगों  at  यह  त्र  निकालना  कि  संसद्  सर्वोपरी  निराधार  है  ।  हमारे  देश  में  संदिघान

 सर्वोपरी  है  प्रौढ़  सरफा र  के  सभी  प्रेम  उसके  अधीन  अपना  कार्य  करते  हैं  ।  संसद  संविधान  द्वारा

 निर्धारित  सीमाओं  का  उल्लंघन  कोई  कार्य  नहीं  कर  सकती  जिन  सिद्धांतों  को  हम  मान  चुके

 उन्हें  क्रियान्वित
 करने  के  लिये  जब  संविधान  में  संशोधन  करने  की

 आवश्य  कता  होती  हूं
 तो  हम  करते

 हैं  ।  यही  अब  हम  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  मसानी  ने  विधेयक  की  नेकनीयती  की  चर्चा  की  है  |  उनका  कहनी  है  कि  न  तो  पिछल  श्राम

 चुनाव  में  मतदाता  को  इस  विधेयक  के  लारे  में  बताया  गया  था  ्रो  न  ही  इसे  कांग्रेस  पार्टी
 :

 के

 घोषणापत्र  में  शामिल  किया  भया  था  ।  मैं  सभा  की  जानकारी  के  लिये  बताना  चाहता हूं  कि  कांग्रेस

 पार्टी  के  घोषणापत्र  में  इसका  स्पष्ट रूप  से  उल्लेख  शिया  गया  था  फि  भूमि  संबंधी  सुधारों  के  लिए

 उच्चत्तम  सीमा  निर्धारित  करना  fader  अवश्यक  है  |

 कुछ  afafaarat  को  इस  ara  पर  wares  घोषित  फिया  गया है  कि  सरकार  जिन  सम्पादाद्यों

 का  करना  चाहती  है  वे  संविधान  के  अनुच्छेद  39-4  के  श्रन्तगंत  सम्पदा  की  परिभाषा में  नहीं

 ताते  हैं  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  रातवाली  सम्पदा त्रों  तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  सम् पदाओ ओं  को  स्थानीय  कानून

 तथा  परम्परा  के  अनुसार  सम्पदा  नहीं  माना  जबकि  देश  के  अन्य  भागों  में
 *

 सम्पदायें  मानी

 जाती  हैं  ।  उन  विशिष्ट  क्षेत्रों  के  बारे  में  सम्पदा  की  परिभाषा  व्यापक  बनाने  तथा  उच्चत्तम

 सीमा  निर्धारण  करने  वाले  कानूनों  के  लिये  मार्ग  प्रशस्त  करने  के  लिए  इसकी  आवश्यकता  हुई  ताकि

 वे  अनुच्छेद  १४  अर  १९  के  अन्तत  wares  न  a  सकें  ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  विभिन्न  राज्यों

 द्वारा  निर्धारित  उच्चत्तम  सीमा  कार्यरूप  देना  है  ।  फालतू  भूमि  क  अजित  करके  भूमिहीन

 कारों  में  Hatt  रित  सीमा  के  अनुसार  बांटा  जायेगा  ।  इन  सभी  भूमि  सुधारों  के  पीछे  यही  प्रमुख

 उद्देश्य  है  झ्र  यद  sige  पार्टी  के  घोषणापत्र  में  निर्वाचकों  के  सामने  रखा  गया  था  |  श्री  मसानी  को

 ज्ञात  हना  चाहिए  कि  श्रधघिनियम  १९६२  के  आम  चुनाव  से  fest  ही  पारित  फि  गये  थे  |  इसलिये

 श्री  yall  का  यए  अरोप  गलत  है  कि  हमने  श्राम  चुनाव  में  निर्वाचकों  के  साथ
 कपट पु  व्यवहार

 किया है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  यहँ  प्रत्यारोप  भी  गलत  है  कि  हमने  न्यायपालिका  का  निरादर  किया

 है  ।  न्यायिक  से  आपत्तियां  खाने  पर  जब  भी  कोई  संशोधन  किया  जाता  सदस्यों  द्वारा  इसी  प्रभार

 अ्रारोप  लगाया  जाता  है  ।  प्रजातांत्रिक  प्रणाली  में  कानून  में  श्रावश्यकतातुसार  परिवर्तन  करना

 वांछनीय  यदि  नहीं  किया  जाता है  तो  सरकार  अपना  उत्तरदायित्व  ईमानदारी  से  नहीं

 निभाती  है  ।
 सं  सदा  यह  कत्तव्य  है  कि  वहं  न्यायालयों  द्वारा  बताई  गई  बूटियों  के  दूर  १५  इसमें

 संसद  प्रौढ़  न्यायपालिका  के  बीच  मतभेद  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 मैं  यहां  पर  सिद्धांतों  तथा  अरन्य  बातों  की  चर्चा  करके  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहता

 हूं  ।  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  सिद्धांतों  के  बारे  में  किसी  प्रकार  का  मतभेद  नहीं  है  ।  हमारा  मुख्य  उद्देश्य

 यह  है
 कि  प्रत्येक  काश्तਂ

 गर
 को  न्यूनतम  जोत  ्  स्वामित्व  दिया  जाये  जिससे  वट  उस  भारी  में  मेहनत

 तथा  ईमानदारी  से  उत्पादन  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  फार्स  करे  |
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 मैं  श्री  मसानी  की  इस  बात  से  संगीत
 नहीं  हूं  कि

 भूमि  के  मालिकों  को  निर्धारित  youre

 सीमा से  फालतू  कमी  के  लिये  बाजार  मलय  से  प्रतिकर  दिया  जाये  ।  जिन  लोगों  के  पास  अपनी

 इसका  से  प्रिक  भूमि  हू  ौर  पनी  इस  फालतू  भि  के  संबंध  में  बिचौलिये  का  कार्य  करते

 उन्हें  बाजार  मूल्य  से  प्रतिकर  देते  कई  प्रामीत्य  नहीं  है  क्योंकि  हमने  यह  सिद्धांत
 जमीं  दारी

 मिलन  केरा मय  भी  नहीं  घपनताया  था  ॥

 हमें  सिद्धांतों  के  चक्कर  में  नहीं  पड़ना  चाहिए  कयों  फ  पका  इस  विधेयक  से  कोई  संबंध  नहीं

 है  ।  यदि  भूमि  सुधार  संबंधी  कार्य  में  किसी  प्रकार  की  कानूती  बाधा  जाती  है  rl  सामाजिक  iz

 आ्राधिफ्र  व्यवस्था  की  fee  से  संविधान  में  परिवेश  हमारा  कत्तव्य  हो  जाता  वी  काव्य

 का  पालन  हम  इस  समय  कर  रहे  हैं

 शो  स०  मसानी  aga  विधि  मंत्री  स्वर्गीय  डा
 ०  श्रम्बेदफर  ने  यह  आश्वासन

 दिया  था  रैवतवाड़ो  काश्तकारों  के  अधिकारों  का  हन  नहीं  fart  जायेगा  झ्र  उनकी  भूमि  को

 बिना  पूरा  प्रतिकर  दिये  प्रतीत  नहीं  छिपा  जायेगा  |  उनके  आश्वासन  के  वावजूद  सरकार  यद  संशोधन

 क्यों कर  रही  हैं  ?

 थी  क०  संविधान  बटल  संशोधन  पेश  करते  WHA  डा०  अम्बेदकर  ने  अपने  भ

 में  फटा  था  फि  रातवाली  काश्त  कारों  के  fer  are नहीं  छीने  जायेंगे  ।  उन्होंने  रातवाली  कसा

 के  लिये कुछ  नहीं  ser  था  ।

 va

 Mlle  द्वारा  अधिकांश  सदस्यों  परा  यहां  पर
 उ

 पये  गये  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  z  ।  यह

 राष्ट्रीय  मत  का  विषय  है  ।  क्या  इसमें  केवल  प्र  ओपचारिकता  का  निर्वाह  किया  गया  है  या  सरकार  के

 यास  सभा  में  देने  के  लिये  काई  उतर  नहीं
 ?

 थी  Mo  कु०  सेन  :  माननीय  सदस्यों  ने  दो  झ्धिधिवमों  की  चर्चा  की  है  |  मैं  इन  पर  खंडवार

 चर्चा  के  समय  slant  |

 शी  शुसयाल्तनी  संविधान  ते  पार  करते  शर्मन  प्रत्येक  कांग्रेसी  सदस्य  को  स्वतंत्रता पु  क  मत

 देने  ग  अधिकार  दिया  गया  है  ।  क्या  सरकार  इस  मग् रब चर  पर  भी  सदस्यों  को  स्वतंत्रतापूर्वक  मंत

 देने  की  अनुमति  देगी  ?

 अ्ाव्यस  महोदय  :  मानवीय  सदस्य  को  यहं  समझ  a  ©  |  ANON  1१  में  इस लेता  सा  डि sy  fe  ्

 मामले
 में  कुछ  नहीं

 कर
 सकता

 हू
 HICH

 ही
 मैं

 इस
 बारे

 में  मंत्री  मुरीद  पर  दबाव  डाल  सकता ह हुं
 ।  मैं  पश्चिमी

 संशोधन  सभा के  मदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 प्रश्न  ठ
 @

 केयर  २६  अगस्त  qe&qv  तक  राय  जानन ेके  लिए  उसे  परिचालित  किया

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gat ।

 The  Lok  Sabha  Divided
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 पक्ष  में  ३२;  विपक्ष  में  ३८७
 9.0
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 प्रस्ताव  स्वं कूत  |

 The  motion  was
 negatived.

 श्रेय  महोदय :  प्रश्न  यह  हैं  :

 भारत  के  संविधान  में  ग्र ग्रे पर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  हर

 लोक-सभा  में  सत  विभाजन  ह्रास  ।

 The  Lok  Sabha  divided.

 पक्ष  में  358;  विपक्ष  में  ३०

 Ayes  389;  No€s  30

 प्रस्ताव  सभा  की  समस्त  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  तथा  उपस्थित  शौर  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  के  कम  से  HH  तिहाई  बहुमत  से  स्वी  कृत  sar  |

 The  motion  is  carried  by  a  majority  of  total  membership  of  the  House
 and  by  a  majority  of  not  less  than  two  thirds  of  the  Members  present  and

 voting.

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न

 The  motion  was  adopted.

 खंडे  २--(श्रनुच्छेट  तक  का  संशोधन )

 mera  महोदय  :  अरब  हम  विधेयक  पर  खंडवार  विचार  करेंगे  ।

 डा०  लक्ष् मोम लल  सिंघवी  :  मंडराने  संशोधन त
 संख्या  ४  थौर  ६  प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 ty  काशी  राम  गुप्त  :  मैं  प्रिया  संशोधन  संख्या  ५  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 भी  प्र०  जन  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १०  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्रेय  महोदय  :  as  में  संशोधन  संख्या  १०  नहीं  |

 को  Wo  मालवा  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 शो  Jo  र०  ada  (qe)  :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  ३१  HiT  ३२  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 mere  महोदय  :  ये
 सब्र

 संशोधन  सभा  के  सामने हैं
 ।

 डा०  aeqlaca  सिंघवी  :  विधेयक  के  खंड  २  की  पंक्ति  १३  में  कहा  गया हैं  कि  राज्य  सरकारें

 फिलहाल  मिर्जा  रित  उच्च  त  सीम  के  meres  किसी  भी  कानून  द्वारा  भूमि  का  अजन  नहीं  कर  सकेंगी  ।

 इससे  feat  रूष्ट  नहीं  होती  स  रकार  को  इसके  लिये  ए  क  भ्रमित  २५  qeRy  निर्धारित

 करनी  चाहिए  ।  क्यों कि  हमें  इसी  तिथि  को  पता  चला  कि  राज्य  की  विधान  wart  ने  इस  प्रकार

 का  कनूत  प्रीति  हा बम  किया  था  ।  भविष्य  में  राज्य  विधान  संभागों  द्वारा  कानून  पास  करते  समय

 इसका  उल्लेख  करना  बिधि  संबंधी  प्रकिया  का  उपहास  करना  होगा  ।
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 (saka)

 पर पुरा  विचार क
 La  र

 करने  वे 1a) अध्यक्ष  महोदय  :  a4  सभ  ख
 संशोधन  रों  द  ही  इन  पर

 मत  विभाजन  करेंगे

 डा०  शिमला  सिंघ  माननीय  मंत्री  त  इसमें  रुपष्टरूप  से  तिथि  निर्धारित  करनी

 चाहिए  To  मेरा  जोन  सवो  कार  कर  ले  1  चाहिए  TTT  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  gs  पायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  DEpuTyY  SPEAKER  in  the  chair  |

 मझे  तनाशा  है  मंत्री  asian  तिथि  निर्धारित  करना  स्वीकार  कर  लग  ।

 श्री  राम  गुप्त  :  मेरा  संशोधन  कुछ  ऐसे  ग्र धि नियमों  के  बारे  में  है  जिनमें  कुछ  न्नटियां  र

 गई  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव है  फि  कार्य  सुचारू  रूप  से  चलाने  के  लिए  ऐसी  व्यवस्था
 की  जानी  चाहिए फि  इस

 सीधे  यक  ai  पारित  किये  जाने  के  बाद  इसमें  संशाधन  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  अन्यथा  राज्य  सरकारों

 को  कभी  ताई  होगी  क्योंकि  उन्हें  पर्याप्त  समय  मिलना  चाहिए  |

 मंत्री  महोदय  का  यह  कहना  कि  राज्य  सरकारें  विधान  बनाने  में  स्वतंत्र  हैं  उचित  नहीं  है  ।

 मंत्री  महोदय  स्वीकार  कर  चुके  हैं  कि  राज्य  प्रकारों  को  इस  प्रकार  सीमा  निर्धारित  करनी  चाहिये

 जिससे  प्रत्येक  काश्तकार  को  कम  से  कम  निम्नतम  निर्धारित  सीमा  के  अन्दर  भूमि  दी  जा  सके  |

 सलिए  निम्नतम  निर्धारित  सीमा  में  बार  बार  परिवर्तन  नदीं  किया  जाना  atte  |  नहीं  तो  लगों  में

 सदैव  भय  बना  रहेगा  ।  राज्यों  को  विधान  बनाने  के  मामले  में  स्वर  नहीं  हना  चाहिए  |  इसके  साथ

 साथ  राज्य  सरकारों  को  न्यायालयों  के  निर्णय  के  azar  अधिनियमों  में  संशाधन  करने  के  लिए

 समय  मिलना  चाहिए  ।

 डा०  लक्ष्मोमत्ल  मैं  संशोधन  संख्या  ६  के  समर्थन  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  सरकार

 वास्तव  में  यदि  भूमिह्दीन  काश्तकारों  क  भू स्वामित्व  के  अधिका र  देना  चाहती  उसे  उस  पर
 तुक

 को  स्वी  हार  फर  लेना  चाहिये  जिसमें ge सकी  शक्तियों  का  सीमित  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 मत  सरकार  को  ara
 संख्या

 ६  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 श्री  काशी  राम  मैं  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  gre
 प्रस्तुत

 संशोधन  का  समर्थन
 करता हूं

 कौर  सरक।र  को  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |  इससे  लोगों  में  इस  विधेयक  के  प्रति  जॉ

 अस्पष्टता  फिर  भ्रान्ति  है  वू  दूर  हो  जायेगी  ।

 श्री  Ho  दा०  आल्वा  निर्धन  रित  सीमा  के  seat  किसी ब्यक्ति  की  भूमि  का  भ्रांत  करने  के  लिए

 उसे  पूरा  प्रतिफर  feat  जाना  चाहे  वह  भूमि में
 स्वय  खेती  करता  हो  या  नहीं  ।  ata  सुधार

 संबंधी  कुछ  अधिनियम  बन  जाने  के  परिणामस्वरूप  वर्ष  EXYV-KZ  के  बाद  कमी  के  मालिक

 कारों  से  भूमि  नहीं  ले  सके  ।  इसलिये  प्रतिकर  देने  के  लिये  यह  शर्त  रखना  कि  निजी  खेती  का  भजन

 करने  की  अ्रवस्था  में  ही  प्रतिकर  दिया  उचित  नहीं  है  ।  मेरा  मनु रोध  है
 कि  सरकार  को  मेरा

 संशोधन  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  मैं  डा०  सिंघवी  के  संतों  न  संख्या  ४  का  समधन  करता हूं
 ।  सरकार

 को  विधेयक  क॑  उद्देश्य  के  बारे  में  अस्पष्टता  को  दुर  करने  के  लिए  कोई  निश्चित  तिथि  निर्धारित  करनी

 चाहिए  ।  मेरा  wade  है  विधि  मंत्री  महोदय  को  संशोधन  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |
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 श्री  कृष्णपाल  fag:  कुछ  समय  से  सभो  कृषि  विशेषज्ञ  इस  बात  के  लिए  प्रयत्नशील

 हैं  कि  भूमि  को  छोटे  छोटे  टुकड़ों  में  न  बांटा  जाये  भ्र ौर  लोगों  के  पास  लाभप्रद  जोत  रहे  ।

 किन्तु  सरकार  इसके  विपरीत  भूमि  को  छोटे  छोटे  टुकड़ों में  बांटने  जा  रहो  सरकार  का

 यह  सोचना  निराधार  र  कि  निर्धारित  सीमा  से  अधिक  भूमि  कब्र  श्रजंन  यह  भूमि  देश  के  समस्त

 भूमिहीन  किसानों  में  बाटी  जा  सकेगी  ।  भूमि  पर  पहिले  ही  काफी  भार  है  जिससे  उत्पादन  में  कमी

 होती  जा  रही  इस  के  पारित  हो  जाने  से  भूमि  लाभप्रद  नहीं  रह  जायेगी  शर  कृषि

 उत्पादन  कौर  कम  हो  उठेगा  ।  संतार  के  इतिहास  को  देखने  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  भूमि  पर

 जितना  कम  भार  होंगा  उतना  ही  उत्पादन  में  विधि  होंगी  |

 श्री  श्र०  कु०  सेन  :  एक  प्रौचित्य  प्रश्न  है  ।  विधेयक  पर  सामान्य  चर्चा  समाप्त  हो  चुकी है
 ।

 माननीय  सदस्य  को  खंड  पर  बोलना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :  माननीय  सदस्य  अपनी  वक्त  संक्षिप्त  करें  ।

 श्री  कुणाल  fag:  शहर  क्षेत्रों  को  सम्पत्ति  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  सम्पत्ति  के  बारे  में

 भेद मयूंव  को  नीति  अपनाना  उचित  नहीं  है  ।  इस  बात  क  चर्चा  संयुक्त  प्रवर  समिति  द्वारा  विधेयक

 पर  विचार  करते  समय  भी  की  गई  थ  ।  इससे  लोगों  की  भावना ग्र ों  पर  प्रतिकूल  प्रभव  पड़ता  है  ।

 मुझे  तराशा  है  सरकार  भूमि  के  कौर  प्रतीक  छोटे  छोटे  टुकड़े  नहीं  होने  देगी  कौर  डा०  सिंघवी

 के  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेग  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मंत्रो  महोदय  अभी  उत्तर  दे  रहे  हैं  ?

 श्री  श्र ०  go  जैसा  श्राप  चाहें  |

 श्री  उ  मू
 ०  त्रिवेदी  :  मंत्री  महोदय  सारे  संशोधनों  st  एक  साथ  उत्तर  दें  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  I  support  an  amendment  put  for-
 ward  by  Shri  Sinhgvi.  Government  can  put  an  end  to  the  ceiling  that  we  have

 today.  There  is  a  different  ceiling  in  Punjab,  U.P.  and  Bengal.  We  were

 given  this  assurance  that  for  forty  years  there  will  beno  reform.  But  this  new
 reform  has  come  and  it  is  not  going  to  benefit  anybody.  Government  may
 have  some  advantage.  But  Government  should  realise  that  the  good  of  the
 Government  lies  in  the  good  of  the  people.  Without  this  country  cannot  go
 ahead.

 So  many  land  reforms  have  come  during  the  last  14  years,  but  it  has  not

 small  land-holders.

 increased  the  production.  Government  is  planning  to  snatch  land  from  the

 No  where  it  is  done  like  that.  But  this  is  being  done  in
 this  country.  People  have  been  deprived  of  their  right  to  go  to  the  Courts.
 This  was  not  done  in  the  rule  of  demon  Ravana.  The  exploited  masses  are

 finding  it  difficult  to  go  ahead.  That  is  why  I  oppose  this  bill  with  all  my

 might.

 श्री  उ०  श०  त्रिवेदी  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  ग्राउचो  है  कि  मंत्रो  मह  दफ
 संशोधन

 संख्या  ४  कौर  ५  को  स्वीकार  क्यों  नहीं  कर  रहे  ।  उसमें  कोई  गलत  बात  नहीं  है  ।  परिसीमा  के

 सम्बन्ध  में  हम  इस  बात  को  स्वीकार  कर  चुके  हैं  कि  इस  सीमा  के  बीच  कितनी  भी  भूमि  किसान  के

 पाम  हो  वह  छोटी  नहीं  जायेगी  ।  यदि  ली  जायेगी  तो  भूमि  asa  अधिनियम  के  अंतगर्त  उसका

 मुआवजा
 दिया  जयेगा  ।  यह  तो  हम  कभी  भी  नहीं  चाहते  थे  कि  किसी  भी  भूमिदार  को  उसकी
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 सम्पत्ति  से  वंचित  किया  भाये  ।  यदि  हम  परिसीमा  को  कम  करने  लगेंगे  त  वह  तो  कम  होते  हते

 एक  एकड़  तक  श्व  जायेगी  ।  मेरे  विचार  में  संयुक्त  afufa  ने  ऐसी  बात  कभी  नहीं  सोची  थी

 हमने  जो  सिंद्धान्त  स्वं  र  किया  था  वह  पह  है  उप रिसी मा  के  अ्न्तगंत  राने  वले  भूमि  किसानों

 से  नहीं  ली  जानों  चाहिये  ।  इस  बात  कं  आवश्यकता  है  कि  सरकार  को  यदाकदा  परिसीमा  में

 परिवर्तन  करने  की  शक्ति  नहीं  मिलनी  चाहिये  ।  इस  समय  लागू  शब्द  के  स्थान  जिनका  प्रयोगਂ

 उपरिसींमा  विधियों  के  सम्बन्ध  में  खण्ड  २  में  किया  गया  Saat AT  के  लिये  कोई  तिथि

 निर्धारित  करने  वाले  शब्द  रखे  जाने  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 माननीय  मंत्री  खण्ड  २  में  प्रस्तुत  हुए  संशोधनों  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  |

 al  £. है५  तू  ta  :  गत  बार  संयुक्त  समिति  में  हम  ने  इस  विषय  पर  विवाद  किया  था  ।  इस

 संरक्षण  को  नये  उपबन्ध  के  रूप  में  संविधान  में  लाने  का  जो  उद्देश्य  था  वह  इससे  पहिले  नहीं  था  |

 इस  परन्तुक  को  लाने  से  पहिले  राज्य  सरकारों  पर  किसी  भी  प्रकार  की  कोई  पाबन्दी  नहीं  थी  ।

 सारा  उद्देश्य  यह  है  कि  जो  लोग  खुद  खेती  करते  हैं  saa  अधिकारों  की  रक्षा  के  ज्ज्  ।  राज्य

 सरकारों  को  यहां  तक  शभ्रधिकार  थी  कि  वह  परिसीमा  को  एक  एकंड़  तक  कर  स+ती  शौर

 उसके  लिए  amas  देने  का  भी  कोई  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  इससे  बचाव  के  लिए  ही  यह  संरक्षण  की

 व्यवस्था  की  गया  हो  हम  किसानों  को  बिना  दिये  भूमि  से  वंचित  नहीं  कर

 सकते  |  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  सरकार  संशोधन  संख्या  ५  को  स्वीकार  नहीं  कर  |

 संशोधन  संख्या  ६  भी  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इससे  हर  मामले  में  मुकदमेबाजी

 होने  क  सम्भावना  है  ।  मेरे  विचार  में  मैंने  इस  मामले  में  स्पष्टीकरण  कर  दिया  है  इससे  ज्यादा

 इस  मामले  में
 कुछ  अ्रधिक  कहने  की  गुंजाइश  नहीं  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  )  :
 मैं  ग्रसने  संशाधन  संख्या  ७,  €,  १३,  qe Pi  १४,  qh,

 १७,  १८,  १६,  २०,  २२,  २३,  XB,  Q4,  २७  २४  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 att  कादो  राम  गुप्त
 :  मैं  अपने  संशाधन  संख्या  ८,  २८  शर  ३०  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 श्री  प्र्०  प्र०  जन  :
 में  प्रस्तुत  करता  हुं  कि  :

 पृष्ठ  पंक्ति  q4,-—

 अन्त  में  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाय

 in  so  far  as  this  Act  relates  to  an  alienation  awe ref  erred  to  in  Sub
 clause  (d)  of  clause  (3)  of  Section  2

 तक  कि  इसस  अधिनियम  का  इसकी  धारा  २  के  खंड  (३)  के  उपखंड  (3)  में

 भूमि  के  अन्य  संक्रामक  से  सम्बन्ध  (१०)

 श्री  उ०  म ू०  त्रिवेदी  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  २१  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  खण्ड  और  सभी  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं ।

 डा०  लंक्ष्मीमत्ल  मैं  सामूहिक  रूप  से  इस  विधेयक  का  fala  करता  हूं  ।  वर्तमान

 विधेयक
 के

 रूप
 में

 सरकार
 ने  मूलभूत  संवैधानिक  सिद्धान्तों  के  प्रति  wags  म्रनादर  प्रकट  किया

 है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  बहुत  से  विधानों  को  नवीं  से  निकाल  दिया  जाना  था  जैसे  कि
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 संविधान  संशोधन )
 विधायक ११  १८८६

 गुजरात  तालुकदार  गुजराती  अन्य  संक्रमण  अधिकदिन  आदि  |  इनमें  सीध  तार  पर

 भूमि  सुधार  की  कोई  बात  यह  तो  मिले  हुए  हक  को  छीनने  के  बराबर  है  ।  यहीं  कारण  है  कि

 ैं  ्र  मेरे  म/ननोय  मित्र  श्री  go  प्र०  जैन  ने  संशोधन  संख्या  १०  का  नोटिस  दिया  था  ।  मैंने

 तो  सारे  विधेयक  को  ही  समाप्त  कर  देने  की  बात  कही  ।  मेरे  विचार  में  यह  विधान  इस  बात

 का  प्रतीक  है  कि  सरकार  ने  इस  मामले  में  गंभीरता  से  विचार  नहीं  है  ।  इसके  साथ  ही

 यह  भी  ठोस  तथ्य  है  कि  देश  विभिन्न  अदालतों  ने  इस  तरह  के  बहुत  से  भूमि  सुधार  अधीन

 को  रवि  घोषित  कर  feat  ari

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair |  |

 मननीय  विधि  ने  परिवार  को  परिभाषा  है  वह  बहुत  लंगड़ी  सी  परिभाषा है  ।

 श्र  जो  बहाना  उन्होंने  उनके  लिए  प्रस्तुत  किया  है  वह  भी  जंचता  नहीं  ।  बस  यहीं  लगता  है
 कि

 सरकर  भ्रलॉकतंत्लीय  ौर  असंविधानिक  रूप  से  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  निगम को

 समाप्त  करना  है  ।  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  यह  बिधान  हमारे  संविधान  की  भावना  के  बिलकुल

 विपरोत  है  यह  हमारे  अधिकार  ही  नहीं  छीनता  प्रत्युत  मूलभूत  ग्र धि कारों  से  भौं  हमें  वंचित  करता

 है  ।  सरकार  को  बड़े  सोच  समझ  कर  इस  तरह  का  कानून  बनाना  चाहिये  ।  विधि  मंत्री  द्वारा  जो

 यह  बात  कड़ी  गई  है  कि  भूमिहीन  किसानों  को  भूमि  देकर  वह  एक  क्रान्ति  पैदा  कर  रहे  हैं  बिलकुल

 निराधार  बात  है  ।  कौर  मैं  इस  दाव  का  बड़े  ज़ार दर  शब्दों  में  खंडन  करता  हुं  ।

 इसमें  कुछ  ऐसे  भी  भ्र धि नियम  सम्मिलित  किये  जा  रहे  हैं  जिनको  किस  अदालत  में

 चुनौती  नहीं  दी  गयी  उनके  बारे  में  हमें  यह  भी  पता  नहीं  कि  उनके  लिए  किस  प्रकार  की

 चुनौती  सम्भव  है  ।  एसे  सभी  प्र धि नियमों  को  सुरक्षित  किया  जा  tar है  परन्तु हमें  यह  नहीं

 बताया  जा  रहा  कि  ऐसा  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  इसी  तरह  दो  तीन  तरह  के  ग्राम  विधान  भी

 इस  विधेयक  में  सम्मिलित  किये  गये  हैं  जिनके  बारे  महोदय  ने  कोई  स्पर्स्ट।करण  नहीं  किया

 art  उसका  औचित्य  सिद्ध  करने  a  विधि  मंत्री  wane  में  यह  निवेदन  करना  चाहती हु

 कि  इस  विधेयक  में  जो  विधान  सम्मिलित  किये  गये हैं  उनमें  से  प्रत्येक  के  लिये  सरकार  क

 विस्तृत  तथा  विश्वसनीय  स्पष्टीकरण  देना  चाहिये  ।  यदि  हमने  तक  र  न्याय  का  रास्ता  द्

 दिया तो  हमारे  देश  में  लोकतंत्र  मज़ाक बन  कर  रह  जिंगा  ।  मेरे  विचार  में  यह  आशा  करनी

 चाहिये  कि  विधि  मंत्री  सविस्तार  इस  मामले  में  संतोषजनक  तक  प्रस्तुत  करेंगे  अरार  प्रत्येक  उस

 विधान  के  बारे  में  जिसको  शामिल  किया  जा  रहा  है  कि  उसे  क्यों  लिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  कदी  राम  गुप्त  :  अध्यक्ष  मेरा  निवेदन  है  कि  नवीं  अनुसूची  में  कुछ

 नियमों  को  सम्मिलित  करते  समय  सरकार  को  कोई  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिये  थी  जिसके

 अधार  पर  वे  भाग  परन्तु  दुर्भाग्यवश  सरकार  ने  ऐस  कोई  नीति  नहीं  श्रवन  ।  शुरू  शुरू  में

 इसमें  qr  अ्रधिसियम  सम्मिलित  किये  गये  थे  ।  परन्तु  बाद  में  agar  समिति  के  विचार  करने

 के  समय  ८८  भ्र धि नियम  वापिस  ले  लिये  गये  ।  जब  हमने  पुछा  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया  है
 तो

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  जो  अधिनियम  रखे  गये  थे  वह  भी  लगभग Ta  ही  थे  जिनकों कि

 वापिस  ले  लिया  गया  था  ।  कुछ  ऐसे  अधिनियम  भी  हें  जो  कि  १९६४  में  समाप्त  हो  जायेंगे

 उनको
 इसमें  शामिल  करने

 का
 क्या  लाभ  ्  है  ।

 कारण  यह  है  कि  सरकार  ने
 इस  विधेयक

 के  बारे  में  किलो  आधारभूत  नीति  का  निर्माण  नहीं  किया  ।  इसीलिए  ऐसा  हो  रहा
 है  |
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 इसके  अतिरिक्त  कुछ  ऐसे  अधिनियम  भी  हैं  जो  कि  भूमि  परिसीमा  भ्र घि नियम  के  विपरीत

 उन  पर  विचार  करते  हुए  संयुक्त  समिति  ने  काफी  समय  लिया  ।  बहुत  से  दाप  होने  के  कारण

 ही  मैंने  अपना  अ्रन्तिम  संशोधन  संख्या  ३०  प्रस्तुत  किया  है  मेर  प्रार्थन  है  कि  मंत्री  महोदय  को

 विचारशील  होना  चाहिये  ।  जो  भूल  की  गयी  है  उसका  सुधार  इसी  रूप  में  हो  सकता  है  कि  राज्य

 सरकारों  को  कहा  जाय  fer  वह  अपने  अधिनियमों  में  संशोधन  करके  उन्हें  सुची  से  हटा  दें  ।  यह

 राज्य  सरकारों  की  कमज़ोरी  है  कि  वह  अपनी  मर्जी  के  अनुसार  संविधान  के  भ्रनुरूप  अधिनियम

 नहीं  बना  सके  ।  राज्य  सरकारों  को  संविधान  का  उल्लंघन  नहीं  करना  चाहिये  ।  इसीलिए  मैं

 कहता  हं  कि  इन  अधिनियमों  को  अनुसूची में
 सम्मिलित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके  लिए

 कोई  खास  आधार  नहीं  है  ।

 ि  लिटा

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTEE

 श्रटूडाईतवां  प्रतिदिन

 श्री  राने  मैं  काय  मंत्रणा  समिति  का  झट्ढाईसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हैं  ।

 ~
 इसके  पदार्थ  लोक-सभा  २  १९६४/१२  १८८६  के  ग्यारह

 बज  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clockon  Tuesday
 the  2nd  June,  1964/12  Jyaistha,  1886  (Saka).
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